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在大流行中履险如夷 持续保持5%经济增长
【本报讯】佐科维总统宣

称，印度尼西亚是世界五大
经济体之一，具有极为扎实
的经济基础，广大的消费市
场。即使在全球发生波动时
期，印尼仍能挺住沉重的压
力，保持良好的经济成长。

佐科维总统于 1 月 4 日
（星期四）通过总统府 YT 频
道讲述他于 1 月 3 日视察直
葛（Tegal）县时，顺路访问印
尼同济茶厂公司（PT Tong Tji
Tea Indonesia），他还向该茶厂
员工打招呼并简短地讨论了
一些事项，其中提到了印尼

经济的概况。
总统向茶厂员工们表

示，印尼是众多国家中能在
受到新冠大流行冲击之后迅
速重振经济的国家之一。他
提到目前有96个国家由于经
济衰退成为国际货币基金组
织（IMF）的负债国。然而我
国则不同，仍然能推动经济
迅速增长至5%，并列为世界
经济良好发展的五大国家之
一。我们即便处于狂风巨浪
的艰难处境，我们还是能良
好地紧握方向盘及应对接踵
而来的严峻挑战。

佐科维总统本人并未说
出印尼如何跻身世界前五大
经济体行列的数据资料。明
显的是，根据中央统计局
（BPS）的最新记录，我国在
2023年第三季度的年度增长
率是 4.94%。至于第四季度
及2023年全年报告则尚未给

予确认。
如果提及最新的经济增

长，印尼确实列入20国集团
（G20）中经济增长率较高的
国家之一，而20国集团是世
界最大经济国家的集合体。
根 据 经 济 合 作 发 展 组 织
（OECD）的数据显示，在20国

集团中经济增长率最高的国
家是印度，直至2023年第三
季度的年度增长率达7%。其
次是印尼和中国，两国的经
济增长率均为4.9%。第四名
是土耳其增长率为 4.5%，第
五 名 是 墨 西 哥 增 长 率 为
3.3%。 （Ing）
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【本报讯】佐科维总统表
示，自2015年以来为了推行
全国均衡发展各项建设，中央
政府已发放的乡村基金价值
共约539万亿盾。

佐科维总统于1月3日在
中爪哇省万浙（Banjarnegara）
县巴卡克（Pagak）乡区出席万
浙县全体乡长聚会时通过书
面声明表示：“我告诉大家，迄
今为止，中央政府已向全国各
地乡村发放了共约539万亿
盾乡村基金，这是多么庞大的
资金！”

总统认为，如果与其它建
设项目的预算开支额相比，上
述发放的乡村基金可说非同
小可。他举例称，建设机场乃
至水库的预算开支比乡村基
金还更少。他说：“标准机场
仅需要约2万亿盾资金，也就
是说政府已经拨出的乡村基

金可建成 250 座大型机场。
至于水库则需要1万亿盾至
1.5万亿盾，因此上述乡村基
金可建成400座水库。”

佐科维补充说，在乡村已
建造公路长度约达 35 万公
里，他认为这个长度比已建设
的高速公路还更长。他说：

“建设高速公路仅2040公里，
而在乡村则建造了35万公里
的公路。让我们略略算一下，
全国共有7万4800个乡村，如
每个乡村建设5公里的公路，
再乘上 7.5 万就是说已建成
35万公里的乡村公路。”

因此佐科维总统希望在
未来动用乡村基金时应更为
民众造福及提供好处。比如

在建设乡村基础设施之时，应
该不是从乡村以外的地区购
买建筑材料，而是在本乡村采
购以使乡村的资金周转。

他解释说：“因而我经常
重复说，在乡村或镇区购买本
乡区制造的砖块。比如动用
15亿盾乡村预算却在雅加达
购买材料。虽然物价更便宜，
但资金的周转状况却是从乡
村重返雅加达。”

佐科维呼吁乡村的任何
经济活动最好能推动各自乡
区的资金流动和周转情形。
他说：“让那些资金流通，虽然
价格有点昂贵，然而资金在我
们的乡区和附属的各个村区
之间持续流通。”（Ing）

政府已发放539万亿盾乡村基金
总统：庞大之巨可建 250机场或 400水库

【本报讯】政法安统筹部
长马福（Mahfud MD）表示，其部
门将继续监督关于违反2024年
大选规定的每起投诉案。

马福于1月3日在雅加达
中区政法安统筹部办事处声
称，甚至政法安统筹部设立了
特别工作组，负责社会民众监
督大选执行者是否跟进与选
举有关事项的投诉。他说：

“我作为政法安统筹部长在此
打开投诉之门，我的工作组也
将处理大选投诉案。”

他继续说：“我理解那些
投诉是针对选举监督机构
（Bawaslu）、警察及普选委员
会（KPU）。稍后可以在这里
核对这些报告是否有效，我们
将在这里的办事处进行监
控。”

马福也为国军领导人对
涉及于2023年12月30日（星
期六）在中爪哇省波约拉里
（Boyolali）袭击第三序号正副
总统候选人甘贾尔-马福竞选

活动志愿者团队的6名国军
士兵列为嫌疑犯的举措表示
赞扬。他说：“我很赞赏国军
对在波约拉里施暴的军人采
取了明确行动，并把他们定为
嫌疑犯及实行纪律处罚。这
是必须值得赞扬的事，如果在
其它地区发生同样事件也应
效仿这种榜样。”

据悉，上述军人在中爪哇
省波约拉里的凶残暴力行为，
导致甘贾尔-马福竞选活动志
愿者团队至少1人死亡，另有
4人受重伤。

另一方面，马福强调国军
与国警必须保持中立的立场，
以及遵守国家法令和总统的
指示。他说：“我要传达的有
两件事，首先是国军、国警及
国家公务员，必须根据国家法
令规定真正保持中立。我还
要向社会民众强调，这是总统
的命令，也是国家法令的规
定，凡违反规定行为将受到严
厉处置。” （Ing）

政法安统筹部设立特别工作组
马福强调将监督和处理违反大选规则投诉案

【本报讯】佐科维总统元
月三日在中爪哇省万由马斯
（Banyumas）县聆听农民关于
补贴化肥售价翻倍的诉苦之
后警告说，别将含补贴的化
肥售卖给非农民，免得价格
受到别人操纵，将对农民的
利益造成损害。

佐科维总统强调说，有
关当局必须要对批发商或是
零售商等供应链进行全面监

控，以确保供应给农民的含
补贴化肥正确到位。

总统透露说，每次去见农
民们时，他们总是对含补贴化
肥一事叫苦连天，所以政府一
直想尽办法，确保政府提供的
含补贴化肥供应充足，以保持
农民们的生产能力。

为筹备今年初的丰收季
节，印尼化肥公司将提供170
万吨化肥，为了能让农民们

更容易获得含补贴化肥，农
民们只需出示身份证即可。

在财政方面，中央政府
今年将把化肥津贴开支再增
加14万亿盾，对于额外的化
肥补贴金，需要先得到国会
的批准。

佐科维总统说：“我已经
告诉农业部长和财政部长，
向国会提出要求，将化肥的
津贴开支再增加14万亿盾。”

佐科维总统于1月3日在
中爪哇省进行第二天的视察
工作，他同万由马斯县Kali-
bogor 乡农民们一起种稻，希
望在今年初踏进雨季时，稻田
用的水源供应能充足供应。

他还希望，今年元月份
期间，共有170万公顷的稻田
已经开始播种插秧，以提高
早期丰收季节的稻米产量。

（Sm）

总统在万由马斯县插秧疫苗 提醒农民不可把含补贴化肥卖给别人
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【本报讯】财政部长穆
丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）日前在雅加达声称，在
2023 年 度 期 间 ，政 府 已 经
拨款 455.8 万亿盾，用于建

造全国各地的基础设施项
目，这笔预算开支的落实
比 2022 年 达 到 372.8 万 亿
盾或增长了 22.2%。

详 细 来 说 ，在 2023 年

度期间，政府通过国家部
门或机构，在全国各地建
造 了 约 达 2477 个 公 寓 单
位 ，1104 个 专 用 房 屋 ，14
万 593 个 自 建 房 屋 ，供 水
量每秒达到 1226 升的自来
水 处 理 系 统 ，7 座 新 建 水
库，并扩建了 18 个大坝水
库。

然 后 ，也 建 造 了 约 达
3455 公 顷 的 新 建 灌 溉 网 ，
并也修建了约达 7 万 4560
公顷的灌溉网，而且建造
了涵盖约达 1 万 2400 户家
庭的废水处理厂以及包容
约达 1 万 9800 户家庭的垃
圾处理厂。

除 此 之 外 ，也 建 造 了
全长 377.5 公里的新道路，
全长 1260 米的天桥和地下
通道，全长 217.7 公里的高
速公里以及全长 5956 米新

道 路 ，并 且 在 114 个 地 点
推动了机场发展和建设，
在 47 个 地 点 推 动 港 口 发
展和建设，也在 44 个地点
推动渡口发展和建设。

通过中央转拨给地方
的预算开支和乡村基金，
当局处理了全长 6260 公里
的道路和全长 775 米的桥
梁，也用于管理 26 万 1056
个自来水系统，还用于建
造供水量每秒达到 7174 升
的自来水系统管道网。

此 外 ，也 用 于 安 装 16
万 6253 户家庭的自来水系
统，以及建造或保养全长
9782 米 的 排 水 系 统 ，还 用
于建造第一期全长 972 公
里和第二期全长 200 公里
的跨苏门答腊高速公路。

接下来又通过平价民
房贷款纲领，建造了 20 万
个民房；通过国家资产管
理机构的融资，在 47 个地
点 建 造 了 高 速 路 段 、港
口 、水 库 、铁 路 和 灌 溉 等
项目。 （Sm）

【本报讯】经济统筹部
长艾朗卡（Airlangga Hartar-
to）确 保 印 度 尼 西 亚 将 在
2045 年 成 为 一 个 发 达 国
家。他强调，我国已经进行
了多项经济转型，因此要在
2045 年成为发达国家的目
标仍然可以实现，并非如印
尼大学经济与营业学院经
济与社区研究机构（LPEM
FEB UI）所说“行不通”。

艾朗卡表示，政府的这
种乐观情绪是基于佐科维
总统成功将印度尼西亚纳
入 经 济 合 作 与 发 展 组 织
（OECD）的会员国家进程。
他日前在雅加达喜来登大
酒店回答媒体的疑问时说：

“因此，政府一直都是乐观
的，我们已经准备好了很多
事情，即将加入经济合作与
发展组织的框架，下一次转
型，我们将做好更多的准
备。”

此前，印尼大学经济与
营业学院经济与社区研究
机构的白皮书文件中，曝光
了印度尼西亚失败成为发
达国家的风险，其中包括当
印度尼西亚取得目前所处
的位置，即中高收入国家

（UMIC）的地位时，人均收
入远远低于其他中高收入
国家，直至如今还是远远低
于其他中高收入国家。

印尼大学经济与营业
学院经济与社区研究机构
的白皮书文件中，在“导航
印度尼西亚通往 2045 年的
道路：经济平等和流动性”
部分，作者特固（Teguh Dar-
tanto）和詹云（Canyon Keanu
Can）透 露 ，当 其 他 中 高 收
入国家的人均收入与印度
尼西亚当前的水平相同时，
他们的经济增长率与现在
印尼经济的发展速度迥然
不同。

上述国家当时的经济
增长，如韩国达到 12%，中
国达到 10.6%，马来西亚达
到 6.8%，泰国达到 7.5%，远
远超过了印度尼西亚最近
20 年间以来约 5%的增长。
而且这些国家的经济增长
受到制造工业的支撑，其中
韩国制造业部门对国内生
产 总 值（GDP）的 贡 献 为
28%，马来西亚为 30%，中
国为 32%，而印度尼西亚现
在只有 18%。

此外，印尼大学经济与

营业学院经济与社区研究
机构还指出，印度尼西亚的
经济增长相对停滞，从未远
离 5%左右的水平，每年的
信贷增长从未达到 15%，国
家税收占 GDP 的比例从未
超过 11%，甚至在过去的 10
年期间只有 9.9%。工业对
GDP 的贡献一直下降，目前
处于 18%的水平，而极端贫
困或赤贫比率一直维持在
1.7%的水平。

同时，也是印尼大学经
济与商业学院（FEB UI）院

长的特固还表示，这些问题
是由于印尼政府一直未能
充分投资于人力资源造成
的。结果，其对高附加值产
品和服务的生产率非常低，
这 一 点 可 以 从 制 造 业 对
GDP 的贡献中看出。

特固明确指出：“问题
仍然存在，更深层次地，就
是教育问题。我们对国际
学生评估计划（PISA）分数
的学习成绩相对较低，远远
落后于越南。或更令人担
忧的是，如果我们想赶超
OECD 国家，我们需要大约
43 年的时间迎头赶上数学
和 阅 读 ，而 这 对 于 赶 超
OECD 国家来说需要 73 年
的时间。” （Irw）
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.525,44

11.743,95

2.179,34

17.075,22

19.689,84

1.993,58

109.31

11,91

3.361,21

9.756,16

280,18

11.743,95

454,67

15.572,48

买价

10.419,16

11.620,08

2.157,62

16.899,14

19.487,75

1.973,72

108.22

11,79

3.324,89

9.655,99

277,24

11.620,08

449,75

15.417,52

税务基价

10.485,88

11.671,21

2.171,64

17.022,61

19.671,30

1.987,42

108.51

11,91

3.326,58

9.717,15

278,42

11.673,97

444,73

15.512,00

1 月 4 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2024年1月4日）

金属重量（单位：克）

1.0
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100.0

1,000

售价（盾）

1,041,000

10,410,000

104,100,000
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买价（盾）
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妮格：政府已通过财政部长
向国油偿清132.4万亿盾燃油垫付金

【本报讯】北塔米纳国
油公司总经理妮格（Nicke
Widyawati）元月四日（星期
四）在 雅 加 达 通 过 书 面 方
式 表 示 ，财 政 部 长 穆 丽 亚
妮（Sri Mulyani Indrawati）已
经向国油公司偿还了燃油
垫 付 金 ，若 包 括 增 值 税 共
约 132.44 万 亿 盾 ，若 不 包
括增值税共约 119.31 万亿

盾。
妮 格 透 露 说 ，上 述 垫

付金包括 2023 年首季至第
三 季 度 的 柴 油 和 Pertalite
汽 油 补 贴 金 约 达 82.73 万
亿盾，2022 年约达 49.14 万
亿盾和 2021 年约达 5690 亿
盾。

她 强 调 说 ，政 府 偿 还
的垫付金已经进入到国油

公 司 的 账 户 ，这 笔 资 金 将
用于维持受补贴燃油营运
服 务 的 持 续 性 ，支 持 运 营
资本以及改善企业的财务
比率。

妮 格 说 ，民 众 要 开 始
使 用 更 环 保 的 燃 油 ，作 为
对 政 府 的 一 种 支 持 ，也 是
对 生 态 环 境 的 关 心 ，而 且
又 可 减 少 空 气 污 染 的 程

度。
她 补 充 说 ，国 油 公 司

将 想 尽 办 法 ，使 有 资 格 的
人群能够尽量享用受补贴
燃 油 ，比 方 说 使 用 信 息 技
术 ，实 时 监 控 加 油 站 的 受
补 贴 燃 油 交 易 活 动 ，以 确
保消费者是有资格享用受
补贴燃油的弱势群体。

（Sm）

新首都令人回忆巽达海峡大桥项目
佐科维梦想成真或重演苏西洛好梦难圆

【本报讯】巽达海峡大桥
建设项目是我国第六任总统
苏西洛梦寐以求的宏大基础
设施项目，然而因受到国家
领导人更替的影响，这个建
设项目也就只限于“梦想”而
已，因为接替苏西洛职位的
第七任总统佐科维不准备建
设巽达海峡大桥，而是热衷
于发展新国都努山达拉。

但是，巽达海峡大桥如
今却再次成为公众关注的焦
点，而且许多人也在担心新
国都努山达拉的建设发展，
是否也会如同巽达海峡大桥
那样，因国家领导人的更替
而产生变数？

引发上述情况的是一位
总统候选人的发言，即第一
序 号 总 统 候 选 人 阿 尼 斯
（Anies Baswedan）。 阿 尼 斯
曾经在多次讲话中暗示，如

果他有幸当选总统替代佐科
维，他不会继续推动新国都
努山达拉项目。阿尼斯还提
及佐科维总统本人也明显未
继续前任总统苏西洛所心仪
的巽达海峡大桥项目。

事实上，当年的巽达海
峡大桥项目，尽管已经由“七
人小组”（Tim 7）进入了可行
性研究阶段，但其具体结果
却从未公诸于众。

如 悉 ，“ 七 人 小 组 ”于
2012 年成立，成员包括财政
部长、公共工程部长、司法与
人权部长、工业部长、内阁秘
书部长、国家秘书处部长，以
及国家建设计划部长/国家
建设发展署主任（国家建设
计委部长）。

引用时任公共工程部长
佐科·基曼托（Djoko Kirman-
to）所说的话，巽达海峡大桥

项目地点尽管靠近充满火山
危险的地区，即克拉卡涛火
山的中心，但是仍是安全
的。因为巽达海峡大桥的距
离被设计在距离克拉卡涛火
山50公里的位置。

佐科·基曼托于 2011 年
在与国会第五委员会召开的
工作会议上说：“没关系，因
为设计中的大桥距离火山，
大约有 50 公里。这个距离
还是很安全的。”

他还表示，巽达海峡大
桥的建设对国民经济的发展
极为重要，因为爪哇岛和苏
门答腊岛两大岛屿的经济生
产值占据了全国总产值的
80%以上。如果能把两大岛
屿连接起来，再通过东南亚
高速公路和整个亚洲高速公
路结成互联互通的快速运输
交通网络，届时我国的经济

将增加数倍的发展。
当时担任交通部副部

长，同时也是现任新国都努
山达拉管理局的庞邦（Bam-
bang Susantono）也表示，巽达
海峡大桥不但能接通海峡两
岸的爪哇岛和苏门答腊岛，
甚至还要延续发展接通马六
甲海峡，将使国内和国际陆
路交通更加便利，将成为不
同凡响的物流运输网络。

庞邦在 2012 年声称，如
果这样做，那么通常会通过
孔雀港（Merak）或巴考荷尼
（Bakauheuni）乘搭渡轮穿越
巽达海峡的卡车将减少，道
路基础设施更容易进行维
修。他说：“巽达海峡大桥的
建设将对爪哇和苏门答腊的
经济发展产生积极影响。它
可以通过新的经济走廊开始
实施其平衡，超过 80%国内
生产总值的强项将在印尼西
部地区翻倍增升。”

当时担任经济统筹部
长、前任总统苏西洛的亲家

哈达·拉查萨（Hatta Rajasa）
也宣称，已经有许多国际投
资家，例如来自韩国和中国
的钜业，表示有兴趣参与这
项庞大项目的投资。

拉查萨于 2013 年表示：
“有很多感到兴趣者和友好
国家，如韩国和中国准备参
与投资。韩国非常想在技术
层面提供帮助，但苏西洛总
统已经决定该建设必须利用
印度尼西亚民族的智慧，必
须利用印度尼西亚的工程
师，由印度尼西亚人民设计，
并期望成为我们的国家象
征。”

当时他还希望巽达海峡
大桥的可行性研究报告的制
作过程可以在2014年完成，

连接爪哇和苏门答腊两大岛
屿的大桥建设过程可以尽快
开始。然而，具有讽刺性的
是，直到苏西洛执政政府的
最后一年，巽达海峡大桥可
行性研究报告仍未出炉，实
际上的施工当然是遥遥无
期。

根据此前的规划，巽达
海峡大桥是一座长达 29 公
里的跨海桥梁，从底部到海
平 面 的 建 筑 高 度 至 少 200
米。特别是在海平面部分，
大桥被设计高出水平面 75
米，以方便万吨轮船能从桥
下穿越。而且，这项预估将
耗资超过150亿美元的基础
设施项目，能够承受 9 级里
氏地震的震撼。 （Irw）

2023年基础设施开支455.8万亿盾
建造民房、公路、港口、机场、水库和灌溉网等

艾朗卡：印尼必能成为发达国家
不同意印尼大学经济学院“行不通”论点

1 月 4 日，贸易部长祖基菲（Zulkifli Hasan）预定指
标，今年的非油气出口值应增长 2.5%至 4.5%。

预定今年非油气出口值增长预定今年非油气出口值增长44..55%%

在 2024 年元月份期间，政府向 2200 万户家庭受益
人发放大米粮食援助，这项援助将持续维持到今年 2
月至 3 月。

政府发放大米粮食援助政府发放大米粮食援助
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由印尼中国人寿保险
有限公司，联合《印度尼西
亚日报》，雅加达华文教育
协 调 机 构 ，特 别 主 办 的

“2023 年中国人寿印尼写作
家嘉年华征文比赛”于 12
月 15 日 下 午 ，在 雅 加 达
Ciputra 酒店大厅，举行公布
成绩和颁奖典礼。

主办方也特别邀请承
办 3 单位领导参加颁奖典
礼。

应邀嘉宾有印华总商
会副总主席薛天增，紀国彰
副主席，徐群浩副秘书长，
青年部主任姚汉斌，印华作
家总会主席袁霓，西加坤甸
共同希望教育基金会辅导
主席陈慧珍，中新社李志全
主任，人民日报李培松主
任。评委覃玥，何敏，余文
玫，邱偲峰，傅维強等。

中国人寿印尼公司李
伟董事长致词:今年中国人
寿印尼公司成立 5 周年之
际，中国人寿印尼公司走进
校园，以中文作文比赛和国
寿小画家作为舞台，搭建了
一个同学们表达才艺的平

台。
本次活动，聚焦小学，

初中，高中，大学研习中文
的学生，写作主题" 我的愿
望""我的幸福家庭""我心
目中的千島之国""保险创
造幸福生活"

《印度尼西亚日报》首
席执行员致词表示向在场
的获奖同学，表示最热烈的
祝贺。恭喜你们获得 2023
年中国人寿印尼写作家嘉

年华征文比赛的奖项。
我相信这份荣誉将开

启你们创作之路的大门，
由衷的希望你们的创作之
路能夠不断的迈出成长的
步伐，不断的挑战自我，突
破自我，提升自我，超越自
我，希望你们眼中有光，心
中有梦，通过自己积极进
取的态度，持之以恒的努
力，坚持不懈的精神，成就
属于自己的精彩，创造属

于自己的辉煌。
印尼写作家征文比赛

得奖名单:
金奖: 小学组: 林晨曦(

我的愿望):初中组:Daphnee
T.N.Johan( 我心目中的美好
生活): 高中组: 郭美杏 ( 保
险创造幸福生活):大学组:
钟晓慧( 我心目中的美好生
活)。

银 奖: 小 学 组: 杨 盷 瑄
(我的愿望); 初中组:Felicia

C. Yunius( 我 的 幸 福 家 庭);
高 中 组:Felicia Siddik( 保 险
创 造 幸 福 生 活); 大 学 组:
Jennica Aline Purnama ( 保 险
创造幸福生活)。

铜奖: 小学组: 倪必璇
(我的愿望); 初中组: 李政
起(我的幸福家庭); 高中組:
Fina Kurnia Abadi(保险

创造幸福生活); 吴美香
( 我 心目中的美好生活) ;
大学组:陈政忠 (我心目中

的千岛之国)
其他奖项都有学生获奖。
雅加达华文教育协调

机构主席蔡昌杰线上致词
祝贺荣夺奖项的学生继续
努力，把中文才华发挥在写
作里，成就自己的未来。

袁霓主席鼓励新生代
参与写作。

评委覃玥老师点评参
赛作品。

陈慧珍校董在致词时
提到，坤甸共同希望语言学
院非常重视培养学生的中
文写作能力，经鼓励学生在
各报章专栏发表了 500 多
篇习作，此次也有三位学生
获獎。

周维梁说:中国人寿保
险(印尼)有限公司的李伟董
事长及团队积极运作，排除
万难与本报合作，配合雅加
达华文教育协调机构，一起
联办(2023 年中国人寿印尼
写作家嘉年华征文比赛)，为
推广印尼的中文学习开启了
新的起点，新的征程和新的
希望。

印华作协文友提供资料

2023年中国人寿印尼写作家嘉年华征文赛有500名青少年参赛

中新社雅加达 1 月 4
日电 ( 记 者 李 志 全) 新 年
伊始，印度尼西亚官方从
不同渠道释放信号，预测
该 国 2024 年 经 济 增 长 将
达 5.2%。但如何实现这一
目标，各方观点不一。

印尼贸易部长祖尔基
弗利·哈桑 4 日在一场发
布会上表示，政府对 2024
年印尼经济增长达到 5.2%
持 乐 观 态 度 ；同 时 ，预 计
通货膨胀率将控制在 1.5%
至 3.5%的范围内。根据统
计部门数据，印尼 2023 年

通货膨胀率 2.61%。
如 何 实 现 5.2% 的 增

长？祖尔基弗利·哈桑从
对外贸易的角度阐释，其
中一个关键因素是政府鼓
励煤炭、原棕油和下游镍
等大宗商品的出口，非石
油和天然气出口也应受到
鼓励。他说，我们乐观地
认 为 ，通 过 开 发 新 的 市
场 、发 展 新 的 附 加 值 ，相
信 印 尼 2024 年 经 济 会 比

2023 年更好。
印尼财政部一名高官

此前也表示，2024 年印尼
经 济 增 长 将 增 至 5.2% 。
该高官称，尽管今年全球
不确定性仍然很大，但这
一预测仍将乐观实现。此
外，印尼舆论和一些经济
学家也释放出“2024 年经
济增长 5.2%”的消息。

“ 千 岛 之 国 ”印 尼 是
东南亚最大经济体及二十

国集团(G20)成员国，预测
印 尼 2024 年 经 济 增 长 ，
2023 年经济是一个重要参
考。

2023 年第一季度印尼
经 济 同 比 增 长 5.03% ，超
出市场预期。二季度，印
尼经济大幅跃升，同比增
长 5.17% ，创 下 2022 年 第
三季度以来的最高增速。
然而到了三季度，印尼经
济 同 比 增 长 4.94% ，不 到

5%。官方分析称，这主要
是由于消费、出口和政府
支出放缓造成的。

印 尼 2023 年 四 季 度
经济数据尚未出炉，但业
内预计，家庭消费和投资
等 方 面 将 会 推 动 经 济 增
长。印尼央行维持对 2023
年经济增长 5%至 5.5%的
预测。亚洲开发银行此前
预测，2023 年印尼经济有
望增长 5%，2024 年继续保

持平稳增长态势，且通胀
率会进一步下降。

2024 年是印尼大选之
年 。 有 评 论 称 ，要 实 现
5.2%的经济增长，必须解
决 和 预 见 的 问 题 就 包 括
2024 年 大 选 必 须 平 稳 进
行。乐观者认为，大选以
及地区选举活动本身会推
动经济的增长，包括服装、
食品饮料、交通等方面的
支出会增加，消费将出现

“ 乘 数 效 应 ”。 悲 观 者 认
为，政治的不确定性会让
投资者产生观望情绪。

印尼印尼20242024年经济如何增长年经济如何增长55..22%%？？
国寿小画家表彰活动大合影国寿小画家表彰活动大合影李伟董事长李伟董事长((中中))颁发银奖给得奖学生颁发银奖给得奖学生 周维梁执行长周维梁执行长((中中))颁发铜奖给得奖者颁发铜奖给得奖者

征文比赛获奖者与颁奖人大合影征文比赛获奖者与颁奖人大合影

薛天增副总主席薛天增副总主席((左左 33))颁发金奖后与优秀写作家师生合影颁发金奖后与优秀写作家师生合影 出席来宾出席来宾 邱偲峰营运长邱偲峰营运长((中中))颁发最具潜力奖给得奖者颁发最具潜力奖给得奖者
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佐科维再次“追尾”甘贾尔
牛头党深信总统在竞选活动保持中立

吉布兰接受普选监督机构传问
辩称在雅京无车日分发牛奶并非竞选活动

2023 年国家税收落实1739.8 万亿盾

蕾特诺外长表示确保
我国外交官招聘透明

总统指银行业净息差太高
OJK：已进行透明化计算仍处于安全状态

佐科维总统夫妇。

【本报讯】甘贾尔-马福
胜选志愿团队（TPN）对有关
佐科维总统进行工作访问的
地方与甘贾尔进行竞选的地
方相似作出回应。

如悉，佐科维于1月2日
从波约拉里（Boyolali）县阿
迪·苏马尔摩（Adi Soemarmo）
空军基地出发至普沃勒佐
（Purworejo）主持巴士车站启
用仪式。然后继续出访中爪
哇省和东爪哇省其它地区。

无巧不成书的是，甘贾
尔曾于2023年 12月 30日在

中爪哇省进行竞选活动，并
在波约拉里与胜选团队见
面，然后翌日他前往普沃勒
佐访问多间当地习经院。

这次佐科维的工访地点
与甘贾尔竞选的地点不约而
同有相似之处并非首次出
现，上次佐科维于2023年12
月30日在巴布亚和东努省工
访的地点与甘贾尔在之前进
行竞选的地点也是不谋而
合。

甘贾尔-马福胜选志愿
团队发言人哈京（Chico Ha-

kim）自承，他对上述总统工
访地点与甘贾尔竞选地点相
似之处感到高兴。他认为总
统视察工作的议程早已决
定。他于1月2日说：“我们
认为上述视察工作议程早已
决定，总统确实必须主持多
个工程项目。”

哈京就此事承认并不感
到担心，他深信佐科维将在
2024年大选活动中仍保持中
立。他说：“我们相信他，他
会邀约所有人保持中立的立
场，这也是他对自己的证

明。”
此前，佐科维总统曾表

示，他本人将于2024年10月
结束总统任期后，他决定回
归到梭罗市故里享受平民的
悠闲生活。他于1月 2日视
察普沃勒佐后说：“回到梭罗
市成为普通的平民。”

与此同时，有关佐科维
被推荐为联合国秘书长一
事，他自承对此毫无兴趣，他
仅要返回梭罗市成为普通居
民。

（Ing）

第 2 序号副总统候选人吉布兰
（Gibran Rakabuming Raka/中）。

【本报讯】第 2 序 号 副
总 统 候 选 人 吉 布 兰（Gi-
bran Rakabuming Raka）终 于
接受雅加达中区普选监督
机 构（Bawaslu）的 传 问 ，因
他于 2023 年 12 月 3 日适逢
无车日（CFD）在印尼大酒
店环形路一带分发牛奶，

此 举 引 起 民 众 的 热 情 回
应。

吉布兰向雅加达中区
普 选 监 督 机 构 说 明 真 相
后，这位总统长男坚持表
示该分发牛奶的活动并非
竞选活动。他强调称，当
时完全没有政党活动。他

于 1 月 3 日中午在雅加达
专区普选监督机构办事处
说 ：“ 毫 无 任 何 政 治 活
动。”

吉 布 兰 称 ，他 当 时 已
向普选监督机构说明一切
的 事 情 原 委 。 他 说 ：“ 今
天我们接受普选监督机构
的传问，我们已说明在于
2023 年 12 月 3 日无车日分
发 牛 奶 并 没 有 政 党 的 活
动。”

直 至 本 消 息 下 达 之
时，雅加达中区普选监督
机构还未说明任何有关吉
布兰受传问的过程。

如 悉 ，吉 布 兰 当 时 由
普拉波沃-吉布兰胜选志
愿团队（TKN）副主席哈比
布 洛 曼（Habiburokhman）、
胜选团 EchoTKN 队长辛卡
（Hinca Pandjaitan）、以 及
AlphaTKN 队 长 弗 里 兹
（Fritz Siregar）陪 同 前 来 雅

加达中区普选监督机构。
他们三人比吉布兰更早抵
达普选监督机构处。

雅加达中区普选监督
机 构 主 席 格 里 斯 迪 安
（Christian Nelson Pangkey）此
前表示，上述事件已被认
为不违反普选规则。

格 里 斯 迪 安 说 ，本 机
构考虑的是违反其它的规
定 ，其 中 是 涉 嫌 违 反 2016
年 第 12 号 有 关 实 施 无 车
日 的 雅 加 达 专 区 省 长 条
例 。 在 2016 年 第 12 号 省
长 条 例 第 7 条 规 定 ：在 无
车日地点禁止进行政党活
动。无车日路线仅可供环
保、运动及文化艺术用途
的活动。

然 而 吉 布 兰 表 示 ，他
在上述活动不进行竞选活
动，他表明没有竞选的工
具 或 邀 约 投 票 的 活 动 。

（Ing）

印尼外交部长蕾特诺。

【本报讯】2023 年 12 月
27 日，蕾特诺外交部长表
示，其领导的部委具有透明
的招聘流程。事实上，外交
部成为招聘过程中最好的
部门之一。我们承诺继续
保持招聘透明度。到目前
为止，外交部是最好的部委
之一。到目前为止，招聘工
作非常透明，以绩效为基
础。

外交部秘书长切切普·
赫拉万（Cecep Herawan）表
示，外交官招聘在外交部参
与了国家公务员候选人的
招聘。外交官通常由外交
部公务员担任。但是，该部
委招聘外交官还有两个额
外的因素。首先，增加了一
个 完 整 的 语 言 和 心 理 测
试。当然，我们的职能职责
是使用印度尼西亚语以外
的各种外语。为什么要进

行心理测试？因为我们希
望我们的外交官具有合格
和稳定的个性，所以这是主
要要求。外交官候选人的
面试环节不仅仅依赖于一
个机构。采访涉及来自第
三方的学者或各自领域的
专家，以保持透明度。

自2008年以来，为了保
持透明度，外交部的招聘系
统 已 获 得 了 ISO 9001 标
准。因此，质量标准得到了
国际公认的质量标准的回
答。外交部今年获得了国
家公务员机构奖。外交部
是执行公务员管理规范、标
准、程序和标准的最佳机构
之一。民事公务员 管理是
招聘的最上游部分，被公认
为最好的。我们的民事公
务员规划，包括突变过程，
是最好的，因为突变肯定是
基于性能。 （亮剑）

财政部长穆丽亚妮。

【本 报 讯】截 至 2023
年 12 月 12 日的国家税收
落 实 已 成 功 达 到 2023 年
国 家 预 算 目 标 的 101.3%
或 1739.8 万亿盾。国家税
收的落实已成功超过最初
根据 2023 年关于 2023 年国
家 预 算 的 第 28 号 法 律 设
定 的 目 标 ，起 始 的 目 标 设
定为 1,718 万亿盾。但是，
如 果 根 据 第 75/2023 号 总
统条例遵循 1,818.2 万亿盾
的修订目标，那么到 2023
年 12 月 12 日之前的税收
落 实 仅 达 到 95.7% 。 如 果
从 趋 势 来 看 ，到 2023 年
底 ，国 家 税 收 继 续 呈 现 积
极表现。例如 2021 年，税
收 落 实 在 2020 年 收 缩
19.6% 后能够增长 19.3%。
然后在 2022 年，税收落实
增 长 了 34.3% 。 而 2023 年
如 果 达 到 修 订 后 的 目 标 ，
预计增长将低于 2022 年增
长率仅为 5.9%左右。

与 2022 年相比，2023 年
税收落实增长放缓主要是
由于大宗商品价格大幅下
跌、进口价值下降以及自愿
呈 报 计 划 政 策 不 再 发 生 。
根据税收类型，大多数税收
都实现了正增长，尽管增长
往 往 低 于 上 一 年 的 增 长 。
2023 年增长最快的是国内
增 值 税 组 ，年 增 长 率 为
18%。同时由于进口、油气
商品和非油气价值下降，仍
在承包的税组是进口所得
税 和进口增值税。然后由
于不再延长的自愿呈报计
划政策，最终所得税仍然得
到纠正，尽管来自其他来源
的收入，例如存款或储蓄利
息、土地或建筑物租金和建
筑服务的最终所得税显示
有所增加。尽管增长缓慢，
但是财政部长穆丽亚妮认

为，税务总署的队伍能够
达到 1,818.2 万亿盾的修订
数字。

2023 年 12 月 15 日 ，穆
丽亚妮财长在国家预算新
闻发布会上表示，稍后，税
务 总 署 长 苏 里 奥（Suryo
Utomo）可在未来两周内实
现其修订，即 1,818 万亿盾
的税收收入。

财政部税务总署长长
苏里奥当天在雅加达举行
的国内收支预算新闻发布
会上表示，为了在 2023 年
底 前 实 现 高 达 100% 的 国
家 税 收 目 标 ，税 务 总 署 仍
有 一 些 潜 在 的 收 入 ，包 括
企 业 所 得 税 的 所 得 税 支
付 ，通 常 不 迟 于 每 月 15
日。今天是 15 号，所以今
天 我 们 也 继 续 监 管 ，然 后
是 增 值 税 期 ，通 常 不 迟 于
月底缴纳，更别说 2023 年
12 月 29 日 的 最 后 一 个 工
作日，是周五。因此，我们
确 保 付 款 不 会 结 转 到
2024 年。另一方面，也有
可能从各部委和机构的支
出 付 款 结 算 中 扣 除 税 收 ，
到 2023 年 12 月底，这些支
出本身可以达到 500 万亿
盾。因此除了税收减免和
交 易 性 质 的 征 税 外 ，我 们
还 将 继 续 监 测 这 一 点 ，直
到 期 末 ，例 如 在 国 内 外 支
付的股息。

从 以 往 的 经 验 来 看 ，
自 2023 年 1 月以来，税收
政 策 发 生 了 几 次 变 化 。
自 2022 年 12 月 颁 布 以
来 ，政 府 已 颁 布 了 四 项 政
府法规，即 2021 年第 7 号
关于税收法规协调的法律
的衍生物。这四个政府条
例 包 括 44/2022、49/2022、
50/2022 和 55/2022 政 府 条
例 。 例 如 ，参 考 关 于 调 整

所得税领域法规的 55/2022
政 府 条 例 ，政 府 正 式 规 范
了 自 2023 年 1 月 1 日 起
生效的个人或雇员的新所
得税税率。

该 政 府 条 例 规 定 ，每
月工资低于 450 万盾的个
人 或 雇 员 不 用 征 税 ，因 为
他 们 低 于 非 应 税 收 入 限
额。适用的低于非应税收
入限额为每月 450 万盾或
每年 5400 万盾这样，工资
在 460 万盾及以上的员工
将 每 月 以 最 低 税 率 征 税 ，
即 5%。同时，该法规还对
业务由自己或私营中小微
企业经营的贸易商进行税
收 监 管 。 在 这 种 情 况 下 ，
每年最高营业额为 5 亿盾
的 咖 啡 摊、街 边 食 摊 和 方
便面食摊才被征税。

此 外 ，政 府 还 实 施 了
一 项 激 励 计 划 ，即 对 价 格
低 于 20 亿 盾 的 新 商 品 房
免征增值税或政府承担的
增 值 税 100% 。 该 政 策 也
延长至 2024 年，并增加了
价值高达 50 亿盾的房屋，
从 2023 年 11 月 开 始 生
效。购买价格限制低于每
单 位 20 亿 盾 的 新 商 品 房
将 征 收 100% 的 政 府 承 担
的 增 值 税 。 然 而 ，这 项 激
励措施也将扩大到购买价

格 高 达 50 亿 盾 或 高 于 20
亿至 50 亿盾的房屋。

财 长 强 调 说 ，政 府 承
担的增值税的设施将提供
给每 1 个户籍编号或 1 个
纳税人编号购买 1 套房屋
的 购 房 者 。 该 计 划 将 持
续 14 个 月 ，从 2023 年 11
月到 2024 年 12 月。价值
20 亿 盾 的 房 屋 以 及 20
亿 -50 亿 盾 的 房 屋 将 适 用
100% 的 政 府 承 担 的 增 值
税 ，直 到 2024 年 6 月 。 在
这 种 情 况 下 ，从 2023 年
11 月到 2024 年 6 月，政府
承 担 的 增 值 税 为 100% 。
从 2024 年 7 月 到 2024 年
12 月，政府承担的增值税
仅为 50%。

通过各种税收折扣政
策 ，财 长 确 保 今 年 的 成 就
将 非 常 令 人 鼓 舞 ，因 为 这
意 味 着 7.3% ，而 去 年 的 税
收收入超过 30%。所以这
是 30%（2022 年），并 且 ，
2023 年 ，仍 然 再 次 增 长 到
7.3%以上。

从 整 体 上 看 ，截 至
2023 年 12 月 12 日 ，国 家
收 入 已 达 到 2,553.2 万 亿
盾，占 2023 年国家预算案
目 标 的 103.7% ，达 到 修 订
目 标 的 96.8% ，年 增 长 率
为 4.1%。 （亮剑）

【本报讯】我国银行业
的净息差（NIM）成为佐科维
与议会的议论焦点，因为被
认为是太高了。金融服务权
威机构（OJK）为此做出回应。

在 2023 年金融服务行
业年会（PTIJK）新闻发布会
上，OJK银行业监管首席执
行官蒂安（Dian Ediana Rae）
表示，我国银行业的净息差
确实是一个问题，甚至传到
了佐科维总统那里。 人们
担心，高利率会阻碍企业家
的业务发展，因为银行信贷
对中小微企业等某些行业没
有提供便利。对于这种情
况，OJK将进行更深入的研
究和分析，这包括银行应得
的保证金金额。我们将进行
更深入的分析。

在已经通过的《金融综
合法》中，指定必须对银行利
息进行透明化。在确定利益
之前，应对其组成因素进行
透明化计算。

蒂安指出，大差距的净
息差确实被认为仅为银行带
来利润，而存款利率却很
低。不过，大差距的净息差
是由于考虑到多种因素。有
很多因素必须进行研究的，
确保银行从贷款和存款资金
中获得的理想利率或保证金
是多少。 因此银行必须计
算导致高净息差的成分，例

如由于银行的效率，也许是
高成本经济，还是其他原因。

在2023金融服务行业年
会活动上发表开幕词时，佐科
总统声称，我认为，我国银行
业净息差太高了，竟达4.4%。
在进入会场之前，我向OJK主
任问道，我国银行业的净息差
多少？马亨德拉主任回答为
4.4%。为何如此之高，这可能
是世界上最高的。

存款保证公司（LPS）指
出，我国银行的净息差处于安
全状态，甚至被列为全球最高
排名。援引全球经济数据的
报道，2021年我国银行业的净
息差排名全球第 31 位，为
5.06%。 津巴布韦占据了第
一位置，2021年的净息差水平
为12.83%。最低的是邻国老
挝，为0.77%。如果在东南亚
地区，我国银行业的净息差地
位排在第二位，或仅次于柬埔
寨，2021年的净息差为5.35%
或相差29个基点（bps）。

以下是东南亚拥有最大
净息差的前 10 名国家列
表。（1）柬埔寨:5.35%，（2）我
国:5.6%，（3）菲律宾：3.56%，
（4）越南：3.35%，（5）印度：
3.18%，（6）泰国：2.48%，（7）
马来西亚：1.96%，（8）新加
坡：1.21%，（9）缅甸：1.09%，
（10）老挝：0.77%。

（亮剑）



自从2024年大选的宣传
造势启动后，各种幕后操作、
违规运行、民意调查的助选花
招此起彼伏，让人头晕目眩。
最近，第3组候选人的支持者
在中爪哇省集会后被殴造成
伤亡的惨剧让人震惊。不少
学者和民众都期盼执法机构、
武装部队坚守中立、公正的立
场。

《点滴网》(Detik.Com)于1
月1日报道，巴淡市(Batam)的
著名城市地标(ikon Kota)“欢
迎来巴淡岛”(Welcome To Ba-
tam)的巨型立体大字上被装
上普拉波沃-吉布兰(普-吉)的
巨幅宣传画像，因该海报违反
普选委员会的规定，最终被执
法部门拆了下来。

根据记者调查了解，12月
30日起，巴淡地标“欢迎来巴
淡岛”两个大型“O”字母上，被
贴上了第2号竞选组合的海
报。不少居民对此举感到不
适，认为会影响巴淡市的声
望，“过分强行安装，其他合适
的地点还很多，别破坏了巴淡

地标的美感(estetika)。”
有居民要求普选监督委

员会(Bawaslu)及相关机构，对
这幅违规搭起的海报依法进
行拆除。“别因手下的莽撞，让
民众对候选人产生反感。其
实还有很多地点可以安放海
报，普选委员会及监督委员会
必须采取坚决有效的手段，以
杜绝类似的违规事件不再发
生。”

廖群岛省(Kepri)监督委
员会主席如哈德里(Zulhadril
Putra)在拆除海报的现场向记
者表明，海报是30日被安上
的。“是的，巴淡市及区级的监
委会成员亲自动手刚拆除
的。”之前，监委会已通知第2
组候选人胜选团(TKD)地方理
事自行拆下那幅违规的海报。

因为胜选团敷衍拖延，监
委会决定自己动手。如哈德
里也提起经过巴淡市监委会
通知了该市的城管队(Satpol
PP)，但城管竟也没有派人员
来协助执行这原本是他们该
负责的任务。他重申主要景
点不允许张贴海报，普委会早
就划定可搭建“宣传器物”

(APK)的地点。
在景区为游客拍照谋生

的摄影师向记者透露：“刚才
很多旅游团的游客取消拍照，
因为景点上挂着某组总统候
选人的画像。”“取消拍照的有
来自新、马及国内的游客。还
有两辆旅游大巴，可能是廖省
的公务员，都不愿拍照。”“这
影响了我们稳定的收入。”

普-吉胜选团廖群岛分会
发 言 人 阿 里 弗 丁 (Arifudin
Jalil)向媒体喊冤：“天晓得，那
幅海报是谁装上的？我们自
始都没有在那里安放海报的
计划。”“我们认为，在廖群岛
省各地架设的宣传海报已经
够多了。我们当然明白在什
么地点不允许安放宣传器物
(APK)。”“必须追查是谁所为，
因我们从未指示在景点装置
海报，所以将进行对内部人员
的搜索调查。”“我们将联合普
选监委会及相关机构追究是
什么人安放那幅海报。”阿里
弗丁还倒打一耙：“如果根据
我们的猜测，这可能是其他方
面故意为之，想要抹黑普-吉2
号组合的声望。因为我们作

为相应负责的宣传单位，并没
有下达指令安放那幅海报。”

《时代网》(TEMPO.CO)于
1月2日称，巴淡岛景点被套
上竞选海报的事引发各界争
议，廖群岛省普-吉胜选团法
律组长慕司林(Musrin)向记者
表明：“我们已经详细调查，那
幅海报是普-吉的志愿者安装
的。”推翻了阿里弗丁于31日

“自认清白”的夸夸其谈。
慕司林解析：“胜选团内

部仍然团结，不过，发言人在
对媒体表述时可能忘记了。”
他强调那两幅海报是在获得
巴淡市城市工程局的允许后
才安装的，相关的准证是 12
月27日批出的，“准证上没有
注明有效期，但我们是经过合
法程序，所以才装上海报。”那
两幅宽6米、高10米的海报，
已依照地方条规向巴淡市政
府缴交相应的税务。当记者
向巴淡市信息局(Kominfo)求
证时，局长以WA短信恢复：

“明天我们核查过后再说吧。”
这期间，普-吉胜选团已

经把廖群岛省及巴淡市监督
委员会主席告上警察局，指他

们破坏及强行拆除在巴淡景
区的宣传海报，慕司林证实于
元旦向巴乐朗(Barelang)警局
报案的。“我们敬重监委会，可
惜相关官员不称职。就让警
察局证明事情原委，公开于
众。”

《罗盘网》(KOMPAS.com)
近日报道，胜选团的慕司林认
为，根据普选法(PKPU)列2023
年第15号及20号的规定，“所
有竞选团队有权安置宣传器
物(APK)，条件是取得准证并
符合公平竞争的要求。”胜选
团申请准证的文件号是 KR/
12-1136/A/DPD-GERINDRA/
2023。而廖群岛省及巴淡市
监委会动手拆除宣传海报的
行为，违背了普选法的相关指
示。

网络上有专家评论，巴淡
岛公众景点被安放宣传器物，
确是违规的，监督委员会的拆
除行动也符合执法程序。至
于巴淡市政府是否有权批示
搭建宣传物的准证？该准证
是否依据程序签发的？静待
日后水落石出。之前，监委会
公开表明巴淡市城管部队“不
敢拆除”相关候选人的海报，
最终才决定亲自动手，以维护
普选法的公正及监督委员会
的尊严。

监委会明确宣布，对于被
告上警察局的威吓并不畏惧，
让民众看到了执法人员的公
正和坚持，看到了“民主”的品
德和骨气。愿竞选活动能在
平和、正直、公开的氛围中进
行。
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印度尼西亚政治经济动态：

民主时代平等、繁荣与腐败之间的挑战

本文深入探讨了印度尼
西亚政治和经济发展的动
态，特别关注经济进步与贫
困消除之间的不平衡。尽管
经济取得积极增长，但减贫
措施进展有限，导致贫富差
距进一步拉大，这引发了政
治影响，如身份政治的增加
和激化。

除此之外，文章强调了
商业部门、官僚机构和政党
腐败的严重问题，认为腐败
对印度尼西亚经济发展和民
主构成严重威胁。军方在民
主时代的增强政治影响力也
成为关注焦点，尽管未像邻
国那样发动政变。

例如，前军事将领普拉
博 沃·苏 比 安 托 (Prabowo
Subianto)的当选标志着军队
通过民主途径介入政治的开
端。普拉博沃·苏比安托再
次当选总统的可能性引发担
忧，暗示着军队可能通过民
主程序重新进入政治舞台。
因此，本文提出了有关印度
尼西亚民主背景下的政治动
态和军队作用的关键问题。

改革后，印尼民主发展

中存在着一些仍在发展中的
优点和缺点。 问题是，为什
么印尼的民主进程存在不同
的看法？ 是什么原因造成
的呢？ 印度尼西亚民主的
未来前景如何？ 印尼的民
主有可能在未来几十年继续
发展吗？

应该指出的是，对印度
尼西亚民主进程的各种审查
在社会之间造成了不同的辩
论和理解模式。 一些政党
认为印尼的民主制度有能力
容纳不同的利益并为人民提
供 发 言 权 。 然 而 ，另 一 方
面，也有一些观点对民主的
发展持更加怀疑的态度。

同时，在预测印尼未来
的民主前景时，需要考虑政
治、经济、社会和文化等多种
因素。 评估印尼民主能否
应对新挑战、维护基本民主
原则非常重要。

最终考虑的根本问题是
印尼的民主道路是否会继续
前进，或者印尼的民主进程
是否有可能遇到障碍甚至达
到最后的极限。 这个问题
需要深入分析印度尼西亚的
政治动态、社区参与以及政
治力量之间的互动。

印尼将于 2024 年 2 月 14
日举行第五次总统选举。从
政治角度看，这表明印尼的
民主制度已经稳定，回归威
权 政 治 模 式 的 可 能 性 较
小。 2024 年的总统选举是
独一无二的，之前处于对立

阵营的候选人现在团结在一
条线上。 普拉博沃·苏比安
托（Prabowo Subianto）曾是佐
科威的政治对手，他的对手
是甘贾尔·普拉诺沃（Ganjar
Pranowo）和阿尼斯·巴斯韦
丹（Anies Baswedan）。

有趣的是，在之前的选
举中，普拉博沃是佐科威的
主要竞争对手，但在 2024 年
的选举中，佐科威实际上全
力支持普拉博沃·苏比安托，
甚至离开了养育他的政党
PDIP。 现在的问题是，谁将
赢得总统宝座？ 是苏哈托

“新秩序”时代的前军事将
领、苏哈托的前女婿普拉博
沃吗？ 或者阿尼斯·巴斯韦
丹（Anies Baswedan），尽管有
外国血统，却声称自己是印
度尼西亚人？ 或者是甘贾
尔·普拉诺沃（Ganjar Prano-
wo），他被认为是一位坚定
的人物，但没有直接参与新
秩序。

今年 2 月的印尼总统选
举与以往的选举相比有着根
本性的不同。 显然，民主党
似乎失去了一些在佐科总统
领导期间更加支持和满意的
支持者。 除此之外，印尼团
结党通过扮演 PSI 是一个不
被大党考虑的新政党的角
色，成功地赢得了一些人的
同情。 PSI 还通过任命佐科
威 的 次 子 Kaesang Pangarep
为党魁而成功获得支持。

其次，普拉博沃、阿尼斯

和甘贾尔之间的政治分歧已
经非常明显。 2019 年，佐科
维竞选总统，目标是维持世
俗、民主和优先人权的发展路
线。 也坚持自上而下的发展
模式，相信如果佐科当选总
统，印尼可以取得更大的进步
同上。 五年前，普拉博沃还
致力于改变自己此前被视为
暴力的形象，全力支持人权发
展进程，促进公平发展，更多
地关注民族主义而非宗教方
面，这在当时将他与宗教界区
分开来。基础候选人。

在这次选举中，普拉博
沃也表现出了面对各种攻击
的坦然态度，其中包括 1998
年 5 月的骚乱，而这些骚乱
在普拉博沃作为总统候选人
竞选时总是死灰复燃。 尽
管普拉博沃已经从军人变成
了平民，从一个只懂战争的
士兵变成了一个更加人文主
义的领导人，但不幸的是，与
普拉博沃关系密切、坐在立
法机构中的人往往表现出与
普拉博沃相左的态度。 普
拉博沃试图将自己的形象变
得更加人文化，但显然没有
得到总是嘲笑佐科的发展的
Gerindra立法议员的支持。

与此同时，甘贾尔和马
福 的 竞 选 立 场 则 更 为 温
和。 两人都被称为廉洁、坚
定、诚实和勇敢的领导人。
另一方面，阿尼斯·巴斯韦丹
（Anies Baswedan）始 终 强 调
自己作为印尼本土人的身

份，他的竞选策略强调印尼
民族文化与他认为的外来文
化的不相容。 阿尼斯认为，
现在是当地人掌控局面的时
候了。

在此背景下，本次选举的
竞争明显表现为权力之争。
尽管从民意调查结果来看，普
拉博沃的支持率仍然较高，但
本次选举预计将非常激烈，与
2019年大选的动态类似，值得
注意的是，民意支持度、候选
人形象以及选举中提出的主
要问题等因素都将受到影
响。活动最终可以影响结果。

对于一些民主支持者来
说，民主政府的本质不应仅仅
局限于制度程序。 归根结
底，他们的支持不仅仅针对形
式民主。 如果社会承诺的权
利和自由只是一句空话，如果
学童因贫困而无法接受优质
教育，如果少数民族或宗教信
徒受到压迫，那么民主选举即
使顺利也似乎失去了意义。

从这个角度来看，一些评
论家可以毫不含糊地批评
1998 年 5 月开始的苏哈托后
印度尼西亚的民主进程。面
对经济衰退、学生示威、军事
和政治精英的内部分裂 以及
失去政府支持，西方，苏哈托
被迫辞去总统职务。

对印度尼西亚民主进程
的批评可能来自几个方面。
首先，在民主化时期，仍具有
威权时代影响力的政治精英
可以根据自己的利益操纵选

举规则的制定，主导选举政
治。 尽管一些大型政党的支
持者可能会认为，这种操纵通
过减少政党数量和提高民主
机构的效率来帮助民主的发
展，但这可能会引起批评。

第二点是印尼的法律环
境还不成熟。 在大城市之
外，暴力和胁迫仍然常常是解
决纠纷的方法。 大多数印尼
人民应享有的权利往往得不
到保护。 司法机构不能始终
充当中立的第三方仲裁员并
充分保护印度尼西亚人民的
政治权利。

总体而言，对印度尼西亚
政治动态和经济发展的分析
凸显了该国在保持经济快速
增长和有限减贫之间的平衡
方面面临的严峻挑战。 尽管
印尼取得了显着的经济成就，
但贫富群体之间的社会差距
却日益扩大，造成了充满认同
和冲突的政治局面。

此外，涉及商业部门、官
僚机构和政党的腐败问题严
重威胁着印度尼西亚的经济
发展和民主。 需要采取进一
步措施加强执法机构，以便公
众相信消除腐败努力的可持
续性。

因此，印度尼西亚面临着
复杂的挑战，需要在经济部
门，执法和维护民主的完整性
方面采取全面的方法和深入
的改革。 印尼未来的可持续
发展取决于其能否有效、可持
续地克服这些挑战。

■赖剑文博士
Harryanto Aryodiguno, Ph.D

2023 年 6 月，源自广西
民间的“科目三”舞蹈在中国
爆红，并迅速风靡国际，成为
独特的文化输出现象。起
初，媒体评论还批评这舞蹈
土味、俗气；但它却穿越了各
种疆界，让不同阶级、国籍、
年龄层的男女，在节奏感强
烈的音乐响起后，情不自禁
地跳起来。

“科目三”在各个短视频
的平台上传播，从抖音、小红
书、TikTok 到 Youtube 热门榜
等都有不同演绎，变身为中
国当下最有标志性的“软实
力”，成为 2023 年冬季的一
把火，点燃中国民间草根乡
土味的狂潮，延伸到全球华
人，迸发中国民间喜悦与烟
火气。

根据传闻，“广西科目
三”起源自一种幽默的调
侃。因为唱山歌、嗦米粉和
跳舞被视为广西人的标志，

像考试时那样，科目一唱山
歌，科目二嗦米粉，而科目三
则是跳舞。在广西的婚礼上
常常用跳舞来表达喜悦之
情，不仅新人通过跳舞来庆
祝，还邀请亲朋好友一同跳，
背景音乐《一笑江湖》节奏强
烈，充满中国民歌气息，让现
场洋溢了欢乐的氛围。

香港作家宋天启撰文
《中国科目三魔性热舞风靡
国际 点燃草根土味狂潮》
称：“在抖音平台，关于科目
三的播放量已达到 368 亿
次，科目三舞蹈也有80多亿
次。国际版 TikTok 上，科目
三的视频已被观看超过6亿
次，更在12月25日冲上韩国
的 YouTube 短视频热门周榜
冠军，力压众多 K-pop 的劲
歌热舞，还成为了韩国高中
校庆的表演项目。”

北京大学教授张颐武指
出，“科目三”舞蹈的流行，是
打破原有的草根与精英的差
异、让原有的鸿沟拉平、让不

同的群体都喜爱的现象，它是
一种“魔性”的吸引力的见证。

《亚洲周刊》第1期刊载
邱立本的《民间中华·魔性·
草根力》评论：“也许是疫情
之后的报复性爆发力，需要
带有魔性的舞蹈，来抒发压
抑三年的郁闷。广西民间的

‘科目三’成为风靡国际的中
国舞蹈，展现中西合璧的肢
体语言，配上带有强烈民族
风格的曲子《一笑江湖 DJ
版》，节奏强烈，成为最佳的
配搭，展示民间中华的最新
草根力。”

草根力就是草根的爆发
力，凝聚了民众的智慧，开拓
被“高端群体”认为是不可能
的旅程。从广西梧州的一场
婚礼开始，演绎民间的舞步
和节奏，一度被官媒评论说
太土味，但却不怕被嫌弃，

“见大人则藐之”，无拘无束
地蹦蹦跳跳，却舞出了世界
级的知名度。

在台湾地区的选举造势

活动中，有些蓝营政治人物
率同选民跳起了这出中国舞
蹈，国民党前主席洪秀柱在
短视频上露了一手，南投县
长许淑华也和蓝营候选人合
跳，一些大陆网民打趣说，

“科目三”可以“舞统台湾”，
不战而屈人之兵，不再需要

“武统”了。
这是可提升为是“民间

中华”的传奇，追寻生活淡泊
的喜悦，踩着百姓朴质的拍
子。来自广东的年轻音乐人
祝何作曲和作词的《一笑江
湖》，呼唤武侠章回小说的古
典灵感，写下“剑起江湖恩
怨，拂袖罩明月，西风叶落花
谢，枕刀剑难眠……鬓如霜
一杯浓烈”的歌词。在歌手
闻人听书的高昂唱腔中，在
摇滚乐的鼓声激荡中，舞乐
合一，焕发了一种“魔性”，让
人情不自禁地跟着翩然起
舞，拍动江湖，也意外地在台
湾、海外各地产生共鸣。

舆论认为，“科目三”能
在全球红火，要靠民企“海底
撈”的助攻，将这舞蹈当成服
务员在店前娱宾的表演，让

人惊艳。而向全球传播，更
要靠民企的TikTok、抖音、小
红书等短视频载体，穿透地
理和心理的藩篱，穿透政治
和文化的疆界，收获喝彩。
让“科目三”成为凝聚全球华
人的舞蹈，举手投足间展示
出中华民族创新的自信和巨
大能量。

有趣的是，“科目三舞
蹈”的爆火与其专属背景音
乐（BGM）《一笑江湖 DJ 版》
的爆火，很难说究竟是谁成
就了谁。广西科目三是一类
民间与摇滚融合的舞蹈，起
源是一场婚礼上，网友朱开
红以自创的这个舞蹈用来代
替婚闹，主宾共热舞，视频迅
速在全国传开。

《一笑江湖》本是一首小
众古风圈歌曲，最早收录于
2020年 2月发行的同名專辑
《一笑江湖》中，不过是供广
西小镇的青年们自娱自乐。
今年 2 月，博主“神不在邯
郸”开始用《一笑江湖DJ版》
作为其科目三舞蹈视频的配
樂，收获特大流量，成为“科
目三”火出海再火回大陆的

“流量密码”，让《一笑江湖
DJ版》跻身“土味BGM”的代
表作。

值得一提的是，《一笑江
湖》采用中国传统的五声调
式，以传统乐器笛子配乐，歌
手融入部分戏腔，使古风风
格鲜明。而 DJ 版突出乐曲
的节奏，加强打擊樂，优化

“一字一拍”的正拍节奏；并
加快曲速，减少抒情空间，突
出节奏与旋律，使音乐更具
现代魔性。

“也曾横刀向天笑……
数不完夕阳晚照，蒼天一笑
乐逍遥……留不住爱恨离
潮。”唱出了民间中华的豪
迈，演绎了红遍全球的舞
蹈。超越政治的门槛，也超
越了意识形态的藩篱，回归
百姓的热情厚重，发扬中华
的江湖气魄，成为跨年之际
流行各国的劲歌、热舞！

■ 廖省：林越

中国广西中国广西““科目三科目三””风靡全球风靡全球
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点燃学员求知热情，培养跨文化交流人才
——2023年“华文教育名师巡讲”巴厘岛站在文桥三语学校圆满结束

12 月 29 日 下 午 ，2023
年 " 华 文 教 育 名 师 巡 讲 "
巴 厘 岛 站 培 训 活 动 在 文
桥 三 语 学 校 圆 满 结 束 ，
并举行结业仪式。

中 华 海 外 联 谊 会 " 华
文 教 育 名 师 巡 讲 "，湖 南
师 范 大 学 名 师 巡 讲 团 夏
赞 才 教 授 、刘 清 平 副 教
授 、李 斌 副 教 授 、蒋 湘 平
副 教 授 为 期 四 天 的 培 训
内 容 让 在 座 的 培 训 成 员
收 获 了 满 满 的 干 货 。 夏
教 授 关 于 中 华 文 化 的 讲
座 让 我 们 再 次 领 略 到 中
华 文 化 的 博 大 精 深 与 独
特 魅 力 。 李 教 授 的 资 源
和 技 术 讲 座 为 我 们 身 处
互 联 网 时 代 背 景 下 的 教
师 ，提 供 了 丰 富 的 资 源
储 备 。 刘 教 授 为 我 们 带
来 的 中 文 教 学 法 具 有 超
强 的 课 堂 实 操 性 ，等 于
手 把 手 教 我 们 如 何 上 好
每 一 堂 中 文 课 。 蒋 教 授
的 中 文 教 材 和 分 析 ，提
供 了 众 多 国 内 外 权 威 华
文 教 材 ，我 们 可 以 多 方
借鉴、丰富资源。

四 天 的 培 训 ，让 每 个
人 收 益 多 多 ，受 益 匪

浅 。 不 仅 受 益 于 教 授 们
的 专 业 知 识 素 养 ，更 受
益 于 他 们 精 心 准 备 每 堂
课 背 后 的 敬 业 精 神 。 四
天 的 培 训 ，中 华 文 化 魅
力 、中 文 教 学 方 法 深 入
人 心 ，这 些 感 受 与 方 法
将 会 渗 透 到 每 位 参 加 培

训 的 华 文 教 师 自 己 的 教
学当中去。

结 业 仪 式 时 ，参 加 本
次 培 训 活 动 的 文 桥 三 语
学 校 吴 明 珠 老 师 代 表 培
训 成 员 发 表 了 培 训 感
言 ，她 感 谢 湖 南 师 大 四
位 教 授 的 精 彩 授 课 ，让

我 们 学 到 新 知 识 、新 技
巧 的 同 时 ，也 感 受 到 了
教 授 们 终 身 学 习 、不 懈
努 力 的 人 格 魅 力 ，这 将
成 为 我 们 教 学 生 涯 中 的
宝 贵 财 富 。 吴 老 师 说 她
也 见 证 了 参 加 培 训 的 每
位 华 文 教 师 的 认 真 与 努

力 ，正 是 因 老 师 们 有 这
样 的 学 习 精 神 与 努 力 坚
守 ，文 桥 三 语 学 校 的 华
文 教 育 才 有 着 向“ 标 准
化 、正 规 化 、专 业 化 ”的
发展。

印 华 学 校 的 冯 珊 珊
老 师 也 代 表 培 训 成 员 们

发 表 了 培 训 感 言 ，她 感
谢 各 位 教 授 的 悉 心 指 导
和 文 桥 三 语 学 校 的 精 心
组 织 。 本 次 培 训 她 们 的
老 师 不 仅 学 到 了 丰 富 的
知 识 ，更 收 获 了 方 法 和
技 巧 。 且 深 刻 认 识 到 华
文 教 育 不 仅 是 传 承 中 华
文 化 的 重 要 途 径 ，更 是
培 养 跨 文 化 交 流 人 才 的
重 要 手 段 。 冯 老 师 期 待
之 后 能 有 更 多 类 似 这 样
的培训学习机会。

最 后 湖 南 师 范 大 学
名 师 巡 讲 团 夏 赞 才 教
授 、刘 清 平 副 教 授 、李 斌
副 教 授 、蒋 湘 平 副 教 授
为 参 加 培 训 的 巴 厘 岛 本
地 华 文 教 师 一 一 颁 发 结
业 证 书 。 全 体 学 员 与 四
位 教 授 合 影 留 念 、互 加
微 信 ，学 员 们 依 依 不 舍
地 与 老 师 们 握 手 道 别 ，
气氛温馨感人。

不 同 国 度 ，同 一 世
界 ；不 同 风 俗 ，同 一 目
标 。 让 我 们 共 同 期 待 下
一 次 华 文 教 育 名 师 巡 讲
活 动 ，再 次 相 聚 在 知 识
的 海 洋 ，共 同 追 求 更 加
美好的未来！

文桥领导和贵宾合影文桥领导和贵宾合影 巡讲团团长蒋湘平副教授致辞巡讲团团长蒋湘平副教授致辞 文桥学校顾问王天发先生致辞文桥学校顾问王天发先生致辞

闭幕式全体培训成员合影留念闭幕式全体培训成员合影留念

互赠礼物互赠礼物 开幕式名师巡讲团与全体成员合影留念开幕式名师巡讲团与全体成员合影留念 互赠礼物互赠礼物

夏赞才教授培训现场夏赞才教授培训现场 李斌副教授培训现场李斌副教授培训现场 刘清平副教授培训现场刘清平副教授培训现场

蒋湘平副教授培训现场蒋湘平副教授培训现场 闭幕式现场闭幕式现场



中国新闻 AA77
Lt:Hrs

■ 2024年1月5日（星期五）

■ Friday, January 5, 2024

新华社南宁 1 月 4 日
电近日，地处中越边境的
广 西 友 谊 关 口 岸 内 一 派
繁忙：一辆辆中国和越南
的货车排队通关，一批批
来自东盟国家的榴莲、山
竹 等 农 产 品 通 过 这 里 进
入 中 国 ，满 载 电 子 元 件 、
大 型 机 械 设 备 的 货 车 从
这里出发前往东盟国家。

这一口岸是中国通往
东 盟 国 家 便 捷 的 陆 路 大
通道，也是中越进行水果
贸易的重要通道。在《区
域 全 面 经 济 伙 伴 关 系 协
定》（RCEP）生 效 后 ，越 南

榴莲获准输华。2022 年 9
月起，大量越南榴莲经友
谊关口岸进入中国。

RCEP 成员国包括东盟
10 国与中国、日本、韩国、
澳大利亚、新西兰，覆盖世
界约三分之一的人口和贸
易量。自 RCEP 生效以来，
在政策红利推动下，中国
与 东 盟 产 业 合 作 不 断 深
化，助力区域经济发展。

中国与东盟货物贸易
越 发 畅 旺 。 海 关 总 署 数
据 显 示 ，2023 年 前 11 个
月，中国与东盟贸易总值
为 5.8 万 亿 元 ，同 比 增 长

0.1% ，东 盟 依 旧 是 中 国 第
一大贸易伙伴。

广西运多多供应链管
理 有 限 责 任 公 司 和 越 南
的果园、包装厂进行战略
合作，已签署将近 3000 公
顷 的 榴 莲 果 园 合 作 协
议 。 该 公 司 董 事 长 王 正
波 表 示 ，多 年 来 ，公 司 一
直 在 广 西 的 口 岸 和 东 盟
国家开展业务，切身感受
到 和 东 盟 的 合 作 商 机 越
来越多，跨境贸易的货物
需 求 、数 量 、种 类 越 来 越
广 ，货 运 量 也 一 天 天 增
多。

处 于 RCEP 覆 盖 区 域
重要位置的广西，拥有区
位、交通、政策、资源等多
重 叠 加 优 势 。 为 着 力 构
建 与 东 盟 国 家 的 跨 境 产
业链供应链，广西依托南
宁 、北 海 、防 城 港 、钦 州 、
玉 林 、百 色 、崇 左 7 市 现
有 各 类 开 发 区 、自 贸 区 、
产 业 园 区 ，整 合 建 设 中
国 - 东 盟 产 业 合 作 区 ，推
动 产 业 合 作 不 断 取 得 新
进展。

依托丰富的东盟进口
商品及本地周边优势原料，
凭祥大力发展落地加工产
业，主要有水果、坚果、中药
材等落地加工产业。

坐落于凭祥产业园区
的 东 南 亚 优 势 原 料 落 地
加工产业集群示范园，由
广 西 中 果 实 业 有 限 公 司
投 资 建 设 。 公 司 董 事 长
王淑娟表示，项目分两期
建设，其中一期总投资约
1.5 亿 元 ，已 于 2023 年 11
月 竣 工 投 产 ，建 设 有 椰
浆、芒果浆生产线及果蔬
烘干车间，主要生产青柠
果 酱 。 预 计 达 产 后 产 值
可超过 3 亿元。

南宁（深圳）东盟产业
合作区、川桂国际产能合

作 产 业 园 、中 马“ 两 国 双
园 ”…… 一 批 跨 省 跨 境 产
业 园 区 扎 根 广 西 北 部 湾
经济区，一批临港工业和
边境特色产业加速发展，
为 构 建 中 国 与 东 盟 跨 境
产业合作注入强劲动能。

中国和东盟产业链互
补性越来越强，为区域内
的 企 业 带 来 巨 大 的 市 场
机遇。

在南宁市青秀区的美
斯 达 工 厂 ，车 间 一 片 繁
忙，企业开足马力生产机
械设备。近年来，工程机
械 产 品 进 入 泰 国 、印 尼 、
柬埔寨等东盟国家，受到
当地客户好评。

“ 许 多 东 盟 国 家 正 处
在快速工业化时期，对中
国的先进技术、产品和资
本有着较大需求，随着中
国-东盟区域经济一体化
不断走向纵深，我们对中
国 企 业 开 拓 东 盟 市 场 充
满 信 心 。”美 斯 达 集 团 董
事长黄康华说。

广西壮族自治区副主
席眭国华表示，在系列开
放平台的推动下，广西不
断 把 独 特 的 区 位 优 势 转
化为发展优势，高水平推
进西部陆海新通道建设，
构 建“ 大 湾 区 - 北 部 湾 经
济 区 - 东 盟 ”跨 区 域 跨 境
产业链供应链，面向东盟
开放合作劲头十足。

北京大学国际关系学
院 教 授 翟 崑 分 析 ，中 国 -
东 盟 已 有 深 度 的 产 业 分
工，对推动经贸合作升级
的 主 动 性 明 显 上 升 。 随
着 共 建“ 一 带 一 路 ”的 推
进 、RCEP 深 入 实 施 ，中 国
与 东 盟 区 域 产 业 链 会 进
一步深度整合，双方交流
合作将迈上新台阶，有助
于 在 共 赢 合 作 中 打 造 更
为紧密的命运共同体。

RCEP生效两周年
中国东盟产业链合作日趋紧密

1月 2日至 3 日，中共中央政治局常委、中国国务
院总理李强在湖北调研。这是 1 月 2 日，李强在宜昌
兴发集团新厂区，了解企业转型升级情况，察看长江
排污口整治和长江岸线腾退情况。

新华社记者 黄敬文 摄

李强在湖北调研

新 华 社 北 京 1 月 4
日 电 1 月 4 日 ，中 国 国
家 主 席 习 近 平 就 伊 朗
发 生 严 重 恐 怖 袭 击 事
件 向 伊 朗 总 统 莱 希 致

慰 问 电 。
习 近 平 表 示 ，惊 悉

贵 国 克 尔 曼 省 发 生 严
重 恐 怖 袭 击 事 件 ，造 成
重 大 人 员 伤 亡 。 我 谨

代 表 中 国 政 府 和 中 国
人 民 ，向 遇 难 者 表 示 深
切 哀 悼 ，向 伤 者 和 遇 难
者 家 属 致 以 诚 挚 慰 问 。

习 近 平 强 调 ，中 方

反 对 一 切 形 式 的 恐 怖
主 义 ，强 烈 谴 责 恐 怖 袭
击 行 为 ，坚 定 支 持 伊 朗
维 护 国 家 安 全 稳 定 的
努 力 。

习近平就伊朗发生严重恐怖袭击事件
向伊朗总统莱希致慰问电

第三轮第一批中央生态环境保护督察
已问责党政领导干部289人

中新社北京 1 月 4 日
电中国生态环境部 4 日发
布消息，目前第三轮第一
批 5 个中央生态环境保护
督 察 组 全 面 完 成 督 察 进
驻 阶 段 工 作 。 各 督 察 组
共 收 到 民 众 来 电 来 信 举
报 19815 件 ，受 理 有 效 举
报 16700 件。各地已约谈
党 政 领 导 干 部 623 人 ，问
责党政领导干部 289 人。

经中共中央、国务院
批准，第三轮第一批 5 个
中 央 生 态 环 境 保 护 督 察
组于 2023 年 11 月 21 日至
22 日 陆 续 进 驻 福 建 、河
南、海南、甘肃、青海 5 个
省开展督察，于近日全面
完成督察进驻阶段工作。

各督察组始终坚持动
真 碰 硬 ，深 入 基 层 、深 入
一 线 、深 入 现 场 ，查 实 一
批突出生态环境问题，核
实 一 批 不 作 为 、慢 作 为 ，

不 担 当 、不 碰 硬 ，甚 至 敷
衍应对、弄虚作假等形式
主 义 、官 僚 主 义 问 题 ，曝
光典型案例 25 个。

截 至 2023 年 12 月 31
日，各督察组共收到民众
来电、来信举报 19815 件，
受 理 有 效 举 报 16700 件 ，
经梳理合并重复举报，累
计 向 相 关 省 转 办 13441
件 。 相 关 省 已 办 结 或 阶
段 办 结 11457 件 。 其 中 ，
立案处罚 1232 家，立案侦
查 55 件；约谈党政领导干
部 623 人 ，问 责 党 政 领 导
干部 289 人。

据悉，各督察组把推
动 解 决 民 众 反 映 突 出 的
生 态 环 境 问 题 作 为 督 察
工作的重中之重，抽查回
访 民 众 举 报 问 题 的 整 改
落实情况，与民众面对面
交 流 ，听 取 意 见 建 议 ，得
到民众的肯定和称赞。

伊 朗 克 尔 曼 省 首 府
发 生 爆 炸 已 致 超 300 人
死 伤 ，中 国 外 交 部 发 言
人 汪 文 斌 1 月 4 日 主 持
例 行 记 者 会 时 作 出 回

应 。
汪 文 斌 表 示 ，中 方

对 伊 朗 东 南 部 克 尔 曼
省 发 生 严 重 恐 怖 袭 击
事 件 并 造 成 重 大 人 员

伤 亡 深 感 震 惊 ，我 们 对
遇 难 者 表 示 深 切 哀 悼 ，
向 伤 者 和 遇 难 者 家 属
表 示 诚 挚 慰 问 。

中 方 反 对 一 切 形 式

的 恐 怖 主 义 ，强 烈 谴 责
恐 怖 袭 击 行 为 ，坚 定 支
持 伊 朗 维 护 国 家 安 全
稳 定 的 努 力 。

来 源 ：中 国 新 闻 网

中方对伊朗克尔曼省发生严重恐袭事件
并造成重大人员伤亡深感震惊

中新网北京 1月 4日电
中国外交部发言人汪文斌
1 月 4 日主持例行记者会。

有 记 者 提 问 ：在 刚 刚
过去的 2023 年，世界经济
克服新冠疫情影响，实现
缓慢复苏，中国在亚太和
全球经济增长中发挥了重
要作用。中方对 2024 年中
国经济对全球经济贡献有
何期待？

汪文斌：过去一年，中

国经济顶住外部压力，持
续回升向好，高质量发展
扎实推进。相关国际机构
预 测 ，2023 年 中 国 全 年 经
济增长 5.2%左右，增速在
全球主要经济体中保持领
先，仍是全球增长的最大
引擎。全国粮食生产“二
十连丰”，总产量连续 9 年
稳定在 1.3 万亿斤以上，再
创 历 史 新 高 。 有 媒 体 预
测，中国 2023 年汽车出口
量将超过日本，首次跃居
世界第一位。在刚刚过去
的元旦假期，国内旅游出
游 1.35 亿 人 次 ，按 可 比 口
径 较 2019 年 同 期 增 长
9.4%。实现国内旅游收入
797.3 亿元，较 2019 年同期
增长 5.6%。中国超大规模

市 场 的 内 需 潜 能 不 断 释
放。

事 实 证 明 ，中 国 经 济
稳中向好、长期向好的基
本面没有改变，国际社会
看好今年中国经济的信心
不断增强。国际货币基金
组织驻华首席代表预测，
中国经济 2024 年将保持良
好增长，并为全球经济增
长贡献三分之一的动能。
英 国 经 济 学 人 智 库 等 预
计 ，2024 年 中 国 经 济 基 本
面将更加稳固。美国战略
与国际问题研究中心等机
构认为，中国电动汽车电
池、电子产品、矿产等出口
强劲，不少产业全球竞争
力领先。很多国际媒体评
论称，中国经济体量巨大、

产业生态成熟、中产阶级
不断壮大，是外国投资者
无法割舍的市场。

新 的 一 年 ，中 国 将 全
面贯彻新发展理念，加快
构建新发展格局，推动高
质量发展，继续发挥创新
动力强、市场广阔、基础设
施完善、产业链完整以及
人力资源丰富且质量高等
优势，扩大高水平对外开
放，继续放宽市场准入，持
续建设市场化、法治化、国
际化一流营商环境。与世
界共享中国式现代化带来
的新机遇。中国将继续成
为拉动世界经济增长的重
要引擎，为充满不确定性
的全球经济带来确定性和
正能量。

中方：中国将继续成为
拉动世界经济增长的重要引擎

外交部发言人汪文斌。薛伟摄

1 月 4 日 ，西 部 陆 海
新通道中老铁路首趟保
税 进 口 粮 食 直 达 专 列
（老挝孟赛—重庆万州）
抵 达 重 庆 万 州 新 田 港
站。

当日，装载 40 个集装
箱约 1000 吨粮食的西部
陆海新通道中老铁路首
趟保税进口粮食直达专
列（老 挝 孟 赛 — 重 庆 万
州）抵达重庆万州新田港
站，这也是万州综保区首
批进口粮食入区。

此 趟 专 列 于 2023 年
12 月 23 日从老挝孟赛站
装 车 发 运 ，通 过 一 体 化
报关模式从云南磨憨口
岸 进 入 国 内 ，而 后 直 达
重庆万州新田港站。

据介绍，这趟班列全
程在途运输时间较传统
公 海 铁 联 运 模 式 减 少
20%，单箱运输成本下降
30%，保税粮食供应链较
传统模式节约整体成本
40%。

新华社记者 唐奕 摄

西部陆海新通道保税进口粮食

直达专列到达重庆

蔡英文称在任内“台股超越港股”
引岛内嘲讽：丢脸丢到香港去了！

中新网 1 月 4 日电 综
合台湾“中时新闻网”、香
港新闻网等报道，台湾地
区 领 导 人 蔡 英 文 日 前 在
一次谈话中提到，台股指
数 在 她 最 初 上 任 当 天 为
8131 点 ，到 了 去 年 12 月
31 日 封 关 ，已 上 升 到
17930 点 ，超 越 香 港 恒 生
指 数 。 此 番 言 论 遭 到 台
湾 资 深 媒 体 人 陈 挥 文 嘲
讽“丢脸丢到香港去了”。

据报道，陈挥文 2 日在
节目中质疑，台湾的各项
经济指数不如香港，所以
台 股 指 数 赢 香 港 没 有 意
义。陈挥文直言，蔡英文
在讲台湾股市指数超过香
港时是用骗的，台股的价
值只有港股的一半：你看
看人家香港的居民所得是
多 少 ，我 们 ( 台 湾) 是 多
少？蔡英文怎么好意思讲
这件事？他并直呼蔡英文

“丢脸丢到香港去了”。
报 道 称 ，台 湾《天 下

杂志》去年 12 月 1 日在一
篇 文 章 中 也 指 出 ，台 股 、
港股两个指数基准不同，
相比并无意义，并点出至
2023 年 10 月为止，台湾上

市柜公司市值约为 1.5 兆
美元，香港为 4.1 兆美元；
若 以 占 全 球 经 济 的 比 重
来看，目前台湾还不到香
港的一半。

蔡英文此番言论也引
来 港 媒 关 注 。 据 香 港 新
闻网报道，对于台股超越
港股的说法，香港浸会大
学会计、经济及金融学系
副教授麦萃才曾表示，如
果要比较，是要鸡蛋和鸡
蛋比较，苹果和橙子比较
是 不 合 适 的 。 香 港 股 市
的 总 市 值 比 台 湾 股 市 总
市值高很多，所以用两个
指数来比较高低，未必适
当，加上股市指数的成份
股经常会改变，高低起伏
是很正常的。

翻查资料，香港股市
的 上 市 公 司 数 量 较 台 湾
多很多，香港目前有 2603
家 上 市 公 司 ，台 湾 只 有
993 家。香港交易所是今
年 全 球 排 名 第 6 的 证 交
所，香港今年吸引 59 家公
司挂牌，集资额排全球第
8 位；而台湾今年新上市
数目有 14 家，集资额未进
全球前 10 位。

国台办：民进党“奥步”
用多只会贻笑世人

新华社北京 1 月 4 日
电国台办发言人陈斌华 4
日答记者问表示，攻击抹
黑 大 陆 是 民 进 党 在 岛 内
选 举 中 的 惯 用 伎 俩 。 选
举本是对政党、候选人的
一次集中检视，被质疑者
理 应 自 证 清 白 或 知 错 认
错 。 但 民 进 党 许 多 政 客
私 德 不 修 、言 行 不 检 ，一
被揭露出贪赃枉法、腐败
堕落等劣迹，就习惯性栽
赃甩锅，企图借造谣炒作
大陆“介选”来掩盖丑行，

转移焦点。这种“奥步”、
烂招用多了，只会贻笑世
人，也骗不了台湾民众。

有记者问：民进党籍
“ 立 委 ”候 选 人 罗 致 政 被
曝不雅自拍片外流，罗声
称“ 境 外 网 军 操 作 介
选 ”。 赖 清 德 3 日 称 ，由
这 个 事 可 以 看 得 出 来 ，

“中国介入这场选举是无
所不用其极”。请问对此
有 何 评 论 ？ 陈 斌 华 答 问
时作上述表示。
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来自云南的消息：为
进一步搭建海外华人华
侨与祖籍国增进亲情乡
谊，扩大交流合作，体验
民 族 风 情 ，考 察 经 济 社
会 发 展 成 就 平 台 ，切 实
加强文化交流和人才合
作 ，助 力 海 外 华 人 华 侨
事 业 发 展 ，2023 年 12 月
21 日至 27 日，由国务院
侨 务 办 公 室 事 务 局 主
办 ，云 南 省 人 民 政 府 承
办 的“2023 年 海 外 华 侨
华 人 高 层 次 人 才 慧 聚 桑
梓云南行活动”在春城昆
明 拉 开 序 幕 。 印 尼 华 裔
总会执行主席、中国全国
侨联海外顾问、世界黄氏
宗 亲 总 会 秘 书 长 黄 印 华
宗长受邀出席此次活动。

12 月 21 日傍晚，印华
秘 书 长 在 昆 明 七 彩 云 南
温 德 姆 豪 庭 大 酒 店 与 云
南 江 夏 文 化 研 究 会（筹）
会 长 黄 文 和 副 秘 书 长 黄
冠翔宗贤会面交流，同时
确 定 了 与 云 南 黄 氏 进 一

步交流座谈事宜。
2023 年 12 月 27 日晚，

印华秘书长结束“慧聚桑
梓”云南行活动，从普洱乘
机抵达昆明长水国际机场，
云南江夏文化研究会(筹)
黄道友、黄冠翔、张宾等六
人受黄文会长委托，前往长
水机场代表黄文会长迎接
印华秘书长到访云南黄氏。

2023 年 12 月 28 日 上
午，云南江夏文化研究会
（筹）在 滇 池 湖 畔 留 筠 馆
碧 溪 堂 为 印 尼 华 裔 总 会

执行主席、中国全国侨联
海外顾问、世界黄氏宗亲
总 会 秘 书 长 黄 印 华 举 行
热烈的欢迎仪式，并召开
交 流 座 谈 会 。 会 议 由 云
南江夏文化研究会(筹)副
会长黄道友宗长主持，江
夏文化特聘顾问黄桂枢、
黄海源、黄传贵、黄懿陆、
黄 建 强 ，以 及 来 自 昆 明 、
昭通、曲靖、保山、德宏、
普 洱 等 地 州 市 的 宗 亲 代
表 和 云 南 留 筠 馆 相 关 负
责人参加了座谈。

交流座谈会由黄懿陆
宗 长 致 欢 迎 词 。 黄 懿 陆
宗 长 说 ，印 华 执 行 主 席 、
世 黄 秘 书 长 受 邀 到 云 南
参 加 慧 聚 桑 梓 云 南 行 活
动，在百忙中抽出时间来
看望大家，他是把云南黄
氏放在心上的，我们感到
无 比 的 温 暖 ，骄 傲 和 自
豪 。 对 印 华 宗 长 表 示 崇
高 的 敬 意 和 高 山 般 的 仰
望 。 副 秘 书 长 黄 冠 翔 介
绍 了 云 南 开 展 江 夏 文 化
活动，尤其是成功举办第

七届江夏文化(云南)论坛
交流会工作情况，与会各
地州市宗长、宗贤和宗亲
也分别发言。

最 后 ，印 华 秘 书 长 发
表讲话。他说，黄氏文化
源 远 流 长 ，博 大 精 深 ，世
黄恳亲大会已成功办了十
三届，目的就是要传承优
秀 的 传 统 文 化 ，敬 祖 孝
宗，敦亲睦族，增进亲情，
凝聚人心，共同为各自的
国家，为人民努力工作和
奉献力量。2024 年第十四

届第二次世黄恳亲大会
将 在 印 尼 举 行 ，主 办 方
将优先安排印尼国以外
的 宗 亲 参 加 ，欢 迎 你 们
云 南 多 派 宗 亲 代 表 参
会。

本 次 座 谈 交 流 会 还
观看了由云南江夏文化
筹 备 组 、云 南 留 筠 馆 文
化传播有限公司拍摄的

“2020 江 夏 文 化 交 流 大
会”纪录片和“泰国世黄
会”纪录片初稿。

交 流 座 谈 会 结 束 后 ，
黄桂枢宗长、云南留筠馆
文 化 传 播 有 限 公 司 黄 杰
副 董 事 长 代 表 筹 委 会 和
留 筠 馆 赠 送 给 印 华 宗 长

“ 岩 韵 ”名 茶 。 桂 枢 宗 长
赠送了自传作品《吟谈心
声》、《思普文史纵横》给
印华宗长惠存。

28 日下午，印华秘书
长乘机返回印尼，云南江
夏文化研究（筹）黄道友、
黄 云 秋 、黄 国 志 ，黄 彬 等
到机场欢送。

ATTI 玛琅永安宫礼事就职 以推广天下太极拳

【本报玛琅讯】印尼天
下太极拳协会（ATTI）决定
在东爪哇各地发展和推广
太极拳运动，其中之一是
在 玛 琅 市 永 安 宫 ，并 于
2023 年 12 月 18 日 ，天 下
太 极 协 会（ATTI））在 玛 琅
市 永 安 宫 举 行 理 事 就 职
礼。

ATTI 总 主 席 亚 迪（Adi
Setiago）在致词中对为 AT-
TI 提供设施的永安宫寺管
理人员表示感谢。

他说，“天下太极拳现
已成为东爪哇省锦标赛的
比 赛 项 目 之 一 。 这 是 进

一步普及太极拳运动的良
好开端。”

阿 迪 还 对 玛 琅 市 KO-
RMI（印 尼 社 区 休 闲 体 育
委员会）、玛琅武术等各机
构的大力支持表示感谢。
直到这项运动继续发展。

他继续说，“ATTI 之所
以用‘天下’这个名字，是
因为宇宙中有很多生物，
除了人类之外，还有动物、
植物等，它们必须无差别
地和平地团结在一起。因
此 ，ATTI 不 区 分 民 族 、种
族或种族、宗教。但大家
一起共同发展太极拳。”

阿迪还要求 ATTI 玛琅
市所有管理人员和会员保
持团结，积极练习太极拳。

他说。“练习太极拳有
很多好处，不仅对身体有
好处，而且对我们的呼吸
和 注 意 力 也 有 好 处 。 而
且，我们不断衰老，和年龄
可老化，但状态和心灵不
老。”

与 此 同 时 ，玛 琅 市 武
术 会 主 席 Soetjipto Gunawan
祝 贺 玛 琅 市 ATTI 永 安 宫
理事就职。

KORMI 玛 琅 市 主 席 梭
菲安（Sofyan Edi）也对玛琅

市 ATTI 在 玛 琅 永 安 宫 理
事会的成立表示祝贺和感
谢 。 他 希 望 ATTI 能 够 在
玛琅市的各个角落发展，
改善社区人的健康。

ATTI 玛琅市分会主席
希 望 未 来 ATTI 能 够 为 社
区带来更多的知名度和实
用性。

他说，“通过 ATTI，我
们一起让当地居民保持健
康。 练太极拳到老，因为
它使身体器官健康。”

在 这 次 活 动 中 ，阿 迪
还切了一份感恩吉祥饭，
送给 ATTI DPS 玛琅市永安

宫和永安宫庙主。除此之
外 ，还 向 玛 琅 市 KORMI 主
席和玛琅武术主席颁发了
奖项。

同期还举办了天下太

极 拳 第 九 式 研 讨 会 暨 培
训。活动结束时，玛琅 AT-
TI 成员表演了功夫扇和太
极拳 24 式。

@Nto tze/HK

玛琅玛琅 ATTIATTI 成员表演功夫和太极拳成员表演功夫和太极拳 2424 个动作个动作

天下太极拳九式研讨会及培训学员合影天下太极拳九式研讨会及培训学员合影

玛琅玛琅 ATTIATTI 永安宫理事就职礼后合影永安宫理事就职礼后合影



中方愿同各方一道为推动中方愿同各方一道为推动
新华社联合国电 中国

常驻联合国副代表耿爽3日
表示，中方愿同各方一道，继
续为推动红海紧张局势降
温、也门问题政治解决、加沙
实现停火止战、中东地区长
治久安作出不懈努力。

耿爽在安理会关于红海
局势紧急公开会上表示，红

海水域是重要的货物和能源
运输通道，确保该水域畅通，
确保过往船只安全，不仅有
助于维护地区和平与稳定，
也有助于维护全球供应链安
全和国际贸易秩序，符合国
际社会的共同利益。中方对
一段时间以来在红海水域多
次发生袭击和扣押商船事件

表示关切，呼吁有关方面停
止袭扰民用船只的行为，尊
重并保障各国在红海水域的
航行自由。

中方认为各方特别是有
影响力的大国都应为维护红
海水域航道安全发挥建设
性、负责任的作用。

耿爽说，当前，也门问题

正处于关键节点。红海局势
的紧张，为推进也门政治进
程带来了新的挑战，给本已
动荡不安的中东地区增添了
新的复杂因素。中方呼吁有
关各方保持冷静克制，坚持
对话协商，推进政治解决，避
免采取任何加剧局势紧张的
行为，尽最大努力维护也门

政治进程的积极态势。
耿爽强调，当前红海的

紧张局势，是加沙冲突外溢
影响的表现之一。尽早在加
沙实现停火止战、缓解当地
人道危机，有助于防止红海
局势进一步升级，防止中东
其他地区也被拖入冲突与战
乱之中。

B1国际要闻 ■ 2024年1月5日（星期五）
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这是 1 月 3 日在位于纽约的联合国总部拍摄的安理会关于红海局势紧急公开会现场。中国常驻联合国副代表耿爽 3 日表示，中
方愿同各方一道，继续为推动红海紧张局势降温、也门问题政治解决、加沙实现停火止战、中东地区长治久安作出不懈努力。

新华社发（联合国供图/曼努埃尔·埃利亚斯摄）

中方愿同各方一道为推动中方愿同各方一道为推动 红海紧张局势降温作出不懈努力红海紧张局势降温作出不懈努力

日本能登半岛地震
已造成81人死亡、51人失联

红海紧张局势降温作出不懈努力

伊朗说95人在克尔曼市爆炸中死亡

新华社东京 1 月 4 日
电 据 日 本 广 播 协 会 ４ 日
报道，石川县能登半岛地
震已造成该县 81 人死亡、
51 人生死不明。

目前搜救工作仍在紧
张进行。有专家认为，随
着 救 援“ 黄 金 72 小 时 ”最
后时限临近，受困人员的

生存几率将大幅降低。另
外，灾区降雨等恶劣天气
可能导致受困人员失温。

受天气和道路中断等
因素影响，救援物资运输
不畅，能登半岛地震灾区
生活物资严重短缺。目前
各避难所的人员众多，食
物 、水 、取 暖 设 备 以 及 药

物等物资严重不足。
据日本气象厅公布的

消息，截至 4 日上午 8 时，
能登地区发生 1 级以上余
震高达 592 次，并不时有 5
级以上余震发生。

4 日气象预报显示，北
陆地区和新潟县 4 日中午
开始的强降雨天气将持续
至 5 日 清 晨 ，日 本 气 象 厅
呼吁灾区居民警惕震后地
基松动引发泥石流等次生
灾害。

新华社德黑兰 1 月 3
日电 伊 朗 卫 生 部 长 埃 诺
拉希 3 日晚在伊朗国家电
视台宣布，当天发生在克
尔曼市的两起爆炸事件死
亡人数为 95 人，不是之前
宣布的 103 人。

克尔曼市应急部门负
责人穆罕默德·萨贝里说，
这一误差是因计算遇难者
人数时的差错导致。当天
早些时候，伊朗伊斯兰共
和国通讯社报道说，克尔
曼市发生两起爆炸，已造

成 103 人 死 亡 、211 人 受
伤。

伊朗已故高级将领卡
西姆·苏莱曼尼遇袭身亡纪
念活动当天在克尔曼市举
行。两起爆炸发生在苏莱
曼尼墓地附近，相隔十几分
钟，现场当时聚集了数百名
前来参加纪念活动的民众。

伊朗最高领袖哈梅内伊
和伊朗总统莱希谴责这一事
件是“恐怖犯罪行为”，誓言
要让制造这起袭击的人“受
到惩罚”。伊朗国家电视台

当天报道说，伊朗将于 4 日
为此次爆炸事件的遇难者举
行全国默哀。

截至目前，尚未有组织
或个人宣称制造了此次爆炸
事件。

苏莱曼尼生前是伊朗伊
斯兰革命卫队下属“圣城旅”
指挥官，主要工作是加强伊
朗的地区影响力、打击极端
组织“伊斯兰国”等。2020
年1月3日，苏莱曼尼在伊拉
克巴格达国际机场外遭美国
无人机袭杀。

新华社莫斯科 1 月 3
日电 俄 罗 斯 普 京 3 日 签
署一项命令，于 2024-2025
年举办俄中文化年。

据俄罗斯法律信息网
站当天发布的文件，这一决
定旨在进一步发展俄中关
系，拓展两国在文化领域的

双边合作。普京还指示俄政
府组建俄中文化年筹备委员
会，并在未来一个月内制定
主要活动计划。

2024 年中俄两国迎来
建交 75 周年，双方宣布举
办 2024-2025 年 中 俄 文 化
年。

普京签署命令举办俄中文化年

这是 1 月 4 日在日本石川县轮岛市拍摄的“轮岛早
市”的废墟。日本石川县能登半岛 3 日上午发生 5.5 级
余震。地震导致轮岛市著名观光地“轮岛早市”发生
严重火灾，超过 200 栋房屋被烧毁。

新华社记者 张笑宇 摄

日本轮岛市著名观光地发生严重火灾日本轮岛市著名观光地发生严重火灾
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OPPOReno11系列开放登记

【本 报 讯】2024 年 初
印 尼 OPPO 确 认 了 备 有
Reno 11 系 列 设 备 ，这 是
最 新 一 代 OPPO Reno 系
列 智 能 手 机 ，被 称 为“ 人
像 专 家 ”。 在 印 尼 该 设
备 有 2 个 版 本 ：即 Re-
no11 Pro 5G 和 Reno11 5G 。

今 天 ，OPPO 通 过 印

尼 OPPO 官 方 网 站 开 放
了 2024 年 1 月 1 日 至
10 日 期 间 在 印 尼 购 买
Reno11 系 列 设 备 的 报 名
登 记 期 限 。 首 次 注 册
OPPO Reno11 系 列 设 备 的
消 费 者 将 获 得 价 值 Rp.3,
900,000 盾 的 OPPO Care 服
务 专 享 福 利 ，包 括 价 值

Rp.3,800,000 盾 的 碎 屏 保
护 和 延 长 保 修 期 ，以 及
OPPO 在 线 商 店 购 物 折 扣
券 Rp.100,000 盾 。

根 据 OPPO 印 尼 官 方
网 站 和 社 交 媒 体 显 示 ，
Reno11 系 列 设 备 的 设 计
创 新 引 人 注 目 ，闪 闪 发
光 的 珍 珠 白 色 搭 配 宝 石

纹 理 ，背 面 呈 现 优 雅 的
绿 色 搭 配 光 滑 的 条 纹 纹
理 。 覆 盖 每 个 设 备 。

OPPO 还 推 出 了 现 代
设 计 相 机 模 组 ，椭 圆 形
的 形 状 ，内 部 有 两 个 闪
亮 的 金 属 球 ，证 实 了 Re-
no11 系 列“ 人 像 专 家 ”的
地 位 ，将 专 业 人 像 相 机

一 贯 的 卓 越 品 质 提 升 到
了 一 个 新 的 水 平 。

Reno11 系 列 配 备 了 最
新 的 超 清 人 像 相 机 系 统
技 术 ，能 够 拍 摄 清 晰 自
然 的 人 像 照 片 ，能 够 保
留 拍 摄 对 象 细 节 ，并 与
迷 人 的 背 景 融 为 一
体 。 Reno 系 列 始 终 提 供

创 新 的 充 电 技 术 ，以 提
高 生 产 力 ，同 时 支 持 用
户 的 高 移 动 性 。 Reno11
系 列 配 备 了 旗 舰 级 的 性
能 ，结 合 了 超 快 充 电 技
术 和 续 航 能 力 ，可 以 陪
伴 用 户 全 天 的 繁 忙 活
动 。

（BAM /HK ）
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【本报讯】2024 年 1 月
4 日（星期四），贸易部长
Zulkifli Hasan 在 雅 加 达 贸
易 部 办 公 室 发 表 关 于
2023 年 贸 易 表 现 和 2024
年贸易展望的演讲后与贸
易副部长 Jerry Sambuaga 进

行了交谈
贸 易 部 长 祖 基 菲 里·

哈 桑（Zulkifli Hasan）在 演
讲 中 表 示 ，贸 易 部 长
（Mendag）祖 基 菲 里·哈 桑
表 示 ，2023 年 的 通 胀 率 为
2.61％ ，是 整 个 改 革 过 程

中 的 最 低 数 字 。 他 说
“2023 年 ，我 们 的 通 胀 率
为 2.61% ，去 年 12 月 为
0.41% 。 这 是 2023 年 的 最
低 水 平 ，”贸 易 部 长 表
示。 2024 年，贸易部的通
胀目标为 1.5-3.5%，非石油

和天然气出口增长目标为
2.5-4.5%。”

与 此 同 时 ，在 2023 年
TEI 实施报告中，交易额达
到 305 亿 美 元 或 卢 比 。
427.8 万 亿 ，共 接 待 游 客
3.89 万人次。 bam /Hk

2023 年交易业绩风险和
2024 年交易展望

贸易部长贸易部长 Zulkifli HasanZulkifli Hasan 在雅加达贸易部办公室发在雅加达贸易部办公室发
表关于表关于 20232023 年贸易表现和年贸易表现和 20242024 年贸易展望的演讲年贸易展望的演讲
后与贸易副部长后与贸易副部长 Jerry SambuagaJerry Sambuaga 进行了交谈进行了交谈

2024年初 ICDX交易量飙升
是不是普选之风吹高？

【本报讯】印尼商品和
衍生品交易所 (英 ICDX 或
印 BKDI) 报 告 ，在 周 二
（2024 年 1 月 2 日）的总交
易 量 为 29,148.43 套/lot，这
是 2024 年的第一天交易。

总交易量包括多边交
易 1,424 套/lot，另类交易系
统 27,724.43 套。

2024 年 首 日 交 易 数 量
超 过 2023 年 日 均 交 易 数
量，即 23,719.37 套。

数据显示，2023 年日均
交易量与 2022 年日均交易
量 19,590.5 套相比也有所增
加。

印尼商品和衍生品交

易 所 总 裁 努 尔 萨 拉 姆
（Nursalam）于周三（2024 年
1 月 3 日）发布的官方声明
中披露：“但我们乐观地认
为 ，2024 年 交 易 量 将 比
2023 年出现积极的增长。
我们的预测是 2024 年总交
易 量 将 比 2023 年 增 长
25%。”

据记录，2023年 ICDX的
总交易量为 6,238,194.78 套，
跟 2022 年的总交易量 5,113,
122.89套相比，增长22%。

从多边交易来看，2023
年 全 年 交 易 量 为 1,596,081
套，较 2022 年的 970,550 套
增长 64.45%。

而 2023 年全年，另类交
易 系 统 交 易 量 为 4,642,113
套 ，与 2022 年 的 4,142,573
套相比，增长 12.06%。

2023 年 ICDX 多边交易
以 黄 金 合 约 为 主 ，占
53.02% ，货 币 合 约 占
42.80%。

从另类贸易系统交易
来 看 ，2023 年 全 年 黄 金 合
约 57.99%占据主导地位，外
汇占 26.78%。

未来，ICDX 制定了各种
战略议程来鼓励增加交易，
即通过继续提供教育和素
养、产品开发，当然还有人
力资源的开发。 （松鹤）

工业部长叮嘱中国
改善在印尼投资冶炼厂的治理法

【本报讯】工业部长阿
古 斯（Agus Gumiwang Kar-
tasasmita）声称在前段时间
接见来访工业部办公室的
中国工业部长时，要求中
国政府针对在印尼投资的
冶炼厂进行评估，并且改
善治理法。

阿古斯于周三（2024 年
1 月 3 日）在雅加达对记者
说：“我向中国工业部长果
断传达这一点，因为这些

冶炼厂工程的投资者几乎
都是中国国企。所以政府
的责任仍然很大。”

阿古斯还评估称，中资
加工厂更换外籍工人的进
程，并不顺利。

许多新工人并不完全了
解印尼的现场情况和文化。

他总结道：“自去年 11
月以来，我要求加强对冶
炼企业，特别是来自中国
的冶炼企业的监管。”

针对近期在位于中苏
省摩罗哇利县印尼摩罗哇
利工业园（IMIP）发生镍加
工厂或冶炼厂爆炸事件，
工业部准备对印尼青山不
锈 钢 公 司（ITSS）实 施 制
裁。因为被证明违反了标
准操作程序。

阿古斯表示，工业部将
根据正在进行调查的结果
所揭示的错误程度实施制
裁。 （松鹤）

【本报讯】能矿部正在
审查向零售商销售三公斤
装 液 化 石 油 气 最 高 5% 至
10%的准入，以支持正确的
补贴方案。

能矿部油气总司长杜
杜卡（Tutuka Ariadji）于周三
（2024 年 1 月 3 日）在雅加
达表示，该提案将分阶段
实施。但这计划比较难在
偏远地区实施。

现行规定允许零售商

获得最高 20%份额出售三
斤液化石油气。较大部分
由经销基地执行。

北塔米纳今年的目标，
是将三公斤液化石油气的
销量减少到低于 803 万吨
的分配水平。

北塔米纳物流和基础
设施经理阿尔费安（Alfian
Nasution）表示，在政府推行
自 2024 年 1 月 1 日起生效
的使用身份证验证补贴气

的购买政策后，这目标相
当合理。

能矿部预计，今年液化
石 油 气 消 费 总 量 将 达 到
860 万吨，这是来自补贴气
瓶和商业气瓶两种细分市
场。该计划规定，补贴液
化石油气的分配量最多为
803 万吨，其余部分则由商
业液化石油气分配，至少
约 57 万吨。

(松鹤)

能矿部计划减少通过零售商分销三公斤液化石油气
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特朗普就科州参选资格裁决案特朗普就科州参选资格裁决案
向联邦最高法院提出上诉日本调查显示撞机前海保飞机

未获进入跑道许可

以军对约旦河西岸发动突袭

这是 1 月 3 日在日本东京羽田机场拍摄的飞机残
骸。 （新华社记者岳晨星摄）

新华社东京 1月 4日电
日本国土交通省3日公布空
中交通管制人员在2日发生
的东京羽田机场两机相撞事

故前与两机机长的通信记
录。记录显示，海上保安厅的
飞机未获得进入跑道许可。

根据记录，空管人员2日

17时43分指示日本航空公司
客机“继续进入C跑道”，17时
45分下达“着陆无障碍”的指
令。空管人员同时向海保飞
机下达沿C5（滑行道）“滑行
至跑道停止位置”的指令，海
保飞机机长复述了上述指
令。直至 17 时 47 分事故发
生，没有空管人员向海保飞机
下达允许进入跑道的记录。

据悉，两机相撞事故发生
后，日航客机机长2日在接受
公司问询时表示，得到来自空
管人员的着陆许可，并在复述
一遍指令后进行着陆操作。
海保飞机机长表示在得到起
飞许可的情况下进入跑道。

日本运输安全委员会 3
日正式对事故展开调查。调
查人员当天表示已回收海保
飞机的飞行数据记录器和驾

驶舱话音记录器。东京都警
视厅3日以业务过失致死伤
嫌疑成立搜查本部，对日航
飞机和C跑道进行取证并对
相关人员进行问询。

2日傍晚，从日本札幌新
千岁机场起飞的日航516航
班客机在羽田机场降落时，
在跑道上与海上保安厅飞机
发生碰撞并起火。事故发生
后，客机上所有人员被安全
转移，海保飞机上人员 5 人
死亡、1 人重伤。两架飞机
均被烧毁。事故导致羽田机
场 2 日一度关闭所有跑道，
原计划当天在该机场起降的
226个航班被取消，4万多人
出行受到影响。3 日，日航
和全日空两家航空公司在羽
田机场起降的共计180个日
本国内航线航班被迫停飞。

新华社华盛顿 1 月 3
日电美国前总统特朗普
3 日 就 科 罗 拉 多 州 最 高
法院取消其 2024 年美国
总统选举党内初选资格
的裁决向联邦最高法院
提出上诉。

特 朗 普 在 民 调 上 大
幅领先于其他共和党总
统竞选人。特朗普的律
师团队表示，科罗拉多州
这一裁决标志着美国历
史上首次出现司法机构
阻止选民投票给主要政
党党内领先的总统竞选
人的情况。律师团队说，
这份申诉书中提出的问
题非常重要，迫切需要联
邦最高法院迅速解决。

2023 年 12 月 19 日 ，
科罗拉多州最高法院作
出裁决，因牵涉 2021 年 1
月 6 日“ 国 会 山 骚 乱 ”，
根据美国宪法第十四修
正 案 第 三 款 ，特 朗 普 在
该州不具备 2024 年美国
总 统 选 举 党 内 初 选 资
格。共和党科罗拉多州

中央委员会已于 2023 年
12 月 27 日向联邦最高法
院 递 交 申 请 ，对 这 一 裁
决提出上诉。

美 国 多 州 都 曾 出 现
援引这一极少使用的宪
法条款挑战特朗普 2024
年 总 统 竞 选 资 格 的 情
况 ，科 罗 拉 多 州 最 高 法
院的裁决是首个支持控
方的案例。

上周，美国缅因州州
务卿、民主党人申娜·贝
洛斯宣布特朗普不具备
在该州参加 2024 年总统
选举党内初选资格。特
朗普日前已向该州法院
提出上诉，并也可能最终
上诉到联邦最高法院。

《纽 约 时 报》报 道 认
为 ，特 朗 普 就 科 罗 拉 多
州的裁决提出的上诉增
加了联邦最高法院采取
行动的压力。特朗普的
参 选 资 格 面 临 诸 多 挑
战，随着初选临近，需要
在全国范围内解决这个
问题。

阿根廷法庭发布禁制令暂停
总统米莱的劳工改革措施

国际法院将就以色列被指控举行听证会
中新社北京1月4日电综

合消息：当地时间3日晚间至
4日凌晨，以色列国防军对约
旦河西岸发动突袭。与此同
时，以军继续袭击加沙地带多
处目标。外媒4日报道称，联
合国国际法院将就以色列被
指控对加沙地带巴勒斯坦人
实施种族灭绝举行公开听证
会。以色列方面表示将出庭
回应。

卡塔尔半岛电视台 4 日
报道称，从3日晚间到4日凌
晨，以军对约旦河西岸发动突
袭行动，大批人员被逮捕，目
前尚不清楚确切人数。

巴勒斯坦通讯社报道称，
以军3日晚间炸毁约旦河西岸
城市图勒凯尔姆的一处难民
营，摧毁该营地内部和周围几
所房屋及公共设施。以军还

在该市部署军用坦克和车辆，
拦截搜查过往车辆和行人，突
击搜查俱乐部等公共场所。

巴勒斯坦红新月会发表
声明称，以军3日晚间继续对
加沙南部汗尤尼斯市阿迈勒
医院、巴勒斯坦红新月会总部
及周边建筑物实施炮击。声
明称，自2日以军直接轰炸巴
勒斯坦红新月会总部大楼以
来，袭击行为有增无减。巴勒
斯坦红新月会总部收容了数
千名流离失所者，以军袭击已
造成包括新生儿在内的数人
伤亡。

另据巴勒斯坦加沙地带
卫生部门3日发表的声明，以
军当天对加沙北部杰巴利耶
难民营一栋多层住宅楼发动
空袭，造成数十人伤亡。遭以
军空袭的住宅楼内有大量无

家可归者，多人被困废墟下无
法得到救援。

卡塔尔半岛电视台、路透
社4日报道称，联合国国际法
院将于本月11日至12日就南
非对以色列提起的诉讼举行
公开听证会。

据联合国官网消息，南非
于 2023 年 12 月 29 日向联合
国国际法院提起诉讼，指控以
色列违反《防止及惩治灭绝种
族罪公约》相关规定，侵害加
沙地带的巴勒斯坦人。该诉
讼申请请求国际法院下达“临
时措施”，保护巴勒斯坦人免
遭进一步伤害，防止和惩罚灭
绝种族行为。

本月2日，巴勒斯坦伊斯
兰抵抗运动（哈马斯）政治局
领导人哈尼亚通过电视讲话，
向南非此举表达感谢。以色

列政府新闻办公室发言人利
维则指责南非“为哈马斯在
（2023年）10月 7日发动的袭
击提供政治和法律掩护”，并
称以色列将前往设在荷兰海
牙的国际法院出庭，“以消除
诽谤”。

联合国安理会 3 日就也
门胡塞武装持续袭击红海船
只一事举行首场公开通报
会。联合国方面对红海局势
升级的风险和海上航行受到
的威胁深表关切，称这可能对
也门、整个地区乃至全球造成
影响。

同一天，也门胡塞武装发
表声明称，成功袭击一艘前往
以色列港口的集装箱货船。
声明称，袭击将持续，直至满
足加沙地带人们对食物和药
品的需求。

中新社北京 1 月 4 日
电布宜诺斯艾利斯消息：
阿根廷国家劳工上诉法庭
当 地 时 间 3 日 发 布 禁 制
令，暂停阿根廷总统米莱
经济改革计划中涉及劳工
改革的相关措施。

米莱于去年 12 月启动
经济改革，试图以“休克疗
法”挽救阿根廷经济，涉及
劳工领域的改革包括改变
雇佣合同条款、降低薪酬
标 准 、减 少 休 假 福 利 等 。
他还宣布减少国家机构数
量，并于去年 12 月底开始
裁撤国家雇员，第一轮裁
撤了至少 5000 人。

法 新 社 说 ，去 年 12 月
27 日，米莱将改革法案递
交阿根廷国会讨论表决，
由于国会尚未对改革法案
作出表决，这些法案理论
上已经强制生效。阿根廷
最大的劳工组织劳工总联
合会（CGT）动用法律手段
试图阻止劳工改革措施的
实施，并发动大规模罢工
示威。CGT 还准备在今年
1 月 24 日 举 行 全 国 总 罢

工。
路 透 社 报 道 ，做 出 这

项裁决的法官们表示，法
庭还在对相关劳工改革计
划进行研究，以确定在阿
根廷的法律规定下，这些
计划是否可以未获国会批
准便实行。在发布最终裁
决前，相关改革计划暂停
实行。法新社报道，法官
中有人质疑米莱经济改革
计划的必要性和紧急性，
其中一些措施“具有压制
性或惩罚性”，目前无法确
定它们是否真正有助于实
现米莱所谓“创造真正就
业岗位”的目标。

米莱政府发表声明称，
将就这一裁决提起上诉。

彭 博 社 报 道 称 ，此 次
法庭裁决暂停米莱的劳工
改 革 措 施 ，是 CGT 的 一 次

“暂时性”法律胜利。报道
指出，在阿根廷过去几届
政府执政期间，国会还没
有出现过否决总统法案的
情况，因此米莱仍有可能
推动改革法案通过国会表
决。

缅甸独立日特赦近万名囚犯
新 华 社 仰 光 1 月 4 日

电在 4 日的缅甸第 76 个独
立 日 ，缅 甸 国 家 管 理 委 员
会 发 布 特 赦 令 ，赦 免 9700
余名囚犯。

国 家 管 理 委 员 会 当 天
早些时候发布了两个特赦
令，称为“庆祝独立日、出
于 人 道 主 义 及 国 家 间 关
系”等考虑，委员会主席根
据 刑 法 相 关 条 例 ，赦 免 在
全国多个监狱服刑的 9652
名缅籍囚犯，赦免 114 名外
籍 囚 犯 并 将 他 们 驱 逐 出
境。

去 年 独 立 日 ，缅 甸 共
赦 免 了 7000 余 名 囚 犯 ，4
月、5 月和 8 月也曾分别赦
免数千名囚犯。

伊朗总统取消访问土耳其
新华社德黑兰1月4日电

据伊朗伊斯兰共和国通讯社
报道，因伊朗克尔曼市发生两
起爆炸事件致近百人死亡，伊
朗总统莱希3日宣布取消原
定于4日对土耳其的访问。

伊朗总统办公室负责政

治事务的副主任穆罕默德·贾
姆希迪3日说，由于当天在伊
朗高级将领卡西姆·苏莱曼尼
遇袭身亡纪念活动上发生两
起爆炸事件，伊朗总统取消原
定于 4 日对土耳其的访问。
访问将另选恰当时间进行。

土耳其总统办公室证实
莱希取消了访问。

据报道，苏莱曼尼遇袭
身亡纪念活动3日在克尔曼
市举行，两起爆炸发生在苏
莱曼尼墓地附近，现场聚集
了数百名参加纪念活动的民

众，爆炸致95人死亡、211人
受伤。克尔曼省副省长拉赫
曼·贾拉利说，爆炸是由“恐
怖分子”实施的。

伊朗将于 4 日为此次爆
炸事件遇难者举行全国默
哀。

俄乌大规模交换被俘人员
新华社纽约 1 月 3 日

电综合新华社驻外记者报
道 ：俄 罗 斯 和 乌 克 兰 3 日
进行大规模交换被俘人员
行 动 ，各 自 释 放 200 多 名
被俘人员。

俄 罗 斯 国 防 部 3 日 晚
在社交媒体发布通报说，
在阿拉伯联合酋长国的人

道主义调停下，248 名俄军
被俘人员从乌克兰控制区
返回俄罗斯。目前，俄空
天军已通过军用运输机将
上述人员送往俄国防部下
属医疗机构接受医疗和心
理援助。

同 日 ，乌 克 兰 负 责 换
俘事务的部门在社交媒体

发文说，乌克兰和俄罗斯
进行了冲突升级以来最大
规模的换俘行动，乌方共
有 230 人被释放，包括 130
名乌武装部队军人、55 名
乌国民警卫队人员、38 名
边 防 军 人 员 、1 名 国 家 警
察和 6 名平民。

乌总统泽连斯基当天

在社交媒体发文祝贺被释
放人员返回家园，并表示
将尽一切努力争取乌方所
有在押人员获释。

自 2022 年 2 月 24 日俄
罗斯发起对乌克兰的特别
军事行动以来，俄乌双方
进行了多次交换被俘人员
的行动。
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万隆国际独立狮子会成功举办迎新送旧活动
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BB77华社新闻

【万隆讯】2023 年 12 月
29 日，印尼万隆国际独立
狮 子 会 307B2 区 （LCB.
Merdeka）在帝国酒家 (Res-
to.Imperial)举办 2023 年终迎
新送旧晚会。

晚 6 时 ，80 多 位 应 邀
赴会的独立狮子会弟兄及
家眷兼自由狮子会姐妹都
陆续来到现场。大家彼此
寒暄打招呼，场面一片温
馨和美。

6.30，迎新送旧晚会由
当司仪的狮兄陈盛隆宣布
开始，有请会长何学祥 (L.

Suwanda Holy) 致 词 。 何 会
长先讲述最近狮子会的一
些活动。他说：“感谢各位
独 立 狮 子 会 弟 兄 们 莅 临
2023 年 迎 新 送 旧 晚 会 ，让
我深感荣幸。我们狮子会
不搞政治，但明年是与政
治有关的普选，我们身为
印尼公民，一定要参选投
票，不要放弃自己珍贵的
一票。我们的理事陈春富

博士，他正参与竞选国会
议员，我们要支持他，有句
话说，朝里有人好办事，有
代表我们华裔的议员，这
是好事。最后希望我们独
立狮子会狮友们一如既往
地团结，携手为社会社群
作出更多有益的事，才符
合国际狮子会的宗旨。”

何会长还宣布并祝贺
独立狮子会前任区长陈盛

隆狮兄 (IPDG Toni Suparman)
刚刚获得国际狮子会颁发
的国际主席奖章(The Inter-
national President's Medal
Awards)，这 是 国 际 狮 子 会
的最高奖项，表彰狮友为
国际狮子会做出的杰出服
务。

同时也祝贺前会长伽
纳亚狮兄(L.Kanaya)的 40 周
年结婚纪念日和谢晋豪(L.

Dani)的生日。
创会会长徐晋鸿狮兄

致词赞赏独立狮子会在何
学祥会长的带领下越来越
进步。这是第一次参加年
终迎新送旧晚会，能跟这
么 多 狮 友 们 相 聚 聊 天 叙
旧 ，真 的 很 难 得 ，也 很 开
心。

307 复 合 区 前 总 监 议
长饶礼权致词：“祝贺今天

由何学祥会长提议的年终
迎新送旧聚会成功举办，
我觉得今晚的聚会真的很
有意义。”

而后出席的独立狮子
会前任会长或区长齐上前
合唱《生命是一次机会、友
情》，表达要珍惜独立狮子
会 狮 友 们 之 间 的 可 贵 友
情，要诚恳互相勉励。在
有生之年抓住机会，在狮
子会的框架里作更多的善
事，让有限的生命变得更
有意义。

（雪妮报道）

徐晋鸿致词徐晋鸿致词

陈盛隆主持陈盛隆主持

出席的狮友们出席的狮友们

何学祥现任会长与前区长何学祥现任会长与前区长、、前会长合影前会长合影

何学祥致词何学祥致词

饶礼权致词饶礼权致词

何学祥祝贺伽纳亚何学祥祝贺伽纳亚（（中中）、）、谢晋豪谢晋豪（（右右））出席的独立狮子会家眷出席的独立狮子会家眷、、自由狮子会狮姐合影自由狮子会狮姐合影何学祥祝贺陈盛隆何学祥祝贺陈盛隆
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古家应古家应、、朱德贤朱德贤、、丘杰秀丘杰秀、、李康峰李康峰、、徐良光徐良光何学祥何学祥（（右右 11）、）、前区长前区长、、前会长合唱前会长合唱
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【本 报 讯】圣 诞 新

年 将 临 期 间 , 棉 兰
LovelyFamilyCharityGroup
及 棉 兰 市 议 会 主 席 黄
建 霖 夫 妇 一 行 人 ，赴

民 礼 华 族 敬 老 院 ,Shri
Raja Rajesvari Amman Kuil
Padang Cermin 及 在 Hakim
路 Kantil 巷 ，为 三 轮 车
夫 、洗 衣 妇 、每 户 贫 困

家 境 民 众 ，共 计 分 发
512 配 套 日 需 物 品 和
10 粒 香 炉 予 HISOSU
BRAHRANG 。

( 国 强 报 导 )
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新年忙开工
力争“开门红”

2024年是新中国成立75周年，是实现“十四
五”规划目标任务的关键一年。神州大地辞旧迎
新，处处可见奋发向上的面貌、奋斗拼搏的风采，
展现了一个活力满满、热气腾腾的中国。

新年伊始，各地步履铿锵，以“开年即开

跑”的姿态，向着更好的未来进发。从田间地
头到厂房一线，从建设工地到装卸现场，各行
各业的劳动者热情高涨，在各自的工作岗位上
忙碌着。干劲十足的一线剪影，勾画出一幅欣
欣向荣的高质量发展图景。

图①：广西壮族自治区梧州临港经济区赤
水港码头，工人操作设备在码头上有序进行装
卸作业。 何华文摄 （人民图片）

图②：湖南省永州市新田县产业开发区湖南
德力重工有限公司生产车间内，工人赶制微型挖
掘机国内外订单产品。 刘贵雄摄 （人民视觉）

图③：在重庆市开州区浦里工业园区，工

人们抓工期抢进度，加快推进钢结构标准厂房
建设。 王晓宇摄 （人民图片）

图④：江苏省连云港市赣榆区石桥镇一家
玩具出口企业的员工正在生产线上忙碌。

司 伟摄 （人民图片）
图⑤：海南省琼海市博鳌镇北山村民在水

田里耕作。 蒙钟德摄 （人民图片）

③③ ⑤⑤

①①①

本报北京1月3日电 （记者王
云杉） 国家发展改革委等五部门近
日联合印发《深入实施“东数西算”
工程 加快构建全国一体化算力网
的实施意见》，提出到2025年底综合
算力基础设施体系初步成型等一系
列目标。

实施意见提出，到2025年底，国
家枢纽节点地区各类新增算力占全

国新增算力的 60%以上，国家枢纽
节点算力资源使用率显著超过全国
平均水平；算力电力双向协同机制
初步形成，国家枢纽节点新建数据

中心绿电占比超过 80%；用户使用
各类算力的易用性明显提高、成本
明显降低，国家枢纽节点间网络传
输费用大幅降低；算力网关键核心

技术基本实现安全可靠等。
实施意见明确，从通用算力、智

能算力、超级算力一体化布局，东中
西部算力一体化协同，算力与数据、
算法一体化应用，算力与绿色电力
一体化融合，算力发展与安全保障
一体化推进等五个统筹出发，推动
建设联网调度、普惠易用、绿色安全
的全国一体化算力网。

五部门联合印发实施意见

加快构建全国一体化算力网
五部门联合印发实施意见

加快构建全国一体化算力网

据新华社电 （记者彭韵佳） 据国
家医保局消息，保险业积极承办城乡居
民大病保险，目前21家保险公司在全国
承办城乡居民大病保险业务，10年来已
赔付超7000万人，缓解了参保患者高额
医疗费用负担。

作为基本医保的补充，商业健康
保险侧重满足多层次、多样化和个性
化的健康保障需求。国家医保局介
绍，目前 170 多家保险公司开展商业
健康保险业务，在售产品超过 5000 个，

涵盖疾病预防、医疗服务、生育保障、
健康管理等各领域，已经从简单的费
用报销和经济补偿，向病前、病中、病
后的综合性健康保障管理发展，新产
品类型不断出现。

据介绍，2022年商业健康保险保费
收入 8653亿元，赔付支出 3600亿元，同
时积累了超过 1.6万亿元的长期健康险
责任准备金，对减少参保群众后顾之
忧、释放消费潜力、推动经济发展发挥
了重要作用。

10年来城乡居民大病保险赔付超7000万人

本报北京 1月 3日电 （记者赵婀
娜、吴丹） 记者从教育部获悉，中国已
累计培养1100多万名研究生，2022年在
学研究生人数达 365 万。进入新时代，
全国780多个研究生培养单位向经济社
会发展主战场输送了 60 多万名博士和
670多万名硕士。

目前，中国有 117 个一级学科和 67

个专业学位类别，全国范围内布局了1.9
万多个学位授权点。近年来，数理化生
等基础学科得到加强，理工农医类博士
点、硕士点在全部博士点、硕士点的占
比分别稳定在70%、50%左右。同时，新
增量子科学与技术等 39 个目录外一级
交叉学科点和半导体材料与器件等
6196个目录外二级学科或交叉学科点。

中 国 已 累 计 培 养 研 究 生 1100 多 万 名
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本报北京 1月 3日电 （记者杜海
涛） 中国物流与采购联合会日前发布，
2023 年 1—11 月，全国社会物流总额达
305.9 万亿元，按可比价格计算，同比增
长 5.0%；11 月当月增长 6.7%，环比提高
1.6个百分点。

2023年，随着政策效力持续发挥和
产业创新动能不断增强，物流基础设施
固定资产投资增长较快，各领域物流需
求基本面进一步巩固，创新和升级类的
物流需求持续发挥拉动作用，成为推动
物流高质量发展的重要力量。

工业领域物流有所加快。2023 年
1—11 月 工 业 品 物 流 总 额 同 比 增 长

4.3%，增速比 1—10 月提高 0.2 个百分
点；11 月同比增长 6.6%，增速较上月加
快 2.0个百分点。进口领域物流延续良
好增势。1—11月进口物流总额同比增长
12.8%。旺季消费物流稳步增长。1—11
月单位与居民物品物流总额同比增长
8.0%，增速与1—10月基本持平。

行业景气水平总体向好。2023 年
11月，中国物流业景气指数中的业务总
量指数为 53.3%，环比回升 0.4 个百分
点。行业景气水平自 2023 年 4 月以来
总体呈现波动中恢复的态势，本月回升
至近期较高水平，显示物流活动趋于活
跃、市场发展较为稳健。

去年前11月全国社会物流总额达305.9万亿元

②② ④④
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新华社北京1月3日电 1月3日，
国务院总理李强就日本石川县地震
向日本首相岸田文雄致慰问电。

李强表示，惊悉贵国石川县发

生强烈地震，造成严重人员伤亡
和财产损失。我谨代表中国政府对
遇难者表示深切哀悼，向遇难者
家属和伤者表示诚挚慰问。相信

在贵国政府领导下，灾区人民一
定能够早日克服困难，重建家园。
中方愿为日方抗震救灾提供必要
支援。

李强就日本石川县地震向日本首相岸田文雄致慰问电

本报北京 1月 3日电 （记者张
烁） 全国宣传部长会议 3 日在京召
开。中共中央政治局常委、中央书记
处书记蔡奇出席会议并讲话。他强
调，要以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指导，全面贯彻落实
党的二十大和二十届二中全会精神，
深入学习贯彻习近平文化思想，深刻
领悟“两个确立”的决定性意义，增强

“四个意识”、坚定“四个自信”、做到
“两个维护”，紧紧围绕推进中国式现
代化这个最大的政治，牢牢把握新时
代新的文化使命，聚焦聚力用党的创
新理论武装全党、教育人民的首要政
治任务，发展壮大主流价值、主流舆
论、主流文化，为全面推进强国建设、
民族复兴伟业提供坚强思想保证、强
大精神力量、有利文化条件。

蔡奇指出，党的二十大以来，
习近平总书记对做好新时代新征程
宣传思想文化工作作出一系列新的
重要论述，进一步回答了宣传思想

文化工作一系列方向性、根本性、
战略性重大问题，为我们做好宣传
思想文化工作指明了方向。党中央
召开全国宣传思想文化工作会议，
会议正式提出习近平文化思想，在
新征程上高举起我们党的文化旗
帜。要坚持以习近平文化思想为引
领，准确把握新的形势和任务，不
断开创宣传思想文化工作新局面。

蔡奇强调，要巩固拓展主题教
育成果，在真学真懂真信真用、深
化内化转化上持续用力，不断把
习近平新时代中国特色社会主义思
想学习宣传贯彻引向深入。要围绕
增强信心、凝聚共识构筑主流舆论
新态势，持续加强正面宣传和舆论
引导，唱响中国经济光明论。要广
泛践行社会主义核心价值观，推进
思想道德和精神文明建设，更好培
育时代新风新貌。要加强文化精品
创作生产和文化遗产保护传承，推
动文化事业和文化产业高质量发

展。要深化文明交流互鉴，提升国
际传播效能。要坚持党的文化领导
权，确保党的宣传思想文化工作始
终沿着正确方向前进。

中共中央政治局委员、中宣部
部长李书磊主持会议并作工作布
置，强调要深入学习实践习近平文化
思想，推动理论武装工作走深走
实，提高舆论引导能力，深化社会
主义核心价值观建设，繁荣文化创
作生产，加强文化遗产保护传承，
加快构建中国特色哲学社会科学，
全面增强国际传播效能，有效防范
化解意识形态风险，建设高水平文
化人才队伍。要深刻领悟“两个确
立”的决定性意义、坚决做到“两个维
护”，以高度政治自觉、饱满精神状
态、顽强斗争意志、科学思路方法
做好工作，努力推动宣传思想文化
工作展现新气象新作为。

全国人大常委会副委员长铁
凝、国务委员谌贻琴出席会议。

全 国 宣 传 部 长 会 议 在 京 召 开
蔡奇出席并讲话

新华社北京1月3日电 中共中
央政治局常委、国务院副总理、第五
次全国经济普查领导小组组长丁薛祥
3日上午在北京调研经济普查登记工
作。他强调，第五次全国经济普查是
新时代新征程上一次重大国情国力调
查，要认真落实党中央和国务院决策
部署，坚持依法普查、科学普查、为
民普查，全面客观反映我国高质量发
展情况，准确把握经济社会发展新变
化、新特征，为科学制定规划和政策
提供重要信息支撑，更好服务推进中
国式现代化。

丁薛祥首先来到中国航空油料有
限责任公司。他指出，统计的生命在
于真实，一定要坚持实事求是，做好
全流程数据质量控制。规模以上单位
统计基础较好，要如实填报每一张表

格，逐项检查每一项指标，通过普查
数据采集处理系统及时准确报送。普
查机构要随报随审，组织督促普查员
核实情况，从源头上确保数据真实、
准确、可靠。

随后，丁薛祥前往民营高新技术
企业兰友科技有限公司，察看规模以
下单位普查登记情况，询问企业需要
填报的生产经营、研发活动、人员工
资等具体信息。他表示，我国新经济
迅速发展，产业数字化、智能化、绿
色化转型成果丰硕，要做好新产业新
业态新模式的统计，为制定更加精准
有效的政策举措、加快形成新质生产
力提供可靠依据。要规范开展普查登
记，严格保守普查对象的个人信息和
商业秘密，普查取得的单位和个人资
料，严格限定用于经济普查目的。

在知春小村办公用品经营部，
丁薛祥与店主和普查员亲切交流，
了解个体经营户普查数据采集流程。
他指出，全国有1亿多个体经营户，构
成了我国经济的重要微观基础，希望
抽样选中的个体经营户积极配合，如
实申报，夯实数据质量根基。普查员
要耐心细致做好入户调查，以诚恳态
度和熟练技能赢得普查对象的信任和
配合。

最后，丁薛祥走进中关村街道办
事处，慰问基层普查员。他表示，广
大普查员是开展普查工作的主要力
量，要增强责任意识和服务意识，严
格遵守工作流程规范，认真履职尽
责。各级普查机构要强化统筹协调和
督促指导，加强政策宣传解读，确保
普查工作扎实有序推进。

丁薛祥在北京调研第五次全国经济普查登记工作时强调

坚 持 实 事 求 是 强 化 质 量 控 制
确 保 源 头 数 据 真 实 准 确 可 靠
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安徽省安庆市岳西县近年加大对山区公路的建设和管护力度，统筹实施“瓶颈路段”改建工程，构建衔接顺
畅的综合立体交通网。图为1月3日，该县来榜镇来榜大桥景观。 吴均奇摄 （人民视觉）

据新华社北京1月3日电（记者
马卓言、成欣） 外交部发言人汪文斌
3日在例行记者会上说，世界最需要
的是团结，最应当防止的是分裂。
任何以邻为壑的做法，任何阵营对
抗的思路，任何唯我独尊的傲慢，
最终都不会有好结果。

据报道，国际货币基金组织总裁
格奥尔基耶娃近日在接受采访时说，
围绕“国家安全”的相关限制正在增
加，地缘政治因素正引起全球经济分

裂，如果任由经济碎片化继续，最
终会使全球国内生产总值损失7%。

“我们注意到有关报道。”汪文斌
在回答相关提问时说，“人类只有一
个地球，人类也只有一个共同的未
来。无论是应对眼下的危机，还是
共创美好的未来，国际社会都需要
同舟共济、携手合作。”

汪文斌表示，贸易战、科技战也
好，“脱钩断链”“去风险”也罢，实质
都是将经贸问题政治化、工具化、

武器化，目的是企图垄断自身发展优
势、阻碍广大新兴市场和发展中国家
发展进步、剥夺全球 70 亿人口追求
幸福生活的权利。这既不道德，也不
可持续，最终殃及的是国际社会的整
体利益，没有一个国家可以幸免。

汪文斌说，世界退不回彼此封
闭孤立的状态，更不能被人为割裂。

“我们要倡导普惠包容的经济全球
化，坚决反对逆全球化、泛安全
化，反对各种形式的单边主义、保
护主义，推动各国权利平等、机会
平等、规则平等，保障各国平等发
展权利，促进共同发展繁荣。”

世 界 最 需 要 的 是 团 结

本报北京1月3日电（记者常钦） 记者从自
然资源部获悉，中国牢牢守住自然生态安全边
界，围绕“三区四带”国家生态安全屏障，实施
全国重要生态系统保护和修复重大工程总体规
划。组织实施山水林田湖草沙一体化保护和修
复工程，完成治理面积 8000万亩，“中国山水工
程”入选联合国首批十大“世界生态恢复旗舰项
目”。中国完成历史遗留矿山生态修复近 435 万
亩，整治修复海岸线 2000公里，修复滨海湿地
60万亩，成为世界上少数几个红树林面积净增
加的国家之一。

优化国土空间发展格局。中国深入推进
“多规合一”改革，建立国土空间规划体系，印
发全国国土空间规划纲要，构建国土空间开发
保护新格局。统筹划定“三区三线”，确定 18.65
亿亩耕地、15.46 亿亩永久基本农田保护目标，
划定陆域和海域生态保护红线面积 319 万平方
公里。

落实全面节约战略。实施建设用地总量和
强度双控，2022年全国单位GDP建设用地使用
面积较 5 年前下降 18.9%。严格管控围填海，
确保自然岸线保有率不低于 35%。稳妥推进碳
达峰碳中和，支持光伏、风电等清洁能源发
展，制定实施生态系统碳汇能力巩固提升实施
方案。

中国积极参与全球生态治理，参与国家管
辖范围外海域生物多样性养护与可持续利用国
际协定等磋商。
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本报北京1月3日电（记者董丝雨） 记者从国家
林草局获悉，为加强陆生野生动物种群及其栖息地
保护，中国发布了首批789处陆生野生动物重要栖息
地名录，保护了 82.36%的国家重点保护陆生野生动
物种类。

根据中国陆生野生动物物种的重要性、种群数
量和栖息地区位重要性、特殊代表性等，首批陆生
野生动物重要栖息地分为珍贵濒危物种生存繁衍区
域、野生动物集群分布区域等六类，涉及 31 个省
份，覆盖565种国家一、二级重点保护野生动物的栖
息地、繁衍地、迁飞地，包括兽类127种、鸟类339
种、两栖爬行类62种、昆虫37种。

按照野生动物保护法对加强野生动物重要栖息
地保护的要求，国家林草局组织专家收集了 20多年
来全国各项野生动物资源调查所掌握的信息、数
据，分类梳理了野生动物自然分布的特点、种群活
动规律和生物学习性，制定了《陆生野生动物重要栖
息地认定暂行办法》，对陆生野生动物重要栖息地的
认定标准、评估程序、档案信息、范围划定、命名
规则等作出技术性规范。经逐一分析评估，筛选出
第一批陆生野生动物重要栖息地名录。接下来，将进
一步加强对生境条件持续改善、但未列入名录区域的
调查监测评估，将达到相关条件的陆续列入名录。

首批789处陆生野生动物
重 要 栖 息 地 名 录 发 布

本报北京 1月 3日电 （记者严
冰） 记者从铁路 12306 科创中心获
悉，自3日零时起，铁路12306手机客
户端推出购票需求预填和火车票起售
提醒订阅两项新功能，旅客通过铁路

12306官方平台购票将更方便快捷。
铁路 12306 科创中心相关负责

人介绍，目前，火车票预售期为 15
天。购票需求预填功能上线后，旅
客可于车票起售当日，预先填写乘

车人、车次、席别等信息，在车票
开始发售时一键提交订单并完成支
付。同时，铁路 12306 还推出了起
售提醒订阅功能，旅客可根据车票
起售时间，提前通过系统设置多个
提醒，以便及时提交购票订单。各
趟列车的车票起售时间可通过铁路
12306查询。

铁路12306推出购票预填等新功能

新华社武汉1月3日电 中共中
央政治局常委、国务院总理李强1月
2 日至 3 日在湖北调研。他强调，要
深入贯彻习近平总书记关于推动长江
经济带高质量发展的重要指示精神，
全面落实中央经济工作会议部署，以
只争朝夕、奋发有为的精神状态，从
头抓紧，干在实处，加快发展新质生
产力，在高质量发展上迈出新步伐，
推动今年经济工作开好局起好步。

在宜昌，李强首先来到葛洲坝水
利枢纽工程，察看三号船闸及冲沙
闸，听取湖北省长江大保护、三峡水
运新通道和荆汉运河规划等情况汇
报。他强调，要牢记习近平总书记

“共抓大保护、不搞大开发”重要指
示，尊重科学规律，听取各方意见，
加快规划论证和项目推进，把长江的
航运、水利、生态、文旅等综合效益
进一步发挥出来。李强随后来到兴发
集团新厂区，了解企业转型升级情
况，察看长江排污口整治和长江岸线

腾退情况，希望企业进一步用好地方
资源优势，持续推进科技创新，走好
生态优先、绿色发展之路。建设中的
邦普全链条一体化产业园塔吊林立，
一派繁忙的景象。李强充分肯定企业
专注废旧电池回收利用、打造循环经
济的做法，勉励他们下好绿色低碳发
展先手棋，不断向产业链价值链中高
端攀升。

在武汉，李强先后来到长江存储
科技有限责任公司、华工激光工程有
限责任公司，参观企业生产线，深入
了解闪存芯片研制、激光产业发展等
情况，与企业负责人座谈。李强对企
业创新发展成果表示赞许，强调要进
一步发挥企业科技创新主体作用，完
善产学研协同创新机制，实施更加精
准的支持政策，把科研成果更多更好
地转化为现实生产力。在武汉大学测
绘遥感信息工程国家重点实验室，李强
听取高分对地观测、北斗导航等重大
工程技术研发等情况汇报，对他们取

得的成绩表示充分肯定，希望他们大
力推进多场景应用，集聚整合更多创
新资源，在关键核心技术攻关上实现
更大突破，为国家高水平科技自立自
强多作贡献。

在鄂州，李强来到花湖机场，听
取机场建设发展情况介绍，参观顺丰
包裹分拣线。他指出，花湖机场建设
国际航空货运枢纽具有明显的区位优
势和良好的基础条件，要进一步提高
建设运营水平，充分发挥辐射带动作
用，更好促进长江经济带发展、服务
构建新发展格局。

李强充分肯定湖北经济社会发展
成就。他强调，中央经济工作会议对
今年经济社会发展作了全面部署，关
键在抓好落实，希望湖北深入贯彻
习近平总书记关于湖北工作的重要
指示精神，锐意进取，埋头苦干，以
高质量发展的新成效为全国发展大局
作出新贡献。

吴政隆陪同调研。

李强在湖北调研时强调

以 只 争 朝 夕 奋 发 有 为 的 精 神 状 态
推 动 今 年 经 济 工 作 开 好 局 起 好 步

据新华社北京1月3日电（记者
马卓言） 今年是中国加入《专利合作
条约》（PCT）30 周年。外交部发言人
汪文斌 3 日在例行记者会上应询介
绍中方推进专利国际合作和知识产
权全球治理相关举措时表示，中国
高度重视国际专利合作和知识产权
保护，已经成为名副其实的知识产
权大国和世界创新版图的重要一极。

汪文斌说，加入 PCT30 年来，中
方积极参与相关国际规则的修订完

善，不断完善国内知识产权法律制
度，与世界知识产权组织开展了卓
有成效的合作。中国申请人通过PCT
提交的国际专利申请量连续四年位
居世界第一。

汪文斌表示，知识产权保护是
创新发展的重要支撑。中国以专利技
术为支撑，不断提升知识产权质量效
益，加速释放创新活力。目前，中国太
阳能电池全球专利申请量 12.64 万
件，排名世界第一，中国新能源汽车

销售排名前 10位的重点企业全球有
效专利量超 10万件，领跑绿色低碳
产业，助力世界经济复苏。

“中国不断扩大知识产权领域对
外开放，持续营造市场化、法治
化、国际化一流营商环境，国外申
请人在华开展商业活动和知识产权
布局意愿不断增强。”汪文斌说，数据
显示，近 10 年共有 115 个共建“一带
一路”国家来华申请专利 25.3 万件，
年均增长 5.4%。截至 2022年底，国外
在华发明专利有效量达86.1万件，同
比增长 4.5%，充分体现了外资企业
对中国知识产权保护的认可。

中国已成为知识产权大国
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“两岸往来更加畅通便捷”

据厦门出入境边防检查总站透露，在厦门高
崎国际机场、五通客运码头和平潭澳前对台客运
码头 3 个口岸边检快捷通关信息采集备案点的
基础上，该总站近期在福州长乐国际机场、琅岐
对台客运码头、黄岐对台客运码头和泉州晋江国
际机场、石井对台客运码头5个口岸增设采集备
案点。台胞自愿接受信息采集备案后，可使用边
检快捷通道办理通关手续，并同步实现“一地备
案、全国通用”。

在福州长乐国际机场，从元旦起机场边检站
就在信息采集点、快捷通道区域均设置了醒目的
采集、通关流程提示，并增派工作人员做好引导，
提升台胞通关体验。目前该边检站开通了6条入
境快捷通道、8 条出境快捷通道。时常往来福州
与台北的台胞洪先生告诉记者，有了信息采集备
案，以后自己往来两岸的通关效率就更高了，真
正做到了“想来即来”。

在方便台胞往来闽台的同时，“十项措施”还
进一步优化往来闽台船舶进出港边检手续程序，
例如推出往来闽台船舶（包括台湾渔船、小额贸
易商船）进出港边检手续网上预报预检，提供24
小时边检通关保障等。“这次出台实施的多项便
利措施，让往来闽台的船舶能够在抵达福建各口
岸时手续随到随办，两岸往来更加畅通便捷。”厦
门象屿采颐商业投资有限公司码头管理中心总
监练炳良表示。

“很高兴能成为厦门居民”

“很高兴能成为厦门居民，实现了我期盼已
久的目标！”1月 1日上午，在华侨大学任教的博
士后台胞张立齐从厦门市公安局出入境管理支
队民警手中接过了《台湾居民定居证》，成为“十
项措施”实施后首位在闽定居的台胞。

同一天上午，新年第一批厦金航线的台籍旅
客在抵达厦门五通口岸后，率先体验到在福建

“家门口”办理台湾居民来往大陆通行证（以下简
称“台胞证”）的便捷。“从金门到厦门的客船上，
我通过大陆的‘移民局 12367’APP提交申请，没
想到下了船就在口岸办证窗口直接领取证件，快
速完成通关。我为这样的效率点赞！”来大陆旅游
的台胞陈女士说。

“十项措施”规定，实施“台胞在闽定居落户
‘愿落尽落’”政策，明确台胞可以向福建省内拟
定居地的县级以上公安机关出入境管理机构提
出申请，审批时限由 20个工作日缩短为 10个工
作日，经批准的，可以在拟定居地办理落户；台胞
证实行“网上办”“口岸办”“集中办”，让台胞办证
方式更加便捷，办证渠道更加丰富。

厦门市公安局出入境管理支队支队长马翠
琳介绍，以往台胞申办五年期台胞证，须在入境
后前往出入境管理机构窗口提交申请。“十项措
施”实施后，台胞在口岸即可申请五年期台胞证，
并通过寄递方式领证，无需再专门前往出入境管
理机构窗口申办证件。

“‘第一家园’成色越来越足”

为深入贯彻落实《中共中央 国务院关于支
持福建探索海峡两岸融合发展新路 建设两岸融
合发展示范区的意见》（以下简称《意见》），在中
华人民共和国出入境管理局推出“十项措施”的
同时，福建省前不久也先后发布首批“四个方面
15条政策措施”和“22条实施意见”，为台胞提供
可操作、能落地的举措，例如推出更多便于台胞
参与的社会融合项目、基层治理岗位，符合条件
的福建省高校通过直接采认台湾“统测”“分科测
验”成绩等多种形式招收台湾学生，拓展台湾居
民居住证在福建全省政务服务、公共服务和互联
网领域应用场景等。

“这些政策措施的推出让包括我在内的广大
在闽台胞倍感振奋，也更坚定了在大陆发展的信
心和决心。”全国台企联常务副会长、厦门台商协
会荣誉会长吴家莹表示，福建在探索海峡两岸融
合发展新路上一直先行先试，作为“台胞台企登
陆第一家园”的成色越来越足。

“目前，福建已成为两岸民间交流最活跃区
域、两岸同胞情感最温馨家园、两岸经贸合作最
紧密的区域之一，构建起两岸最便捷最经济的海
空立体通道，为建设两岸融合发展示范区奠定了
扎实基础。”中共福建省委副书记罗东川指出，福
建将聚焦融合发展所需、福建工作实际、台胞台
企所盼，认真对照《意见》内容作出制度性安排，
切实把“规划图”变为“施工图”。

即需即领 想来即来 愿落尽落

十项出入境政策措施让在闽台胞收获幸福感
本报记者 柴逸扉

即需即领 想来即来 愿落尽落

十项出入境政策措施让在闽台胞收获幸福感
本报记者 柴逸扉

2024年第一天，来自马祖的台
胞陈兆丰带着马祖高粱酒，搭乘“吉
顺9号”到达福建福州连江黄岐客运
码头，开启“探亲之旅”。在口岸的边
检快捷通关采集备案点，他录入个
人信息后，使用快捷通道通关入
境。“下次再来大陆，我也不用排队
走人工通道查验了，真的是越来越
方便！”

陈兆丰所享受的便利举措，是
中华人民共和国出入境管理局支持
福建建设两岸融合发展示范区十项
出入境政策措施（以下简称“十项措
施”）的重要内容之一。“十项措施”
自今年元旦开始实行，让台胞在“第
一家园”往来畅通、生活舒心，收获
满满幸福感。

台
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伴随着阵阵经典港乐的旋律，
广州市青年文化宫（下称“青年宫”）

“青年家园”近日迎来就读于广东高
校的50多位香港学子。大家围坐在
湾区青年剧场，一起品咖啡、讲故
事，笑语阵阵，其乐融融，开启“青春
同心来广州”广东高校香港学生联
合会团建活动。

该活动由广州市青年联合会指
导，青年宫、广东高校香港学生联合
会（下称“粤港联”）共同举办。活动
现场，四健荟青少年发展中心肖勇
老师带着同学们进入到“啡阅时
光”，一个个有趣的故事也层层铺
开，大家一起在《回家的夜晚》中畅
想，在《一栋特别的房子》里遨游，共

同聆听、分享“家”的故事。
漫游书中，勾起了对“家”的记忆

与遐想，品味着咖啡的芳香，歌声与
欢笑声让大家感受到更多温馨，书
香和咖啡香产生了生动有趣的美妙
联结。

“我们通过结合咖啡与阅读，让
同学们更直接感受到广州的城市浪
漫气息与人文温度，体会到广州的
开放、包容与活力。”肖勇表示，活动
中，大家一起唱粤语金曲，不仅是传
承粤语文化，更是想让在穗求学的
香港青年感受到大湾区一家亲的情
感纽带与同根同源的文化归属。

活动当天，学子们还在青年宫
三楼空中球场火热开展起闪避球、

蒙眼抓人、飞盘等体育小游戏。
参与活动的同学表示，飞盘划过

的瞬间仿佛重回童年的快乐时光，在
一片笑声中拉近了彼此的距离。有同
学觉得，这不仅是一场比赛，更是一
场充满欢乐和友谊的交流。

看到同学们沉浸在体育趣味竞
赛中，粤港联执行主席黎诗彦深有
感触：“咖啡读书会已经慢慢拉近了
同学们之间的距离，现在通过趣味
比赛，同学们变得更加熟悉也更加
团结，我觉得很开心。”

黎诗彦表示，粤港联作为服务
在粤香港学生的组织，一直希望联
合会内部有更多交流互动，可以凝
聚大家的友谊与力量，使整个粤港

联大家庭更加团结
且温暖，让在粤港
生更有归属感。

近年来，越来
越多香港青年来到

内地城市逐梦。粤港联作为一个青
年学生组织，一直秉持着“粤地港
生，联系一心”的初心，服务广大在
粤港生，助力他们融入湾区生活。
而青年宫作为青年服务工作的重
要阵地，也在不断深化阵地建设、
发挥阵地效能，服务青年成长发
展需求。

青年宫相关负责人表示，他们
正围绕共青团广州市委“青春同心
来广州”港澳青年知行湾区人文交
流系列活动主题，打造“古道青春
杯”篮球、足球交流赛、古道青春读
书荟——“啡阅时光”等一系列粤
港澳青年文化交流品牌，为湾区
青年搭建起交流交往桥梁。

广州筑“青年家园”助粤港青年交心交融
王 坚

广州筑“青年家园”助粤港青年交心交融
王 坚

2024年第四届福
州新年杯帆船赛近日
在福建省福州市长乐
区举办，选手们扬帆
竞技，共同展现帆船
运动魅力。近年来，长
乐区依托丰富的水上
资源推进水上运动发
展，落实一系列支持
文旅产业发展的税惠
政策，打造品牌赛事
活动，丰富群众文化
体育生活。图为比赛
现场。

郑凯瑜摄
（人民视觉）

新华社北京1月3日电 海峡两
岸关系协会会长张志军在《两岸关
系》杂志 2024 年第 1 期上发表题为

《守正创新 奋发作为》的新年寄语，
代表海协会向台湾同胞致以新年问
候和祝福。

张志军表示，2023 年，海协会深
入学习贯彻党的二十大精神和新时代
党解决台湾问题的总体方略，围绕对
台工作中心任务作出积极努力。坚定
维护一个中国原则和“九二共识”，举
办汪辜会谈30周年系列活动，系统回
顾总结汪辜会谈的历史和成果，阐释
汪辜会谈的宝贵经验和重要启示。践
行以人民为中心的发展思想，稳妥处
理各类涉台突发事件和急难救助事
项，尽心竭力为两岸同胞排忧解难。扩
大与台湾各界的联系交流，广泛参加
各地涉台活动，积极邀请岛内团体来
大陆参访。经过持续努力，海协会的朋
友更多了，服务更优了，招牌更亮了。

张志军指出，我们有信心、有能
力书写好中国式现代化的宏伟画卷，
也有底气和韧性应对两岸关系前进道
路上的风险挑战。不管国际风云如何
变幻，祖国大陆推动两岸关系和平发
展、融合发展的决心不会动摇，促进
两岸交流合作、增进同胞利益福祉的
初心不会改变，坚守一个中国原则、
反对“台独”分裂和外部干涉的底线不
会改变。

张志军表示，即将举行的台湾地
区两项选举，是和平与战争、繁荣与
衰退两条道路、两种前景的重要抉
择，广大台湾同胞要站在历史正确的
一边，为推动两岸关系重回和平发展
正轨做出坚定正确的选择。新的一年
里，海协会将与广大台湾同胞同心协
力，以文化促认同，以交流增情感，
以融合汇力量，共同为推动两岸关系
和平发展、融合发展，推进祖国统一
作出新的贡献。

海协会会长张志军发表新年寄语

本报香港1月3日电（记者冯学
知） 1 月 2 日晚，在香港文化中心音
乐厅，伴随着优美的旋律和欢快的节
奏，“金钟之星”香港新年音乐会在序
曲《幸福欢歌》中拉开了序幕。

音乐会由中国文学艺术界联合
会指导，中国音乐家协会、香港歌
剧院共同主办。指挥家陈琳执棒中
央音乐学院交响乐团，联袂包括多
位中国音乐金钟奖获得者在内的音
乐家，以一场音乐盛宴献上浓浓新
年祝福。

音乐会既有融汇中西的乐器演
奏，也有贯穿古今、雅俗共赏的歌唱
表演。如青年琵琶演奏家江洋的《丝
路飞天》、青年二胡演奏家高白的《第
五二胡狂想曲——赞歌》、香港音乐家

谭天乐和徐晓晴共同演唱《东方之
珠》、男高音歌唱家莫华伦先后演唱意
大利经典歌曲《我的太阳》和粤语经典
歌曲《万里长城永不倒》等。现场精彩
纷呈、高潮迭起，全场一再响起热烈
的掌声和欢呼声。音乐会最后，内地
和香港歌唱家集体登台，深情唱响经
典歌曲《我和我的祖国》，观众们集体
起立跟唱，让音乐会在激情澎湃的全
场大合唱中落下帷幕。

中国音乐金钟奖创办于2001年，
每两年举办一届（逢单年举办），至
2023年已成功举办14届。该奖项由中
国文学艺术界联合会、中国音乐家协
会共同主办，是全国唯一常设的音乐
综合性大奖，已遴选推出了数百位优
秀音乐家。

据新华社萨拉热窝电（记者殷晓
圣） 来自中国香港的青年代表团近日
访问波黑东萨拉热窝大学汉学系。双
方师生就共建“一带一路”倡议等展开
深入交流，畅叙友谊。

代表团由香港民主建港协进联盟
（香港民建联）组织。交流现场，东萨拉
热窝大学汉学系学生表演的京剧《梨
花颂》、诗朗诵、吉他弹唱等节目赢得
代表团阵阵喝彩。“中文是全世界最重
要也是最博大精深的语言之一。我希
望学好中文，为增进两国友谊贡献力
量。”表演京剧的东萨拉热窝大学汉学
系三年级学生萨尼娅说，她准备毕业
后去中国攻读中文系研究生。

中国驻波黑大使馆临时代办缪大
可表示，共建“一带一路”倡议提出以
来，中国同波黑务实合作成果丰硕，一
大批造福波黑人民的合作项目在波黑
落地，成为两国友好的生动见证。希望
青年朋友积极投身中国和波黑友好事
业，为携手构建人类命运共同体贡献
青春力量。

“这次旅程，我们不仅看到了热
情好客的波黑人民、进一步了解了彼
此的国家和文化，也为‘一带一路’倡
议落地为实实在在的民生工程、造福
当地人民而感到由衷欣喜。”香港民建
联常务执行委员会委员、代表团团长
颜汶羽说。

内地和香港音乐家联袂举办新年音乐会

新华社台北1月3日电（记者刘
畅、陈键兴） 农历甲辰龙年即将到
来，台湾各地正积极筹备以龙为主题
的灯会活动。

记者3日从“2024台北灯节”新闻
发布会上获悉，今年台北灯节将于2
月 17 日至 3 月 3 日举行，主题为“龙
跃光城”。灯区将从台北捷运北门站途
经中华路一段至西门站。策展方介
绍，这一布局让祥龙带领市民回味
城中记忆，体现了“老城点亮新气
象”的寓意。展区还将汇聚传统纸雕
艺术、书法艺术等以龙为意象的灯
饰作品，让人们感受传统与新潮的
热烈碰撞。

发布会上，“2024台北灯节”主灯
“城现光龙”亮相。作品由台湾纸艺艺
术家杜清祥设计。“龙是华夏精神的象
征。创作这件作品时，‘天地有正气，杂
然赋流形’这句诗一直萦绕我的脑海。

这是文天祥的《正气歌》，我希望在作
品中展现这样一种气韵。”杜清祥说。

台北市副市长林奕华表示，“跃”
同音“悦”，意涵怀着喜悦心情迎接新
年。灯节将延续传统文化光彩并融入
新创意，让游客与市民一起在灯节中
寻找龙的足迹，在欢愉的气氛中了解
台北故事。

配合灯节的举办，台北各大商
圈、宫庙纷纷响应，开展摄影比赛、
灯谜擂台、灯海隧道等活动，向人们
展示绚丽多彩的台北魅力。

此外，“2024台湾灯会”将于农历
正月十五元宵佳节在台南市登场。主
灯名为“龙来台湾”，创作灵感来自台
南大天后宫殿前石柱的飞龙形态，龙
形主体高18米，含底座的总高度达22
米。灯会还特别为小朋友准备了可以
挎在身上的“小龙包”等创意玩具。各
县市也将举办系列灯会活动。

台湾将办绚丽灯会喜迎甲辰龙年

香港青年代表团访问波黑东萨拉热窝大学香港青年代表团访问波黑东萨拉热窝大学

近日，位于广东省深圳市龙华区的深圳图书馆北馆正式开馆。该馆是
深圳首批建设并完工的新时代重大文化设施，设计藏书量800万册，是集文
献收藏、全民阅读、社会教育、思想交流、文化传承与创意创造于一体的
大型综合性、智慧型图书馆。图为读者在深圳图书馆北馆内浏览书籍。

新华社记者 梁 旭摄
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“出鱼咯！”随着
一声令下，白白胖胖
的彩虹鲷从绿色养
殖集装箱的出鱼口
喷涌而出，顺着出鱼
滑梯落入运鱼车，时
而 活蹦乱跳跃出水
面，显示其鲜活的生
命力。“一个养殖箱大
概5000斤的鱼，用这
种方式 10 分钟就能
放完。而传统模式的
养殖，需要10个工人
拉网，一上午才能网
到 5000 斤。”在位于
广东肇庆鼎湖区的

“绿色鱼”水产标准化
生态养殖基地，工作
人员这样对记者说。

在这里，鱼儿从
千亩池塘搬进了一个
个集装箱大小的生态
养殖箱，吃着16款通
过绿色食品认证的鱼
粮，有着国家绿色食品
的身份认证，是“挂牌
上岗”的“绿色鱼”。“没
有土腥味”“可以生吃
的淡水鱼”——这些

“绿色鱼”一经上架，广
受消费者好评。

“绿色鱼”怎么
个“绿”法？

“因为塘泥里的
土臭素，池塘养的
鱼或多或少都有腥
气 ，想 要 去 掉 土 腥
味，就得给鱼创造更
好的新环境。”“绿色
鱼”水产标准化生态
养殖基地负责人、观
星农业董事长舒锐介绍，池塘被分割成不同的区
域，面积最大的作为水源，从中抽出来的表层富氧
水经过杀菌处理后，便会流入养殖箱。鱼儿由此享
受着源源不断的活水，既能将土臭素拒之门外，还
能时刻在活水中做逆水运动，从而使肉质变得更有
弹性，不绵软。

“区别于传统的同位养殖法，我们采取分区养
殖异位处理。”舒锐说，“举个形象的例子，传统
养殖法相当于把鱼儿都放在一个屋子里，吃喝拉
撒都在一处，容易受环境影响而生病。我们的方
法是给鱼儿创造‘三房一厅’，吃在一处，玩耍在
另一处，通过定期添加益生菌和微生物，平衡鱼
儿的肠道菌群；同时在养殖箱里对水体的融氧、
PH值、微生物种类、藻类丰度等几个指标做人工
干预防控。”

基地的营养师还专门为鱼儿定制了 16款通过
绿色食品生产资料认证的鱼粮，定期投喂多糖类、维
生素类等营养品。如此科学化养殖，达到了行业里少
有的绿色食品和全国名特优新双认证，“绿色鱼”的
营养含量也更高。“我们也支持扫码溯源，每批鱼都
会做抽检，抽检结果可以扫码查询。”舒锐说。

要把这些“绿色鱼”，特别是娇贵的热带鱼彩虹
鲷卖向全国，包括处于冬季的北方，这并不容易。

一年前，盒马海鲜水产采购总监刘胜兵带着团
队遍访全国各地找好鱼时，发现了广东“绿色鱼”系
列产品。“头批‘绿色鱼’运到北京后成活率只有一半
多。于是我们跟着水车一路北上，全程记录着换水时
间、氧气、活力度等指标，终于在装载密度和温度中
找到问题。”刘胜兵介绍，在历经数月的实验后，他们
终于将这条特殊的鲜活链路打通，并给娇贵的“绿色
鱼”实行单缸单养，成活率提升到95%。

前不久，“绿色鱼”水产标准化生态养殖基地正式
挂牌盒马村。“‘绿色鱼’养殖充分体现了我国农业现
代化的发展成果，同时也需要像盒马这样的新零售平
台，利用数字化供应链能力，通过全国物流配送，将优
质农产品辐射到全国消费市场。”农业农村部中国绿
色食品发展中心主任金发忠说。

目前，这些“绿色鱼”已经“游”进北京、上海、武
汉、成都等全国20多个城市、300多家盒马门店。盒
马数据显示，在全国上市不到2个月，“绿色鱼”已实
现日销万条的佳绩，颇受消费者喜爱。

“‘绿色鱼’盒马村的联农带农作用，为乡村振
兴 注 入 新 的 活 力 。同
时，‘绿色鱼’盒马村的
品牌影响力和市场优
势，带动加强了绿色水
产品全产业链的上下
游 合 作 ，助 力 广 东 省

‘百千万工程’高质量
发展。”金发忠说。
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本报北京电（记者孔德晨） 记者近
日从国家市场监督管理总局获悉，1月1
日，《便携式电子产品用锂离子电池和
电池组 安全技术规范》《电动自行车电
气安全要求》《耐热玻璃器具的安全要
求》《服装用皮革》 等国家标准开始实
施，为保障百姓的生活安全和提升相关
产品品质提供支撑。

在出行领域，《便携式电子产品用锂
离子电池和电池组 安全技术规范》规定
了测试的技术方法、技术指标，确定了电
安全、环境安全、保护电路安全要求、测
试方法及相应的参数，保障了消费者使
用电子产品安全。《电动自行车电气安全
要求》规定了防止电动自行车电气着火、
触电等方面的安全要求，运用标准化手
段规范了电动自行车质量安全。

在日常消费领域，《耐热玻璃器具
的安全要求》 标准规定了耐热玻璃器具
的产品分类，提出了内表面耐水性、玻璃
颗粒在 98℃和 121℃的耐水性、耐酸性
能、耐碱性能等技术要求和相应的试验
方法。《服装用皮革》标准结合我国产品
的实际情况，规定了服装用皮革的性能
要求，有助于提升我国皮革服装产品档
次、保证产品质量安全。

此外，还发布了 《农村低压安全
用电通用要求》《城市综合管廊标识设
置规范》 等标准，为农村低压用电安
全提供技术支撑，有助于减少农村低
压用电电气事故，对保障人民生命安
全，进一步推动农村电网基础设施提
档升级、助力乡村全面振兴具有重要
意义。

多项国家标准自1月1日起实施

新兴的、快速发展的领域

北京测绘设计院完成全国首笔空间数据交易、6 家医
院数据流通交易在全国率先破冰、积水潭医院实现骨科手
术机器人数据估值1000万元入股……日前，北京国际大数
据交易所发布多项数据交易新进展。

“截至 2023年 11月，北数所数据交易备案规模已超过
20亿元，交易主体500余家。”北京金融控股集团董事长范
文仲说，接下来，北京国际大数据交易所还将推动构建协
同联通、内外并存、辐射全国的数据交易市场，汇聚各类
数据资源，激活各类交易市场参与主体，力争到2026年累
计交易备案规模突破300亿元。

随着数字经济发展，全国数据交易快速增加。2023年
11月26日，头豹信息科技南京有限公司、上海数据交易所等
机构发布《2023 年中国数据交易市场研究分析报告》（以下
简称“2023数据交易报告”）显示，中国数据交易行业在过去
几年内经历了稳定高速增长的发展阶段，2022 年整体市场
规模较上年增长42.0%，达到876.8亿元，占全球数据市场交
易规模的13.4%，占亚洲数据市场交易规模的66.5%。

在这规模庞大的市场中，交易的内容包括什么？应用
在哪些方面？

业内人士介绍，数据交易是以数据作为产品进行分类定
价、流通和买卖的行为，是数据要素流通的基本方式之一，帮
助数据要素实现信息与货币的交换。在此过程中，交易的不
是原始数据，而是相关主体在通过合法手段获取原始数据的
基础上，对其采用一定算法，经过深度分析过滤、提炼整合及
脱敏处理后形成具有交换价值和技术可行性的衍生数据。

在全国首笔空间数据交易中，北京市测绘设计研究院
以其自主获取的中轴线局部空间数据为基础，经过数据资产
登记、数据质量评价、数据资产价值评估等程序，形成相关数
据产品，通过北数所交易平台交易给北京河图联合创新科技
有限公司。而经交易后的数据则被开发成互动产品，借助
AR等技术为公众提供中轴线虚实融合与沉浸式体验。

“本次交易取得了空间数据资产的首张资产登记证明，
探索解决了空间数据资产化、可靠交易和安全应用等难
题，明确了交易数据加工使用权。”北京市测绘设计研究院
副院长贾光军说，“在交易过程中我们严守地理信息安全底
线，形成了依法合规、可靠公平、交易可控、资产化运营
的空间数据场内交易模式。”

头豹联合创始人兼总裁王晨晖认为，数据交易是一个
新兴的、快速发展的领域，在这个市场中，企业数据、消
费者数据、金融数据等都可以参与交易，应用场景涵盖金
融、互联网、政务、医疗健康、通信、教育等各行各业，
对赋能其他传统生产要素发展、推动中国数字经济发展具
有重要意义。

地域分布和行业应用的集中度较高

在规模持续扩大的过程中，国内数据交易在地域分
布、行业应用、参与主体等方面正呈现一些鲜明特点。

——长三角地区占比超 1/4。根据 2023 数据交易报
告，全国数据交易在长江经济带较集中，特别是包括上海、安
徽、浙江、江苏的长三角地区，占全国数据交易市场的比例为
27.7%；此外，粤港澳地区占14.4%，京津冀地区占12.1%，川渝
地区占7.2%。从省份看，发展较好的前10个地方分别为广东、
北京、上海、浙江、江苏、福建、山东、四川、湖北和河南。

“总体来说，各地区都在积极探索和推进数据交易市场

的发展。”王晨晖说，一些地区采取了建立公共数据平台的方
式，推动政府数据开放共享；还有一些地区通过建立数据交
易中心或数据交易平台等方式，为企业提供数据交易服务。
接下来，各地区还需密切关注市场变化和政策动向，加强合
作和交流，共同推动全国数据交易市场的繁荣发展。

——金融、互联网行业占比超一半。2023 数据交易报
告显示，从数据应用领域看，金融行业的数据交易规模约
为300亿元，规模占比达到35.0%，是目前最大的细分行业
数据交易市场。

王晨晖表示，由于数据是开展金融业务的关键要素，
对于金融风控和营销领域具有非常重要的作用，因此数据产
品在金融业的应用相较于其他行业更为广泛和密集，银行、
保险公司、证券、部分互联网企业是目前最主要的金融数据
应用方。在数据产品类型上，征信类产品是金融业最为主要
的交易产品，包括个人征信与企业征信，其中个人征信类数
据产品交易规模占所有金融数据交易规模近26.0%。

除了金融领域，互联网行业是第二大数据应用行业，
其数据交易市场规模占比约为 24.0%；通信行业数据交易
规模占比约9.0%；制造工业、政务及医疗健康行业数据交
易情况相当，占整体市场6.0%—7.0%；另有约8.0%的数据
交易市场规模分布在其他行业，如文旅、农业等。

——数据交易所、数商企业数量大幅增加。自2014年
首批 3家成立以来，作为交易平台的数据交易所机构近年
持续增加，截至 2022 年底，全国已成立 48 家数据交易机
构。作为以数据为生产经营关键要素的企业，数商企业数
量从2013年的约11万家增长至目前的约200万家，复合年
均增长率超过30%。

专家分析，数据交易在早期主要依赖于政府提供，而
现在，数据交易主体已经由政府指导类、数据服务商类、
大型金融及互联网企业多方主体共同参与，实现多元共建
发展。总体来看，中国数据资源供给端在主体、类型、市
场和需求等方面呈现出不断发展和丰富的趋势。

拓展数据要素应用场景

数据交易快速发展，也面临挑战。行动计划提出，近
年来，我国数字经济快速发展，数字基础设施全球领先，
数字技术和产业体系日臻完善，为更好发挥数据要素作用
奠定了坚实基础。但与此同时，也存在场景释放不够、数
据供给不足、流通机制不畅等问题。

“根据调研，2022 年我国大部分企业尚未参与到数据
交易流通，参与交易流通的企业中，约87.67%的企业购买

数据，33.32%的企业出售数据，数据供不应求。”中国信息通
信研究院院长余晓晖说，此外缺少数据定价和评估机制，流
通依靠点对点交易，供需双方存在较强的信息不对称性，数
据流通透明度不够高；数据合规、数据评估、数据运营等重要
环节缺少统一标准；不同行业、不同设备等数据标准和接口
不统一，数据整合互通和互联操作性差，全国统一的数据开
放平台尚未建成，这些难题需要加快解决。

个人隐私数据保护是市场普遍关注的另一关键点。“尽
量打语音，不要发文字”“可以放心，咱们是长期合作，数
据都是真实的”——近年，一些网络平台上的灰色数据交
易引发不少关注。专家分析，在推进个人隐私数据保护方
面，各地区各部门近些年已经采取了一系列针对性举措，
并取得了成效，但部分手机APP违规收集个人信息、黑市
交易等依旧对个人隐私数据保护带来挑战。

如何破解这些难题？在余晓晖看来，当前，我国正处
于数据资源迈向数据要素化配置阶段的重大变革期，应多
措并举，推动构建“强资源、大市场、广应用、善治理”
的数据要素发展新格局。

此次发布的行动计划明确，聚焦重点行业和领域，挖
掘高价值数据要素应用场景，培育数据商，繁荣数据产业
生态，激励多方主体积极参与数据要素开发利用，到2026
年底打造 300个以上示范性强、显示度高、带动性广的典
型应用场景。

国家数据局局长刘烈宏表示，下一步，国家数据局将
围绕发挥数据要素乘数作用，与相关部门一道，从供需两
端发力，在智能制造、商贸流通、交通物流、金融服务、
医疗健康等若干重点领域，加强场景需求牵引，打通流通
障碍、提升供给质量，推动数据要素与其他要素结合，催
生新产业、新业态、新模式、新应用、新治理。

针对个人隐私数据，行动计划强调，制定完善数据内
容采集、加工、流通、应用等不同环节相关主体的权益保
护规则，完善个人信息匿名化使用规则，在保护个人隐私
前提下推动个人信息利用。此前，国家还出台文件，明确
对承载个人信息的数据，数据处理者应按照个人授权范围
依法依规采集、持有、托管和使用数据，规范对个人信息
的处理活动，不得采取“一揽子授权”、强制同意等方式过
度收集个人信息，促进个人信息合理利用。此外，要加强
企业数据合规体系建设和监管，严厉打击黑市交易，取缔
数据流通非法产业。

王晨晖认为，随着数字经济的深入发展和信息化程度的
提高，中国数据交易市场还会迎来更加广阔的发展空间，这
也需要各界共同努力，加强合作和创新，推动市场的规范化、
标准化和创新化建设，进而实现数字经济的快速发展。

到2026年底，中国数据交易规模有望增长1倍——

让更多数据“活”起来
本报记者 邱海峰

数据在日常生活中正得到越来越
多应用：通过消费数据进行反向定制、
根据征信数据开展授信贷款，利用医疗
数据推进智慧导诊……这些应用场景
实现的背后是大量数据的加工、交易。

2023年12月15日，国家数据局发
布《“数据要素×”三年行动计划（2024—
2026年）（征求意见稿）》（以下简称“行
动计划”），提出到2026年底，数据要素
应用场景广度和深度大幅拓展，数据产
业年均增速超过20%，数据交易规模增
长1倍。数据交易是什么？哪些内容可
以交易？如何让更多“沉睡”的数据资源

“活”起来？
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在“绿色鱼”水产标准化生态养殖基地，工作人员
正在放鱼收鱼。 盒马供图

元旦假期刚过，在中国铁路呼和浩特局集团有限公司包头车辆段呼和浩特东动车所内，
工作人员有序开展各项检查、维修等工作，确保动车组列车正常运行、保障旅客出行安全。
图为工作人员正在清洁动车组列车。 新华社记者 贝 赫摄

▲在江西省赣州市南康区的智能制造共享备料中心，
中国移动5G物联网示范车间机械手在码垛备料。

朱海鹏摄 （人民视觉）

▶在浙江省温岭市东部新区，工人正在建设一处
智能制造未来工厂厂房。该工厂将依靠物联网、大数
据、人工智能等技术，实现从产品设计、研发、检测
到物流配送等全过程的数字化和自动化。

刘振清摄 （人民视觉）
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冬日的内蒙古自治区鄂尔多斯市，寒风
凛冽，但是在库布其沙漠、毛乌素沙地，一
群群治沙人，将“冬闲”变“冬忙”，让冬
雪来保墒，继续奋斗在防沙治沙一线——黄
河“几字弯”攻坚战主战场的主阵地上。

标距测量、划线栽植、沙障铺设……
随着一株株长 30 厘米左右的沙柳铺设进提
前画好的线上，连绵起伏的沙丘上渐渐出
现了纵横交错的方格沙障，成为防沙固沙
的坚实屏障。

杭锦旗独贵
塔拉什拉召治沙
站 站 长 贾 文 义
说 ：“2023 年 杭
锦 旗 全 面 打 响
了 黄 河 ‘ 几 字
弯 ’ 荒 漠 化 综
合防治库布其沙
漠 治 理 攻 坚 战 ，
现在已经做了前
期沙障的栽植 ， 接 下 来 要进行杨柴、花
棒、沙柳等植物的种植，还要达到很高的
成活率，保护母亲河，改善当地农牧民的
居住环境。”

相隔 200 多公里外的毛乌素沙地腹地，
乌审旗 5万亩工程固沙项目正在如火如荼地
实施，沙柳切割、运输和沙障铺设同步进
行。“我们已经完成了2.2万亩的工程固沙和
沙障的铺设，接下来将进行人工造林1.38万
亩。”乌审旗林业和草原局综合业务办主任
霍飞鹏表示。

作为内蒙古荒漠化防治的主战场之一，
鄂尔多斯一直牢记“国之大者”，坚决扛起

防沙治沙重任。2023年7月，全面治理库布
其沙漠、歼灭毛乌素沙地工程启动，鄂尔多
斯市委书记、市长亲自督战，各旗区迅速响
应、周密安排，倒排工期、挂图作战，取得
日均治沙1万亩的骄人成绩。

闫伟，1979年生人，是这次黄河“几字
弯”攻坚战治理库布其沙漠的总设计师。

“我们团队充分考虑各种因素，设计出攻坚
图，大家虽然很累，但是看着成果，都很兴
奋，这是年轻团队第一次独立担此重任，这

个设计受到市委和上级林草部门的充分肯
定。”说起这张攻坚图，闫伟的话就收不住
了。从开始工作，闫伟一直在工程管理单位
一线，十几年间，走遍了库布其沙漠所有可
以治理的地方。“我跟着‘老林业’一起工
作过，知道了什么是艰苦奋斗，什么是无私
奉献，虽然现在的条件好了，但是这种精神
我们要更好传承，因为林草无易事。”

设计好了，需要的是实施，科技的加入
是攻坚战的一大亮点。

白旭东是90后。他打开无人机顶端的白
色料口，倒入飞播树种，接着关闭料口。做
这些动作时，白旭冬几乎是一气呵成。5秒

钟后，他开始摆弄手中的遥控器，“呜—呜
—呜”，重约 25公斤的无人机随即盘旋在库
布其沙漠上空。在白旭冬的引领下，另外 9
台无人机依次启动，这些一字排开的无人机
十分壮观。这就是造林现场的高科技场景
——无人机造林。这个遥控器可不好操作，
没有几年的硬功底是不行的。白旭东坦言，

“看见成活的沙柳，心里的成就感还是很强
的，我们90后是能干出成绩的。”

党的十八大以来，鄂尔多斯在精心组织
实 施 好 天 然 林 保
护、三北防护林等
国家生态重点工程
的同时，进一步加
大地方投入，启动
实施“十大孔兑（蒙
语：季节性河流）”
综合治理等地方生
态建设重点工程。
与此同时，通过强

化政策引导，推行“以工代赈”“谁造谁
有”“以补代造”“以奖代投”等激励约束机
制，建立生态治理奖补机制，深化集体林权制
度改革，引导社会力量进入防沙治沙领域，促
进了资金、技术、劳动力等生产要素向沙漠治
理开发集聚，治理速度以 1 年超过以往 10 年
的步伐快速推进，创造的防沙治沙“库布其模
式”广受称赞。

如今，鄂尔多斯定下又一个清晰的目
标：到 2030 年库布其沙漠治理率达 70%以
上，到2030年毛乌素沙地实现可治理沙化土
地全面治理，为筑牢我国北方重要生态安全
屏障作出鄂尔多斯贡献。

中国故事中国故事
责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com
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一座公交馆，半部交通史。2023年12月
1 日起，北京公交馆启动试运行，正式对公
众开放，6000余件藏品讲述北京公交百年故
事。观众可以体验当年的“挂票”，亲自踩
响铛铛车，还可以“定制”公交月票。

“您的左前方，静静立着一个锈迹斑驳
的车轮，足有 400 多斤重，这是北京第一代有
轨电车车轮的实物。在您右侧，一辆有轨电
车，正在从一间旧式厂房中驶出。”随着讲解
员声情并茂地讲解，参观者走进了展馆。

首先映入眼帘的就是一辆钢木结构的有
轨电车，车顶写着“第一路”，车上还分一
等座和二等座，游客可上车参观。旁边的墙
上贴满了东西方从古至今公共交通的发展
史，展现了北京公交在改革开放的大潮中，
积能蓄力日新月异，线路交织成网，技术突
破创新。

1899 年，北京从德国西门子公司引进有
轨电车，修建了马家堡火车站至永定门的线
网和轨道，这是北京现代公共交通的肇始。

如今，北京公交馆展陈面积 5000 平方
米，馆藏物品6000余件，包括主力公交车型16
辆，互动区域10余个。其中人气最旺的，要数
16辆不同年代的仿制大公交。大鼻子道奇挂
着1路（前门—交道口）的车牌；“京一型”铰接
式无轨电车外形蓝色、米色相间，木质座椅、
木条地板逼真还原；“五七型”公共汽车，
1958年起投入运营，是公共汽车国产化的起

点；最勾起回忆的是“黄河通道”，作为上
世纪七八十年代的主力车型，用黄河牌卡车
底盘制造，由此得名。

公交馆里不仅有北京交通工具的发展历
史，还有许多新奇好玩的老物件。在一个个
透明玻璃展柜中，不仅有电车公司员工的勋
章奖状、电车公司周年纪念刊、公司执照、
乘车规则、工作笔记本等文件材料，还有员
工上班时用的衣服、水杯、袋子、分币盒、
手持喊话器等物品。在它们身上，处处能看
到时代的影子。

馆里还设有高科技影像产品，更加生动
地展示了北京公交的发展演变之路。在“百
年回忆，车票记忆”展区，一整面墙上展示
出各个年代的公交车票，每张车票都承载着
一段历史记忆。在不远处的电子设备上，游
客还可以自选身份，自拍头像“定制”一张
老月票。

“建这个公交馆就是公益性质的，想让
大家多了解一些历史。让大家亲身感受一
下，摸摸实体的东西。”北京公交馆的工作
人员说。

馆内展览设置 5 个时间线索和 8 个专题
板块，讲述北京公交的起源和运营状况、战
乱中艰难探索、新中国成立后重获新生、

“修复百辆车”“五七型”和“京一型”研制
成功、绿色公交环保初探、参与京津冀协同
发展等公交发展重要事件。

一座公交馆 半部交通史
李宜霖

一座公交馆 半部交通史
李宜霖

筑 牢 生 态 安 全 屏 障
李振蒙

“你是孩子的救命恩人，谢谢
你，中国朋友”

先后荣获“2022 年度央企十大暖镜头”
“西安好人”“陕西好人”“中国好人”“坦桑
尼亚 2022 年度中资企业‘见义勇为先进个
人’”“2023年西安国资国企好青年”“交通
运输部‘2022 年感动交通十大年度人物’”

“中交最美职工”等一系列荣誉，这就是张
林，危难面前，挺身而出。

张林是中交二公局坦桑尼亚分公司工程
部部长，2022年 11月 6日，成为他终生难忘
的一天。在 PW494 次航班失事坠湖事故中，
张林作为唯一一名中国籍乘客，不仅成功自
救，同时还不惧危险勇救了一名异国幼儿。

在飞机坠湖无助的时候，一束光点亮了
张林生的希望。原来，是乘务人员把舱门打
开了一条缝。“打开舱门”，张林立即反应，
迅速上前推动舱门。在另一名乘客的帮助
下，舱门终于打开，生死之间的屏障打通
了。从舱内游出来后，张林首先爬上了浮在
水面的机翼，并用英语大声喊着疏导其他乘
客有序逃生，避免造成逃生通道拥堵。

这时，张林突然看到后舱门口处，有人
托举着一个幼儿正在挣扎，情况危急，幼儿
随时可能坠入水中。暂时脱离险境的张林没
有多想，立刻沿着机翼爬上机身，慢慢挪到
飞机尾部靠近后舱门的位置，看准时机后，将
孩子一把抱进怀里，再沿原路小心翼翼回到机
翼，等待救援。“孩子有危险，救人要紧啊！”张
林这样描述当时的心情。不久后，张林抱着怀
里幼儿，和其他乘客一起被成功解救。

在此次坦桑尼亚航空事故中，24 人获
救，张林是获救乘客中的一位，也是唯一的
一名中国籍乘客。事故发生后的第二天上
午，被救幼儿的母亲带着孩子专程前来感
谢。“你是孩子的救命恩人，谢谢你，中国朋
友。”神奇的是，被张林救下的孩子在他面前
不哭不闹，还张开双臂让他抱，仿佛知道这
个来自中国的叔叔是自己的救命恩人。孩子
的父亲说：“当听说一个中国人救了我的孩
子，我高兴地哭了。孩子现在很好。我永远
不会忘记张林的英勇行为，他的行动在我脑
海中不可磨灭。”

这是一个特殊事件，而正是这样的事件
却最直观地映射出这些朴实的中国建设者的
勇敢与担当。获救婴儿家庭因为语言不通，
时常会与张林的当地外籍同事联系，了解张
林的近况，这是一点一滴的爱的回馈。

所有人不知道的是，在事故发生后的第
二天下午，张林就返回项目部，回归了正常
的工作。张林的同事评价道，除了拥有“一
颗金子般的心”，张林更是一个在工作中有担
当的人。张林和项目管理团队积极践行“属
地化”管理理念，大量聘用属地管理人员和
现场工人，为当地群众提供了大量就业岗位。

张林和同事们感受最深的还是国外一些
落后地区，当地人民的生活状况，有的经常
面临没水没电的困境，“我们能做一点就多做
一点，比如给项目附近的村民接个电、拉个
水管”。这是所有中国建设者在海外的缩影，
也正是这些点滴，浇铸出人间大爱。

细微之处见品格，关键时候见格局，危
难时刻见精神。张林用自己的真情实意传递
了跨越种族的大爱，以平凡人的微光为共建

“一带一路”倡议增添魅力。

“挺累的，但没有觉得苦”

连续在海外工作11年的胡志敏将中国方
案与项目所在国发展需求深度结合，深耕南

美，充分发挥交通基建全产业链优势，为项
目所在国提供一揽子解决方案，帮助所在国
人民实现梦想，赢得尊重。

胡志敏出生于内蒙古，一望无际的广袤
草原，是成长中最深的记忆之一。对于天的
另一边是什么，她总是充满想象，以至于考
大学填报志愿的时候，她最强烈的愿望是去一
个离家遥远的地方。她或许未曾想到，如今的
自己，在离家最远的地球的另一侧——拉丁美
洲——已经连续驻外工作了10多年。

2013年，她开始在拉丁美洲常驻，几乎
踏遍拉美所有国家。多个国家多种业务的组
织和管理，塑造了她临危不乱、努力担当、
坚忍不拔的风格和特质。

在疫情肆虐、拉美国家封国封城的情况
下，她坐镇区域公司，指挥管理着区域内 22

个国别的业务开发、20个在建项目实施，看
护着 7000 多名中方和属地员工。墨西哥玛
雅铁路、哥伦比亚 Mar2 公路项目、秘鲁钱
凯码头、牙买加南部沿海路、格林纳达国际
机场……一条条公路铁路、一座座海港空
港，折射出中国央企在海外的不息奋斗，助
推着所在国的经济发展，连接着同命运、共
发展的梦想使命。

她是一位团队负责人，是港航工程博
士、教授级高工、英国土木工程特许工程
师，同时也是一位平常的知识女性、妻子和
母亲。

2013年中秋节期间，她刚刚在北京完成
了英国土木工程师学会的面试考试，便立刻
启程返回拉美参加当地的土木工程年会。当
她放下行李奔赴会议室，完成了一个小时的

主题发言之后，全场响起了热烈的掌声。
驻外工作，不仅面临旅途的辛苦，还面临

与家人的长期分离。作为女性，其中的付出与
艰辛往往是外人难以想象的。一个人的付出
背后，往往是一个家庭的支持和互相理解。

她带着儿子出差，她的丈夫也陪伴她来
到拉丁美洲，暂时中断了自己的职业生涯。
她对国际事业的追求和热爱也感染了自己的
小家，当年的孩童现已少年，混杂着几国语
言的儿子茁壮成长。

对于她拼命地忘我工作，先生最担心的是
她太劳累身体吃不消。有一天，先生问她：“你
这么累，觉得辛苦吗？”她说：“有时候确实挺累
的，但没有觉得苦。”这时先生忍不住说：“这么
辛苦劳累，你居然不觉得苦，有这样的激情就
甩开膀子好好干吧，不要辜负了人生和梦想！”

胡志敏以忠诚职业的操守、只争朝夕的
干劲在共建“一带一路”的拓展进程中，执
着笃定地描绘着国与家同成长、共发展的工
笔画。

架起心灵相通的桥梁

李强是振华重工印澳区域中心的负责
人，在长达16年的海外工作经历中，他先后
驻扎斯里兰卡、巴基斯坦、孟加拉国、缅
甸、东帝汶等共建“一带一路”国家，参与
过斯里兰卡科伦坡港、汉班托塔港、中巴经
济走廊瓜达尔港、孟加拉国吉大港、东帝汶
深水码头等重点项目的管理工作。

常年在外，最难舍的就是亲情。由于工
作繁忙，李强每年回国与家人团聚的日子总
是屈指可数。而去年从国内返回斯里兰卡
前，5 岁的女儿千叮万嘱要把自己准备的礼
物第一时间带给她的跨国小姐妹蒂汉妮。这
段可爱的“跨国友谊”源自去年 4 月印澳区
域中心组织的一场“小书包、大爱心，庆贺
兰卡新年、共建‘一带一路’”公益活动。

印澳区域中心一直非常注重文化融合，
管理团队尊重并融入当地文化，同时向当地
员工传播好中国文化，斯里兰卡子公司是印
澳区域中心下辖的三个子公司之一。每年 4
月 13—14 日，是斯里兰卡最重要的传统节
日，与中国的春节类似。“希望在兰卡新年即
将来临之际，通过力所能及的帮助与关爱，
向孩子们传递一份温暖，让孩子们感受到中
国文化，在他们心里种下一颗小小的友谊种
子。”李强在会议上提出了这一想法，当即就
得到了同事们的一致赞同。

当天活动现场，李强和同事们为86名属
地员工子女赠送了爱心书包、文具用品共计
3000余件，还带领小朋友们参观了斯里兰卡
子公司，向他们讲述了中国历史故事，介绍
了中国传统节日，并根据孩子们的兴趣爱
好，着重介绍了中国功夫、中国长城、大熊
猫和中国美食等，受到孩子们的热烈欢迎。
活动结束后，子公司收到了多封来自当地员
工的感谢信。

就在这次活动中，李强发现了一位常常
躲在爸爸身后的腼腆小女孩，纯真可爱的模
样立即勾起了他对女儿的思念。在征得女孩
父亲同意后，李强很快安排了一次视频通
话，让女儿和蒂汉妮见面。最初的几分钟，两
个小女孩都显得有些害羞。在不断鼓励下，女
儿先打破了沉默，她用稚嫩的声音介绍自己，
然后拿起身边的一只毛绒熊说：“这是我最喜
欢的玩具。”蒂汉妮也露出了害羞的微笑，然后
她从小包里拿出了一个手工编织的小布偶，
说：“这是我妈妈给我做的，它是我的宝贝。”

随着时间的推移，李强的女儿和蒂汉妮的
视频聊天变得越来越频繁，两个小女孩之间的
友谊也逐渐加深。虽然文化不同，语言沟通也
很困难，但她们跨越交流障碍，通过一件件小
物件分享着彼此的生活，有时是一个中国的风
筝，有时是一个兰卡的手工艺品。两个女孩间
的这段友谊也传递到了两个家庭身上，尽管相
隔千里，文化背景迥异，双方却结下了深厚的
友谊。除了小女孩一家，李强也与许多当地同
事成为了好朋友，印澳区域中心也像是组成了
一个大家庭，拥有不同文化、属于不同民族、说
着不同语言的人们相聚在一起。在交流中，大
家互相了解彼此国家的文化，随着他们对中国的
认识更加深入，逐渐架起心灵相通的桥梁。

10多年来，李强把对家人的思念装入行
囊，将人生中最美好的年华奉献在南亚这片
热土上，投身于共建“一带一路”国家市场
开拓和重点项目建设中，用拼搏和汗水实现
自我价值的同时，也收获了中外文化碰撞交
流结下的深厚友谊。

“一带一路”上的中国建设者
本报记者 严 冰

作为全球领先的特大型基础设施一体化服务
商，中交集团是“一带一路”倡议忠实的参与者。
十多年来，中交集团与共建国家政府和人民紧密合
作，向世界展示了中国路、中国桥、中国港、中国
城等中国名片，打造了一座座造福当地的精品工
程，塑造了一条条互利共赢的合作纽带，奏响了一
曲曲相知相亲的和美乐章。在基础设施的“硬联
通”、规则标准的“软联通”、造福民生发展经济的“心
联通”等各方面取得丰硕成果，向世界展现了中国企
业践行全球公民责任的良好形象。

中交集团日前以“繁华丝路·交筑美好”为主
题在北京成功举办共建“一带一路”十周年发布

会。发布会上，中交集团回顾共建“一带一路”十
年发展历程，发布并表彰了共建“一带一路”十大
工程、十大最美中方建设者和十大最美外籍建设
者、“一带一路”中交助梦暨形象建设十佳案例。

其中，共建“一带一路”十年最美建设者，包
括中交二公局坦桑尼亚分公司工程部部长张林，中
交国际工程分公司总经理助理、中交南部美洲区
域公司董事长胡志敏，振华重工印澳区域中心负
责人李强等10名中方员工。他们用自己的感人业
绩生动诠释了中国建设者“走向海外、坚守海
外、奉献海外”的奋斗故事，让我们一起走进他
们的心路历程。

▲▲由中交集团建设的克罗由中交集团建设的克罗
地亚佩列沙茨大桥实现了该国地亚佩列沙茨大桥实现了该国
南北联通的梦想南北联通的梦想。。

▼张林 （中） 在施工现场
为属地员工传授工程技术。

▲胡志敏在工作。

▼李强 （右） 为孩子发放爱
心书包。
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环 球 热 点

最紧迫的问题之一

世界气象组织发布报告显示，2023
年整年气温比工业化前的基线高出约
1.4℃。世界气象组织秘书长佩特里·塔
拉斯指出：“2023 年不仅气温创下纪录，
其他多项气候数据也打破纪录。”报告
称，二氧化碳含量比工业化前高出 50%，
将大量热量滞留在大气中；海洋持续变
暖以及冰川冰盖融化，海平面上升创历
史新高；同时，南极海冰最大范围达到历
史最低值，比之前南半球冬季结束时的
最低纪录少了整整100万平方公里。

贵州大学经济学院教授、生态经济
学专家支援接受本报记者采访时说，气
候变化将会引起海平面上升、极端天气
事件增加、生态系统脆弱性增加等问
题，对人类社会生产生活造成影响，农
业减产、室外工作成本提高、水源争
端、区域发展差距加剧等问题集中显
现。在生态学界，气候变化被认为与史
上多次物种大规模灭绝相关。“如果放
任气候变化愈演愈烈，人类将难以独善
其身。”支援说。

世界气象组织指出，2023年，全球
变暖及与其相关的气候变化加剧了粮食
安全危机与人口流离失所，并对弱势群
体产生负面影响。

全球变暖已成为当今世界最紧迫的
问题之一。不久前的 《联合国气候变化
框架公约》（以下简称 《公约》） 第 28
次缔约方大会 （COP28） 达成“阿联酋
共识”，呼吁国际社会合力加快行动、
共同应对以全球变暖为主的气候变化。

“全球变暖是一个逐渐发展的过
程，国际社会对它的认识也是一个逐渐
推进的过程。从发现温室效应，到明确
提出衡量标准与减排目标，国际社会对
全球变暖问题的认识不断深化。”中国
社科院学部委员潘家华接受本报记者采
访时谈道，2015 年，巴黎气候大会上，
195 个国家通过 《巴黎协定》。该协定
的长期目标是将全球平均气温较前工业
化时期上升幅度控制在 2℃以内，并努
力将温度上升幅度限制在 1.5℃以内。
2023年“阿联酋共识”再次强调这一目
标，并首次提出针对化石燃料使用的明
确建议。

面临多重挑战

路透社称，随着极端天气事件增多
和大气中碳含量增加，气候科学家越来
越强调升温1.5℃上限对限制环境灾难风
险的重要性。经2023年“阿联酋共识”再
度确认，“升温1.5℃上限”已成全球共识。

自 《巴黎协定》 以来，为维持“升
温 1.5℃上限”，国际社会多领域措施取
得一定进展。清华大学环境学院教授、
碳中和研究院院长助理鲁玺认为，全球
绿色低碳转型在政策制定、技术创新、
国际合作等多个方面发展向好。国际气
候协议和政策的覆盖范围逐步扩大，绿
色低碳技术不断创新，绿色金融和市场
机制不断完善，公众意识进一步提高，
为维持“升温1.5℃上限”奠定基础。

不过，正如 《公约》 秘书处报告指
出的，全球气候行动“还不够快”，按
照目前各国的自主承诺行动计划实施，

达成预期目标仍面临挑战。
据英国气象局预测，2024年可能是

全球地表平均气温较工业化前升高1.5℃
以上的第一年。英国气象局的尼克·邓
斯通说：“暂时超过1.5℃，并不意味着违
反 《巴黎协定》 目标。但这是个警告。”
世界气象组织气候服务主管、澳大利亚
南昆士兰大学气候科学教授克里斯托
弗·休伊特接受采访时称：“留给我们的
时间不多了。为维持‘升温1.5℃上限’，
全世界需大幅度减少温室气体排放。”

鲁玺指出，维持“升温 1.5℃上限”
面临多重挑战，包括能源系统的加速转
型与协同发展亟待推进、气候适应资金
存在缺口、碳汇和碳移除技术面临多方
约束等。“为维持‘升温1.5℃上限’，到
2030年，全球需要减少220亿—250亿吨
二氧化碳当量的排放量，但是，按照当
前速度，到2030年全球仅可减少约40亿
—50亿吨二氧化碳当量。”鲁玺说。

“各国在低碳合作中往往陷入利益
和责任分配不公平、不均衡的困局，在
建立足够长久、高效的全球低碳合作机
制方面存在较多困难。国际低碳合作的
复杂局面会影响维持‘升温 1.5℃上限’
的实现。”支援说。

共同构建绿色未来

《公约》 执行秘书西蒙·斯蒂尔指
出，国际社会必须全面落实 《巴黎协
定》，所有政府和企业都需要“毫不拖
延”地将承诺转化为实际行动。专家普
遍指出，在“阿联酋共识”指引下，尽
管存在重大挑战，全球仍有希望维持

“升温1.5℃上限”。
分析普遍认为，COP28 进一步巩固

了全球绿色低碳转型大势，“阿联酋共
识”具有里程碑式意义。佩特里·塔拉斯
称：“迪拜COP28上达成的协议具有历史
意义，因为人类首次对摆脱化石燃料达
成共识。这是朝着正确方向迈出的重要
一步。我们迫切需要减少化石燃料的生
产和消耗，加快向可再生能源转型。”

鲁玺认为，“阿联酋共识”呼吁加
快可再生能源和能效的提升，淘汰低效
化石燃料补贴，并推动金融架构的改
革。它代表了一个平衡方案，该方案处
理了排放目标、能源安全和准入以及全
球经济发展等问题，强调全球合理协作
实现能源转型和2050年净零排放目标。

“‘共同但有区别的责任’原则是
《联合国气候变化框架公约》 中公认的
原则，是世界各国经过长期气候谈判针
对减排责任界定所达成的共识。‘各国
自主贡献’原则指出每个国家根据自身
国情和能力自主设定减排目标，有助于
提高政策的灵活性和可接受性。国际社
会应通过对话和协商找到平衡点，确保
公平有效的减排责任分配。”鲁玺说。

支援认为，推进国际社会绿色低碳
转型，需关注的重点领域包括：提高可
再生能源比例，推动传统能源清洁低碳
高效利用；建立稳定、高效、有约束力
的国际合作机制，科学合理开展国际减
碳合作；加强科学宣传和教育，在世界
范围内进一步树立低碳生产生活的社会
观念。“应对全球变暖，国际社会应当
加快形成绿色低碳生产方式和生活方
式，明确减排任务分配，共同构建绿色
未来。”支援说。

2023年成为有记录以来最热一年——

携手应对全球变暖刻不容缓
本报记者 徐令缘

近日，英国《卫报》选出2023年十大年
度科学事件，其中，“2023年成为有记录以来
最热的一年”进入榜单。伦敦帝国理工学院气
候科学家弗里德里克·奥托说：“这个创纪录
的炎热年份意味着人类正在遭受创纪录的痛
苦。”“2023年，极端热浪和干旱因极端气温
而变得更加严重，导致数千人死亡、人们失
去生计、流离失所等。”纽约哥伦比亚大学地
球研究所气候项目主任詹姆斯·汉森表示，

“针对全球变暖问题，我们必须采取迅速且有
效的行动，否则人类将会面临严峻局面。”

图为阿联酋迪拜的联合国气候变化迪拜大会开幕式现场。 王东震摄 （新华社发）

早上在广西南宁吃完老友
粉坐上跨境班车出发，下午即可
在越南河内品尝当地咖啡。近
年来，随着中越跨境交通线路网
越织越密，中越两国互联互通加
快发展，不仅为保持产业链供应
链稳定畅通、推动双边经贸关系
高质量发展作出积极贡献，还为
促进地区乃至世界经济可持续
增长注入新的动力。

数据显示，中越国际班列自
2017 年开行以来，已累计突破
1000 列，运送进出口货物 59.45
万吨。南宁至河内运输时间从
原来最快 20 多个小时缩短至
14.5 小时，班列集货地包括中国
四川、贵州、浙江等 6 个省份、20
多个地市，以及越南河内、同登
等地。货物品名由205种拓展至
620余种，涵盖工业机械、科技产
品、各地特产等。2023 年 7 月，
石家庄—河内国际货运班列首
发，全线运输距离 2700 多公里，
每周开通一班，使两国优质产品
更加便捷地进入对方市场。

中越双方积极推进国际道
路客货运输。2022年，中越两国
交通运输部签署协议，广西新增
爱店口岸（中国）—峙马口岸（越
南）运输车辆通行口岸，以及南
宁—爱店口岸（中国）—峙马口
岸（越南）—河内等 10 条客货运
输线路。截至目前，国际道路运
输车辆通行口岸已有 5 对；广西
经中越双方共同确认的国际道
路客货运输线路从 2011 年的 20
条增至30条（客运17条、货运13
条）。此外，2023 年 9月，广西凭
祥友谊关智慧口岸开工建设，成
为 中 越 首 个 跨 境 智 慧 口 岸 项
目。双方将合作建设智能跨境
货运专用通道，实现货物全天候
智能通关。

随着中越交通基础设施互
联互通加快推进，中越进出口货
物大幅增长，双边贸易持续保持
良好发展势头。中国长期是越
南最大贸易伙伴，越南是中国在
东盟最大贸易伙伴和全球第四
大贸易伙伴国。双边贸易额从2000年的24亿多美
元增长到2022年的2349亿多美元。越南出口到中
国的榴莲、火龙果、香蕉、红毛丹等水果越来越多，
中越贸易“果篮子”越做越大。越南的计算机、电子
产品及零部件对华出口也增幅明显。与此同时，中
国出口的原材料和机械设备等有力支持了越南制
造业发展，促进了越南出口能力提升。

为进一步加强中越互联互通，需要打造立体互
联互通格局。推进共建“一带一路”倡议和“两廊一
圈”框架对接，需要进一步推动中越跨境标准轨铁
路联通，加快推进边境地区基础设施建设对接，鼓
励两国企业在公路、桥梁、铁路、绿色电力、通信、物
流枢纽等基础设施领域开展合作，继续密切配合推
动陆路、航空和铁路运输合作并为此提供便利条
件，加强物流合作。双方在智慧口岸、国际贸易“单
一窗口”、高铁建设等领域还有很大的合作空间。
推进相关领域建设，有利于进一步提高物流通关效
率、降低贸易成本、提升我国与越南乃至东盟区域
铁路互联互通水平。

中越两国山水相连，当前都处在改革发展的关
键阶段。加强中越互联互通，必将为有效整合和利
用两国比较优势、资源禀赋提供可靠保障，有利于
构筑安全稳定、畅通高效、开放包容、互利共赢的全
球产业链供应链，为地区乃至世界稳定、发展、繁荣
作出新贡献。

（作者为中国铁路南宁局集团有限公司调度所
党委书记）
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2023 年，欧洲经济举步维艰、复苏乏
力 ， 第 三 季 度 欧 元 区 国 内 生 产 总 值

（GDP） 环比萎缩 0.1%，欧盟 GDP 环比零
增长。分析人士指出，在全球地缘政治紧
张局势加剧等多重挑战冲击下，欧洲经济
第四季度仍继续维持疲弱态势，面临陷入
技术性衰退的风险。

经济停滞不前

在生活成本高企、外部需求疲软和货币
紧缩政策影响下，欧洲经济失去了增长动
力。乌克兰危机及更广泛的地缘政治紧张局
势继续构成风险，进一步增加了不确定性，
给欧洲经济前景蒙上阴影。

牛津经济研究院指出，欧元区三季度经
济数据不理想。更重要的是，目前欧洲经济
没有增长引擎。尽管私人消费环比略有增
长，但短期内前景依然堪忧。在投资和出口
都无法提供太多动力的情况下，欧洲经济四
季度陷入技术性衰退的可能性很高。

对俄罗斯制裁反噬作用未消，巴以新
一轮冲突影响又至。冲突引发的新一波难
民危机，以及欧盟提供的经济、军事援
助，将给预算带来重负。此外，中东地区
紧张局势还将通过油气市场潜在影响欧洲
经济，导致消费者信心进一步下降。高盛
集团表示，除非能源价格压力得到控制，
否则巴以冲突将对欧洲经济增长和通胀产
生重大影响。一些经济学家担心，如果冲
突持续更久、范围扩大，欧洲恐会再次遭
遇通胀潮。

政策调整进退维谷

为应对通胀，自 2022 年 7 月以来，欧
洲央行开启史上“最激进”货币紧缩周期，
连续 10 次加息，累计加息 450 个基点。在
抗击通胀的同时，加息“双刃剑”作用也
不可避免地对欧洲经济造成冲击。货币政
策收紧对信贷继而对实体经济的影响正在
逐步显现。成本上升迫使企业削减支出或
投资，民众购买力下降，从而导致经济活
动走弱。

随着近期欧元区通胀率降至两年多来
新低，欧洲央行停止了加息步伐。分析人
士认为，欧洲央行对劳动力成本上涨保持
警惕，欧元区降息时点可能滞后于此前市
场预期。同时由于货币政策的滞后性，加
息带来的大部分影响可能会在 2024 年继续
存在。

值得一提的是，在美国摆布地缘政治
棋局、撬动能源杠杆、挥舞保护主义大棒
等连番操作下，欧洲经济被裹挟，在能源
等领域遭到美国盘剥。

乌克兰危机升级后，美国逐渐成为欧
洲主要能源供应国。欧盟统计局最新公布
的数据显示，2023 年第三季度欧盟石油和
液化天然气的最大供应国均为美国。期待
与俄罗斯“脱钩”、实现能源供给多元化的
欧盟，反而落入高度依赖美国的陷阱中。
德国媒体报道，欧洲能源价格飙升，是推
高通胀的主要因素。

近日，美联储率先释放降息信号，而

欧洲央行处于被动跟随地位，政策调整掣
肘因素更多，经济增长动能更弱。国际货
币基金组织、经济合作与发展组织均预
计，2024年欧元区经济增长仍将低于美国。

寻求互利共赢合作

今年以来，大众、空客、奔驰等众多欧洲
企业持续看好中国经济发展前景，纷纷加大
对中国的投资，深耕中国市场，期待实现在
中国生产、和中国研发、与中国双赢。

中欧经贸合作互补性强、空间大、潜
力足。过去 20 年，中欧贸易额增长近 9
倍，双方互为第二大贸易伙伴。如今，超
过 1/4 中欧贸易产品是高科技产品，锂电
池、新能源车、光伏组件等绿色产品贸易
快速增长。

欧洲理事会主席米歇尔和欧盟委员会
主席冯德莱恩不久前到访中国时表示，希
望双方继续加强经贸、绿色、数字等领域
对话与合作，共同努力维护供应链产业链
稳定安全。

法兰克福欧洲大学高级研究员克里斯
蒂安·德雷格表示，欧洲市场和企业都十分
关注中国经济的发展。中国的市场规模、人
口受教育程度、高质量的基础设施建设以及
对东南亚地区经济发展的带动作用都对欧
洲经济复苏至关重要。他说，中国提出的共
建“一带一路”倡议给所有参与方带来益处，
也对世界经济增长产生积极影响。

（据新华社电 记者康逸、单玮怡 参
与记者张章、陈琛）

多重挑战叠加 欧洲经济衰退风险增加

落日之美

环 球 热 点环 球 热 点

图为人们在法国图卢兹的加龙河畔聚会闲聊。 新华社/法新
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继多部长篇小说作品之后，杨志
鹏的笔又指向汉江，要写出汉江的百
年风云。他的家乡在汉中，他最新推
出的 《汉江绝唱》，可以视作他向故
乡、向汉江的致敬之作。

汉江流域形成的文化，融巴蜀文
化、荆楚文化、中原文化、秦文化等
于一体，具有浓郁地方特色。杨志鹏
生于汉江边，他的家乡就靠近汉江著
名的九十里黄金峡。明代王任用诗形
容：“九十馀里黄金峡，二十四处白
云滩。雷向江中驱乱石，水从天上倒
狂澜。铁崖碍日千山险，玉井生风六
月寒。信宿龙潭幸蚤出，片帆回首
抵长安。”在中国百年近现代史上，
这里曾上演过许多荡气回肠的历史
大戏，这种丰厚的资源，为杨志鹏
实现自己书写百年历史的雄心提供
了底气。

陕西被称作三秦大地。历史上的
三秦不包括秦岭以南的汉江流域，后
来人们赋予“三秦”以更广的内涵，
把陕北、关中、陕南统称“三秦”。
写陕北，有路遥；写关中，有陈忠
实；写关中和陕南交界地带的秦岭山
地，有贾平凹。写地道的陕南，写巴
山汉水，前面有一个王蓬，但最近若
干年里，再没出大作家、大作品。文
学陕军里的“三秦”，缺了“一秦”。

《汉江绝唱》 为汉江立传，为陕南这
片土地立传，为汉江两岸的人民画
像，呈现出厚重、扎实、峻峭、幽
深的风貌，画幅宏阔，叙事跌宕，
为陕西文学的地理版图，补上了一
块空白。

打开书，第一章“千里回家”，
就给人一种不可小觑的感觉。褚瑞生
这个“老汉江”，亦死亦生，即来即
去，既飘忽又实在，既虚幻又真实，
成为汉江百年风浪的亲历者、见证者
和第一话语人。这样一种长篇小说的
叙事方式、结构方法，很有创造性，
为百年汉江历史长卷，提供了一种魔
幻的铺展方式，进入到一种来去自
如、开合随意的自由状态。

作品人物众多，有行船的高手太
公，有普通的平民百姓；有官府的行
政要员，有城市的商贾大亨；有占山
为王的土匪，有出生入死的共产党游
击队员；有出身名门的千金小姐，有
沦落风尘的青楼女子；有深悟禅意的
高僧，有木讷憨厚的村民，各色人
等，纷纷亮相。事件也异常密集。我
在想，作者写了这么多人，这么多
事，要传递什么内涵？

首先需要解读的是作家的文化
立场。

作品里有儒家的仁义礼智信，有
民间传统的是非观、善恶观，有代表
中华道统的价值取向，但又包涵、夹
杂着浓郁的佛理禅意。这一点，在作

品的开篇就表现出来。从亡灵的视角
引导读者进入作品，是一种文化隐
喻，具有某种超越性。他看人间苍
生，看人们走过的路，看滚滚红尘，
万千喜怒哀乐，同时，也在张望人们
既憧憬又怀不安地踏上前路。作品里
的黄金峡，黄金峡的二十四险滩，既
是汉江真实的自然的险要之处，又是
一个物化的文化隐喻，是汉江人命运
的象征，是难以逃离的人生境遇里的
磨难考验。

了解了这一点，作品想表达什么
似乎就比较容易理解了。简单说，就
是写百年时光里，以褚天柱、褚瑞
生、褚向阳等四代人怎么闯过人生的
黄金峡和二十四险滩，写他们经历的
各种磨难，写他们的命运遭际，写他
们的喜怒哀乐。一代一代汉江人在独
特的历史背景下出场，他们身上体现
出的勇敢、坚定、执着的精神意志，
富贵不能淫、威武不能屈的民族气
节，敢爱敢恨、爱憎分明的朴素心
性，善与恶的交织转化，伙伴之间
的侠肝义胆，险恶江湖中所折射的
人情人性，中华民族优秀品格的赓
续传承……作品的旨归是人，是人

的命运在时代的大波大浪里的沉浮起
落。这些命运故事，读来令人或荡气
回肠，或感慨唏嘘，都重重地叩击着
我们的心灵。

我在想，作者的笔墨如果再凝练
一些是不是更好？似可对某些事件进
行高度浓缩。而有些塑造人物的“裉
节儿”，该浓墨重彩书写的地方，却
平淡划过，令人遗憾。

《诗经·周南·汉广》 有“汉之广
矣，不可泳思”诗句，是说汉江滔滔
宽又广，想要渡过不可能。杨志鹏
想用这部作品穿过滔滔江水，抵达
他神往的彼岸，这是他文学理想的
彼岸。我以为他在某种程度上抵达
了。说 《汉江绝唱》 是文学陕军和
中 国 当 代 长 篇 小 说 创 作 的 一 个 收
获，似不为过。

2023 年是中国和西班牙建交
50 周年，为共叙中西两国友好情
谊，分享中西文化交流成果，近
日，西班牙驻华使馆、线装书局与
北京塞万提斯学院举办 《明心宝
鉴》与中西文化交流座谈会。西班
牙驻华大使拉斐尔·德斯卡亚和中
国出版协会副理事长、中国图书评
论学会会长郭义强到会并致辞。两
国学者和出版人从《明心宝鉴》馆
藏情况以及《明心宝鉴：中西文手
稿》 线装版整理出版的意义出发，
畅谈中西两国文化交流与文明互鉴
成果。

《明心宝鉴》 最迟刊行于明洪
武二十六年 （1393年），是一部汇
集历代先贤勉学劝善的蒙书。目前
大陆所藏最早的《明心宝鉴》是明
嘉靖三十二年 （1553 年） 曹玄刻
本。《明心宝鉴》 问世后传到异
域，至今在韩国、日本、越南等地
仍有广泛影响。1590 年，西班牙
传教士高母羡在菲律宾马尼拉把

《明心宝鉴》 翻译成西班牙文，使
其成为目前发现的第一部被翻译成
西方文字的中国古籍，在中西文化
交流史上具有里程碑意义，高母羡
也成为中西文化交流当之无愧的先
行者。高母羡《明心宝鉴》中西文
手稿现藏于西班牙国家图书馆。
17、18世纪，《明心宝鉴》 被翻译
成多种西方语言，这些译本与传入
欧洲的其他中华典籍一道，在欧洲
掀起了一股“中国热”，为西方启
蒙运动注入东方元素，展现了中华
文化的魅力和世界价值。

不久前，线装书局和外文出版
社将尘封西班牙国家图书馆400多
年的《明心宝鉴》中西文手稿在中
国大陆首次整理出版。座谈会上，
与会者认为《明心宝鉴：中西文手
稿》 线装版的出版具有多重意义。
首先，该书作为中西建交 50 周年
献礼书，是对以高母羡为代表的中
西文化交流先驱的致敬，表达了两
国同仁追寻他们的脚步，共谱中西
文化交流新篇章的心声。其次，该
书的出版，为研究中西文化交流提
供了珍贵资料。1595 年，高母羡
同会教友贝纳维德斯将 《明心宝
鉴》中西文手稿带回西班牙，敬献
给王储费利佩三世，并写信向王储

介绍此书。本次出版的 《明心宝
鉴：中西文手稿》线装版对这封信
以及高母羡对《明心宝鉴》一些章
节的旁注进行了翻译，让读者看到
在中西文化初次相遇时，西方人对
中华文化的客观真实评价。第三，
作为中西文化交流史上具有里程碑
意义的著作，该书有助于中外读者
从世界、历史和价值三个维度重新
认识中华文化对人类文明发展的贡
献和现实意义，直观感受文明交流
互鉴成果。

当下，网络文学主流化、精品
化进程加快，优秀作品不断涌现，
不仅极大丰富了广大读者的精神文
化生活，也以其独特的中华文化元
素吸引世界目光，成为海外读者了
解中国的窗口。近日，中国作家协
会举办 2023 中国网络文学论坛等活
动，邀请来自全国各地的网络文学
作家、专家、平台负责人、文化产
业代表齐聚一堂，共话网络文学的
行业现状与未来发展。

精品化成创作共识

继 2020 年百部网文佳作入藏中
国国家图书馆后，2022 年，16 部
中国网络文学作品首次被收录至大
英 图 书 馆 中 文 馆 藏 书 目 中 。 经 过
20 余年发展，网络文学创作队伍
不断壮大、题材不断拓展、内容不
断提升，已成为大众喜闻乐见的文
艺形式。

“高质量发展”成为2023中国网
络 文 学 论 坛 与 会 者 谈 得 最 多 的 话
题。《2022中国网络文学蓝皮书》 显
示，2022年，网络文学新增作品300
多万部，网站签约作者超过 200 万
人，职业作者近 20 万人。创作队伍
的壮大，一方面为网络文学高质量
发展奠定基础，另一方面也难免存
在 作 品 质 量 泥 沙 俱 下 的 问 题 。 为
此，中国作协发布 《2022 年网络文
学重点选题指南》，引导网络作家创
作 新 时 代 山 乡 巨 变 、 中 华 民 族 复
兴、科技创新和科幻、优秀历史传
统 、 人 类 命 运 共 同 体 等 主 题 的 作
品。新生代网络作家积极探索，题
材多元、关注现实、科幻崛起的创
作格局正在形成。

“正是时代的机遇带来了网络文
学的繁荣。”河北网络作家何常在
说。他深耕现实题材创作，以 《向
上》《浩荡》《三万里河东入海》 等
作品为读者所知，着力展现主人公
的新时代奋斗故事。何常在认为，当
下生活赐予作家丰富的写作资源，网
络文学作家要挖掘好这座富矿。

从传统文化中汲取养分，也成

为网络作家的自觉追求。中国作协
全委会委员、浙江省网络作协副主
席蒋胜男回顾了自己的创作经历，
指出历史题材网络小说创作离不开
鲜活的人物、严谨的逻辑和对史实
的转化能力。她的 《燕云台》 以契
丹萧太后为主角，讲述游牧部落建
立王朝推行汉制的故事，作者用多
元的方式理解历史，从而打破了以
往创作模式对历史的机械复制，实
现了创造性转化。

“精品化已成为网络作家的创作
共识。网络作家需要从现实出发，
守正创新，增强使命意识，为新时
代文学发展贡献力量。”江苏省网络
作协副主席骁骑校说出了网络作家
的共同心声。他以往的作品书写底
层青年奋斗、逆袭故事，《橙红年
代》 讲述一个普通的保安员成长为
英雄的故事，《长乐里：盛世如我所
愿》 借男主角的穿越之旅，表达民
族国家百年沧桑巨变的主题。骁骑
校表示，自己近期的创作致力于深
挖民族精神，书写徐州人民屡遭水
患，却屡淹屡建，创造“城下城”
独特景观的壮举。

发挥评论引导作用

“网络科幻小说与传统科幻小说
有何不同？《永生世界》 给出了自己
的答案。小说通过科学幻想的方式
提出在人工智能时代，AI 机器人、
生物科技人与人类共存的道德伦理
问题。”在中国作协网络文学中心等
举办的伪戒 《永生世界》 作品研讨
会上，安徽大学教授周志雄评价说。
这部作品因深入思考人类如何面对
人工智能和元宇宙时代来临等问题，
受到网络文学理论评论界注意。

2023年6月以来，包括《永生世
界》 在内的多部作品纳入中国网络
文学阅评计划，以青年网络文学研
究者为主、熟悉网络文学且具有较
高文学鉴赏水平的一批研究者，开
始对网络文学精品力作及时进行评
点分析，发挥评论对创作的引导和
推动作用。

“网络文学作家最大的优势在于
他们身处现实生活中的各行各业，
能够深入行业现场，讲述‘中国故
事’，作者匪迦的行业经验保证了小
说的现实性、专业性与现场感。”在
不久前举办的匪迦 《关键路径》 作
品研讨会上，西华大学教授陈海燕
对 《关键路径》 表示了肯定。“我有
幸参与了国产大飞机项目研制，并
以亲身经历为素材创作了网络小说

《关键路径》。各位专家学者的评论
与批评，令我受益匪浅，我做了很
多记录。”匪迦说。评论者与创作者
面对面沟通，增强了网络文学评论
的“在场性”，也让作家对自己创作
的优势和短板有了更清醒的认识。

近年来，网络文学理论评论队
伍持续壮大，阵地建设逐步加强。
中国作协开展中国网络文学理论评
论支持计划、中国网络文学阅评计
划，并与四川作协、西南科技大学
联合创办学术刊物 《中国网络文学
研究》，为网络文学创作把脉。与此
同时，理论评论关注重点作品重要
现象，研判发展趋势，丰富并扩充
网络文学理论的内容和维度。

在 2023 中国网络文学论坛上，
多位学者表示，随着网络文学作品
数量的爆发式增长，网络文学理论
与批评成果丰硕，但在整体的文学
研究体系中仍显薄弱。网络文学生
成、传播机制的研究有待完善，研
究者对网络文学作品了解尚不够透
彻，易陷入信息茧房，被固有理论
束缚，导致学术研究和网民评论相
脱节。

针对以上问题，中国作协网络
文学研究中南大学基地主任欧阳友
权表示，网络文学理论评论界要解
决“行业隔膜”和“掉书袋”的问
题。“前者指某些从事网络文学评论
的学者对网络文学了解得不深、不
透，读的作品偏少，也不太懂网站
运营，做研究容易主观臆断；后者
指有些评论文章晦涩难懂，喜欢虚
构 新 词 怪 词 ， 读 起 来 让 人 一 头 雾
水。”他建议，从事网络文学理论批
评，一定要从上网开始、从阅读出

发，做到入场、入眼、入心；同时
倡导在线批评，打通线上和线下的
次元壁。

吸引更多海外读者

2023 中国网络文学论坛引人关
注的焦点之一是“网络文学国际传
播项目”的发布。《雪中悍刀行》

《芈月传》《万相之王》《坏小孩》 作
为项目一期入选作品，以英语、缅
甸语、波斯语、斯瓦希里语 4 个语
种，通过在线阅读、广播剧 （有声
剧）、短视频、推广片 4 种方式，向
全球推介。现场还播放了海外读者
视频、《万相之王》 波斯语广播剧制
作视频、《芈月传》 缅甸语对外推广
片、《雪中悍刀行》 英语推介片，生
动展示了网络文学国际传播项目成
果。据统计，这4部作品的外语版自
2023 年 10 月陆续上线海外各大平台
以来，已创下数千万次阅读量，海
外用户订阅量还在持续增长。

近年来，网络文学的海外传播
力、影响力不断增强，中国作协网
络文学中心发布的数据显示，截至
2022 年底，中国网络文学海外市场
规模超过 30 亿元，累计向海外输出
网文作品 1.6 万余部，海外用户超
1.5 亿人，遍及世界 200 多个国家和
地区。

“在中国网络文学出海的总体市
场中，东南亚地区占据半壁江山。不
同于欧美读者主要由玄幻、武侠等类
型呈现的东方文化奇观激发起阅读
兴趣，东南亚地区的读者基于文化接
近性而更热衷于展现普通人情感世
界的言情和幻想类型网文。”在 2023
年 12 月初举办的第三届海南自贸港
网络文学论坛上，海南省作协主席、

《天涯》杂志社社长梅国云介绍。
针对如何更好推动中国网络文

学走向世界，中国作协党组成员、
书记处书记胡邦胜表示，要加强对
受众和对象国的调查研究，从原来
的粗放式传播向精准化传播转变。
包括网络文学平台在内的业界要就
对象国国情、宗教、民族、文化等
加 强 研 究 ， 了 解 当 地 受 众 审 美 倾
向 、 阅 读 习 惯 ， 准 确 掌 握 读 者 画
像，定向推出出海产品，做到精准
传播。

目前，中国网络文学正以具有
中国特质的审美表达得到世界读者
的喜爱。中国外文局当代中国与世
界研究院的研究成果 《2023 年度中
华文化符号国际传播指数 （CSIC）
报告》 基于国际传播指数模型提炼
出流行文化十大 IP，网络文学位列
其中。该报告显示，随着时代和科
技的发展，包括网络文学在内的流
行文化已经成为中华文化走出去的
重要传播载体。

（本文配图为“网络文学国际传
播项目”一期入选作品外文版，中
国作家协会网络文学中心供图）

本报电（记者张鹏禹） 在中国
现代文学史上，以鲁迅、茅盾、郁
达夫为代表的浙江籍作家占有重要
位置。近年来，浙江文学创作成果
丰硕，涌现出一批代表性作家，他
们从 50 后到 90 后，覆盖多个文学
代际，其中既有文学大家，又有文
坛中坚和年轻新秀。他们用坚实而
灵动的作品，构建起具有鲜明江南
特色与浙江气质的文学景象，继

“新东北文学”“新南方写作”“新
北京作家”之后，以“文学新浙
派”的面貌引起文坛注意。

近日，为推动浙江文学发展再
上新台阶，“文学新浙派”发展研
讨会在杭州举行，来自全国各地的
评论家、媒体记者齐聚一堂，围绕

“文学新浙派”的精神气质和艺术
品格及其在当下中国文坛的位置和
意义展开研讨。

评论家孟繁华认为，在文学领
域，对地方经验的书写是作家凸显
个人风格和个性的一种方式，对不
同经验和故事的呈现也丰富了中国
文学的色彩。浙江文脉深厚，浙江
籍作家创作风格愈发鲜明，以“文

学新浙派”的命名把浙江大批青年
作家集结在一起，有助于凝聚浙江
文学发展的新动能。

评论家贺绍俊表示，浙江文学
传统就像一根强大的牵引绳，将浙
江当下不同风格的文学创作集合到
一起，形成“文学新浙派”。时间
上的溯源寻根，能让我们的观察更
具历史感，看到当下浙江作家的创
作不只与浙江的山水风光和当下生
活有关。

中国社科院民族文学研究所研
究员刘大先认为，谈“文学新浙
派”，首先注意到浙江所具有的开
拓创新的精神气质。形成一个流
派，精神价值层面的提炼是必不可
少的。

据了解，《江南》 杂志2023年
第 5 期集中推出了黄咏梅、东君、
畀愚、斯继东、雷默、朱个6位浙
江作家的小说，并提出“文学新浙
派”的说法。本次研讨会上，与会
专家学者认为，可以“文学新浙
派”为抓手，深入挖掘梳理浙江文
脉，及时总结分析当下浙江作家创
作经验，推动中国文学高质量发展。

蒋建伟的散文集《水墨色的麦
浪》 是一部传承农耕文化的作品。
该书以字为墨，诗意勾勒出一幅幅
鲜活生动的乡村生活画卷。这些活
色生香的文字传递出的观念是，乡
村其实是大自然的一部分。这种感
受，或许只有从乡村到城市，又从
城市到乡村的作家，才有深刻的体
会，他们的文字更能让人感受到对
土地的挚爱和深情。

该书的 30 篇散文中，有隐逃
的倭瓜，有被掰碎的土地，有大地
的春潮，有平原的博大辽阔，有吃
饺子放鞭炮的乡村年，也有给长辈
拜年时的恭敬。书中写“孩童们手
中的纸灯笼，就像平原村落里四处
飞奔的梦”，这些文字将生命与大地
融为一体，令人觉得作者笔下的每
一条墨线，都饱含着对土地的爱。

我尤其喜欢 《被掰碎的土地》

一篇。作者写和父亲之间关于土地
的故事，展现出浓浓亲情。奶奶
说，有地就等于有了命。到了爹这
一辈，“不论怎么种，麦子还是麦
子，绿豆还是绿豆，玉米还是玉
米，红薯还是红薯，可就是不产金
子银子”。但爹始终没有放弃土
地，一辈子都不从地里“退休”。
文章写道：“爹不知什么时候走了
过来，和我一起蹲在大片大片的黑
土坷垃里，随便捡起了一块，端详
了很久很久，然后一点点开始掰
它，好像在掰一个白面馍馍，左一
块，右一块，上一撮，下一撮，越
来越细小，一朵朵，一片片，宛如
下大雪。”这样的文字，不动声
色，却令人感受至深。作品呈现出

“土地是命根子”的意识和情怀，
这是一个农民对土地的朴素感情，
让我感受到了生命的本真。
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了解读者画像，定向推出产品，中国网络文学——

以精准化传播贴近海外读者
张鹏禹 张立童

了解读者画像，定向推出产品，中国网络文学——

以精准化传播贴近海外读者
张鹏禹 张立童

◎新作评介

形绘汉江百年风云
——读《汉江绝唱》

白 描

专家学者研讨“文学新浙派”专家学者研讨“文学新浙派”

抒发对土地的朴素情感
——读蒋建伟散文集《水墨色的麦浪》

沈俊峰
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怀揣梦想

我的妈妈曾经是一名歌手，后来成为一名音
乐老师。我从小受到家庭氛围的耳濡目染，对音
乐有浓厚的兴趣。小时候，我学习钢琴、萨克斯
等乐器，也和妈妈学习了很多声乐技巧和音乐理
论知识。高中时，我开始对流行音乐产生兴趣，
最终决定前往日本学习深造。

有不少人问我为什么前往日本学习流行音
乐。首先，因为日本离中国比较近，文化有不少
相似之处。日语借用了汉字中很多繁体字的写
法，相对容易学习。再者，日本在明治时代进行
音乐教育体系改革，接受西洋音乐教育，学习西
洋音乐的人数大幅增加。后来，爵士乐在美国出
现后迅速传往日本，在日本得到飞快发展，甚至
形成了本土的音乐风格和乐派。因此来这里学习
音乐是个不错的选择。

日本城市的音乐氛围浓厚，在市中心繁华地
段，经常可以看到路边演出的音乐人。他们有的
用吉他自弹自唱，有的组成小型乐队合奏，气氛
相当好。日本的现场演出中心 （Live House） 也
有很多，怀揣音乐梦想的年轻人相聚在一起，组
成地下乐队，自己租赁场地演出，在路边宣传、
邀请观众。在这样的氛围熏陶下，我的学习之路
顺利展开。

展现自我

我在语言学校完成一年的日语学习后，入学
了日本 ESP音乐学院学习吉他弹唱专业。除了声
乐课和吉他课以外，还有合奏课、其他乐器选修
课、音乐制作课、大师课等。我在日常学习中慢
慢培养了对吉他的兴趣，技能也日益精进。

吉他弹唱分为木吉他和电吉他两种形式，我
在两者中选择了电吉他。这是因为木吉他弹唱只
能自弹自唱，而电吉他弹唱可以和其他人一起组
乐队、上台演出。我很享受和大家一起玩音乐的
感觉，所以选择后者，从而走上了学习电吉他的
道路。

从日本 ESP 音乐学院毕业后，我对电吉他已
经着迷，想要用电吉他演奏更多曲子，学习更多
专业知识，所以我选择了吉他专业，并跳级进入
了昭和音乐大学，成为流行吉他专业一名大三学
生。大学毕业后，正巧赶上昭和音乐大学开设第
一届爵士大学院学科，我便考入了大学院，从流

行吉他专业转为爵士吉他专业，继续攻读硕士。
爵士吉他和流行吉他使用的乐器都是电吉

他，区别是演奏的音乐类型从流行音乐变成了爵
士音乐。课程内容也有所不同，比如流行科的同
学参加乐队形式的合奏课，而爵士科的同学参加
爵士大乐队和小型爵士合奏课，还会学习一些爵
士历史、爵士和声等基础类课程。爵士乐是由各
类乐器共同合作、创造、表现的，非常吸引我。

爵士乐需要即兴演奏。这是我喜欢爵士乐的
原因之一，大家在舞台上即兴发挥，每一遍演奏
都挥洒出不同篇章，碰撞出不同火花。在合作的
过程中，每个人展示出自己的特点，表达自我，
这是爵士乐令我心跳加速的时刻。我正在努力提
升演奏技艺，希望日后把爵士乐的感染力呈现给
更多人。

传递友谊

我在就读昭和音乐大学的期间，有幸担任了
中国学友会会长，并组织举办了多场音乐相关的
活动。值得一提的是，2023年初，我在池袋西口
公园野外剧场举办的“日中文化展”活动中担任
音乐总监。这场活动由日本的中国学友会主办，
主题是中国和日本文化交流。我负责活动中的音
乐节目，选出了一些经典中文歌和日文歌，邀请
中日大学生合唱。那天，在熟悉的旋律中大家唱
得很开心，我也很自豪通过此次活动把中国好听

的歌曲呈现了出来。
除了中日文化交流活动以外，我还参加了

2022年的留日学子在线春节晚会，并参与日本流
行歌曲 《群青》 和北京冬季残奥会的主题曲 《一
起向未来》 的演唱，获得了二等奖。我还在当年
9 月举办的“同唱一首歌、共迎五十年”的纪念
中日邦交正常化五十周年的活动中获得了中日大
学生歌唱比赛一等奖。

在日本，我还参加了一些很有意义的活动。
2021 年日本中国学友会举办了“回首百年光辉，
共写奋斗新篇章——留日学子红色经典传诵线上
晚会”活动，我参与朗诵了由田汉、聂耳创作的

《毕业歌》。通过这次晚会，追寻留日前辈的红色
足迹，畅谈勇于担当的报国之志。

此外，我和其他几名学友会的同学一同参加
了“田汉侄女讲述国歌诞生背后的故事”特别活
动，与田汉先生侄女——田伟老师一同去日本藤
泽市鹄沼海岸瞻仰聂耳纪念碑，我们一同演唱了
国歌，庄严肃穆。参加这次活动，我深刻感受到
了聂耳等老一辈艺术家对音乐的热爱，他们对中
国音乐艺术作出的伟大贡献。

我非常荣幸有机会在留学期间参加各类活
动，期待在之后的日子里学习更多知识，更好地
传播中国文化，用音乐架起中日友好的桥梁。今
后我会继续在爵士音乐学习、文化交流、音乐教
育等方面用自己的专业知识贡献一份力量。

（作者系日本昭和音乐大学大学院爵士吉他专
业一年级学生）

用电吉他弹拨中国好声音
董佳祺

▶▶▶在海外学音乐▶▶▶在海外学音乐

董佳祺 （右四） 与学友会成员在聂耳纪念碑前合影。董佳祺 （右四） 与学友会成员在聂耳纪念碑前合影。

日前，位于捷克首都布拉格的查理大
学发生枪击事件。据当地媒体报道，这
起枪击事件造成包括枪手在内至少 15 人
死亡、25人受伤，其中10人伤势严重。

枪击事件注意避险

据当地警方透露，枪击事件中的遇
难者多为学生。事件发生时，有两名中
国留学生身处事发大楼内，他们因为打
印机故障而躲过一劫。讲述起当时的情
况，他们仍感到后怕。其中一名留学生
说：“当时我的打印机出了点问题，又听
到外面有声音，我就暂时没有出去。要
是打印机没出问题，我很可能已经出门
遇到不测了。”

在部分国家，允许私人持枪给留学生
带来了安全隐患。罗静宜在美国宾夕法尼
亚州上学，她说：“当学校周围发生危险
事故时，我会收到校方发送的‘alert’邮
件，其中不少是关于附近街区发生的持枪
暴力事件。有一次就在离学校不远的马路
上，两名司机起了争执，其中一名随即开
枪泄愤。类似案例频繁发生。尽管社区、
校方加强了安保措施，但在美国，枪击事
件真的很难被杜绝。”

如何应对枪击事件的风险，在周围
发生类似事故时保护自己？国际安全教
育专家王学军说：“应对枪击案件，如果
没有经过刻意练习和演练，即使学过安全知识，在第一时间做出正确反应也
是比较难的。因为枪击案件的发生是一瞬间的事，当枪声响起，人的正常反
应是吓一跳、呆愣在原地，甚至四处观望，想看看声音从哪儿来，之后慌乱
逃跑。这是一种应激反应，但可能导致自己暴露在危险区域。如果经过反复
练习，在疑似枪声响起的时候，我们可以降低身体高度、瞬间做出冷静判
断，往安全区域逃生。”

我使领馆的提醒

国外治安形势存在诸多不稳定因素，对留学生来说，需要密切关注留学
地的国情以及学校、住所周边地区的环境、治安状况等。

近日，两名中国留学生在加拿大渥太华乘坐公共交通时，无故遭当地一
名男子袭击，受到严重惊吓。中国驻加拿大使领馆提醒在加留学生密切关注
所在地区治安形势，加强自身安全防范，避免前往治安案件多发区域或夜间
独行。如遇不良分子歧视、仇恨或其他不当言行挑衅，保持冷静、灵活应
对，避免升级为肢体冲突。

在西班牙留学的朱雨玲曾亲身经历街头被抢。朱雨玲回忆说：“当天凌
晨，我和朋友聚会后独自回家。走在路上，我突然感到身后一个人影冲过
来，他一瞬间就夺走了我手中的电话，飞奔而去。为了安全我没有上前去
追，立即打车回家，然后报警。”

朱雨玲说：“我建议在巴塞罗那的同学出门少带现金和贵重物品。我的同
学曾在街道座椅休息时，被人拽走脖子上戴的金项链。如果遭遇抢夺，大家
一定先确保人身安全。”

对于如何有意识主动规避治安风险，王学军建议：“从时间上讲，夜间比
白天相对危险，特别是凌晨。此外还有一些敏感时间点，比如新生入学。人
生地不熟时遇到诈骗、盗抢等事件的风险更大。从地点上讲，不要去相对危
险的区域，包括没有摄像头覆盖的区域、偏僻之处等。从行为上讲，坦白
说，遭遇抢劫时暂且妥协示弱比简单反抗更安全。”
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1月1日晚，以“万千璀璨，时代蓉光——在元宇

宙向 2024 许个愿”为主题的成都市元旦活动在成

都高新区交子大道举行，交子大道元宇宙街区正式

开启。

本次交子大道元宇宙新年活动科技与艺术并

举、数字技术与消费场景充分融合，联动成都市地标

“一街一环双塔”，结合交子大道街区丰富的消费场

景，将交子大道升级为全天候的数实共生元宇宙街

区，呈现了一场精彩热烈、规模盛大、科幻感十足的

新年活动。

线上线下活动丰富
数实融合表演开启新年

夜幕降临，交子大道流光溢彩、璀璨夺目。以

“万千气象，幸福成都——城市2023高光时刻回顾”

“千年交子，心愿都成——心愿上塔”“新年熊猫集

锦”等为主题的灯光秀轮番上演，回望致敬城市建设

者、奋斗者，400余条成都市民新年心愿弹幕滚动播

放，道德模范、“成都好人”等群体送上视频祝福，展

现奋发向上、奔赴未来的城市风貌。

晚上8点开始，伴随音乐，天府双塔联动交子之

环、交子大道两侧建筑群楼灯光，呈现一场“空中+立

面+地面”的 360°声光电一体沉浸式主题灯光秀。

五彩绚烂的灯光随着音乐卡点变幻，配合整体音乐

氛围改变颜色、分布以及节奏，营造出浓浓的节日

氛围。

由成都高新区本地数字技术企业研发的虚拟人

“霓裳”，在本次活动中首次露面，与线下灯光秀实景

同步，市民游客可通过“元游”APP 观看虚拟人“霓

裳”在双塔下翩翩起舞、精彩演唱。

当晚，手机屏幕里的虚拟人“霓裳”与线下实景

中全新升级的灯光秀叠加，分别在四个时段带来精

彩的数实融合表演。线下，伴随着音乐节奏，实景灯

光时而聚拢、时而发散，随着音乐氛

围切换颜色；线上，手机屏幕之中虚

拟人“霓裳”精彩表演的同时，盛大的

电子烟花、五彩斑斓的熊猫气球漫天

飞舞，如梦似幻。

夜幕之下的真实光影与屏幕之

中的流光溢彩相互融合，为节日氛围

增加了科幻体验，让市民游客感受成

都这座城市的青春和活力。

交子大道元宇宙街区启动
带来沉浸式科幻体验

除了精彩的数实融合演绎，升级打造的交子大

道数实共生元宇宙街区还有多个亮点体验，既有线

上 AR 街景、AR 未来艺术展、AR 互动游戏等，也有

线下丰富的表演和互动体验活动。

市民游客身处交子大道，打开“元游”APP，扫一

扫周围的建筑楼体，即可看到叠加了趣味数字资产

的交子大道AR街景。

在“元游”APP的陪伴下，漫游交子大道，惊喜不

断。当来到交子之环，仿佛置身于城市艺术展厅。

手机屏幕中交子之环化身艺术名人堂，呈现一场AR

未来艺术展。用“元游”APP对准交子之环扫一扫即

可欣赏到青年艺术家带来的巨幅涂鸦艺术作品。每

隔一段时间会自动更换作品及相应简介，让观众感

受潮流艺术。

成都借助交子之环艺术名人堂这个虚拟的城市

露天艺术展厅，将艺术引入生活，重塑城市空间美

学，为交子大道赋予艺术气质。

除了上述丰富的线上体验，用户打开“交子大道

会员基地”小程序，还可以通过首页进入AR互动游

戏，开启一段与交子有关的奇遇。用户在游戏中可

以领取一个身份，并随着故事线索指引，通过AR导

航探索交子大道。在充满趣味的探索之旅中，交子

大道沿线商家充分参与，以任务形式植入其中，让用

户自然而然完成到店动作，并获取商家优惠券等激

励，吸引消费。

线下的交子大道活动同样丰富多彩。沿着交子

大道，市民游客可一路体验电音舞台、COSER巡游、

交子市集、心愿上塔、心愿便利店等多项活动。

沉浸式光影展，成为市民游客拍照留念的热门

打卡地。漫步街区，众多演员身穿具有中国特色科

幻与神话文化元素的服装，在街区开展巡游，使得整

个街区科幻氛围浓厚。此外，交子大道还打造了饮

品小吃等市集摊位，配合沿街玻璃盒子屋，形成一站

式消费场景。

元宇宙赋能实体消费
创建全国示范智慧商圈

千年之前，交子在成都诞生。在交子纸币诞生

千年的历史节点，交子大道数实共生元宇宙街区开

启了交子公园商圈新消费模式。

2023 年 7 月，四川省委、省政府发布《关于支持

成都加快打造国际消费中心城市的意见》，提出“支

持交子公园商圈建设数字消费大道，创建全国示范

智慧商圈，打造公园商业新模式”。11月，《成都市科

幻产业发展规划》（征求意见稿）也提出“大力支持元

宇宙核心产业发展”。

当前，成都正加快建设国际消费中心城市，交子

大道所在的交子公园商圈正加快打造城市消费新中

心。交子大道此次升级正是借助元宇宙赋能实体的

一次重要尝试，基于传统商业空间拓展数字延展性

空间，利用元宇宙关键技术孕育出交子大道新场景，

同时带动周边商家形成新的商业曝光与转化路径，

赋能实体消费。

本次交子大道元宇宙街区启动活动中，成都文

化产权交易所与艺术家进行艺术作品的数字资产上

链确权合作，未来，艺术家的数字资产可以通过成都

文交所的线上平台进行售卖，并与实体权益（如实体

衍生品）互相绑定。世优宇宙（成都）科技有限公司

提供了虚拟直播技术支持，市民可以在直播画面里

看到数实共生的表演内容。成都艾尔平方文化传播

有限公司为本次活动虚拟人表演提供了服装资产制

作、动作捕捉、动画制作支持。

未来，交子大道将依托元宇宙街区持续举办丰

富多彩的数实融合体验活动，打造成为具有“国际范

儿，成都味儿”的地标性街区，为交子公园商圈建设

注入新活力，助力成都加快建设国际消费中心城市。

数据来源：成都高新区

成都交子大道元旦主题灯光秀成都交子大道元旦主题灯光秀

游客通过游客通过APPAPP观看极具科技感的虚拟人表演观看极具科技感的虚拟人表演
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逐梦奥运
精彩不断
——2024体育大赛前瞻

本报记者 刘 峣

2024 年是奥运年，也是国内
外重要赛事接踵而至的体育“大
年”。今年，巴黎奥运会将吸引世
界目光；冬青奥会和全国冬季运
动会将点燃冰雪热情；欧洲杯、
亚洲杯等洲际足球赛事将为球迷
奉上盛宴；游泳、田径、网球、
乒羽等单项大赛同样精彩纷呈。

奥运热情 绽放巴黎
■ 巴黎奥运会 （7月26日—8月11日）
■ 巴黎残奥会 （8月28日—9月8日）

本月初，男足亚洲杯将在卡塔尔打
响。中国男足与东道主卡塔尔队、塔吉克
斯坦队和黎巴嫩队同分在 A组。对正处于
低谷之中的中国男足而言，亚洲杯为球队
提供了难得的高质量比赛。

本届亚洲杯，中国队提出了进入 8 强
的目标。今年，2026美加墨世界杯预选赛
也将继续进行，由于世界杯扩军，亚洲区
的参赛资格增加至 8.5 个，中国男足必须
全力以赴。

6月至7月，两项高水平的洲际足球赛
事——欧洲杯和美洲杯将同期上演。

本届欧洲杯将在德国举行，一众欧
洲 球 队 将 上 演 强 强 对 话 。 东 道 主 德 国

队、世界杯亚军法国队、新星云集的英
格兰队等都有可能问鼎桂冠。上届欧洲
杯捧起冠军奖杯的意大利队，却无缘此
后的卡塔尔世界杯，卫冕冠军此番也憋
了一口气。此外，欧洲杯一直是孕育黑
马 的 温 床 ， 本 届 欧 洲 杯 不 知 是 否 还 有

“神话”诞生。
与欧洲杯“撞期”，在美国举行的美

洲杯有足够的底气。世界杯冠军阿根廷队
的“球王”梅西就在美国大联盟效力，如
果能率队闯入决赛，无疑将坐拥“主场”
之力。当然，阿根廷队的卫冕之路绝非坦
途，群星闪耀的巴西队以及乌拉圭、智利
等老牌强队同样对冠军虎视眈眈。

足球盛宴 接力上演
■ 男足亚洲杯 （1月12日—2月10日）
■ 男足欧洲杯 （6月14日—7月14日）
■ 男足美洲杯 （6月20日—7月14日）

今年夏天，第 33 届夏季奥林匹克
运动会将在法国巴黎举行。

巴黎曾在 1900 年和 1924 年两次举
办奥运会。百年之后，奥运盛会再次
回到“现代奥林匹克之父”顾拜旦的
家乡，无疑为本届奥运会赋予了更丰
富的意义。

为了让巴黎奥运会独一无二，法
国人将开幕式从传统的体育场搬到了
塞纳河上。各个国家和地区代表团将

“泛舟”而行，参加这场浪漫的“水上
开幕式”。

在赛事方面，巴黎奥运会增设了
霹雳舞、滑板、攀岩和冲浪 4 个大项。
其中，冲浪比赛将在离法国本土 1.5万
公里之外的太平洋小岛塔希提举办，
这也是史上最远的奥运会分赛场。

“人们对巴黎奥运会的期待值越
高，意味着我们身上的压力越大，责
任也更大。”国际奥委会主席巴赫在

2024 年新年寄语中表示，非常有信心
看到巴黎奥运会成为全球团结和和平
的象征。

在东京奥运会上，中国体育代表
团金牌数和奖牌数均位居第二，在金
牌数上追平境外参赛最好战绩。截至
2023年底，中国选手已获得142个项目
的巴黎奥运会参赛资格。今年，中国
体育健儿将在赛场上继续逐梦，期待
在巴黎奥运会上再创佳绩。

精彩的冰雪赛事总是为新一
年的体育热潮启幕。龙年新春之
后，第十四届全国冬季运动会将
在内蒙古举行，这将是全国冬运
会历史上规模最大、项目最全的
一届，预计将有3700余名运动员
参加。

“十四冬”是北京冬奥会后首

次举办的全国冬季项目大型体育
赛事。“十四冬”开幕后，全部比赛
项目将在内蒙古呼伦贝尔市、乌
兰察布市和赤峰市的四个赛区举
办。苏翊鸣、徐梦桃、武大靖、任子
威、蔡雪桐、刘佳宇等名将均有望
在“十四冬”赛场上亮相。

第四届冬季青奥会将在韩国

江原道举行，预计将有来自80多
个国家和地区的约 1900 名运动
员参赛，这将是冬青奥会首次
在亚洲举行，中国年轻冰雪健
儿将登场亮相。此外，速度滑
冰、短道速滑、花样滑冰等冰
雪项目的单项世锦赛将在这个
冰雪赛季末相继举行。

冰雪激情 双向奔赴
■ 第十四届全国冬季运动会（2月17日—2月27日）
■ 第四届冬季青奥会（1月19日—2月1日）
■ 速度滑冰世锦赛（3月7日—3月10日）
■ 短道速滑世锦赛（3月15日—3月17日）
■ 花样滑冰世锦赛（3月18日-3月24日）

2023年，中国男女网球均有
亮眼表现。正在挥拍的联合会杯
比赛中，首次参加这一赛事的中
国队凭借郑钦文和张之臻的不俗
发挥闯入 8 强，展现了中国网球
整体实力的跃升。

本赛季，郑钦文和张之臻分别
提出了世界排名进入前10和前30

的目标。随着开年大满贯澳大利亚
网球公开赛的打响，中国网球选手
将合力冲击更好成绩和更高排名。

值得期待的不只是中国球
员。在 2023 年精彩回归之后，
2024年的网球“中国赛季”将继
续相约金秋，中网、上海网球大
师赛高水平比赛将给网球迷带来

一场场网球盛宴。
在世界网坛，37岁的纳达尔

时隔近 1 年后重回赛场，并有望
亮相澳网。在他离开赛场的日子
里，德约科维奇独步男子网坛，
阿尔卡拉斯、鲁内和辛纳等年轻
球员迅速成长。新赛季，老将与
新人在网前的“对话”更有看点。

中国网球
期待突破

■ 澳网
（1月14日—1月28日）
■ 法网

（5月26日—6月9日）
■ 温网

（7月1日—7月14日）
■ 美网

（8月26日—9月8日）
■ 中网

（9月25日—10月6日）
■ 上海网球大师赛

（10月2日—10月13日）

作为荣耀之师的国乒，一举一动都
是球迷关注的焦点。今年，世乒赛、世界
杯和奥运会三大赛将陆续举行，多线作
战的国乒选手面临着更多挑战。

两年一度的世乒赛团体赛今年
转战韩国釜山，这也是中国乒乓球
队备战巴黎奥运会的关键之战。4
月，乒乓球单打世界杯时隔4年在中

国澳门重启，国乒的奥运参赛名单
也将在此之后揭晓。

今年 4月至 5月，2024年汤尤杯
将在四川成都举行，这是该项赛事
第四次落户中国。两年前的汤尤杯
比赛，中国男队和女队均无缘冠
军。这次回到家门口作战，中国羽
毛球队将力争重夺奖杯。

国乒国羽 再续荣耀
■ 世乒赛团体赛

（2月16日—2月25日）
■ 乒乓球单打世界杯

（4月15日—4月21日）
■ 羽毛球汤尤杯

（4月28日—5月5日）

单项赛场 好戏连台
■ 室内田径锦标赛 （3月1日—3月3日）
■ 世界游泳锦标赛 （2月2日—2月18日）
■ F1中国大奖赛 （4月19日—4月21日）

2024年，许多项目的世界锦标赛、
洲际锦标赛或奥运资格赛等都将举
办。在冲刺奥运的背景下，这些比赛将
成为各国选手争夺奥运会入场券、演
练备战的重要赛场。其中，卡塔尔多哈
将举办世界游泳锦标赛，英国格拉斯
哥将举行世界室内田径锦标赛等。此
外，首届奥运会资格系列赛将在上海

和匈牙利布达佩斯举行，自由式小轮
车、霹雳舞、滑板和攀岩等项目的晋级
资格，将通过这项赛事揭晓。

此外，一级方程式赛车F1中国大
奖赛，将在时隔 5年后重启，于今年 4
月在上海国际赛车场举行。今年恰逢
F1 中国站 20 周年，首位 F1 中国车手
周冠宇将回到家乡上演“汇报演出”。

在法国巴黎塞纳河
上拍摄的巴黎奥运会火
炬实物。

在法国巴黎塞纳河在法国巴黎塞纳河
上拍摄的巴黎奥运会火上拍摄的巴黎奥运会火
炬实物炬实物。。

20232023亚洲杯比赛用球亚洲杯比赛用球。。

德班世乒赛男德班世乒赛男
单 冠 军 樊 振 东单 冠 军 樊 振 东

（（左左）） 和女单冠军和女单冠军
孙颖莎孙颖莎。。 FF11阿尔法罗密欧车队中国车手周冠宇在比赛中阿尔法罗密欧车队中国车手周冠宇在比赛中。。

苏翊鸣在比赛中。苏翊鸣在比赛中苏翊鸣在比赛中。。

张 之 臻张 之 臻//郑郑
钦文钦文 （（左左）） 在比在比
赛中休息赛中休息。。

本版照片均本版照片均
由由新华社新华社发发
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江苏

养老事业和产业
协同发展

本报记者 姚雪青

“我给大家读一首新创作的诗歌 《瑞雪》，请大家点评
点评……”在江苏省南通市阳光养老公寓活动室里，满头
银丝的马浩元给一群同样白发苍苍的“学生”传授自己读
诗写诗的心得。

今年85岁的马浩元，退休前是一名高中语文老师。随
着年龄渐大，加上子女在外地工作，他和老伴一起入住了
这家养老机构。

在这里，老马获得了房间清扫、送餐上门、医疗保障
等服务，生活上没了后顾之忧，高血压也得到了跟踪监
测。这里的社团和兴趣小组很丰富，让他收获了一群志同
道合的伙伴。“我和其他 10 位老人发起成立了‘阳光诗
社’，养老院给我们提供活动场所。我们还出版了诗集，收
录了300首诗。”马浩元说。

“除了基本生活照料之外，医养融合、精神慰藉逐渐成
为老年人的刚需。”江苏省首批5级养老服务机构、南通市
阳光养老产业集团总经理尹建芳说。

近年来，江苏着力打造供给高质量、普惠高水平、享
老高品质的“苏适养老”服务体系，积极引导促进“机构
颐老”，全省共有在业养老机构 2200 多家，设置机构床位
40万张，护理型床位占比68%。

“居家养老，也很舒心！”江苏省常州市钟楼区锦阳花
苑的88岁居民束衡说。束衡因病长期卧床，儿子远在外省
工作，只能由同样80多岁的老伴照顾。自从社区为他申请
建立了“家庭养老照护床位”后，日常照护更有依靠了。

“家庭养老照护床位的服务内容包括生活照料、家庭照
护、康复保健、医疗护理、精神慰藉等一系列服务，老人
可以个性化定制。”幸福阳光老年公寓护理员董明霞告诉记
者，对于“建床”老人，托管的养老机构护理员及医生每
月上门 8 次，每次服务不低于 1.5 小时，服务费由政府买
单。此外，束大爷床头安装了一键呼叫智能设备，如果感
到不适或突发情况可随时呼救，护理人员收到信息后会及
时赶到、提供救助。

“常州市积极探索试点，通过政府购买服务，为特殊困
难老人家庭提供更精准、个性化的家庭养老照护床位服
务。”常州市民政局养老服务处工作人员介绍。2023 年 8
月，常州试点推广家庭养老照护床位，为 80 周岁以上独
居、孤寡、空巢的生活困难老人提供整合照护。

江苏省民政厅养老服务处副处长叶翔宇介绍，江苏
全省建成家庭养老床位近 2 万张，为近 330 万老年人提供
政府购买居家上门服务，1.8 万个居家社区养老服务中心
遍布城乡。2024 年，江苏将进一步完善养老服务设施规
划布局，优化分层分类服务供给，推动养老事业和产业
协同发展。

新的一年，各地发力高质量发展新的一年，各地发力高质量发展
“以科技创新引领现代化产业体系建设”

“扩大高水平对外开放”“切实保障和改善民

生”……2023 年底召开的中央经济工作会议，

部署了 2024 年经济工作的重点任务。新的一

年，各地如何加快构建新发展格局、着力推动

高质量发展？

吉林

尽快形成
新质生产力
本报记者 汪志球 刘以晴

在吉林省长春市长春新区，一组白色“天”字形厂
房格外醒目，这里是吉林省首家“独角兽”企业长光卫
星股份有限公司投资建设的航天信息产业园，“吉林一
号”卫星便诞生于此。

翻开长春新区高新区地图，长光卫星旁，一侧是中
国科学院长春应用化学研究所中试基地，另一侧是中国
科学院长春光学精密机械与物理研究所中试基地。长春
新区用好域内科教优势，着力打造创新联盟。

2023年，长春新区入选国家科技型中小企业库企业
数量突破1000家，企业主要聚集在光电信息、先进装备
制造、生物医药等重点产业。长春新区党工委书记、管
委会主任华景斌介绍，为依托卫星制造优势，进一步发
展信息应用产业，长春新区推出一批惠企政策、招商举
措。“下一步，我们将对接华为、科大讯飞等企业，构建
航天信息产业集群。”华景斌说。

尽快形成新质生产力，是吉林省以科技创新推动
产业创新、推动高质量发展的举措之一。吉林省持续
以前沿技术催生新产业、新模式、新动能，驱动老工
业基地向“新”升级。近 3 年，吉林全省累计投入 3.58
亿元，实施核心光电子器件和高端芯片、智能制造等
17 个重大科技专项，全力争取在高端芯片、新材料等
领 域 取 得 率 先 突 破 。《中 国 区 域 创 新 能 力 评 价 报 告
2023》 显示，吉林省区域创新能力排名上升 6 位，提升
幅度全国第一。

近年来，吉林省加速推动现代科技与实体经济融
合，助力新时代老工业基地发展：一汽—大众大型乘用
车智能制造示范工厂、一汽四环先进过程控制等4个场景
入选国家级智能制造优秀场景；一汽繁荣5G全连接工厂
入选工信部工业互联网试点示范项目……

未来3年，吉林计划围绕汽车、医药、装备、食品、
石化、原材料等领域，重点支持300个以上“智转数改”
示范项目，力争建成1至2家“灯塔工厂”、100个智能制
造示范工厂、300个省级智能制造数字化车间。

下一步，吉林省提出，针对产业集群化程度不高、
科技成果本地转化率低等问题，以大农业、大装备、大
旅游、大数据“四大集群”培育为重点，以新能源、新
材料、新医药、新康养、新服务、新电商“六新产业”
发展为方向，以新基建、新环境、新生活、新消费“四
新设施”建设为保障，打造具有吉林特色的高质量发展
体系和高品质生活体系。

广东

助力“广货”国货
快速“出海”

本报记者 贺林平

生产线上一块块布经过裁片、粘衬、缝制、整烫等
工序后，变成一件件精美的服装，随后分别打包，装箱
出厂……岁末年初，广东广州德发时装有限公司加工车
间内，工人们有条不紊地赶制一批海外订单。

视频中，24岁的小伙子竹宇用一口地道、流利的英
语，为广州白云区一家生产灯牌的外贸企业推介产品。
在国外社交平台上，竹宇已经拥有80多万粉丝，每天三
四十条视频，海外“带货”收获可观。

凌晨，一辆辆满载着服装、装饰品等跨境电商出口商
品的货车络绎不绝驶入广州白云机场口岸西货运区，工作
人员有序进行着商品分拣、录信息、打包等工作。随后，经
广州白云机场海关关员快速验放，这批“广货”搭乘国际航
班运往欧洲，3天后即派送至消费者手中。

这三个镜头，勾画出“广货”经跨境电商出海的大
致轨迹。跨境电商正成为外贸增长新引擎，在广东这艘

“外贸巨轮”上，以广州为“圆心”的跨境电商产业生态
日益完善，为好货“卖全球”不断注入新动能。据统
计，广州跨境电商进出口规模 8年增长 93倍，继 2022年
交易额首次突破千亿元之后，2023年持续高速增长，前
11月已超1800亿元。

跨境电商迅速发展离不开政策支撑。广州通过推出
跨境电商商品溯源、实行“空铁联运”出口新模式、举
办各类跨境电商活动等举措，培育了一批跨境电商龙头
企业。

为解决跨境电商商品“退货难”等实际问题，广州
海关所属南沙海关着手推演解决方案，历经数十次企业
调研，在全国首创“跨境电商出口退货监管新模式”，支
持企业将海外仓回迁至南沙自贸试验区，允许海外退货
商品与国内出口商品在综合保税区内同仓存储，还可以
合并成一个包裹出口，一举解决了企业异地存储费用
高、多次打包配送成本高等难题。该模式一经推出，就
作为自贸试验区海关监管创新举措在全国推广。

目前，南沙自贸试验区已吸引天猫、京东、唯品会
等知名跨境电商龙头企业进驻，各类型跨境电商相关企
业超 600 家，形成一个从政策优惠、平台集聚到物流便
捷、金融创新的完整跨境电商生态圈。创新措施叠加区
位优势，让消费者和各类跨境电商企业在南沙实现了

“买全球、卖全球”。
立足近10年创新实践，2023年12月，广州跨境贸易

电子商务公共服务平台服务升级，在全国率先实现境外
资金结汇后智能清分，成为首个打通“关—税—汇—
清”全链路的公共服务平台，助力“广货”、国货品牌更
快速“出海”。

重庆

“万企兴万村”
特色产业助振兴

本报记者 姜 峰

听土家族山歌，共跳摆手舞，品尝高山莼菜……元旦
假期，重庆市石柱土家族自治县桥头镇陶然居瓦屋小镇内
外，游客纷至沓来、好不热闹。

“我们盘活当地闲置资源，通过房屋出租、土地流转、
就近务工、集体分红等方式，有效带动了村民增收。”陶然
居集团董事长严琦说。占地千亩的陶然居瓦屋小镇，由陶
然居集团牵头打造，集传统民宿、演艺广场、农业观光、
特色农产品产业基地于一体，成为全国“万企兴万村”示
范基地。如今，已有 62 家企业来到石柱县桥头镇投资兴
业，共奏乡村振兴乐章。

近年来，石柱县桥头镇着眼于发挥市场机制长效作
用、激活本地群众内生动力，明确提出“党建引领、企业主
导、产业先行、人才筑基、联农带农”的发展思路，走出了以

“农文旅”为主线推动乡村振兴的路子，做靓了“风情土家小
寨、精致山水小城”的鲜活文旅名片。在重庆市级部门及市
委宣传部帮扶集团的支持下，石柱全县 431家民营企业已实
施兴村产业项目488个，联结村集体183个，覆盖农户3.22万
户，带动村集体经济总收入达5126万元、户均增收超1万元。

截至目前，重庆全市7864家民营企业结对帮扶4884个
村，项目投资达到561亿元，一幅“企活、村强、民富”的
巴渝乡村振兴新画卷正徐徐展开。

最近，一笔200万斤的柠檬鲜果订单落地，让重庆市潼
南区柏梓镇羊堡村柠檬种植户李帆的心里乐开了花：“以后
每年都会有 200万斤稳定的鲜果订单！”这些柠檬将被重庆
雪王农业有限公司收购，发往全国的“蜜雪冰城”门店用
作制作饮品的原料。

潼南是中国柠檬的主要产区之一，柠檬种植面积达 32
万亩。围绕柠檬，潼南构建起育苗育种、种植、精深加
工、销售全产业链，拥有全国唯一柑橘类精深加工重点实
验室、中国西部首个柠檬脱毒种苗繁育中心，投用世界首
条柠檬六分离果胶生产线。

一颗小柠檬，带来大发展。“新的一年，我们将实施潼
南柠檬优品、智慧、强链、品牌、畅销、共富六大工程，
携手四川、云南、海南等主产省在良种苗木繁育、精深加
工集群建设等方面合作，打造千亿级柠檬产业集群。”潼南
区农业农村委主任胡广建展望未来，信心满满。

目前，重庆全市已创建全国农业现代化示范区3个、国
家现代农业产业园2个、优势特色产业集群2个，生态特色
产业综合产值 5200亿元。新的一年，重庆市将继续依托生
态特色产业高质量发展推动乡村振兴。

河南

形成农村能源开发新格局
本报记者 毕京津

黄河九曲十八弯，在河南兰考这道弯，给当地留
下肆虐的风沙。在历史上，漫天的黄沙甚至能将当地
村庄掩埋。如今在兰考，白色的大风车、蓝色的光伏
板在绿色的原野上高效运行，铁塔银线将新能源不断
输送到千家万户。

“现在，全年全新能源供电时长可达 3344 小
时。”兰考县供电公司二级优秀专家王洪林说，依托
一系列新型电力系统建设项目成果，兰考县逐步形
成了以新能源为主体、多能互补的农村能源开发新
格局。

河南属于传统的煤炭消费大省，能源绿色低碳转
型任务艰巨。近年来，河南充分发挥电网连接能源生
产和消费的平台枢纽作用，推动构建清洁低碳、安全
高效的能源体系，全省能源转型取得显著成效，新能
源实现跃升式发展。

2023 年，面对分布式光伏增长态势，河南率先
在全国实现省级统一技术路线的分布式光伏“群调群
控”实战应用，有力提升了新能源调控能力。依托

“新能源云”创新开发建设的河南省分布式光伏承载
力与可开放容量发布平台上线运行，支撑科学高效开
展分布式光伏承载力评估和可接入容量测算发布，引
导支撑分布式光伏高质量发展。

电源结构不断优化，河南绿色发展底色越来越
浓。截至目前，河南新能源装机容量突破 6000 万千

瓦，约占全部电源总装机容量的44%，提前两年半完
成“十四五”规划目标。

“高抗油位、油温无异常，线路无覆冰风偏，设
备运行稳定……”在特高压豫南换流变电站，运维人
员利用智能巡检系统，对特高压设备开展差异化巡
检，为“绿电大动脉”的安全稳定运行保驾护航。

在能源互联互通大背景下，“九州腹地、十省通
衢”的河南，建成并运维着庞大的特高压系统，推进
西北部的风电、光电大规模引入，当前河南外电入豫
能力达到近2000万千瓦。

近年来，随着 1000 千伏南阳—荆门—长沙特高
压交流、1000 千伏驻马店—武汉特高压交流等一大
批特高压工程相继投运，河南实现了跨越式发展，河
南的用能结构也更加“绿色”。

目前，河南在运特高压设施增至“5 站 16 线”，
特高压已建成“H”形交流网架，通过5回1000千伏
特高压交流线路、2 回±800 千伏特高压直流线路及
灵宝直流换流站，分别与华北、西北及其所在的华中
电网相连。

截至 2023 年底，河南特高压直流累计输豫电量
约5260亿度，相当于减少河南地区标准煤燃烧1.6亿
吨、减排二氧化碳5.2亿吨，显著提高了河南能源消
费清洁化水平，持续服务河南经济社会发展和“双
碳”目标实现。

▼▼河南省济源市王屋山区河南省济源市王屋山区
风力发电场风力发电场。。

李培献李培献摄摄 （（人民视觉人民视觉））

▼▼在吉林省长春市在吉林省长春市，，长光卫星技术股份有限公司长光卫星技术股份有限公司
科研人员在卫星总装测试大厅进行相关测试工作科研人员在卫星总装测试大厅进行相关测试工作。。

新华社记者新华社记者 许许 畅畅摄摄

▲▲在江苏省扬州市邗上社区在江苏省扬州市邗上社区，，志愿者教志愿者教
老人使用智能手机老人使用智能手机。。

孟德龙孟德龙摄摄 （（人民视觉人民视觉））

▼广东省广州港南沙汽车口岸。
吕华当摄 （人民视觉）

▼▼广东省广州港南沙汽车口岸广东省广州港南沙汽车口岸。。
吕华当吕华当摄摄 （（人民视觉人民视觉））

▲重庆市黔江区黑溪镇互助村村民采摘耙
耙柑。 杨 敏摄 （人民视觉）

▲▲重庆市黔江区黑溪镇互助村村民采摘耙重庆市黔江区黑溪镇互助村村民采摘耙
耙柑耙柑。。 杨杨 敏敏摄摄 （（人民视觉人民视觉））
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近年来，不少传统古村落积极
“触网”，利用短视频、直播等数字传
播方式，让一些长期以来鲜为人知的
乡村风光和乡土文化进入游客的视
野，探索“乡村旅游+数字经济”发
展新路径。

日前，农业农村部农村经济研究
中心联合抖音公益发布《激发乡村新
可能·美好乡村案例集》，集中展示一
批数字传播赋能乡村文旅、电商等发

展的典型案例。数据显示，过去一
年，抖音网友已打卡全国 15 万余个
乡村文旅景点，创作超过 6000 万条
打卡短视频，助力更多乡村成为热门
旅游目的地。

“空心村”变成“网红村”

江西省婺源县篁岭村是一座有近
600 年历史的古村落。受地形限制，
篁岭村被梯田环抱，村庄房屋建在陡
坡上。每逢秋收时节，村民用竹簟盛
放农作物晒在自家屋顶木架上，形成
了篁岭村独特的“晒秋”景观。

“我们这个‘挂’在山崖上的古
村，曾经面临人走、屋空、田荒、村
散的局面，180多户人家一度外迁到
只剩下 68 户，‘晒秋’景观几近消
失。”婺源篁岭文旅股份有限公司总
裁曹锦钟介绍，为充分保护和展示篁
岭村的农耕文化，景区开发采用“人
下山、屋上山、貌还原”的方式，通
过修旧如旧、易地搬迁保护等，将
120多栋原址民居改造成精品民宿和
酒店，并引入民俗体验、文化演艺等
旅游项目。

如何吸引更多游客来篁岭村游
玩？篁岭景区在抖音发布“篁岭推
窗”短视频，发起“一起来晒秋”等
话题，并通过大奖赛等方式吸引旅行
博主、摄影爱好者和游客等前来打卡
创作，有效提升景区的知名度。

2022 年，篁岭村开通网络平台
团购功能，通过直播、视频带货等方
式，将线上传播转化为线下消费。

“2023 年第一季度，篁岭景区有 50%
以上的游客是看过短视频后慕名前来

的。”曹锦钟表示，篁岭村村民人均
年收入已从旅游开发前的 3500 元提
升至5.6万元，“网红村”的品牌效益
正在转化成实实在在的经济效益。

中国社会科学院经济研究所教授
杨虎涛认为，依托短视频、直播等数
字技术，越来越多乡村里的美景好
物为人所知，形成“出圈”的乡村
IP，大量乡村资源被激活，乡村文旅
正在焕发出新的活力。

“云导游”创新服务模式

举起自拍杆，带领手机另一端的
网友“云游”普陀山美景，了解舟山
岛历史文化——3年前，从业十多年
的地陪导游小庄通过短视频做起了

“云导游”。从此，他的导游生涯迎来
许多新鲜事：将观看视频的网友变成
跟团的游客；根据网友的偏好重新设
计游览路线；逐渐积累了500多万粉
丝……

“从入行到接待游客超过10万人
次，我用了 13 年；成为‘云导游’，
让我只用3年时间就实现了接待游客
超过20万人次的目标。”小庄一边感
慨于短视频平台招引游客的速度，一
边从这些来自平台的游客身上看到新
变化：他们更年轻、更喜欢打卡但也
更排斥套路，偏爱沉浸式体验而非走
马观花的“到此一游”。

于是，小庄调整带团方式，让行
程慢下来，以更有亲和力的方式进行
讲解，给游客留出更多时间自由打卡
小众景点。随着“线上转线下”的游
客越来越多，景区内的咖啡店、民宿
等业态逐渐升级，追求颜值与品质并

存。这些做法创新了旅游服务模式，
让游客玩得更舒心。

农业农村部农村经济研究中心主
任金文成认为，数字时代，网络直播
成了“新农活”，网络平台成了“新
农田”，智能手机成了“新农具”，数
字传播从内容和手段上重构了乡村

“人、货、景”，创新提升乡村文旅、
农产品售卖等业态、产品和服务，为
乡村振兴注入新动能。

培育更多“乡村代言人”

以数字手段展现乡村自然人文之
美，离不开具备信息素养和数字新媒
体能力的“新农人”。文化和旅游部
印发的《“美好乡村等你来”乡村旅
游数字提升行动方案》 提出，实施

“乡村文旅长期扶持计划”，面向乡村
旅游经营主体、内容创作者开展免费
培训，为符合条件的扶持对象提供长
期的公益流量、标准建设等服务和支
持等。

据了解，自 2018 年起，抖音集团
推出“山里 DOU 是好风光”等项目，
帮助乡村文旅经营主体和创作者掌握
短视频运营技能，带动优质乡村内容
及其创作者“出圈”。数据显示，2023
年抖音上新增乡村主题视频超 10 亿
条，播放量达 2.4 万亿次，“山里 DOU
是好风光”项目累计带动乡村文旅支
付成交额超40亿元。

抖音公益相关负责人表示，今年
将继续从产业扶持、商家培育、人才
培养等方面，通过开展系列活动提升
乡村影响力，带动更多人关注并参与
到乡村文旅的发展中来。
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2024 年 1 月 1 日清晨，河北承
德金山岭长城的天空还没亮，中旅
旅行组织的百名外国游客“登长城
观日出 元旦新年祈福”活动已经
开启。

早上7时许，游客陆续抵达观
赏日出的标志性建筑“将军楼”
前，等待在长城之巅迎接新年第一
缕阳光；7时30分左右，太阳从崇
山峻岭中慢慢升起，连绵起伏的长
城如一条金色巨龙沐浴在阳光中。
来自美国、法国、意大利、俄罗
斯、日本、秘鲁、南非、厄瓜多尔
8个国家的入境游客、在华工作人
员、高校留学生等百余人，在长城
上共同观赏日出、喜迎新年。这是
中旅旅行策划主办的 2024 年第一
个入境游活动，开启了今年入境游
的新篇章。

为满足入境游客及在华外国人
的度假需求，更好地体验独具中国
特色的新年氛围，中旅旅行把“旅
游+非遗”深度结合，研发了“金
山岭长城观日出，红螺寺敲钟祈
福”新年祈福产品，将“世遗”

“自然”“非遗”“民俗”“美食”等
元素充分融合。外国游客不仅在元
旦当天登上金山岭长城观日出，共
同见证新年的阳光洒向雄伟的长
城，还在“千年古刹”红螺寺敲钟
祈福，表达新年美好心愿。此外，
外国游客还品尝当地特色美食，欣
赏著名非遗表演“抡花”等。该产

品面向入境游客及在华外国人同时
推出，受到市场广泛关注。

金山岭长城位于河北省滦平
县，东起望京楼，西至龙峪口，全
长约10.5公里，因其视野开阔、景
观奇特、建筑艺术精美且保存完好
而著称于世，素有“万里长城，金
山独秀”之美誉。

2023 年 12 月 31 日，不少外国
游客来到金山岭长城脚下，参加跨
年庆祝活动。考虑到这些游客大多
都是第一次到金山岭长城，中旅旅
行特意安排他们在 31 日下午就登
上长城，充分感受金山岭长城独特
的美景。参观长城后，游客们兴致
勃勃地逛起民俗市集，欣赏非遗传
承人精彩的剪纸技艺。农历龙年即
将到来，当地专门准备了“龙的剪
纸”体验课堂，传承人手把手教外
国游客学习剪纸。市集里的冰糖葫
芦、糖炒栗子、驴打滚、棋子烧
饼、麻仁大扁等特色小吃受到外国
游客的好评，他们一边逛一边品
尝，十分开心。

随着入境游的恢复以及一系列
免签政策的推出，中旅旅行还将推
出一系列丰富多元的产品线路，满
足入境游市场需求，助力入境游供
应链恢复和产品创新，吸引世界各
地的游客到访中国，向世界讲好中
国旅游故事。

下图：外国游客在金山岭长城
上观看日出。 中旅旅行供图

百名外国游客登长城迎新年
赵 珊 乔 予

每到隆冬时节，想要看雪的念头
总随气温下降而愈发升腾——大概是
因为山城重庆下雪好似过节，越稀
缺，越珍贵。

在北方看雪的经历至今犹记。那
次我飞赴异地参加友人婚礼，刚出机
场就与冬雪不期而遇。我这他乡之
客，顿时像置身于冰雕玉琢的白色童
话中。一路上，我随时采一片雪花，
随地搓一个雪球，逢人便想打一场雪
仗，好不畅快。

也许和“月是故乡明”一样，对
雪的喜爱一旦成为一种情怀，便也只
能“雪是故乡亲”。即便重庆少雪，
对于雪落山城的渴望仍像是深埋雪地
里的种子，在寒风里意欲破土。

“七鹿坪下雪了！”这天，听闻重
庆涪陵的小众景点刚降初雪，我欣喜
过望，和友人驱车进山，赴一场冰雪

之约。
刚一上山，只见天地已被雪串

联，大片雪花争相扑向脸颊，直往厚
厚的围巾里钻。对面的山头一片洁
白，草尖、树梢和屋顶已被雪这位画
师抹去了本来的轮廓。树上的灯笼，
被热情的雪紧紧拥抱，隐约透出一抹
柿子般的红，远远看去，宛如红梅点
点与雪相映，白里透红，分外娇媚。

向林深处走去，踏在雪上的足
音咯吱咯吱，细密的破碎声好像碾
过枯叶，却又分明能嗅到雪地里草
木沉香的味道。道路两旁的树“着

装统一”，挂满雪凇，宁静而柔美。
用手轻轻一碰树枝，雪花扑簌簌地
落下，如絮飘洒。走到风口处，雪
花又像一群调皮的孩子，一会儿捂
住 你 的 口 鼻 ， 一 会 儿 撩 拨 你 的 头
发，一会儿在你的肩头“玩滑梯”，
欢快地冲人嬉笑。

三步一景，五步一画，白雪让流
连此间的人放下对冬天的戒备，在雪
地里尽情玩耍。开心之余，我忽然为
积雪之下那些不知面目表情的植物感
到担忧，它们是否怕冷？但转念一
想，一草一木皆有情，它们或许也和

我一样，年复一年守在山城，对这场
珍贵的雪盼望多时。

越往山下走，雪势渐微，只有
树冠上的积雪依然丰润，像一株株
饱满的白蘑菇。见过北方的雪，那“雪
粉华，舞梨花，再不见烟村四五家”的
豪放气势，至今仍停留在梦里。眼前
这七鹿坪的雪，毕竟带有南方的柔
情，来时默默，去时悄悄，但却更合我
在家门口赏雪的心意。

返程时，车窗外，雪片依旧轻
盈起舞，不断敲打着车窗，也许是
想钻进车里，让我带它回家。我打
开车窗，伸手邀它一起取暖，可当
我迎着寒风将这六角的花瓣捧回车
里，它便瞬间化作水珠，消融在掌
心里。我终于明了，或许万物皆恋
故乡，七鹿坪的雪，自然只在七鹿
坪才能完美盛放。

七鹿坪遇雪
谭 鑫

本报哈尔滨电（记者郭晓龙）
近日，黑龙江“冷水鱼·冬捕季”
系列活动开幕式在杜尔伯特蒙古族
自治县举办，来自全国各地近万名
游客齐聚活动现场，观冬捕盛况、
赏聚网腾鱼、品美味鱼宴，体验冰
雪魅力，尽享冰雪乐趣。

开幕式当天，最大单网出鱼量
约 30 万斤，总捕捞数量达 100 万
斤。通过电商现场直售、线下销售
等方式，冷水鱼总成交量达 60 万
斤，销售额达900万元。

本届“冷水鱼·冬捕季”系列活
动将持续到 2024 年 3 月末。活动期

间，哈尔滨、大庆、鸡西、大兴安岭
等 9 个地市的 18 个县市区将开展
20余场冬捕、冬钓活动，哈尔滨、大
兴安岭、绥化等地将举办冰雪音乐
节、鱼市大集网红直播和冬钓大赛
等活动，通过沉浸式玩法，为游客
提供丰富多彩的冬捕体验。

据了解，本届“冷水鱼·冬捕
季”系列活动是黑龙江持续展示黑
龙江渔猎文化、推广“黑土优品”
品牌的重要载体，是黑龙江发展冰
雪旅游的重要组成部分。

下图：冰雪渔猎那达慕现场展
示渔获。 新华社记者 王 松摄

黑龙江“冷水鱼·冬捕季”启幕

在江西省婺源县篁岭村，“晒秋”景观吸引了众多游客前来观光游览。 袁新宇摄 （人民图片）
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数据来源：中国人寿寿险公司数据来源：中国人寿寿险公司

近日，中国人寿保险股份有限公司（简称“中国人

寿寿险公司”）顺利通过中标合信（北京）认证有限公

司（简称“中标合信”）合规管理体系审核，并获得合规

管理体系 GB/T35770—2022 国家标准和 ISO37301:

2021国际标准认证证书，标志着中国人寿寿险公司在

合规管理体系建设方面迈上发展新台阶。

坚持依法合规经营
为合规管理贡献“国寿方案”

作为寿险行业“头雁”企业，中国人寿寿险公司始

终高度重视合规管理工作，牢固树立“合规是发展的

基石”“主动合规”“合规人人有责”“合规创造价值”等

合规理念，将合规视为高质量发展的“生命线”，打造

“全员全过程全方位合规”格局，持续强化合规经营。

以提高合规管理有效性为主线，中国人寿寿险公

司健全完善公司治理机制，形成了以公司章程为中

心、以中国人寿寿险公司《合规管理办法》为遵循的合

规管理体系，建立起业务职能部门主责、合规管理部

门牵头、审计部门监督的合规管理组织体系，合规管

理三道防线各司其职、密切配合，形成依法合规经营

的强大合力，保障合规运行机制有效运转。

通过在合规管理理论和实践上的探索创新，中国

人寿寿险公司在深化全面合规、主动合规、持续合规

上形成了具有自身特色的合规管理路径，为迈向世界

一流寿险企业奠定了坚实的合规基础。

对标国际认证标准
探索寿险行业合规管理新实践

2021 年，国际标准化组织发布 ISO37301：2021

《合规管理体系要求及使用指南》。2022 年 10 月，我

国将其等同转换为中国推荐性国家标准。

2023年8月，中国人寿寿险公司启动合规管理体

系认证工作。在对标国际标准的过程中，加快内部合

规治理理念更新、组织更新、举措更新，开展认证标准

宣贯和合规内审员培训工作，明确标准要求，组织符

合性诊断，查缺补漏，通过内部审核工作，逐条落实认

证标准，完善合规体系，优化合规运行机制。在中标

合信全面、系统地评估与认证审核下，中国人寿寿险

公司合规管理体系符合体系建设标准，治理体系健全

完善，合规机制运行有效，风险管控效果显著。本次

合规管理体系认证的通过展现了中国人寿寿险公司

“依法合规、诚信经营”的良好企业形象，也为保险行

业提供了合规体系建设的“国寿方案”。

持续深化合规管理
助推世界一流寿险公司建设

中国人寿寿险公司将获得合规管理体系认证证

书视为“坚持依法治企，强化合规管理”的新起点，以

本次通过合规管理体系认证为契机，对标国内国际合

规管理体系认证标准，按照市场化、法治化、国际化的

目标要求，持续健全合规管理体系，不断优化合规运

行机制，为公司经营管理提供坚实的合规保障。

未来，中国人寿寿险公司将继续坚持依法治企合

规目标，全面践行合规理念，持续深化现代金融企业

制度建设，强化合规风险管控力度，将合规管理能力

作为保障公司高质量和可持续发展的重要基础，不断

强化合规能力建设，坚持提升合规管理效能，以更加

有力有效的合规管理支撑和保障公司业务的健康发

展，为保险行业高标准合规管理提供可借鉴样本，为

保险行业合规治理贡献更多国寿力量。

中国人寿办公大楼中国人寿办公大楼
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【香港商報訊】區塊鏈安全公司 Beosin近日
發表的年度報告顯示，在2023年，全球加密貨
幣行業犯罪金額達656.88億美元(約為5123.66億
港元)，按年增長約 377%。該金額包括在線賭
博、洗錢、欺詐等，其中在線賭博涉及最高金
額達到549億美元。

2023 年共發生損失過億美元的攻擊事件 4
宗，損失在1000萬美元至1億美元區間的攻擊
事件17宗。前10大安全事件總損失金額約為10
億美元，佔了年度攻擊事件總金額的71.5% 。

2023年被攻擊的項目類型較2022年相比更加
廣泛，包括 DeFi、CEX、DEX、公鏈、跨鏈
橋、錢包、支付平台、博彩平台、加密經紀
商、基礎設施、密碼管理器、開發工具、MEV
機械人、TG機械人等多種類型。DeFi為被攻擊
頻率和損失金額最高的項目類型，130 次 DeFi
攻擊共造成損失約4.08億美元。

2023年發生攻擊事件的公鏈類型更加頻繁，
出現多宗在多條鏈上被盜的安全事件。Ethere-
um依舊是損失金額最高的公鏈，71次Ethereum
上的攻擊事件造成了7.66億美元的損失，佔到
了全年總損失的54.9% 。

本港炒幣人數不跌反升
香港加密貨幣交易所JPEX於2023年9月爆雷

後，警方表示在港涉案金額已逾16.1億港元，
報案詐騙的人數超過2623人。

JPEX事件爆發已超過三個多月，但香港民眾
對於加密貨幣的態度似乎未受到太大影響。根
據TVB報道，本地虛擬貨幣業界人士指出，在
JPEX 暴雷後，大眾對虛擬貨幣的認識大幅增
長，甚至更積極參與投資。

有獲准向散戶提供服務的香港持牌交易所稱，
JPEX事件後開戶人數顯著上升，可能跟證監會
點名 JPEX 無牌，並強調無牌平台有高風險有
關。OSL執行董事及法規事務主管刁家駿指出：
非持牌平台自願性主動離場，即他們宣布關閉或
停業。虛擬資產投資者現在會多問問題、更加謹
慎。

也有業內人士稱，報名虛擬貨幣投資課程的
人變多了，除了想賺錢外，受JPEX事件影響，
民眾也正在學習如何不被騙，但他認為目前只
有兩家平台獲證監會的牌照，有機會令部分投
資者仍會冒險選擇無牌平台投資。

區塊鏈技術顧問李思聰則建議證監會在風險
可控的情況下，擴大可交易的加密貨幣種類。
目前散戶只可以買到比特幣及以太幣，李思聰
認為這沒有照顧到投資者需要，變相令投資者
犯險，去光顧沒獲牌照的交易所。

比特幣比特幣大升後調頭回落大升後調頭回落
美國證監會准現貨美國證監會准現貨ETFETF仍有變數仍有變數

【香港商報訊】在今年1月份頭三天，比特幣在
亞洲時段已累升逾6%，比特幣最高觸及45922美
元，為2022年4月以來首見。據路透社報道，比
特幣去年一整年狂漲156%。但儘管如此，離2021
年 11月創下的69000美元紀錄，仍有一大段差

距。在美股3日開市前，有消息指美國證監會對批
准比特幣ETF存在變數，比特幣一度跌穿41000
美元關口，其後回升至42500美元左右，價格異常
波動。截至本港時間3日晚10時30分，比特幣報
42395美元。

2023.1.3
16669美元

2023.3.10
20207美元

全球涉加密幣犯罪
金額去年達5123億元

2024.1.3
本港時間22:30
42395美元

2024.1.2
45922美元

币圈动态

高盛等大行唱好升勢
據彭博報道，高盛數碼資產全球主管麥克德莫特認

為，2024年機構將通過擴展專有區塊鏈使數碼資產
逐漸成熟化。麥克德莫特認為，相較其他更奇特的資
產類別，傳統資產將率先實現代幣化，而這兩種資產
結算方式都將得到簡化。

麥克德莫特補充說，如果比特幣現貨交易所交易基
金(ETF)在 2024 年獲批，那麼比特幣將逐漸發展壯
大，整體流動性也將增加，並將打開養老金、保險公
司等領域的大門。

投行伯恩斯坦分析師表示，比特幣可能在2024年
達到歷史新高，年底可能達到8萬美元左右，然後在
2025年升至15萬美元。伯恩斯坦認為，由於直接投
資比特幣的ETF可能獲得批准、預計4月份發生的減
半事件，以及公司需求的增長，2024年比特幣價格
預計上漲，創造突破性拐點。

HashKey Capital 合夥人表示，預期加密貨幣市場
今年將出現顯著增長，這主要受到由現貨ETF流入
的投資資金、比特幣減半，以及美國與全球各地更寬
鬆貨幣政策等因素影響。

SEC或下周批准比特幣現貨ETF
據CNBC報道，投資者近期關注焦點在於美國證

監會(SEC)是否很快會批准比特幣現貨ETF，預計將
為比特幣大開門戶，讓數以百萬計的投資者進場，吸
引數十億美元的投資。

SEC近年拒絕多項比特幣現貨ETF的申請案，認為
加密貨幣市場容易受到操控。不過，最近幾個月，越
來越多象顯示，美國當局準備要核准部分比特幣現
貨ETF的申請案。外界預期這項決定可能會在下周
宣布。

外界預期全球主要央行今年可能會減息也是激勵加
密貨幣上漲的原因，有助甩開2022年虛擬貨幣交易
平台FTX宣布破產等事件為加密貨幣市場帶來的陰
霾。

融資利率達到66%創新高
隨比特幣自突破45000美元，在與比特幣相關的

永續期貨市場中持有多頭頭寸或槓桿看漲押注，變得
比以往任何時候都更加昂貴。加密貨幣服務提供商
Matrixport追蹤的數據顯示，在亞洲交易時段，比特
幣全球平均永續融資利率年化增長率升至創紀錄的
66%。

世界上最大的資產管理公司之一貝萊德公司目前正
在推動在股票市場建立一種專門的基金，即一種現貨
ETF，這種基金對於散戶和機構投資者來說都非常易
於管理。這種新的金融工具在一定程度上解釋了比特

幣目前為何飆升，以太幣甚至其他加密貨幣也可能加
入ETF的行列。畢竟，比特幣僅佔加密資產市場的
50%，加密資產市場的規模已從2017年初的180億美
元增長到如今的1.63萬億美元。

比特幣今年總量減半推升幣價
有加密貨幣專家指出，比特幣得以延續是有技術原

因的。雖然比特幣受益於信任環境，但它並不靠信任
活下去。只要比特幣的區塊鏈──比特幣賴以生存的
獨立技術支持，而且沒有理由相信區塊鏈會被摧毀或
損壞──能夠正常運作，比特幣就可以一直進行交
易。FTX公司和幣安交易所只扮演促進角色，比特
幣可能會被它們的活動削弱，卻永遠不會被毀掉。

此外，比特幣價格取決於一系列外在經濟因素。在
危機、通脹或利率上升時期，即在過去兩年中，它的
不穩定性及其相關風險沒什麼吸引力。相反，當現金
流充裕時，它就會成為投機工具。因此，在2020年
至 2021 年的新冠疫情和金融寬鬆時代，它大受歡
迎。

根據加密貨幣的最初條款，計劃於2024年進行的
減半將使比特幣的產量減半。屆時，比特幣的總量將
只有 2100 萬枚。越是稀缺，價值越高，財富就越
多。另一個是歷史原因。近年來，即使危機四伏，比
特幣價格也從未回歸新冠疫情前的10000美元以下。

熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆熱爆
中國加入PCT30周年
已成為知識產權大國
【香港商報訊】今年是中國加入《專利合作條

約》（PCT）30周年。外交部發言人汪文斌昨日在
例行記者會上應詢介紹中方推進專利國際合作和知
識產權全球治理相關舉措時表示，中國高度重視國
際專利合作和知識產權保護，加入 PCT30 年來，
中方積極參與相關國際規則的修訂完善，不斷完善
國內知識產權法律制度，與世界知識產權組織開展
了卓有成效的合作。中國申請人通過PCT提交的
國際專利申請量連續四年位居世界第一。 「中國已
經成為名副其實的知識產權大國和世界創新版圖的
重要一極。」

汪文斌表示，知識產權保護是創新發展的重要支
撐。中國以專利技術為支撐，不斷提升知識產權質
量效益，加速釋放創新活力。目前，中國太陽能電
池全球專利申請量12.64萬件，排名世界第一，中
國新能源汽車銷售排名前10位的重點企業全球有
效專利量超10萬件，領跑綠色低碳產業，助力世
界經濟復蘇。 （據新華社消息）

專家學者雲集黃山屯溪
紀念戴震誕辰三百周年
【香港商報訊】記者吳敏 通訊員謝姍姍報道：

300年前，一代宗師戴震誕生在屯溪隆阜，他把一
生全部獻給了自己鍾愛的學術，在考據學、哲學等
領域建樹卓著，梁啟超稱他為 「前清學者第一
人」，胡適稱他為 「近代科學界的先驅者」。

昨日，安徽黃山市在戴震故里屯溪隆重舉行戴震
誕辰300周年紀念大會，持續推動徽文化創造性轉
化、創新性發展。來自近50所研究機構、高校的
專家學者，以及戴氏後人、當地社會各界代表200
多人參加會議。 「徽州是戴震的家鄉，是他求學求
知的起點。我們在追溯時光中探尋戴震，我們在傳
承發展中紀念戴震，我們在國際交流中傳播戴
震。」黃山市委書記凌雲稱。

徽州古城民俗文化節舉行
【又訊】記者吳敏 通訊員顧雪菲、王玉鳳報

道：2024歙縣 「徽文化·大地藝術季」暨第十七屆
徽州古城民俗文化節近日在徽州古城啟動。

歙縣 1986 年被國務院命名為國家歷史文化名
城，與山西平遙、雲南麗江、四川閬中並稱為中國
保存最完好的四大古城，2019年入選中國地名文化
遺產 「千年古縣」名錄。徽州古城城牆躋身 「中國
明清古城牆聯合申遺」行列，擁有中國傳統村落
148個、數量居全國縣級第一。享有中國徽文化之
鄉、中國徽墨之都、中國歙硯之鄉、中國牌坊之鄉
等美譽。

【香港商報訊】記者付彥華、王琳報道：昨日，
2024 佳木斯·北大荒農機裝備產業發展大會在 「北
國農機城」黑龍江佳木斯舉行。佳木斯市委書記
叢麗在致辭時表示，面向未來，我們將以打造
「北國農機城」為發展目標，打響 「卡脖子」技

術攻堅戰，加快推動重要農機裝備國產化替代，

加快形成高端智能農機裝備的產業技術優勢和生
產製造優勢，把佳木斯建設成為大馬力農機示範
先導區。

叢麗介紹，發展農機裝備產業是佳木斯推動現代
農業發展、當好國家糧食安全 「壓艙石」的關鍵
支撐；是佳木斯深化科技創新引領、推動產業提

檔升級的重要抓手；是佳木斯乘勢而上、應勢而
動的必然選擇。佳木斯全市拖拉機、播種機、插
秧機、收獲機械等主要農機具保有量 45.7 萬台
（套），農業綜合機械化率達到99.12%，一個充滿
機遇、充滿活力的農機大市場，正在三江大地迸
發出強勁活力。

佳木斯打造大馬力農機示範先導區

哈爾濱機場快閃迎接、松花江上熱氣球升空、江
面上氣墊船漂移、索菲亞廣場人造月亮升起、中央
大街鄂倫春人牽着馴鹿驚現、跨年夜 「打鐵花」表
演驚艷、松花江上N個大雪人一夜蹦出，交響樂搬
進商場了、凍梨給擺盤了、豆腐腦也變甜了……黑
龍江哈爾濱為了接住 「潑天的富貴」，天天放大
招，驚喜一天一個不重樣，掏心掏肺掏家底，花
式、瘋狂寵南方 「小金豆」。

1月3日，更是天公作美，一夜之間霧凇滿城，銀
裝素裹，讓網友驚呼： 「這是什麼人間仙境，這也
太美了吧！」

全面聯動展現城市熱情
「遊客不走不關門，遊客不撤不下班」，冰雪大

世界為了讓南方遊客盡興而歸，主打一個真誠 「陪
伴」；索菲亞廣場建起 「溫暖驛站」， 「敞開懷
抱」讓 「小金豆」取暖；哈爾濱地鐵創新服務模
式，製作印發了 「地鐵擺渡票」，供遊客免費往返
太陽島至冰雪大世界站；街邊商戶追着為遊客送上
免費熱水；哈爾濱眾多私家車主當起順風車司機，
遊客可免費搭乘到達目的地；哈爾濱市民自製紅糖
薑水免費提供給遊客……哈爾濱各行各業、全體市
民全面聯動，從官方到民間，主打一個熱情服務到
位，只為把對遊客的服務做到骨子裏。

哈爾濱的熱情寵愛不斷收獲南方遊客的點讚：
「這麽好的地方，我現在才知道」 「東北人真是嘎

嘎好」……哈爾濱全城行動，以人人都是城市溫暖
傳遞者、城市榮譽守護者、城市形象代言人、城市
美景推薦官的角色，用熱情、真情、激情、傾情，
彰顯冰城人 「禮迎天下客、冰雪暖世界」的敦厚與
擔當，哈爾濱與南方 「小金豆」是這個冬天最好的
「雙向奔赴」。

港企組團感受城市魅力
記者從黑龍江機場集團獲悉，元旦假期，哈爾濱

機場共保障航班1413架次，運送旅客20.5萬人次，
同比分別增長66%、93%，相比2019年同期分別增長
22%、27%，創同期歷史新高。

「黑龍江是我的第一故鄉，香港是我的第二故
鄉。」黑龍江省政協委員、香港全港各區工商聯傳
媒資訊委員會主席、東北亞辦事處主任趙雨彤1月9
日將帶領香港油尖旺工商聯會的會長、會董、會員

等29名企業家來到哈爾濱，感受黑龍江的北國風光
和熱情好客。她說： 「我為家鄉的爆火感到驕傲，
香港的很多朋友聽說我要回哈爾濱，都希望能一起
過來感受一下 『網紅』城市的魅力。」

多元素疊加燃爆冬季遊
廣大遊客不僅被哈爾濱熱情的服務、低廉的物價

震驚到，更被哈爾濱美食征服。搜索及預訂數據顯
示，鐵鍋燉、殺豬菜、俄餐、馬迭爾冰棍等特色美
食是遊客的首選，本地知名餐飲品牌均出現排隊等
位現象，馬迭爾冰棍元旦3天銷售量達10萬支。

哈爾濱冰城手繪第一人——嘉駒手繪創始人孫嘉
駒表示，我從事文旅近三十年，哈爾濱擁有百年歷
史文化底蘊，冰雪文化旅遊歷史悠久，哈爾濱根據
自身優勢將冰雪文旅做出了自己的特色，哈爾濱冬
季旅遊的火爆是多種元素疊加產生的共振效果。

天天大招 花式寵客

哈爾濱冰雪旅遊
【香港商報訊】記者張曉磊報道：今

冬，黑龍江哈爾濱已然成為旅遊目的地
「頂流」 。據哈爾濱文化廣電和旅遊局1月
2日提供大數據測算：截至元旦假日第三
天，哈爾濱市累計接待遊客 304.79 萬人
次，旅遊總收入59.14億元人民幣，哈爾濱
遊客接待量與旅遊總收入達到歷史峰值。

冰雪嘉年華扮靚冰雪季冰雪嘉年華扮靚冰雪季。。 冰雪嘉年華供圖冰雪嘉年華供圖
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“脾虚”是人们看病时最常得到的中医
诊断，可以是一种疾病状态，比如脾虚导致
的腹泻，每天早上必须急急忙忙起床上厕
所，否则就来不及了。也可以是一种身体状
态，总是觉得累，有气无力的，但又查不出
明显的疾病，这被称为脾虚体质，二者的区
别是程度上的。如果正确治疗，至少可以稳
定在体质状态而不是向疾病迈进。

如果看中医教科书，会给出一系列症
状：腹胀纳少，食后胀甚，肢体倦怠，神疲
乏力，少气懒言，形体消瘦或者肥胖，久泻
脱肛，子宫脱垂，月经过多，皮下出血，舌
苔淡白等。很多人虽然没严重到这个程度，
但已经有了脾虚的“潜质”，如果能抓住这
个时机调养，效果才是最好的。有两个症状
说明你有脾虚的“潜质”：一个是大便不成
形，另一个是舌质胖淡甚至有齿痕，这两个
指标都是可以自己观察掌握的。

中医讲，“脾主肌肉”，这个肌肉包括
走路时用到的骨骼肌，所以脾虚的人容易疲
劳，总觉得浑身没劲，就是因为他们的骨骼
肌张力不足，不能持重。这个肌肉也包括肠
壁上的肌肉，这个地方的肌肉无力，就会影
响到食物的消化吸收，之所以大便不成形，通
俗地讲就是肠道肌肉对食物残渣“塑形”无
力，严重的甚至会“完谷不化”，就是整吃整
拉，都是因为胃肠肌肉太弱了，无力作为。

另一个就是舌质胖淡。淡指的是颜色，
只要是中医说的虚和寒，无论是舌头口唇的
颜色，还是排泄物，比如鼻涕痰液的颜色，
都是偏淡的。反之就是上火，是有热的状
态，舌质淡一般都是虚、是寒。舌质胖，甚
至看上去质地很嫩，这就更是虚了。至于
嫩，则是因为含水量多造成的，为什么含水
多？因为脾虚水液代谢懈怠了，停在体内
了，这种人不仅舌头因为含水多而显得嫩，
脸甚至身上也是胖胖涨涨的，虽然还不到水
肿的地步，但已经类似“注水肉”了。

至于改变脾虚的办法，在此只强调准
则：一个是保温，一个是吃容易消化的东
西，这两个都是让已经脾虚的身体减少消
耗，使器官在发挥生理机能时更节能。

牙齿脱落 不是衰老的正常现象。在美国，65岁以
上的老年人大约有一半还拥有健康的牙齿。对老年人而
言，要保证不放过任何龋齿和牙龈疾病，坚持每天刷
牙，每 6个月看 1次牙医，那么即便年龄增长，牙齿也
能坚固如初。

睡得早，起得早 这是衰老的正常现象。随着年龄
的增长，人体内的生物钟会出现一些微调，使老年人在
晚上睡得更早。总体来说，老人的睡眠时间并不会有太
大改变，但睡眠质量却可能不如从前了。通常，只要你
在醒来后，还能保持充沛的精力，那就没有什么问题。

健忘 不是衰老的正常现象。虽然一些影响记忆的
疾病，比如老年痴呆症在老人中很常见，但是可以避免
的。偶然的记忆力下降是件很平常的事情，但如果发现
自己经常会忘记钥匙放在什么地方，或者忘记朋友的名
字以及约会，那么，就需要去向医生咨询了。

便秘 这是衰老的正常现象。便秘在老人中非常常
见。大多数情况下，多吃富含纤维素的食物，比如水果
和蔬菜，喝足够的水，经常做运动，就能有效缓解。如
果一周大便的次数少于 3 次，那么就需要去看一下医
生。

尿失禁 这不是衰老的正常现象。至少每 10名 65
岁以上的老人中就有1名会出现尿失禁，且这种情况在
老年女性中更加普遍。不过，这并不是由于年龄增长造

成的，而可能是尿路感染、膀胱肌肉收缩力减弱或使用
某些药物的原因。大部分引起尿失禁的疾病是可以治疗
的。

需要眼镜 这是衰老的正常现象。40岁之后，眼睛
的晶状体开始变得僵硬且缺乏弹性，眼睛区分精细物体
的能力也会随着年龄的增长逐渐下降。如果你发现视力
有问题，那么最好去做个眼部检查。另外，要常去检查
一下眼睛，如果已经配了眼镜，那么就要每年查一次。

咋辨人体衰老现象 不少人把吃药和病情对应起来，认为一
旦病情控制就可以停药。还有人怕长期用药
增大不良反应的发生率，症状稍有好转就突
然停药。这样做不仅可能让疾病卷土重来，
还可能加重症状。

一些需要长期服用的药物，如果骤然停
用，可能引起原有疾病的复发或“反跳”
（症状再次出现，且病情更重），甚至发生意
外，严重者可造成死亡。

降压药 如果服用降压药后，血压降至
正常后突然停药，血压可在短时间内大幅度
上升，甚至超过治疗前的水平，出现头晕、
头痛、视力模糊等高血压危象症状。

降糖药 如果突然中断用药，可使病人
的血糖骤升，甚至出现酮症酸中毒昏迷。

激素 糖皮质激素类药物如泼尼松、地
塞米松等，长期服药突然停药或者减量过快
时，可使病情出现“反跳”现象，或者发生
感染、创伤、出血等，诱发肾上腺危象，甚
至发生意外导致死亡。

安眠药 长期服用精神类药物和镇静安
眠药也不能擅自骤然停用，应该在医生的指
导下逐渐停药、换药或更改治疗方案。否则
可能加重失眠等症状。

肝病药 慢性乙肝患者服用核苷类药物
（如拉米夫定、阿德福韦酯、恩替卡韦、替
比夫定等）进行抗乙肝病毒治疗时，要遵守
长期服用的原则。服药过程中如果突然停药，
可能发生肝病急性加重，甚至发生肝衰竭。

结核药 结核病的治疗也需要较长程的
联合化疗，即使是公认的短程化疗也需要 6
个月的疗程，中途不得随意停药，以提高治
疗效果，减少治疗失败的风险，降低耐药
性，从而减少复发。

但某些针对症状的药物确实需要在病情
好转后停用。如果弄不清楚，应咨询医生或
在药师的指导下减量或停服，避免直接骤然
停药，以免发生严重后果。

专家指出，吸烟比空气的污染
来得更直接、更快，并且它的致癌
物质更充分。吸烟的危害非常大，
烟民肺癌的发病率是不吸烟人群的
28倍。

说起雾霾天对人体健康的影
响，很多人会担心导致肺癌，但实
际上身边最常见的吸烟影响远远超
过雾霾天。专家说，烟被直接吸入
体内，普通人都能观察到，烟民的
指甲、牙会被熏黄。如果在吸烟时
立即测量，PM2.5可以瞬间升到 500
以上。

吸烟除了对吸烟者本身有伤
害，对身边的家人、朋友、同事影
响也不小。实际上，二手烟的危害
不亚于直接吸烟。专家举了一个例
子：“有一个病人，她和另外两位
吸烟的男同事在一个办公室工作，
而且回到家她的丈夫也吸烟。最开
始，因为她本人不吸烟，就没拿二
手烟当回事儿。结果，在身边烟民

的作用下，这位
女性最终得了肺
癌，而且是双侧
都得。

为此，专家
呼吁，为了自己
和别人的健康请
不要吸烟，如果
您一定要吸，最
起码不要在公共
场所吸，要为他
人健康着想。现
在没有立法，需
要从道德层面解
决这个问题，应
争取将公共场所禁止吸烟立法管
理。

那么，如果想戒烟怎么办呢？
怎么戒？专家自己的经验是下定决
心，立即戒掉。告诉自己“今天不
抽，就一直不抽了。”不能搞“循序
渐进”，今天少抽一点，明天少抽一

点，这样最容易复吸。
如果靠自己的毅力实在做不

到，可以考虑向医生求助。现在有
戒烟门诊，通过医疗的方式摆脱对
烟的依赖。专家介绍，医疗戒烟也
不困难，通过贴片或者吃药，就能
达到理想效果。

吸烟者肺癌发病率极高

突然停药加重病情

公孙穴属足太阴脾经，足太阴之络穴，
八脉交会穴之一，通冲脉。

公孙穴位于人体的足内侧，第 1跖骨基
底前下方赤白肉际凹陷处，太白穴后 1 寸。
它是脾经的络穴，联络胃腑，又和位于胸腹
部的冲脉直接相通，所以人体脾胃和胸腹部
疾病，如腹胀、腹痛、心痛、胸痛等，都可
以通过公孙穴来治疗或缓解。

反酸 据报道，对消化性溃疡病人进行
X线胃肠检查时，观察到针刺足三里穴对胃
蠕动多有增强作用，针刺公孙穴则多使胃蠕
动减弱。平时胃酸过多的人可以通过按摩公
孙穴来抑制胃酸分泌，通常在两餐之间进行
手法按摩，持续15~20分钟为宜。

肚胀 孩子脾胃娇嫩，过饥过饱、饮食
油腻都容易导致消化不良而肚子胀；胸腹部
术后的老年人，由于手术刺激、麻醉抑制等
因素，也容易出现腹胀、食欲下降、大便不
通等症状。局部按摩公孙穴可以缓解此类症
状。具体操作为：拇指一侧点揉该穴，力量
透向涌泉穴为佳，每次10分钟，两侧交替进
行。

月经不调 公孙穴通冲脉，冲脉起于子
宫，具有含蓄十二经气血的作用，故按揉公
孙穴可以缓解月经不调，起到舒经通络、引
血下行的作用。按摩方法：用拇指指腹稍用
力点揉，以酸胀为度，一般经前 1周左右开
始，月经来潮后停止。

肚胀反酸按“公孙”

本该阳光明媚的春天却经
常出现低温的反复，有心脑血
管病史的患者除了根据天气的
变化增减衣服，还要注意养心
细节，比如在锻炼时可以按按
手臂。

气温骤然升降会引起心脑
血管的舒张收缩。喜欢户外锻
炼的患者还要避开早上和晚上
的低温时段。而且活动量也不
宜过多，避免加重心脏的负
担，防止心率失常。

运动中一旦发生心率失
常或者出现心慌时，患者可
以立即用手指按压内关穴
(位于腕臂内侧，腕横纹下

近肘 2 寸处，两筋之间 )几分
钟，能起到抑制心率的作
用。

患者在平日的锻炼活动
中，经常按压内关穴，还可以
舒缓一些疼痛，解除疲劳，能
起到宁心安神、调补阴阳气
血、疏通经脉等作用。

按摩时，可以用左手的
拇指尖按压右手上的内关
穴，左手的食指同时按压在
同一侧的外关穴(手臂外侧相
对内关穴而言)上，按捏 10～
15 分钟，每日 2～3 次；再用
右手按压左侧的穴位，反复
操作几次即可。

常按内关穴解疲劳

鱼身上的营养价值是很高
的，同时也有很多营养是你一
定意想不到的，甚至是会丢弃
的营养。那么，下面就来告诉
你鱼身上你意想不到的宝贝。

鱼鳞 鱼鳞是鱼的外骨
骼，富含胶原蛋白、钙、磷、
卵磷脂等营养物质，同时还含
有甲壳素这种膳食纤维。因
为胶原蛋白会在 70℃～90℃
的温度下转化为可溶性的明
胶，常见的吃法是将其制成
鱼鳞冻。具体方法是：将鱼
鳞刮下，洗净。下入放满水
的锅中，加点醋，使水温保
持在 70℃～90℃的将沸未沸
状态，小火慢炖。等鱼鳞慢
慢融化，汤汁黏稠之后，关
火，将其晾凉，置于冰箱冷
藏成冻。食用时，将鱼鳞冻
拌入调料即可。

鱼骨 鱼骨也就是我们常
说的鱼刺，富含钙等微量元
素，经过软化处理后，其营养
成分会更容易被人体吸收。非
常小的带骨小鱼要使劲嚼碎，
进入胃里后，胃酸会将其鱼骨
部分软化，促进钙、磷等营养
物质的溶出。大鱼骨要吸它的
骨髓，也就是鱼脊柱中的白
线。此外，鱼骨还可以加醋熬

汤，小火焖煮（2~4 小时）。
需要注意的是，用白水煮汤，
鱼刺很难变软，多加点食醋焖
炖，可利用醋酸的作用促进鱼
刺软化。

鱼鳔 鱼鳔里含有丰富
的胶原蛋白和欧米伽 3不饱和
脂肪酸，可能对血脂控制有
益。常见的做法是：将鱼鳔
用清水洗净，和鱼一起清炖
或红烧。

鱼肝 鱼肝是鱼身体里储
存多种营养素的地方，比如，
维生素A、维生素D和铁等微
量营养素，但其中的胆固醇和
嘌呤含量也很高，不适合痛风
患者。鱼肝和鱼胆相连，在清
洗鱼肝时，别把鱼胆弄破。肝
脏有解毒的功能，特别容易集
聚毒素。食用前，应确定鱼没
有受到环境污染。

鱼肠 鱼肠含脂肪低，
蛋白质含量不逊色于鱼肉。
不过体积大的鱼的鱼肠才有
食用价值，食用前要把里面
的脏东西去净。因为鱼类所
吃的食物都要经过鱼肠消
化，所以它是鱼的身体里受
污染程度比较重的器官。如
果对鱼的养殖环境不够放
心，就不建议吃。

鱼身上宝贝真不少

甘蔗有着“天然复脉汤”、“脾果”等
美誉。它能生津止渴、润喉去燥。

甘蔗含有许多人体所需的营养物质，特
别是其铁含量高达 1.3 毫克/100 克，在各种
水果中雄踞冠军，具有“补血果”的美称。
生饮甘蔗汁能清热、助消化，口干舌燥、反
胃呕吐、消化不良和发热退烧皆可饮用。甘
蔗汁加热后饮用，能益脾胃。若是把甘蔗烤
一烤再吃，不但更甜，而且润喉效果卓越，
是保护嗓子的食疗佳品。此外，甘蔗还是口
腔清洁工。咀嚼甘蔗，能提高牙齿的自洁和
抗龋能力，锻炼面部肌肉。有口臭或口腔发
炎的人，含漱甘蔗汁后吞下，有助于清除异
味、缓解疼痛。

甘蔗外皮颜色不同，食疗功效有所差
别。皮色青黄的甘蔗，有清热之效，尤其擅
长解肺热和肠胃热，但脾胃虚寒、胃腹寒疼
者不宜食用。皮色深紫近黑的甘蔗，性质温
和滋补，能充饥、止咳、健胃，补充体力，
但喉痛热盛者不要吃。此外，甘蔗糖分高，
糖尿病患者、代谢异常及血脂高的人，要谨
慎食用。

甘蔗堪称补血果
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香港文匯報訊（記者 阿祖）電影《潛行》將於1月
11日香港上映，三位主角劉德華、林家棟、劉雅瑟到
鄭裕玲（Do姐）主持的電台節目接受訪問，四人言談
甚歡，當中華仔和家棟這對好拍檔，更揭露他們第一次
合作往事。
《潛行》分別在香港及內地上映，當中內地票房5日就

衝破2.35億元人民幣，亦獲得好口碑，觀眾都讚故事探討
人性的複雜和矛盾，Do姐在訪問中亦表達對電影故事非常
有興趣，華仔在訪問中談到《潛行》並非一般動作犯罪片，他
表示：「其實故事核心也是講緊人與人之間的關係和愛，還有
友誼，也有很濃的愛情。」而Do姐感興趣的是華仔和家棟這對第
17次合作的拍檔，並問到他們是否早於電視台便認識，家棟指就
讀訓練班時候，曾經在1992年上畫的電影《賭城大亨之新哥傳
奇》中擔任群眾演員，亦是家棟首次與華仔合演同一齣作
品，超過30年前的事至今記憶猶新，家棟說：「在片場離
遠見到劉德華，成班訓練班同學，黃德斌也在場，劉德
華喎，跑步喎，其實當時是第一次親眼見到華
仔。」

Do姐向來直接大膽問嘉賓問題：「這裏寫
着要我問，近年你係咪好惜身少打咗？」
家棟就代為解答，指華仔今次好少動
用替身，身兼監製的他無論槍戰，
抑或跟家棟對打場面都是親身
上陣。Do姐又問華仔有否考
慮試執導演筒，華仔表
示：「我成日都想有
機會做導演㗎，但
做下做下之後
就會諗點解

個導演會拍得咁好嘅，死喇，要學再學，然後再吸收，其實年年
都有個衝動去做導演，但最後都打消了念頭。」Do姐問做導演又
會否是2024年其中一個願望，華仔給了個驚喜答案大家：「2025
年吧，因為2024年有演唱會所以就2025年，哈哈哈！」Do姐亦
即時大讚華仔果然是最勤力的人。

易建聯喜歡劉德華30年
連日來，華仔又馬不停蹄繼續落力宣傳《潛行》，日前就跟劉

雅瑟及朱鑑然去到全國路演的最後一站深圳謝票，並特意摘下了
首映和路演都不離身的黑框眼鏡：「我今天沒有戴眼鏡，我現在
是劉德華，不是戲中反派林陣安。輕鬆了，壞人終於做完了。」
現場氣氛熱烈，華仔更即席在觀眾的邀請下連唱《練習》、《今
天》、《恭喜發財》及《愛你一萬年》，歡呼聲中，路演秒變
「演唱會」。男籃名將易建聯亦驚喜現身現場，易建聯分享自己
也在表姐的影響下喜歡了劉德華30年，看完電影後印象最深的是
華仔演的林陣安，在醫院裏望向女兒時真情流露的表情。他又稱
退役時用的音樂就是劉德華演唱的《17歲》，每次聽這首歌都會
得到很多動力，還會想起之前那些難忘的比賽回憶。華仔聽畢就
邀請易建聯來參加今年自己即將舉行的演唱會。

香港文匯報訊（記者 阿祖）台灣演員陳昊森首度到
港拍戲，參與浪漫愛情片《不是你不愛你》感覺很新
鮮，首次拍港產片，覺得電影節奏上跟台灣電影很不相
同，港產片節奏明快，他看回電影時也有點跟不上。
陳昊森透露，拍攝過程只花了個半月，由於戲中他只
得幾句普通話，幾乎全部要講廣東話，所以每日用很爛
的廣東話跟司機交談練習：「但有些字的發音好難讀出
來，像戲中梁仲恆的名字『強哥』，每次要叫他都好困
難，不過原來講髒話好容易，工作人員有教說很長的髒
話！」能夠到港拍戲，陳昊森直言感覺像發了一場夢
般，未來都想再到港拍戲，尤其想演警匪片，更希望跟
偶像梁朝偉合作，即使要他拍什麼都可以。脫衣服拍戲
又可否接受？他即笑說：「那不好吧！我還是做好演員
的部分！」
陳昊森於戲中，有一段戲要演病人，故他在演出前，
特別叫導演給他時間減磅，於是他選擇了斷食十日，減
了約十磅才演出。另戲中他跟譚旻萱（Mandy）有親熱
戲，還試過咀足六分鐘。他形容拍攝當時導演一直不喊

Cut：
「我們一
直在親嘴，
還要不停轉角度
親，但我倆的鼻子
都很大，不時碰撞對
方，覺得好好笑！但當看
到電影時，原來只出了一
秒！我真想拿刀出來殺了導演，
哈哈！」奪去了Mandy銀幕初吻，
陳昊森表示最近亦獲知對方有新戀情，
也只好跟Mandy的男友說句不好意思。過
去曾拍攝電影跟男生親吻，問他感覺有何分
別？他笑說感覺都一樣，也是暖暖的，自己還是
會害羞！不過跟Mandy拍過親熱戲，再次見面也不
感尷尬，因為大家相處有如兄弟姐妹般好感情。

黃智雯加盟新公司
成蔡少芬朱茵朱茵師妹
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香港文匯報訊 上月約滿離巢無綫的
黃智雯（Mandy），宣布正式加盟
「凱藝娛樂」，成為朱茵與蔡少芬
（Ada）的同門師妹，日前Mandy為
新一年拍攝造型照，對於加盟新公司
大叫興奮，表示抱正面開放態度，迎
接新挑戰。
踏入2024年，Mandy即有新動向，
回首過去的2023年，對她來說的確是
特別的一年，成為人妻，身份改變，
亦因這個身份變化，令她深感要展開
人生的新階段。加盟新公司，跟朱茵
與Ada作為同門，Mandy笑言跟她們
早有淵源：「佢哋兩位真心係我好欣
賞嘅藝人、女神，其實我哋三個不約
而同有相同之處，我同Ada都係Miss
HK出道，佢係我師姐，朱茵就係我演
藝學院嘅師姐，所以我哋有啲淵源；
佢哋又係偶像派，又係女神，非常期
待將來我哋可以有更加多合作火
花。」問到朱茵與Ada貴為美魔女，
作為她們的同門師妹，可有壓力？
Mandy說：「好大壓力，點解佢哋兩
個可以keep得咁好、咁靚，我自己都

要繼續努力學跳舞同唱歌，令自

己更fit，keep更好狀況。」
老公和好姊妹對於Mandy

的新動向亦給予支持，她指：
「另一半好支持自己，一步一步
走來，佢沿途都畀好多意見，我覺
得佢係一個好聰明嘅人，成日都會
幫我分析，亦係好好嘅聆聽者及心靈
夥伴；而姊妹們更加係唔使多講，我
哋姊妹間無論大家有咩決定、有咩去

向，都會在心中
互相支持。」 力邀力邀易建聯易建聯參加個唱參加個唱 劉德華預告明年做導演

陳昊森想演警匪片想演警匪片 渴望跟梁朝偉合作

城城表示在戲中飾演摔跤手兼悍匪，造型要佩
戴假哨牙，被笑指「 犧牲色相 」？他坦言作

為演員必須要付出去嘗試， 自己亦冇所謂。家棟
笑說：「做靚仔做得太耐！」城城續說戴假哨牙講
對白有很多問題，講對白時會噴口水。家棟即笑城
城似足異形，有口水絲，小齊亦說：「我同家棟

最辛苦，因為跟城城演對手戲時，口水噴晒
落我哋塊臉。」

城城話靚仔都是一種苦
戲中三人有場大談「男人
之苦」的戲份，城城坦言
現實中有不同階段，現
在當上爸爸就要遷就
囡囡，有時小朋友
發脾氣又不聽話要
安慰，自己都不
知所措， 但也
是樂趣， 做爸
爸就要接受，
亦覺得是一個

磨 練 。
談到長得
靚 仔 可 算 是
「男人之苦」，城
城直言靚仔都是一種
苦：「被人讚都開心，但狀態Keep到都要付出，
要做好多準備。」
小齊笑指角色性格心太軟，但現實中的他就「冇
咁軟」，問到哪一方面強硬？他說：「男人應該硬
嘅地方好硬，肝就唔好太硬。」
談到他在內地開巡唱，將100萬分給工作人員作
鼓勵？ 身旁的家棟聞言裝作羨慕搞笑說：「我哋
都冇份。」小齊說：「畀員工一個補償，因為大家
做得辛苦，畀佢哋好好吃餐飯。」問到近日舉行巡
唱的城城，可會效法小齊？城城表示都會學習一
下：「 不過以往也會玩抽獎，分別有現金、電
話、酒，暫時未有車做抽獎禮物。」

孫佳君演的士司機
另外，戲中飾演的士司機的孫佳君，為了令造型
真實，就向開的士行的朋友取經，原來女的士司機

會 帶 腰
包、紮頭髮
又穿風褸。
她又透露因
角色是有錢
人，有幾部
車，有日收
工被城城打
劫，問到劫
財定劫色？
孫 佳 君 笑
說：「不知幾想被人劫財劫色帶返屋企。」
她又大讚劇本由打劫去講人性，有諷刺、黑色幽

默，加上她已很久沒有參演賀歲片，感覺是童年回
憶：「 以前係睇星爺(周星馳)嘅賀歲片，近年就睇
黃子華多，不過今年會睇晒所有賀歲片，支持大
家。」

小齊小齊派百萬慰勞員工派百萬慰勞員工 家棟家棟「「眼紅眼紅」」

城城
噴口水似異形

香港文匯報訊（記者 梁靜儀）郭富城、任賢

齊（小齊）、林家棟、孫佳君及林雪等，3

日到將軍澳一間中學出席賀歲警匪片《臨

時劫案》記者會。戲中飾演的士司機的家

棟，駕駛的士載住飾演悍匪的城城、安老院

長小齊，手持金槍及金士巴拿，護送化身成財神

爺的符家浚到場， 吸引大批學生圍觀。活動上，

眾人又與一眾粉絲及長者玩遊戲，並大派利是及

揮春提早跟大家拜年。現實中的小齊就化身「財

神」，向工作人員豪派100萬港元作鼓勵。

哨牙造型

◆華仔偕家棟、 劉雅瑟與Do
姐暢談新作《潛行》。

◆華仔率隊深圳謝
票，巧遇籃球名

將易建聯。

◆能夠到港拍戲，陳昊森直言
感覺像發了場夢般。

◆◆一班演員大派利是及揮一班演員大派利是及揮
春提早跟大家拜年春提早跟大家拜年。。

◆右起：曾比
特、王頌茵和陳毅
燊有份參演《臨
時劫案》。

◆◆林家棟駕駛林家棟駕駛
的士進場的士進場。。

◆◆
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◆右起：郭富
城、林家棟和任賢
齊 3 日 為 賀 歲 片
《臨時劫案》宣

傳造勢。

◆黃智雯抱
正面開放態度，
迎 接 新 挑

戰。
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香港文匯報訊 日航客機與日本海上保安廳
定翼機在羽田機場撞擊起火，海上保安廳機組
成員5人死亡及1人重傷，日航客機亦有14人
受傷。初步調查顯示機場控制塔的空管人員當
時僅允許日航客機降落，並指示定翼機「在跑
道外等候」，不過定翼機機長或誤以為獲准起
飛，最終導致兩機相撞。調查團隊3日尋獲定
翼機兩個「黑盒」，將分析其內容以確定事故
原因。

受傷機長稱獲起飛許可

《產經新聞》報道，調查團隊尋回定翼機俗
稱「黑盒」的駕駛艙話音紀錄器和飛行數據紀
錄儀，日航的黑盒仍在搜索中。報道引述日本
國土交通省官員稱，定翼機事發時接獲指示
「行駛至跑道前」，但獲救的機長事後憶述飛

機當時獲起飛許可，顯示機組與空管的理解存
在差異。
亦有分析認為，空管人員當時是指示定翼機
往跑道移動，並非准許其進入跑道。
國土交通省亦公布事發時日航客機與空管的
通訊紀錄。報道指日航客機當日下午5時43分
抵達羽田機場附近，約90秒後獲得降落許
可，隨後日航機長與空管人員均重複口述指
令，客機便開始降落。不過收到降落許可不足
3分鐘後，客機便與定翼機碰撞起火。
針對今次事故，日本運輸安全委員3日已展
開調查，警視廳也將循涉嫌職業疏忽致人傷亡
嫌疑，設立搜查總部調查事件。涉事日航客機
的組裝工作在法國完成，引擎於英國製造，空
中巴士公司及法國和英國都會派出專家，到日
本協助調查事件。

機場控制塔允許日航降落 指示海保飛機跑道外等候

創造日航「奇跡18分鐘」

機組訓練有素助全員生還 碳纖維材料90秒內將火勢隔離

路透社援引機上乘客憶述，事發時不少
乘客緊張焦慮，但機組人員很快開啟

逃生滑梯，呼籲乘客保持冷靜、有秩序地
下機。英國航空諮詢機構「Ascend by Ciri-
um」安全總監海耶斯表示，他留意到乘客
們逃生時都沒有攜帶隨身行李，「這是成
功的關鍵」。英國航空分析師馬切拉斯也
稱，機組成員判斷出哪些逃生門遠離火
勢，讓乘客們成功逃離。

專家讚乘客冷靜聽從指示
全球至今涉及單一飛機最慘重的空難，
是1985年的日航123號班機空難。該班機
由東京飛往大阪途中，因飛機金屬疲勞導
致機尾爆裂、失控墜毀，機上524人僅4人
生還。英國克蘭菲爾德大學安全與事故調
查專家布雷斯韋特指出，日航其後近40年
內再未發生過嚴重空難，「事故對日航影
響深遠，他們在標準作業程序方面要求更
嚴格。我認為這是日航機組在緊急情況下
表現出色的原因之一。」

逃生滑梯卡住 乘客助拉開
亦有不少專家稱讚客機上乘客們保持冷
靜，在飛機外部起火的危急時刻，依然認
真聽從機組人員的正確指令。《產經新
聞》引述機上一名來自千葉縣的40多歲女
乘客稱，「當時逃生滑梯在放下時卡住

了，我和其他乘客一同將它拉開，我想
『我必須要幫忙』，我們成功了。」

全球首批採碳纖維材料客機
路透社還指出，涉事日航航班機型空巴
A350，是全球首批採用碳纖維材料製成的
商用飛機之一，相較其它機型較能承受碰
撞，阻燃性能也較好。專家分析飛機起火
最初90秒內，火勢被隔離在飛機後側，這
一短暫的逃生窗口，最終幫助機上所有人
撤離。
美國有線新聞網絡（CNN）報道，依照
國際民航組織制訂的國際最低安全標準，
所有航空公司機組人員都需每年進行緊急
疏散演習，飛機製造商必須證明任何型號
飛機，都可以在90秒內撤離機上所有人
員。布雷斯韋特表示，擴大緊急出口附近
空間、提升緊急出口標識和逃生通道燈光
清晰度，由機組人員確認緊急出口附近乘
客能否正確打開出口，「這些安全指示都
是從歷次空難中總結的經驗教訓。」
協助航空公司機組成員的慈善組織「Pi-
lotsTogether」主席埃赫里奇表示，航企為
機組人員持續進行的安全培訓，如今取得
回報，「這些培訓是乘客看不見的，但絕
對非常嚴格。我認為乘客們要留意飛機的
安全須知，也要相信機組成員都是訓練有
素的安全專業人士。」

乘客棄行李客機阻燃
香港文匯報訊 中國外交部發言人汪
文斌1月3日在例行記者會上表示，目
前沒有中國公民在日本東京羽田機
場兩機相撞事故中受傷。
有記者提問日方是否向中方
提出過援助請求？ 汪文斌
說，據了解目前日方並沒有
提出相關的援助請求，「我
們注意到有關報道，我們
對事故的死難者表示哀
悼，對傷者表示慰問。」
汪文斌還說，事發後中

國駐日本使館第一時間向
當地政府主管部門和航空
公司核實情況，據了解目
前沒有中國公民受傷，涉
事客機上有14名香港遊客，
駐日使館已經與他們取得聯
繫，正在為部分丟失證件的遊
客補辦旅行證件，「我們將繼續

密切關注事故的進展，及時為中國公
民提供協助。」

香港文匯報訊 日本航空1月3日
證實，對於飛機相撞事故中乘坐涉
事日航客機的367名乘客，公司已
開始支付賠償，包括行李損失補償
及乘客回程交通費用。日航暫未披
露具體賠償金額。
日媒ENCOUNT引述一名乘客

在社媒的消息稱，針對行李損失，
日航向每名乘客賠償20萬日圓，回
程交通費用則另計。
日航3日宣布，遊客於2日前預

訂、今年3月31日之前出發的日航
機票，均可免手續費改機票或退
款，申請可於本月31日之前提出。

香港文匯報訊 受羽田機場飛機相
撞事故影響，日本各地截至3日約有
200班國內線航班取消或延誤，大批
遊客行程受阻，在機場「打蛇餅」安
排更改機票事宜，不少遊客只能在
機場過夜。日本航空及全日空預計
事故影響約兩萬名乘客出行，不排
除取消更多航班。

多人滯留客運大樓過夜
羽田機場3日除事發的C跑道外，

其餘3條跑道已全部重開。不少遊客
在社媒上載影片，顯示機場的日航
櫃枱前大排長龍。愛媛縣一名48歲
的公司經理與妻子和4名子女滯留羽
田機場，他們原定2日乘搭的航班已
取消，「我們找不到附近的酒店，
只能在國際線客運大樓過夜，改為3
日乘搭的航班也被取消，我真想盡
快回家。」
一名40多歲女遊客表示，她原本

計劃從東京回到家鄉福岡，「我不
知道飛機還能否起飛，感到有些害
怕。」德島縣一名70多歲女遊客也
稱，「我原計劃2日從羽田飛往夏威
夷，但發生意外後，我的航班取消
了。我要改變出行計劃，回到德島
家中。」涉事日航客機從北海道飛
抵羽田機場，事發後北海道新千歲
機場往返羽田機場的航班全部取
消，約200名乘客只能在新千歲機場
過夜。JR東日本3日加開4班新幹線
臨時列車，以東京站開往新大阪站
為主，協助羽田機場分流乘客。
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香港文匯報訊香港文匯報訊 日本東京羽田機場日本東京羽田機場11月月22日發生的飛機相撞事故中日發生的飛機相撞事故中，，日本航空客機日本航空客機

從下午從下午55時時4747分降落分降落，，到到66時時0505分確認完成疏散分確認完成疏散，，機上合共機上合共379379人全部生還人全部生還，，

創造了創造了「「奇跡奇跡1818分鐘分鐘」。」。全球多地航空分析師指出全球多地航空分析師指出，，事發客機機組成員訓練事發客機機組成員訓練

有素有素，，乘客聽從指示疏散乘客聽從指示疏散、、沒有攜帶隨身行李沒有攜帶隨身行李，，都是逃生關鍵都是逃生關鍵。。飛機採用的飛機採用的

碳纖維材料阻燃性能較好碳纖維材料阻燃性能較好，，令火勢未有迅速蔓延令火勢未有迅速蔓延，，也為機上人員提供了寶也為機上人員提供了寶

貴的逃生時間貴的逃生時間。。

日航補償行李損失 向每乘客賠20萬日圓

日200航班取消延誤 羽田機場「打蛇餅」

客機緊急事故逃生注意事項
應做應做

◆◆將所有手提行李存放在頭頂的行李艙將所有手提行李存放在頭頂的行李艙
內或前面座位下方內或前面座位下方，，保持所有過道保持所有過道、、出出
口和緊急設備通道暢通無阻口和緊急設備通道暢通無阻。。

◆◆注意飛行前的安全須知注意飛行前的安全須知，，例如遇到顛例如遇到顛
簸時的防撞姿勢簸時的防撞姿勢、、救生衣使用說明救生衣使用說明，，最最
近的緊急出口位置等近的緊急出口位置等。。

◆◆點算自己座位與飛機緊急出口的座位點算自己座位與飛機緊急出口的座位
行數距離行數距離，，若在緊急情況下視線受阻若在緊急情況下視線受阻，，
可方便尋找出口可方便尋找出口。。

◆◆飛機在地面滑行飛機在地面滑行、、起飛和降落時需打起飛和降落時需打
開遮光板開遮光板。。確保乘客和機組人員清楚了確保乘客和機組人員清楚了
解飛機外部情況解飛機外部情況，，亦可讓救援人員評估亦可讓救援人員評估
飛機內部情況飛機內部情況。。

◆◆緊急情況發生時緊急情況發生時，，需移除身上一切鋒需移除身上一切鋒
利物品利物品，，以及貼身的領帶以及貼身的領帶、、圍巾圍巾、、眼鏡眼鏡
等物品等物品。。

◆◆隨身攜帶護照和手機等貴重物品隨身攜帶護照和手機等貴重物品。。

◆◆成功逃生後盡快遠離飛機成功逃生後盡快遠離飛機。。

不應做不應做

◆◆撤離時不要攜帶隨身行李撤離時不要攜帶隨身行李，，否則可能否則可能
阻礙他人撤離阻礙他人撤離，，亦有撕裂逃生滑梯的風亦有撕裂逃生滑梯的風
險險。。

◆◆不要穿高跟鞋不要穿高跟鞋，，否則可能損壞逃生滑否則可能損壞逃生滑
梯梯。。

◆◆不要拍攝疏散過程不要拍攝疏散過程，，影響逃生時機影響逃生時機。。

◆◆起飛和降落時不要使用耳機起飛和降落時不要使用耳機，，否則或否則或
妨礙乘客聽從機組人員指示妨礙乘客聽從機組人員指示。。

◆◆為做好可能的疏散準備為做好可能的疏散準備，，坐在機艙緊坐在機艙緊
急出口附近的乘客應確保能觸及並打開急出口附近的乘客應確保能觸及並打開
艙門艙門，，艙門重量或超過艙門重量或超過1515公斤公斤。。若乘客若乘客
無法滿足條件無法滿足條件，，不應坐在緊急出口附不應坐在緊急出口附
近近。。

◆◆日航客機被燒成廢鐵日航客機被燒成廢鐵。。 美聯社美聯社

◆◆乘客放棄行李疏散乘客放棄行李疏散，，確保逃生滑梯不受破損確保逃生滑梯不受破損。。
路透社路透社

◆

機
場
職
員
安
排
日
航

乘
客
登
記
。

美
聯
社

◆羽田機場有大批乘客排隊，安
排更改機票事宜。 新華社

◆◆海保飛機內海保飛機內55人殉職人殉職，，機長彈射逃生受重傷機長彈射逃生受重傷。。 美聯社美聯社
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2023年本應是中東地區局勢趨向緩和的一

年，沙特阿拉伯3月同意與長年死對頭伊朗

復交，更有意在美國調停下實現與以色列

的關係正常化，然而10月爆發的巴以衝

突讓中東局勢為之一變，並將整個地

區推向更廣泛的暴力邊緣。到2024

年，隨着以色列在加沙的血腥軍事

行動進入「收官階段」，分析相信

沙特等富裕海灣國家將乘機在區內發

揮更大影響力，中東將出現新的權力

平衡。

◆香港文匯報特約記者余家昌

沙特和阿聯酋等富裕的海灣國家近年透過其持續崛起
的經濟實力，在全球的政治影響力愈來愈大，尤其是在

調停國際衝突及人質問題方面。在中東地區，海灣國家的角色更是日益重要，就連以色列和伊
朗這兩個處於中東局勢兩極的勢力，也要忌海灣國家三分。

加大對加沙投入 或參與新管治架構
自10月巴以衝突爆發以來，海灣國家一直避免直接介入干預，不過隨着來自國外和國內的壓
力增加，海灣國家2024年料將會在巴以衝突中扮演更重要角色。
美國將沙特和阿聯酋視為衝突後加沙局勢穩定、應對加沙人道主義危機、滿足加沙管治和安
全需要，以及為巴以重返談判桌作好準備的重要合作夥伴。在美國施壓下，海灣國家或者將加
大對加沙的投入，包括經濟援助，甚至參與加沙新管治架構的建立。

沙特續與以談判 尋求伊朗管束胡塞
另一方面，儘管巴以衝突導致沙特與以色列的關係正常化進程被推遲，但沙特始終不願與以
色列反面，尤其是沙特王儲穆罕默德認為與以色列的關係符合沙特經濟與安全利益。在新一
年，沙特可能會繼續與以色列進行關係正常化談判，不過與此前相比可能會變得較為低調，以
免引起支持巴勒斯坦的國內民眾不滿，為此沙特可能要求以色列及美國對巴勒斯坦作出更大讓
步。
此外，隨着也門胡塞武裝響應「抵抗軸心」號召，接連在紅海襲擊外國商船，加上黎巴嫩真
主黨在以色列邊境不斷進行軍事行動，令巴以衝突有演變成區域性衝突的危機，沙特介入巴以
衝突的安全迫切性也更大。海灣國家最不希望的就是中東再次陷入無止境的戰亂，這導致沙特
願意積極與長年死對頭伊朗修好，亦希望結束也門內戰，以免胡塞武裝有機會坐大。在未來一
年，沙特應該會要求美國（及以色列）避免讓胡塞武裝的挑釁導致更廣泛的衝突，利雅得亦將
利用對德黑蘭的影響力，尋求伊朗管束胡塞武裝。
海灣國家一直試圖讓中東地區不同勢力放下分歧、全力發展經濟，只是他們低估了區內一些
「冷衝突」突然再爆發的可能性。不過在巴以衝突之後，海灣國家在區內的重要性反而日益增
加，這或許有助海灣國家在2024年主導解決中東地區存在已久的衝突及分歧，為中東建立新的
權力平衡和秩序。

◆也門胡塞武裝接連在紅海襲擊外國商船，
加劇衝突危機。圖為也門政府軍。網上圖片

香港文匯報訊（特約記者余家
昌）自2007年哈馬斯把巴勒斯
坦自治政府逐出加沙後，哈馬
斯在加沙的管治可謂根深柢
固，分析認為，以色列根本
難以完全消滅哈馬斯，即使
哈馬斯真的被推翻，也會在
加沙留下龐大的管治真空及難
以想像的人道危機。
經過兩個多月的狂轟濫炸，加沙

大部分地區幾乎都已被夷為平地，絕
大多數基建設施都已經無法運作。專家
指出，除了軍事派別外，哈馬斯在加沙的
確有進行確實內政管治，包括建立學校、
醫院和司法系統，但參與這些設施運作的哈
馬斯成員也一概被以色列視為消滅對象，
一旦這些人都被殺掉，加沙整個社會運作
都會陷入癱瘓。巴勒斯坦政策和調查研究
中心主任希卡基便說：「我們現在談論的
是大約6萬人，他們負責管理班級和學
校，他們是醫生、護士、從事社會服務
工作的人員、提供水和電的人員。以
色列為什麼要追捕這些人？」
假如以色列真的消滅了哈馬斯，那麼

加沙地帶未來管治會由誰人接手，由誰
來負責處理戰後加沙的人道危機和重建

工作？
專家指出，短期來
看，一些正尋求與以
色列關係正常化的阿
拉伯國家，可能組
成聯盟暫時填補加

沙的安全和治理真空，例如讓埃及、約旦
和沙特阿拉伯派兵維持加沙秩序，並由海
灣國家提供資金用於重建。

資源不足 合法性受質疑
但長遠而言，加沙還是得交回巴勒斯坦
人自行管治。當前除了哈馬斯外，唯一有
能力管治加沙的巴人機構就只有巴勒斯坦
自治政府，但要讓被逐出加沙16年之久的
巴人政府回歸，難度卻非常大。
首先是觀感問題，巴人政府本身並不希
望在以色列血洗加沙後重返當地，卡內基
國際和平基金會研究員哈桑說：「他們不
想被視為乘着以色列坦克來佔領加沙的勢
力。」
其次是合法性問題。 自2005年以來、現
年87歲的阿巴斯上台後，巴人政府就沒有
舉行過總統大選，絕大多數巴人認為巴人
政府腐敗且效率低下，很多巴人亦不滿與
以色列合作的巴人政府，長年以來無力亦
無意阻止以色列定居者繼續蠶食西岸巴人
土地。
最後是資源問題。由於以色列扣留了從巴
勒斯坦人那裏徵收的稅收，巴人政府的預算
根本連西岸管治也很勉強，根本再無人手和
資金去處理加沙的問題。近年來，巴人政府
自身能否存續本身就已經受到質疑，更不用
說它是否有能力在衝突結束後將200萬加沙
居民納入管理之下。巴人政府若要掌握權
力，就需要舉行新的選舉、大量資源以及以
色列態度的180度轉變，但這些在短期來
看，都是不可能實現的事。

以色列持續兩個多月血洗加沙地帶的軍事行動引起全
球公憤，除了美國之外，全球絕大數國家都已經加入到
要求以色列立即停火的一方，包括與美國關係最密切的
歐洲盟友，其中英國、德國和法國更呼籲以色列立即落

實「可持續的停火」。然而在新仇舊恨交纏之下，停火如何才能變得
「可持續」？

筆者認為，要在加沙地帶實現「可持續的停火」，需要從短、中、
長線三階段分別處理。

首先從短期而言，以色列必須即時停止對加沙地帶的無差別轟炸，
停止以學校、醫院、清真寺、教堂以至難民營等作為軍事行動目標，
停止將加沙平民（包括高舉白旗的以色列人質）無差別地識別為「哈
馬斯恐怖分子」並施以襲擊，停止對加沙平民的集體懲罰。在此基礎
上，以色列必須即時向以聯合國為首的國際社會提出撤軍時間表，明
確退出加沙地帶的戰略路線，以及提出為加沙地帶重新建立管治架構
的方案。美國亦應該即時停止繼續支持以色列的軍事行動，包括停止
向以色列提供軍事援助、停止在聯合國安理會運用否決權來維護以色
列的殘暴行徑。

從中期而言，國際社會應該致力施壓以色列避免在舊恨之上再添新
仇，這個說的是約旦河西岸局勢。在國際社會集中聚焦在加沙之際，
以色列軍方和定居者在約旦河西岸的暴力正愈演愈烈，針對巴勒斯坦
人的搜查、抓捕、襲擊永無休止地每天都在發生，不但造成大量無辜
巴人死亡，亦導致愈來愈多巴人土地被侵佔。國際社會必須制止以色
列及定居者在西岸地區的暴力活動，確保以色列遵守國際法和履行安
理會第2334號決議的規定。

至於長遠而言，巴以要實現「可持續的停火」最終還是要回歸到
「兩國方案」之上。國際社會、尤其是巴以衝突的相關當事國，必須
要以最大的政治決心重振「兩國方案」，認清「兩國方案」是解決巴
以問題的唯一出路。只有相關當事國承諾落實「兩國方案」、重振
「兩國方案」政治前景，巴勒斯坦和以色列才能重新走向談判桌。為
此國際社會應該推動以更具規模的國際會議來推動落實「兩國方案」
的時間表和路線圖，任何公開拒絕「兩國方案」的政治人物，都應該
受到國際社會的最強烈譴責。

要達成以上三個目標，單靠以色列自覺地改弦更張是不行的，國際
社會必須對以色列施以最大限度壓力，必要時更應參照近日對西岸定
居者的做法，對以色列實施制裁，如此方可迫使以色列就範，對巴勒
斯坦作出重大讓步，讓巴以問題回到「兩國方案」的道路之上。

香港文匯報訊（特約記者 余家昌）以色列在加沙地帶的軍事行動已經持續兩個多月，但無
論是國際社會以至是以色列國內，至今還是不清楚以色列政府對加沙地
帶的長期戰略是怎樣。分析指出，如果以色列試圖長期佔領加沙，
而沒有制定可靠的撤軍計劃，以及為恢復巴人管治作準備，那麼
以色列軍隊將在加沙陷入泥沼之中，如同當年美國在阿富汗和
伊拉克的局面。
儘管以色列一直堅稱，在加沙的軍事行動目的只為清剿
哈馬斯，無意佔領加沙地帶，但事實上以色列至今都沒
有提出明確的停火及撤軍時間表。不少西方官員都認
為，以色列可能正重蹈美國的覆轍，當年美國侵略阿富
汗和伊拉克，雖然在極短時間內取得全面勝利，但接
下來的十多年卻持續受到區內武裝分子的反抗。

愈來愈多憤怒民眾激進化
不少西方官員認為，如果加沙的哈馬斯政府被完全
推翻，區內基建被摧毀、經濟崩潰，將會有愈來愈多
的憤怒民眾激進化，反而令哈馬斯及其他激進組織可
以吸收更多新血。
不少加沙民眾受訪時都表示，以色列的入侵正在催生新
一代武裝分子。路透社此前訪問的一名加沙難民營職員就曾
說過，寧願死也不願被以色列佔領，「我不是哈馬斯成員，但
在戰爭時期，我們都是一個整體。如果他們（以色列）消滅了
所有（哈馬斯）戰士，我們就會拿起步槍戰鬥。以色列人可能
會佔領加沙，但他們永遠不會感到安全，一天都不會。」
曾擔任巴勒斯坦自治政府加沙地帶安全負責人的達赫蘭
表示，如果以色列認為佔領加沙就可以結束衝突，將是大
錯特錯。「以色列是一支佔領軍，巴勒斯坦人民將把它當
作佔領軍來對待，」達赫蘭說：「哈馬斯領導層或戰士都不
會投降。他們會引爆自己，但不會投降。」

以入侵催生新一代武裝分子
恐重蹈美深陷阿伊泥沼覆轍

◆失去至親的痛苦，或令憤怒的加沙民眾變得
激進。 路透社

巴人政府接管兩難 加沙戰後前景堪憂

停火真的「可持續」？
郭燁

環球
點評

◆沙特王儲穆罕
默德認為與以色列
的關係符合沙特經濟
與安全利益。

資料圖片

◆◆巴以衝突讓中東局勢為之巴以衝突讓中東局勢為之
一變一變，，將整個地區推向更廣將整個地區推向更廣
泛的暴力邊緣泛的暴力邊緣。。 法新社法新社

◆加沙大部
分地區幾乎
被 夷 為 平
地，民眾前
路茫茫。

法新社

◆以軍在黎巴嫩
邊境發動軍事行
動，或演變成另
一場大規模戰
爭。 路透社
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轉播奧運要幾多錢呢？

到沙頭角放空自己
3年疫情後的首個元
旦，據報維港兩岸觀看
煙花的人潮逼爆，但本

地消費不如預期，主要是港人北上消
費出境人數較南下旅遊入境人數多，
加上港人傳統上藉聖誕元旦合假外
遊，本地零售市場不理想。
不過，今年有宗跟旅遊、消費相關

的新聞卻激起人們的興趣，就是政府籌
措已久的第二期沙頭角禁區於元旦日正
式開放。當天，保安局局長鄧炳強更以
身作則，攜夫人遊覽沙頭角，還特別在
當地買了花膠。據悉，開放首階段每日
容許最多1,000名旅客，但願不會對當
地人恬靜的生活造成騷擾。
我有幸在一個多月前當了「早

鳥」，提前漫遊沙頭角禁區，感覺很舒
暢、寫意。在擁擠、熱鬧的港九市區長
住的人，相信會跟我有同樣感覺，所
以，我也努力向身邊朋友推介。
沙頭角這名字對港人來說，並不陌

生，卻很少人去。除了位處邊境小區
較僻遠外，也因為很多地方被劃為禁
區，可供自由逛蕩的地方不多。如
今，以「禁區開放」為名，倒真令人
產生掀開面紗、窺探奧秘之好奇，我
亦然。到了開放前夕的「禁區」，我
探不到奧秘，卻真認為值，主要是沒
有高樓大廈造成的壓迫感，路上行人

少，地方空曠，近山近水，尤其是樹
蔭處處，環境恬靜，也乾淨。
雖然有些民居難免殘舊，包括現屬

受保護建築的新樓街一帶，但「舊」和
「殘」正是它的特色，因為見證了歷
史。可惜，更具歷史價值而又聞名的
「中英街」不在本次開放內，政府只好
在附近設立小小的「中英街花園」來滿
足遊客的好奇心，也算有心思。
我最喜歡沙頭角碼頭，原來是香港

最長的碼頭。因為長，它的作用就很
大，你可以在旭日初升或夕陽西斜時
分，沿着長長的石廊來回散步；也可
以依着石廊欄杆欣賞綠水青山，任憑
海風輕吹；也可站在石廊上望向對面
深圳，尤其是遠處鹽田港的集裝箱及
其高高架起的配備。其實，開放的禁
區可供一般人自由行的地方不算大，
半天已夠逛，但我還是建議花上一
天，可以在區內吃個午餐、嘆個下午
茶，好好體驗悠閒和「漫生活」。想
冒險或探幽的，可通過沙頭角碼頭，
乘船去離島吉澳、鴨洲、荔枝窩。
我那天就去了吉澳。從碼頭出來就

是「吉澳大街」路牌，但原來「大
街」其實是條曲曲幽幽的小巷，兩邊
都是頂多有個閣樓的平房，間中有新
建的，典型的漁村格局。在這裏，與
其說遊覽，不如說放空自己。

踏入2024年，在這向
讀者祝新年快樂！新的
一年是奧運年，可能由
於這幾年香港運動員成

績理想，大家投入感大大加強，因此
更留意到國際奧委會（IOC）收昂貴
電視版權費是用來拍攝製作所有比賽
項目片段及主辦事宜支出，但為何香
港電視台還要付出幾千萬港元龐大製
作費呢？所有項目片段IOC已經製作
好，只收衛星真的這麼多費用？是
的，衛星費雖然比二三十年前便宜，
但也是很大支出，上一屆東京奧運，
香港三間電視台只是衛星費合共付出
135萬美元，已經超過1,000萬港元，
而做一個奧運，還有其他很多支出，
筆者曾以「奧運製作成本研究」為題
寫過一篇約3萬字的碩士論文，可見
奧運製作之複雜。
今屆7月26日至8月11日的巴黎奧

運，共32個項目分16天進行比賽，
IOC製作公司OBS準備製作11,000小
時奧運節目，比上一屆東京奧運製作
時數10,200小時多出800小時，這些
片段該如何從衛星傳送回香港呢？當
然香港根本不需要過萬小時直播片
段，所以要派工作人員前往奧運國際
廣播中心選取香港人感興趣收看的香
港隊比賽，再另外租專用衛星傳送，
補大會衛星之不足，因為大會通常有
12至16條衛星頻道送上天讓世界各
地電視台接收，但 16 條頻道約共
2,000小時，內容是大會自己選材，
所以有機會選不到香港隊比賽片段，
這就靠香港電視台工作人員選材了。

大會製作 12 至 16 條衛星頻道
（Multi-channel Distribution Service,
MDS）已經幫助了很多地區比較小的
電視台，在2008年奧運之前是沒有
的，所有電視台要派工作人員到當地
處理，當時亞洲很多國家和地區就靠
亞洲廣播聯盟（ABU）幫忙處理轉
播，而TVB就從1984年至2004年協
助ABU負責亞洲區奧運轉播事宜，
奧運轉播複雜，要製作充實節目更不
是容易之事。
奧運場內電視台想放置一架攝影

機，拍攝即時訪問或自己拍攝畫面，
費用大約20萬港元，開幕禮香港隊進
場，大會只會給你約30秒畫面，如果
自己電視台有攝影機位置，你就可以
自己控制拍攝時間，可以逐一介紹香
港運動員，觀眾便更有投入感，但目
前香港電視台還未確定電視版權，想
預時間做好內容較困難。以往香港電
視台會於開幕兩年前的奧運國際會議
向大會申請及交出所有要求，就國際
廣播中心（IBC）要求地方大小，也
要預早訂：2008年北京奧運便租用了
IBC達 8,000平方呎地方，費用當然
要幾百萬港元，其他奧運也平均租約
2,000平方呎，約百多萬港元，奧運
就是一個昂貴的電視節目製作，越想
做得有水準，成本就越昂貴，這僅是
奧運主辦當地費用；另外還有在香港
製作費用，當平均每小時工作人員人
工，包含錄影廠費用、儀器、專家、
評述員、主持等等，約6萬至8萬港
元計算，每天轉播10小時已經80萬
元一日，轉播奧運真的不容易啊！

2024 年內地元旦假
期只是3天已經迎來新
一波消費小高潮，多
元化消費場景「百花

齊放」，冰雪休閒、溫泉遊、文化
遊、本地出遊、個性消費等等，全
國有1.35億人次出遊。而香港人就
以聖誕節假連元旦假自製長假去旅
遊——「狂飛」出境人數以數百萬
計。看到內地有媒體形容北方人到
20攝氏度的地方看海，南方人到零下
20攝氏度的地方看雪，「南北互跨」
追求不一樣的「氛圍感」已成跨年出
行熱門趨勢。在社交媒體熱門旅遊話
題的加持下，哈爾濱、廈門、三亞、
麗江等南北地域特色明顯的城市，成
為眾多年輕人跨年奔赴的熱點城市。
網友形容「南方小土豆們」、「闖
關東」實在妙。
冰雪遊火爆令東北三省的滑雪場人
山人海，有冰雪大世界的哈爾濱已
「火出圈」；華東、華中、華南等地冰
雪休閒熱度同樣攀升。與此同時，海
南三亞、雲南昆明、廣西南寧等溫暖
的南方城市則成為北方遊客避寒跨年
的熱門目的地，賞花、看海好快樂。令
人感受到中國是充滿活力的國家。
一個國家能擁有南北兩極這麼大
差別的氣候和地理環境實是好事，
中國人可以同一季節享受「南北不
同的氛圍」很幸運。自北京冬奧
後，人們對冰雪活動的熱情大增，
企業家開始打造冰雪活動的設施，
加促了人們玩雪的樂趣，冰雪經濟
必然會崛起。以往冬季北方的旅遊
只着重賞雪看冰雕，如今已開始發

展參與性的互動性項目滑雪等，確
有吸引力。香港人以往專門飛去瑞
士的聖莫里茲 、達沃斯、策馬特，
韓國的雪嶽山、平昌阿爾卑斯，日
本的北海道等。現在開始改變，有
人去東北三省滑雪，玩滑雪的人須
注意雪的質地、滑雪場設施的安全
度及交通問題，只要這三樣問題過
關已經成功了大半。同時，要設計
讓不同年齡和興趣的遊客都能找到
自己喜歡的滑雪區，就會多旅客到
來，那就不愁冰雪經濟不旺。
歐洲國家都是靠祖祖輩輩留下的歷
史建築，文藝復興時期留下的文化遺
產養活了好幾代人的，有五千多年歷
史的中國，有960萬平方公里的大好
河山，經過大自然的鬼斧神工造就出
來的天然風景，只要好好運用都是
國家的財富，也可以養活許多代人。
現在和未來旅遊都將成為人民生活
的一部分，所以搞好旅遊業很重要，
應當一個專業來看待。除夕夜香港歷
來最大型的跨年煙花匯演，吸引了
22.7萬名遊客入境，收穫全網點讚，
卻因內地旅客返深圳不順暢滯留，讓
好事未能圓滿收尾，讓這最美跨年夜
留下遺憾。這就是負責發展旅遊業的
部門不專業，他們搞活動有沒有全面
考慮問題，既然一早預料有20多萬
人來港，就算他們肯留港過夜酒店也
應接不暇，肯定有人要即日往返內
地，是否要早點主動和入境處商討通
關問題？怎能將個波全拋給保安局為
你善後？點解不考慮一下煙花匯演後
搞個馬拉松音樂會之類，令人流不用
一次過散去，造成大塞車。

「南北互跨」多樂趣
日前內地一宗拐賣兒童案判決，人
販子被重判，此案重現了劉德華電影
《失孤》的身影。
24年前，山東聊城郭剛堂2歲半的

兒子，被人販子抱走一去無蹤，郭剛堂從此踏上漫
長的尋親之路，一輛插着稚子海報的電單車，穿州
過省橫跨20個省市，路程50萬公里，他睡山洞、橋
底、街頭，花光積蓄，負債20萬人民幣，一天僅以
一包即食麵或一個饅頭充飢，20多年尋親的痛苦，
不足外人道，破爛不堪的電單車，來到荒蕪山野
路，萬念俱灰時有過跳崖輕生之念，回頭一見電單
車上稚子的照片，勇氣又回來了，他的信念是「兒
子正等待他」，只有在路上，才對得起兒子。
他的尋子事跡，相繼在媒體曝光，2015年更被改
編成電影《失孤》，劉德華角色的原型就是郭剛
堂。皇天不負有心人，隨着內地大數據庫技術的提
升及警方的努力，2021年終於在河南找到了已經26
歲的兒子。父子相認哭斷腸，本來沒有結局的電
影，現實補上團圓的一筆，劉德華還為此拍了片
段，祝賀郭大哥的堅持，並向警方的努力致敬。
本來是團圓的結局，原來又有下集，千辛萬苦尋
回來的兒子，並沒有選擇回到山東與親生父母團
聚，卻選擇回到河南養父養母身邊，這又是一個什
麼樣的團圓結局呢？郭剛堂之所以堅持尋子20多
年，信念是「兒子正等待他」，可現實並非如此，
但可幸的是，孩子得到正常成長。
郭認為，兒子已經是成年人了，已經有他的人生軌
跡，養成了自身的人格，所以，他尊重孩子的抉擇。
很多人為他的苦苦追尋不值，更為他沒有追究買孩子
的養父養母感到不解。買孩子的人家，為自己家庭
幸福圓夢，卻為原生家庭帶來不幸，是法理不容。
一個丟失孩子的父親，自責變成一生的責任，尋子
24年，那一份超乎常人意志的執着，是對自己的救
贖；一份超乎常理的包容，讓我們看到，何謂父愛如
天，廣闊而深遠，失而復得，固然驚喜，得後不失，
是大智慧。

父愛如天

回顧去年國際大事，
光是幾千里外隔着熒
幕紙媒嗅到的硝煙戰

火，大家每年祝願那句「世界和
平」，大概2024年也沒可能容易實現
吧。所以不敢奢望來年什麼十大願
望，但求去年不愉快的新聞不再發生
便於願已足。
一不願再看到兒童不幸的新聞，

2023年可說是史無前例的兒童災難
年；以巴衝突傷亡士兵及平民萬多人
中兒童竟佔四成之多，另有4萬仍在
傷病中，那些小生命何其無辜！
尤其令人切齒的是保護兒童的機構

中，竟連續發現虐待兒童的工作人
員。其次不知是否疫情放緩後，空出
防疫時間，有人生活感到無聊，抑壓
多年悶氣無端要找家人發洩，家暴受
害主角最多的還是抵抗無力的兒童；
虐童被告中竟有
父母親朋和童話
中的魔鬼外婆才
可怕！
二不願再有工

業意外和交通失
事。去年這樣的
新聞可說無日無

之，工業意外中喪生的好爸爸永遠無
人過問才唏噓。從事高空工作有恃精
力充沛的小哥，以及有過幾十年工作
經驗的大叔，面對老化建築物維修
時，真不要掉以輕心；此外政府亦應
對工業安全加強檢討是否有所不足。
出自人為錯失交通意外的鐵騎和四

輪勇士，事前多為家中親人設想，真
不要一時為貪得意逞強，尤其是家中
有美靜待歸來的新郎哥。
三不願再有樓宇石屎磚頭剝落之類

硬物傷及途人。不知何故，高空墜物
事件去年特別多見，連外國不少城市
都有古蹟塌頂，連環出現這種怪現象
真有點不平常。
四不願見槍械不受管制國家的槍手

濫殺無冤無仇的平民百姓和兒童。
五不願再有學生因受不住家庭和功

課壓力而自殺；六不願有太多地震；
七不願看到網騙；八
不願再有無知少年帶
毒；九不願消委會再
發現健康食物混有重
金屬之類有害雜質；
十不願再聽到地球暖
化至 12.5 萬年以來最
熱的報道。

2024十不願

我一直認為自己的智商不
高，明顯的表現之一就是我連
很多簡單的遊戲都不會玩，

甚至下跳棋都能輸給才五六歲大的孩童。
為了證明自己沒有那麼笨，我專心地玩
過俄羅斯方塊，因為分數和等級實在是低
得可憐，根本沒有進步的空間，只好認命
地放棄了。有一段時間流行養電子寵物，
我也跟風養了一隻電子小雞，每天在遊戲
機裏給小雞餵水、餵食、做清潔，儘管因
為有時候疏於照顧而導致小雞生病死亡，
但總算自信地過了一把遊戲癮。親友們因
此善意地嘲笑我玩的遊戲只能是幼兒園小
班水平的。
再後來又有了QQ農場的網絡遊戲，能
夠在遊戲裏種花、種草、種蔬菜水果，還
能飼養小動物，這對於自小喜歡侍弄花草
和養狗的我來說簡直就是一個福音，把業
餘時間大部分都花在了經營QQ農場上。
那些年生活在繁華喧鬧的大都市，這種虛

擬的農場遊戲對我來說並不是簡單的遊
戲，而是一個精神的世外桃源。
隨着自己開始職業寫作的忙碌，以及現
實的家中花園面積愈來愈大，有好些年都
沒有再玩過網絡遊戲。我一度想把自己在
自由工作狀態中的作息時間變得規律一
點，便在網絡小程式中進行早起打卡，這
一來就發現了小程式裏的家園遊戲，竟和
我當年十分喜愛的QQ農場差不多，驚喜
之餘，馬上進入了遊戲。好友曾擔心我會
因沉迷遊戲而耽誤了自己寶貴的寫作時
間。我掐指一算，在這款遊戲裏只能種一
棵樹，養一隻狗，任憑你如何勤勞地種
菜，也只有幾塊菜地和一個魚塘，遊戲規
定的每天餵狗、種菜和釣魚的時間也都有
限，即便是想沉迷也無從入手。
此時女兒已在國外定居，因為擔心我一
個人在家會不小心出意外，幾乎每天都要
和我聯繫看我是否平安無恙，而我卻是自
在慣了，或是有時關機寫作，若是女兒不

打電話給我，我極少會主動聯繫她，直到
有一次女兒因我關機時間太長，翻天覆地
地聯絡親戚朋友們找我，最後下達指令：
必須每天要向她打卡報到。收到女兒的指
令時，我在玩的家園遊戲已經升級，可以
在家做飯並請客來家吃飯了，於是，我便
每天在遊戲裏發出「來我家吃飯吧」的邀
請函，讓女兒點菜，隔空看她在我的虛擬
家園吃飯，權當是向女兒打卡報到了。
因而想到一些久不聯繫的朋友，動手發
給他們一個「來我家吃飯吧」，對方若是
空閒，到遊戲中點個菜，吃個飯，順便聊
上幾句，反之，也不會浪費對方太多的時
間，如此偶爾為之，亦算是一個報平安的
舉動吧。當然，大抵是因為我玩的遊戲在
一些歷經滄桑、滿眼風霜的成年人眼中過
於幼稚，對方便是連回應也沒有一點的。
然而，我們當下所處的世界已經足夠繁
雜了，如果可以，讓自己的心以遊戲的方式
保留一點簡單幼稚的童真又有何不好呢？

來我家吃飯吧

前海位於廣東省深圳市西部前
海灣畔、蛇口西側、珠江口伶仃
洋東岸，它既是一個充滿迷人景
點的地方，又是一個有適宜的氣
候，海產品豐富，有各種名企、
高端人群、最前衛的科技，宜居

宜業宜遊的現代化城市。
第一次來到前海采風，映入眼簾的
是現代建築大廈林立，跟隨接待人員
來到前海石公園，這是一個美麗而寧
靜的公園。公園裏有沿海棧道，供遊
客欣賞美景，空氣清新怡人。在岸邊
漫步，聽着海浪輕輕拍岸的聲音，感受
着大自然的美妙。公園裏豎起一塊刻有
「前海」兩字的大石，四周種有美麗的
紫紅色鮮花。站在石的前方認真凝望，
耳邊似乎傳來領導人視察時宣布重要決
策的聲音。
「前海」石是前海地標，來這裏的每
一位遊人都會上前拍照留影。這塊「前
海」石是前海精神的重要象徵，它形狀
象漁船上的一塊「帆」。這塊見證了前
海翻天覆地變化的石頭，就像它「帆」
一樣的造型「揚帆出海」，走向世界。
這裏的大海讓人感覺更加寬廣，公園向
海的前方有一座跨海大橋，視線沿着跨
海大橋一直延伸到看不到的盡頭。
走在海邊的觀海平台上，視野開揚，
我與大海似乎沒有了邊界，優美的海景
毫無保留地呈現在眼前。憑欄還可以看
到位於寶安區歡樂港灣的摩天輪。佇立
在前海灣旁邊的它，擁有高挑的「身
形」，而且還憑一個獨特設計，被稱為

美貌與智慧並重的「灣區之光」，純白
色的摩天輪也成為前海浪漫的地標。
依在欄杆上看着大海、聽着海風，讓
心清靜，此刻，生活和工作上的煩惱似
乎都已隨風飄去。
走進前海嘉里中心的空中花園，俯瞰
整個前海，城市的繁華和美麗盡收眼
底。站在那裏，我感受到了這座城市的
活力和魅力。
前海嘉里中心，是可持續建築及綠化
設計的獲獎代表作。矗立於迷人的前海
海岸，毗鄰前海石公園，其項目規劃以
混合模式開發，當中包含了辦公室、住
宅、商店及酒店空間；除此之外，更將
工作、業務及市區生活結合，實踐現代
化綜合樞紐的願景。
在政策的推動下，前海聚焦現代服務
業這一香港優勢領域，加快推進與港澳
規則銜接、機制對接，進一步豐富協同
協調發展模式，探索完善管理體制機
制，打造粵港澳大灣區全面深化改革創
新試驗平台，建設高水平對外開放門戶
樞紐，在深化深港合作、支持香港經濟
社會發展、高水平參與國際合作方面發
揮更大作用。
來到前海展示廳，這裏詳細介紹了前
海的發展規劃，展示特區中的特區。
2012年，習近平總書記親自部署開發前
海，定位為「依託香港、服務內地、面
向世界」。在前海深港現代服務區內，
一切內地沒有的政策或創新意念，都可
以在前海作出嘗試，被譽為深圳特區中
的特區。

在前海，有很多第一次。包括首次內
地推行港人港稅政策、首次內地有香港
人擔任法庭陪審員、首創深圳前海營業
執照在港打印、首個大灣區5G智慧港
口「媽灣智慧港」運營、首批跨國公司
本外幣一體化資金池業務試點，以及粵
港澳大灣區「跨境理財通」試點等等。
前海多年來推出各種有絕對優勢的營
商政策，給各種人才開闢廣闊就業空
間，營造嚴格的法制環境，公平的金融
環境，吸引各大名企、各種高端人才紛
紛前來落地扎根，安家工作生活。
走入深圳國際仲裁院，深入了解它用
公平、公正雙贏的方式調解涉外企業產
生的糾紛。2021年按照中央文件要求同
時加掛「粵港澳大灣區國際仲裁中心」
名稱，深化與香港、澳門合作，建設面
向全球的國際仲裁中心。
接着我們來到位於深圳前海灣畔的
深圳濱海藝術中心，它的建築主體包
括歌劇廳、多功能廳及歌劇排練廳、
舞蹈排練廳、培訓教室等配套設施，
是深圳現今綜合設施設備標準最高的
演藝場館。它面臨着深圳傳統藝術劇
場競爭的同時憑借其運營能力，給深
圳文化消費注入源源不斷的新鮮血
液，提高市民文化消費活躍度，提升
文化消費的質量，給灣區文化生活帶
來更豐富的體驗。
在前海的采風中，我不僅看到了美麗
的景色，還感受到了深圳的繁華和現代
化氣息。前海給我留下了深刻的印象，
我會永遠銘記這次美妙的采風行程。

前海點滴
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◆戰火不停，全球不安寧。
作者供圖
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遼寧艦升級維護近完工
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經過10個月的緊張施工，遼寧艦升級維護
作業已近完工，料不日出海試航。去年2月
28日，在渤海結束演習任務的遼寧艦返回大
連造船廠，開啟計劃內提升維護作業。經過
近7個月塢內施工後，遼寧艦順利出塢並
重鋪甲板塗層，至去年12月底已基本
完成艦體維護，海試後將重返戰
位。
圖、文：香港文匯報記者宋偉

到2024年底：
◆超過8萬個重點場所實現移動網絡深度覆蓋
(即重點場所的關鍵點位均達到相關覆蓋標準
要求)，2.5萬公里鐵路和35萬公里公路、150
條地鐵線路實現移動網絡連續覆蓋(即線路沿
線95%的區域達到相關覆蓋標準要求)。

◆移動網絡下行均值接入速率不低於200Mb-
ps，上行均值接入速率不低於40Mbps。

◆卡頓、時延等主要業務指標加快改善，移
動網絡達標速率佔比不低於90%(即90%情形
下達到相關速率標準要求)。

到2025年底：
◆超過12萬個重點場所實現移動網絡深度覆
蓋、3萬公里鐵路和50萬公里公路、200條地
鐵線路實現移動網絡連續覆蓋。5G網絡覆蓋深
度和廣度持續完善，5G流量佔比顯著提升。

◆移動網絡下行均值接入速率不低於220Mb-
ps，上行均值接入速率不低於45Mbps。

◆卡頓、時延等主要業務指標全面優化，移動
網絡達標速率佔比不低於95%(即95%情形下
達到相關速率標準要求)。

資料來源：中新網

「信號升格」量化指標

香港文匯報訊（記者 張寶峰、凱雷 北京報道）中央電視台

《新聞聯播》近日播發系列報道，介紹解放軍全軍官兵聚力

備戰打仗，為如期實現建軍一百年奮鬥目標團結奮鬥。報道

中，來自空軍、陸軍、海軍的各型裝備、演訓畫面被披露。

其中，中國第三艘航空母艦福建艦出鏡。相比2022年福建艦下水畫面，其電磁彈射

裝置上的施工棚已經拆除，三條彈射軌道清晰可見。

福建艦三條電磁彈射軌道亮相
央視披露中國第三艘航母細節專家：距海試不遠

匯聚海內外華人聲音，提供全

世界有趣資訊！大公文匯集團海

外 版 編 輯 部 現 已 推 出 自 己 的

Facebook賬號「華聲」，歡迎各

位讀者掃描二維碼追蹤、點讚、

評論！

據新華社報道，從港珠澳大橋邊檢
站獲悉，2023年經港珠澳大橋珠海公
路口岸出入境旅客超過1,630萬人次，
出入境車輛超過326萬輛次，分別為
2019年的1.29倍和3.8倍。

港珠澳大橋年出入境旅客
超過1630萬人次

中國·哈爾濱國際冰雪節創辦於
1985年1月5日，與日本札幌雪祭、
加拿大魁北克冬季狂歡節和挪威奧斯
陸滑雪節並稱世界四大冰雪節。哈爾
濱節日冰雕比賽、冰燈遊園會、冰上
婚禮等活動吸引來自世界各地的眾多
遊客前往。圖為2005年冰雪節展出的
「金雞報曉」雪雕。

圖片來源：資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊據央視新聞報道，新年伊始，甘
肅省積石山縣大河家鎮四堡子小學，學生們不僅
收到了嶄新的棉衣，還有一份特殊的禮物，27幅
繪畫和41封來信（圖），這些書信和繪畫來自陝
西省延安市寶塔區的一所學校。
這些稚嫩的畫作出自一年級的孩子之手，還有
一封封書信，是六年級的小學生寫給災區孩子們
的。這些來自遠方同齡人的關懷和鼓舞，讓四堡
子小學的學生們感到意外又感動。

積石山震區小朋友收到特別禮物

中國將開展「信號升格」專項行動

中國自研AG60E電動飛機成功首飛
香港文匯報訊綜合央視新聞報道：2024
年1月3日，由中國自主研製的AG60E電動
飛機在建德千島湖通用機場圓滿完成首次飛
行。
自項目啟動以來，研製團隊先後開展了電
機、電控、動力電池選型、電推進系統集成
試驗驗證、電動飛機安全性和適航符合性設
計技術研究等多項工作，完成了AG60輕型

運動飛機電動化改裝，為電動飛機產品開發
和現役固定翼飛機電動化改裝積累了寶貴經
驗，為搶抓航空動力變革戰略機遇，推進戰
略性新興產業布局，促進低空經濟產業發展
奠定了堅實基礎。

最大平飛時速 218 公里
據了解，AG60 飛機是一款全金屬、並排
雙座、上單翼、前置單發、前三點式起落架
的輕型運動類飛機，機身總長為 6.9m，機
翼翼展為 8.6m，升限 3,600 米，最大平飛
速度 218 公里 / 小時，航程 1,100 公里。
這是通飛全面貫徹落實國家新型交通運輸
體系和「綠色航空製造業發展綱要」產業發
展要求，承接落實集團「創新30條」、通航
產業和綠色低碳航空器發展專項工作所取得
的階段性成果。

香港文匯報訊 據新華社報道，記者4日從
工業和信息化部獲悉，工業和信息化部、國
家發展改革委等十一部門近日聯合印發《關
於開展「信號升格」專項行動的通知》，提
出到2024年底，超過8萬個重點場所實現移
動網絡深度覆蓋，2.5萬公里鐵路和35萬公里
公路、150條地鐵線路實現移動網絡連續覆
蓋。

5G網絡覆蓋逐步至鄉鎮
工業和信息化部有關負責人表示，當前，
中國4G網絡已全面覆蓋城鄉，5G網絡覆蓋
逐步從「市市通」到「縣縣通」並持續向鄉
鎮、行政村等延伸。推動「信號升格」，不
僅有利於滿足群眾美好生活需要，還將進一
步助力行業數字化轉型。
通知分別從加強重點場景網絡覆蓋、加快
重點業務服務提升、強化資源要素高效協
同、促進監測評測水平提升等方面提出了四
個主要任務，明確了2024年和2025年的主要
目標。
其中，到2025年底，超過12萬個重點場所
實現移動網絡深度覆蓋、3萬公里鐵路和50
萬公里公路、200條地鐵線路實現移動網絡連
續覆蓋。移動網絡卡頓、時延等主要業務指

標全面優化。

重點場景加強網絡覆蓋
值得一提的是，在加強重點場景網絡覆蓋方
面，通知面向政務中心、文旅、醫療機構、高
等學校、交通樞紐等11個重點場景，提出了相
應的覆蓋目標，在加快重點業務服務提升方
面，明確了優化互聯網應用基礎設施部署等任
務。

香港文匯報訊（記者倪夢璟上
海報道）上海不斷推進智能工廠建
設，上海市經信委主任張英3日在
上海市智能工廠建設工作推進會上
表示，今年上海將新建設70家市
級智能工廠，到2025年將新建設
200家智能工廠、20家標杆工廠。
目前，上海已成為內地最大的智能
製造系統集成解決方案輸出地和智
能製造核心裝備產業集聚區，智能
製造系統集成工業總產值突破600
億元（人民幣，下同），智能製造
裝備產業規模突破1,000億元，連
續三年蟬聯「中國先進製造業城市
發展指數」全國第一。
根據公布，2023年度上海共11
家單位獲評國家級智能製造試點示
範工廠，33家單位62個場景獲評
國家級智能製造優秀場景，獲評工
廠數和場景數均位於全國城市首
位，上海國家級智能工廠和場景總
數實現「雙倍增」。其中汽車領域
21個場景入選名單，總數和入選
比例（佔本市34%）全國第一，上
海汽車產業智能製造全場景建設成
效凸顯。
目前上海已累計培育3家國家級
標杆性智能工廠，19家國家級示
範性智能工廠，60家單位111個國
家級智能製造優秀場景。已建成智
能工廠的生產效率平均提升50%，
運營成本降低30%，帶動單位增加
值能耗累降13.8%。汽車等重點產
業智能製造全鏈條、全場景建設成
效凸顯。

已完成逾千個智能製造場景
目前，上海在汽車、電子信息、
高端裝備、生命健康、先進材料、
時尚消費品等產業領域已建成100
家市級智能工廠，完成1,000多個
智能製造場景推廣和落地應用。
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◆安波福上海智能工廠內景。受訪者供圖

根據《新聞聯播》畫面，身着戎裝的福建艦海
軍上校尹洪新表示，「我們始終牢記主席重

託，奮力投身航母事業，按計劃穩步推進繫泊試
驗。新的一年，我們將只爭朝夕、頑強奮鬥，力
爭早日形成戰鬥力，向着如期實現建軍一百年奮
鬥目標奮力前行。」

目前正在繫泊試驗
資料顯示，舷號「18」的福建艦是我國第三艘
航母，自主研發製造，採用平直通長飛行甲板，
配置電磁彈射和阻攔裝置，滿載排水量8萬餘噸，
於2022年6月下水。2023年11月30日，國防部新
聞發言人吳謙表示，「福建艦目前正在開展繫泊
試驗，後續將按計劃穩步推進建設項目。」
軍事問題專家宋忠平表示，一般而言，航母的建
造流程分為幾個重要節點：立項、開工（分段建造
後拼裝為整體）、下水、舾裝、繫泊、海試。可以
看出，繫泊試驗已經距離航母出海測試、入列服
役不遠。宋忠平進一步解釋說，所謂繫泊試驗，
可以類比為硬裝、軟裝結束後的精裝和測試階
段。即讓航母停靠在碼頭岸邊，對已經安裝的動
力、通訊、電子等系統進行單獨和聯動測試。

下水未現「舾裝」節點
有媒體注意到，山東艦下水後，中央電視台報
道稱，「後續將按計劃進行設備調試、舾裝施
工，並開展繫泊試驗。」而福建艦下水後，中央

電視台報道則稱，「將按計劃進行繫泊試驗和航
行試驗。」對比早前我國前兩艘航母遼寧艦、山
東艦的建造、服役流程，福建艦下水後的官方報
道中，「舾裝」這一重要節點不再出現。
「這說明福建艦在船塢建造過程中，很多系
統、裝備已經同步進行安裝，大大簡化甚至跳過
了下水後的舾裝環節，為直接開展上述繫泊試驗
創造條件，節約了工期。」
宋忠平分析稱，能夠事半功倍，一是由於我國
在大型水面艦艇建造方面取得長足進步；另一方
面也表明，我們的科研、施工人員跳出既有模
式，依靠自己的智慧和經驗實現了航母建造流程
的優化。值得為軍工人點讚。

三條電磁彈射軌道最優
宋忠平在接受香港文匯報採訪時表示，福建艦
三條電磁彈射軌道是標配，而且更有助於優化電
磁軌道彈射器的使用。美國航母有四條軌道，其
中一條是備用，實際上它仍是配置三條軌道，中
國航母與美國航母在這方面無實質區別，電磁軌
道彈射器的彈射效率要高，三條軌道足夠。再加
之福建艦航母噸位比美國的福特稍小，體積所
限，三條軌道最優。
此前，亦有專家分析指，根據媒體近期發布的
照片，福建艦附近出現一艘「保姆船」，這表明
隨船測試的技術人員已經到位，福建艦的海試航
行測試或將在不久後進行。

◆2022年6月17日報道，福
建艦下水後將按計劃開展繫
泊試驗和航行試驗。

◆2022年9月23日報道，福
建艦正按計劃開展繫泊試
驗。

◆2023年1月28日報道，福
建艦在繫泊試驗之後將進行
海試。

◆2023年11月30日報道，
福建艦正在開展繫泊試驗，
後續將按計劃穩步推進建
設項目。

整理：香港文匯報記者

張寶峰、凱雷

福建艦
重要節點回顧

◆◆中國第三艘航空母艦福建艦在央視中國第三艘航空母艦福建艦在央視《《新聞聯播新聞聯播》》中出鏡中出鏡。。相比相比20222022年福建艦下水年福建艦下水
畫面畫面，，其電磁彈射裝置上的施工棚已經拆除其電磁彈射裝置上的施工棚已經拆除，，三條彈射軌道清晰可見三條彈射軌道清晰可見。。 視頻截圖視頻截圖

香港文匯報訊 據「南部戰區」微信公號消
息，1月3日至4日，中國人民解放軍南部戰區
組織海空兵力位南海海域進行例行巡航。戰區

部隊全時保持高度戒備，堅決捍衛國家主權安
全和海洋權益，任何攪局南海、製造熱點的軍
事活動盡在掌握之中。

解放軍海空兵力南海海域巡航

◆◆AGAG6060 飛機最大平飛速度飛機最大平飛速度 218218 公里公里 //
小時小時，，航程航程 11,,100100 公里公里。。 網上圖片網上圖片

◆◆55GG網絡覆蓋將逐步向鄉鎮網絡覆蓋將逐步向鄉鎮、、行政村等延伸行政村等延伸。。圖圖
為天津聯通工作人員在基站調試設備為天津聯通工作人員在基站調試設備。。 資料圖片資料圖片
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喜气洋洋过新年
转眼之间，又是新的

一年。记得儿时在香港
过新年的习俗基本是：放
鞭炮、拜年、拿红包。父
母亲也会在家里贴上红
纸 春 联 ，写 上「心 想 事
成」、「金玉满堂」等等，而
「福」这个字的春联是一
定 会 有 的 。 有 人 还 把
「福」字倒贴，以示「福从
天降」。中国人对「福」情
有独锺，如果我们誇赞别
人父慈子孝、家庭生活幸
福 ，常 常 会 说 这 人 很 有
「福气」。老人生日时，我
们祝贺他们「福如东海，
寿比南山」，对方总会欣
然 地 接 受 。 中 国 人 爱
「福」之情有目共睹、流露
无遗。

甚麼是「福」？
甚麼是福？在《韩非

子》卷六如此论「福」：「全
寿富贵之谓福」。而《礼
记》统 祭 篇 则 记 载 ，「福
者，备也，备者，百顺之名
也，无所不顺者之谓福。」
中国民间更有所谓的「五
福」之说。《书经》洪范篇
记载，「五福」乃是「寿、
富、康宁、修好德和考终
命」，就是长寿、富有、日
子过得健康安宁、修好德
性、去世时寿终正寝，死
得舒舒服服，这就是世人
所说的「五福齐全」了。
1．长寿是「真福」吗？
现今医学发达，人们

注重运动与健康饮食，活
到八、九十岁的老人比比
皆是。但是，快乐的老人
并不多，老人患忧郁症反
而远超年轻者。据统计，

在美国有六百万 65 岁以
上的老人患上忧郁症。

老人因人生经验多，
顾虑也多：怕孤苦伶仃过
晚年，怕病痛缠身无人照
顾；怕被居心不良的亲人
骗去老本；又怕老本不夠
用，等等。加上目睹配偶
及亲朋先后逝世，自己年
迈体衰，大小疾病不断，
似乎已来到人生终点，卻
因不晓得永生去向而惶
惶不可终日，哪有喜乐可
言？由此可见，单单长寿
而沒有永生的确据，并不
是真正的福气。
2．腰缠万贯是福吗？
钱财若取得合宜，用

得合宜，能使生活多姿多
彩。但是人若贪爱钱财，
把钱财看作神，就会如圣
经所说：「但那些想要发财
的人，就陷在迷惑，落在网
罗里，和许多无知有害的
私欲里，叫人沉在败坏和
灭亡中。贪财是万恶之
根，有人贪恋钱财，就被引
诱离了真道，用许多的愁
苦把自己刺透了。」（提前
六 ：9-10）因 为「以 别 神
（包括钱财）代替耶和华
的，他们的愁苦必加增。」
（诗十六：4）岂能不慎！

有人说「金钱万能」。
虽然金钱或许能带来享受
和别人的奉承，但是金钱
卻不是万能的。金钱不能
买真爱、健康、平安，也不
能买逝去的时光与生命，
更不能买神所赐的救恩与
永生。因为救恩的代价极
其贵重，是神的独生儿子
耶稣基督因爱我们，为我
们在十字架上代死而成就

的。只有接受耶稣基督为
救主的人，才能罪得赦免，
才能得著神所赐的永生。
因为圣经说：「人有神的儿
子，就有生命（永生），沒有
神的儿子，就沒有生命（永
生）。」（约壹五：12）

既然金钱不是万能，
若我们尽一生努力，拼命
赚取金钱，得到了暂时的
享乐，卻失去了永恆的生
命，岂不是令人后悔莫及
吗？
3．享康宁更是谈何容易

请看现今世界局势，
天災人祸，不能胜数，如：

? 今年 10 月 7 日中
东战火突然爆发，巴勒斯
坦武装组织哈马斯对以色
列发动袭击。当日已造成
以色列 1,400 多人丧生，4,
500 多人受伤。恐怖分子
同时劫持了 200 多名以色
列平民和士兵作为人质，
其中有 11 名美国人。?以
色列随后向加萨地带发动
猛烈轰炸反击，并且派兵
进入加萨，搜索敌人，双方
死伤惨重，也是近年来中
东地区最大规模的武装冲
突。这次战爭道致全球
「反闪主义」势力崛起，各
处都有大示威，加上以色
列周边的国家虎视眈眈，
中东全面战爭一触即发，
局势非常危急。

? 战火连绵已长达
一年多的「乌俄战爭」还
在持续中。因乌克兰是
世界第三大粮食出口国，
这场战爭道致全球粮食
和能源危机，让动荡不安
的世界，雪上加霜。

? 2019 年突然爆发

的新冠肺炎，疫情爆发至
2023 年 11 月 25 日为止，
全 球 死 亡 人 数 高 达 6 百
94 万人。疫情现虽受到
控制，但已造成全球经济
大衰退，全球陷入极端贫
困的人口新增了 9300 万。

? 天 災 地 震 危 机 ，
如 2023 年 2 月 6 日，土耳
其大地震，遇难人数超过
5 万，超过 12 万人受伤，
这是全球眾多的天災其
中一个例子而已。

? 再 者 ，个 人 的 安
宁也是求之不易的。在
家庭里、婚姻中、父母儿
女之间、工作岗位上，和
各种人际关系也常因利
益或某原因而勾心斗角，
不得安宁。

4.「考终命」对人而言
更是夏虫语冰

人既然有限，不能掌
管明天，又焉能得知可以
「考终命」，去世时可以寿
终正寝呢？如此转瞬即
逝 、充 满 愁 苦 劳 烦 的 人
生，何福之有？又何乐之
有？

如何能使短暂、弹指
即逝、且充满「劳苦愁烦，
转眼成空」的人生有意义
呢？如何才能成为一个
「有福」之人，而且能「福
杯满溢」呢？请看圣经如
此记载：「依靠耶和华，以
耶和华为可靠的，那人有
福了。」（耶十七：7）。也
请听摩西对神的呼求：

「求你使我早早饱得
你（耶和华神）的慈爱，好
叫 我 一 生 一 世 欢 呼 喜
乐。」（诗九十：14）原来，
创造天地宇宙万有的耶

和华神，祂不单是一位永
在、全知、全能、圣洁的创
造者，也是一位又活又真
的神（诗十八：46）。祂大
有怜悯与慈爱，世人虽然
犯罪离弃祂，但神是信实
慈爱的，祂爱我们至切，
甚至差遣祂的独生儿子
耶稣基督，降世为人，为
担当世人罪孽甘心代死
在十字架上，并在死后三
天复活，以大能显明祂的
确是神的儿子，「叫一切
信祂（耶稣基督）的，不至
灭亡，反得永生。」（约三：
16）

接 受 耶 稣 基 督 为 救
主 ，是 一 个 最 有 福 气 的
人。因为：

1．罪得赦免，
成为神的儿女

圣经宣告：「凡接受祂
（耶稣基督）的，就是信祂
名的人，祂就赐他们权柄，
作 神 的 儿 女 。」（约 一 ：
12），耶稣基督的救恩让我
们可以「因基督耶稣的救
赎，就白白的称义」（罗三：
24），这是最宝贵，且有永
恆价值的「真正福气」。

只有成为神的儿女，
我们短暂的生命才会有
意义和喜乐。因为有圣
灵住在我们心里，作我们
随时的帮助，在危难时祂
施救助，在悲哀痛苦时施
安慰，赐给我们属天的智
慧，帮助我们走人生的道
路。

故此，纵使当我们陷
在极大的危险苦难中，或
缠绵病床，甚至面对死亡
的冷河，也不惧怕，因我
们有神的同在，有永生的

确据。有从天上而来的
平安，那是环境不能改变
的，这是多麼大的福气啊
！

故此，当我们一旦明
白救恩，必须立刻接受耶
稣作我们的救主，这是人
生最重要且是最有福的
事情。
2．蒙福之人——在基督

里新造的人
一个蒙恩得救的人是

一个新造的人。圣经如
此形容这个新人：「若有
人在基督里，他就是新造
的人，旧事已过，都变成
新 的 了 。」（ 林 后 五 ：
17）。这个新造的人，他
的「心志改換一新」，而且
「这新人是照著神的形像
造的，有真理的仁义和圣
洁。」（弗四：23-24）他靠
著神的恩典能胜过罪恶，
他的性情、喜好和人生的
目标有了极大的改变，他
的新生命有圣灵所结的
果子，就是「仁爱、喜乐、
和平、忍耐、恩慈、良善、
信实、溫柔、节制。」（加
五：20）从他的身上流露
出基督的美善与圣洁，令
人羨慕。历代以来，甚至
就在我们四周，岂不是有
千千万万、数不胜数的，
这样蒙福的新生命吗？

这样的人生既充实、
有意义，而且极度有福。
亲爱的读者，在这个新的
一年，愿你也认识耶稣基
督，接受祂的救恩，成为
一个得「真福」的人，喜乐
过新年。

真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真得得得 福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福福
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古代的山珍海味

可爱的皱纹可爱的皱纹

《《
墨
宝
墨
宝
》》

来源：八耐舜子

【出处】唐·李白《将进酒》
【注释】您看不见黄河

的水仿佛从天上来，它奔
流到海不再回头。

山 珍 海 味 ，说 起 来
就 让 人 口 水 直 流 。 那
么 ，这 山 珍 海 味 到 底 指
什 么 呢 ？ 山 珍 海 味 是
产 自 山 野 和 海 洋 的 名
贵 珍 稀 食 品 ，是 食 物 中
的 精 品 ，主 要 有 以 下 一
些。

1.熊掌。
孟子说：“鱼我所欲

也，熊掌亦我所欲也。二
者不可得兼，舍鱼而取熊
掌者也。”煮好的熊掌，
酥烂滑润，自有其耐人寻
味处。扒熊掌更是古食
谱上的名菜。

2.驼峰。
以 骆 驼 的 肉 峰 作 原

料，可以蒸食或烤食。唐
杜甫《丽人行》诗云：“紫
驼之峰出翠釜，水晶之盘
行素鳞”，以驼峰和银鳞
这两道菜作例子来描绘
唐玄宗和杨贵妃饮食生
活的精美。

3.鹿尾。
古 人 视 为 珍 食 。 明

清两代北京宴饮，最重鹿
尾。《红楼梦》写庄头乌

进孝向贾府交年租年礼，
所开单子的第一宗是大
鹿（全 鹿）三 十 只 。 鹿
尾、鹿舌、鹿筋、鹿肉、鹿
血、鹿鞭既是美食，又是
大补之品。

4.燕窝。
金 丝 燕 在 闽 粤 海 滨

悬崖上筑起的巢叫做燕
窝，是金丝燕吞食鱼虾、
海藻经胃液消化后吐出
的 黏 液 筑 成 的 ，供 人 食
用，营养丰富，有滋补之

功效。
5.鱼翅、海参。
鱼 翅 是 加 工 干 制 后

的鲨鱼鳍，海参则是海里
一种棘皮动物。古代隆
重的喜庆筵席以鱼翅、海
参作为主菜，称为鱼翅席
和海参席。

6.鲥鱼。
春夏之交，一年一次

的鲥鱼上市。鲥鱼生活
在海洋中，春季到长江、
钱塘江产卵，大的三尺，

是鱼中的美味。
我 国 古 时 著 名 的 山

珍海味还有鱼肚、鱼唇、
干贝、对虾、野鸡崽子、
凫脯、哈士蟆（黑龙江林
蛙）、猴 头 蘑 、银 耳 等
等。至于宫廷食谱中的
“龙肝凤髓”并非实物，
“龙肝”不过是白马的肝
脏 ，风 髓 也 只 是 锦 鸡 的
骨髓。

现在许多动物均属国家
保护动物，不能进食。

見人善見人善，，即思齊即思齊；；
縱去遠縱去遠，，以漸躋以漸躋。。

易解：
看见他人的优点或善行义举，要

立刻想到学习看齐，纵然目前能力相
差很多，也要下定决心，逐渐赶上。

奶 奶 带 着 脸 上 长 满 雀 斑
的 小 孙 子 吉 斯 去 动 物 园 玩 ，
他们看到公园门口有好多孩
子在排队，走近才知道，原来
是动物园请来了当地的一位
艺术家免费为小朋友们画脸
谱 。 于 是 ，奶 奶 也 陪 吉 斯 排
起了长队。

“ 你 脸 上 的 雀 斑 太 多
了 ，根 本 没 有 地 儿 画 画
了 。”吉 斯 前 面 的 小 女 孩 对
吉 斯 说 。

吉 斯 听 完 很 羞 愧 地 低 下
了 头 。 奶 奶 看 到 这 一 幕 后 ，

为 了 鼓 励 吉 斯 ，让 他 树 立 起
自 信 心 ，便 蹲 下 来 边 抚 摸 着
吉 斯 的 头 ，边 对 他 说 :“ 我 喜
欢 你 的 雀 斑 ，在 我 还 是 个 小
女 孩 儿 的 时 候 ，我 总 梦 想 自
己 能 长 出 雀 斑 ，雀 斑 让 人 看
起来很可爱 !"

“ 真 的 吗?”吉 斯 抬 起 了
头，开心地笑了。

“ 当 然 !”奶 奶 微 笑 着 说 ，
“ 那 你 说 还 有 什 么 东 西 比 雀
斑更可爱呢?”

吉斯想了一会儿，盯着奶
奶 的 脸 ，回 答 道 :“ 是 奶 奶 的
皱纹。”奶奶欣慰地笑了

( 作 者 : 佚 名 ; 推 荐 者 : 刘
有发 )

君不见黄河之水天上来君不见黄河之水天上来，，
奔流到海不复回奔流到海不复回。。
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创世记创世记22：：44--2525节节
思考问题思考问题：：伊甸园的生活伊甸园的生活（（二二））

耶和华神在东方的伊甸耶和华神在东方的伊甸
立了一个园子立了一个园子，，把所造的人安把所造的人安
置在那里置在那里。。耶和华神使各样耶和华神使各样
的树从地里长出来的树从地里长出来，，可以悦人可以悦人
的眼目的眼目，，其上的果子好作食其上的果子好作食
物物。。园子当中又有生命树和园子当中又有生命树和
分善恶的树…分善恶的树…

耶和华神将那人安置在耶和华神将那人安置在
伊甸园伊甸园，，使他修理使他修理，，看守看守。。耶耶
和华神吩咐他说和华神吩咐他说：：园中各样树园中各样树
上的果子上的果子，，你可以随意吃你可以随意吃，，只只
是分别善恶树上的果子是分别善恶树上的果子，，你不你不
可以吃可以吃，，因为你吃的日子必定因为你吃的日子必定
死死（（22：：88，，99，，1515--1717）。）。

11..伊甸园伊甸园
人是按照神的形象而造人是按照神的形象而造

的的，，神将人安置在这园中让他神将人安置在这园中让他
修理和看守修理和看守。。我们可以从三我们可以从三
个方面来思考人在伊甸园中个方面来思考人在伊甸园中
的角色的角色。。

a.a.管理员管理员
亚当是这园子里的管理亚当是这园子里的管理

员员，，负责修理和看守这园子负责修理和看守这园子
（（22：：1515）。）。这也是他的工作这也是他的工作。。
与今天的人相比与今天的人相比，，多数的人工多数的人工
作的目的是要拿薪水在地上作的目的是要拿薪水在地上
过日子过日子。。然而然而，，人真正的任务人真正的任务
是什么是什么？？巴特认为从较广泛巴特认为从较广泛
的角度看的角度看，，人的任务应该映照人的任务应该映照
出神的一些任务出神的一些任务。。首先是在首先是在
基督的统治下建立神的国度基督的统治下建立神的国度，，
其次是维护神所造的宇宙其次是维护神所造的宇宙。。
人要在他所作的反映出国度人要在他所作的反映出国度
关注的焦点关注的焦点，，代表神的身分代表神的身分，，
富有创造性地看顾这世界富有创造性地看顾这世界。。

b.b.创造力创造力
神赐给人有智慧与能力神赐给人有智慧与能力

去探索他所造成的世去探索他所造成的世
界界。。创造力不单是指东创造力不单是指东
西的发明与资本财富的西的发明与资本财富的
增加增加。。
卫斯特认为我们更应该卫斯特认为我们更应该

从神的角度来了解人的创造从神的角度来了解人的创造
力力。。神不仅是伟大的发明神不仅是伟大的发明
家家，，经济学家或了不起的艺经济学家或了不起的艺
术家术家，，更是万有的起源更是万有的起源。。从从
创世记的经文中创世记的经文中，，神的创造神的创造
力首先是使无变有力首先是使无变有，，从杂乱从杂乱
无章到井然有序无章到井然有序。。其次是使其次是使
生命蓬勃生命蓬勃，，文明发展的生活文明发展的生活
环境环境，，提供给人类一个能够提供给人类一个能够
表达爱的社会结构表达爱的社会结构。。第三是第三是
洪水过后洪水过后，，神与人立约神与人立约，，将毁将毁
坏的世界变成一个更新的世坏的世界变成一个更新的世
界界，，巴别塔后巴别塔后，，建立一个以神建立一个以神
为中心的世界为中心的世界。。人的创造力人的创造力
要尽量的映照出神的创造要尽量的映照出神的创造
力力，，依靠神的恩典与力量去依靠神的恩典与力量去
达成创造的价值达成创造的价值。。使这世界使这世界
和社会能够在神的眼中和社会能够在神的眼中：：甚甚
好好！！

c.c.安息处安息处
伊甸园是个美丽且和谐伊甸园是个美丽且和谐

的地方的地方（（22：：99）。）。神在这里也给神在这里也给
人有一个美好的生活环境人有一个美好的生活环境，，丰丰
富的食物供应和自由自在的富的食物供应和自由自在的
劳动作息劳动作息。。园中的果子不但园中的果子不但
美味可口美味可口，，更是悦人眼目更是悦人眼目（（33：：
66）。）。神为人所造的安息处的神为人所造的安息处的
目标是安全舒适目标是安全舒适，，能生养众能生养众
多多，，繁殖后代美好的佳地繁殖后代美好的佳地。。这这
是一个充满活力是一个充满活力，，自由和滋养自由和滋养
的地方的地方，，也是神与人交通的地也是神与人交通的地
方方。。人在这里有特殊的任务人在这里有特殊的任务，，
命运命运，，生活和自由生活和自由。。神唯一的神唯一的
禁令就只有分别善恶树的果禁令就只有分别善恶树的果
子不可吃子不可吃（（22：：1717）。）。

22..善恶树善恶树
伊甸园生活的中心是什伊甸园生活的中心是什

么么？？是人是人？？或是那分别善恶或是那分别善恶

的树的树？？神清楚的告诉亚当神清楚的告诉亚当，，除除
了分别善恶树的果子外了分别善恶树的果子外，，所有所有
的果子都可以吃的果子都可以吃。。并且严重并且严重
的警告的警告：：你吃的日子必定死你吃的日子必定死
（（22：：1717）。）。因此因此，，人不是这园人不是这园
子的中心子的中心，，神才是这园子的中神才是这园子的中
心心。。

a.a.善恶树善恶树：：代表万事代表万事
那棵树是分别万事的那棵树是分别万事的

树树，，也就是说也就是说，，具有神所拥有具有神所拥有
的那种知识树的那种知识树。。它象征神所它象征神所
赐的生命赐的生命，，可是人不是神可是人不是神，，不不
能拥有如此的知识能拥有如此的知识。。人不该人不该
妄想成为神妄想成为神，，站在那中心的站在那中心的
位置位置。。

b.b.善恶树善恶树：：道德的选择道德的选择
分别善恶的知识能使人分别善恶的知识能使人

有智慧有智慧（（创创33：：66）。）。圣经一贯圣经一贯
的教导是只有神才拥有智的教导是只有神才拥有智
慧慧。。唯有敬畏唯有敬畏，，信靠顺服神信靠顺服神
的人的人，，才是智慧人才是智慧人。。分别善分别善
恶的树代表神的智慧恶的树代表神的智慧，，人无人无
法拥有法拥有。。人类没有道德上的人类没有道德上的
自主权自主权。。人类的抉择该反映人类的抉择该反映
出神的良善出神的良善，，而唯有当神向而唯有当神向
我们启示他的旨意之后我们启示他的旨意之后，，我我
们才知道神的良善们才知道神的良善。。新约圣新约圣
经的许多有关道德的教导经的许多有关道德的教导，，
都是以神的旨意为依据都是以神的旨意为依据。。那那
旨意就总结在伊甸园这条诫旨意就总结在伊甸园这条诫
命里命里：：你不可吃你不可吃。。

c.c.善恶树善恶树：：神的蓝图神的蓝图
伊甸园中的善恶树提醒伊甸园中的善恶树提醒

我们我们，，神赐给人道德上的界神赐给人道德上的界
限限，，是为我们好是为我们好。。它是天理原它是天理原
则的一部分则的一部分，，是神为伊甸园所是神为伊甸园所
定蓝图的一部分定蓝图的一部分。。当人越过当人越过
那界限那界限，，闯入只属神的领域闯入只属神的领域
时时，，下面这句话就会临到我下面这句话就会临到我
们们：：你吃的日子必定死你吃的日子必定死（（22：：
1717）。）。魔鬼引诱人去挑战神魔鬼引诱人去挑战神
的界限的界限，，结果人被逐出伊甸结果人被逐出伊甸
园园。。这园子的中心不属于人这园子的中心不属于人，，

而是属于神的道而是属于神的道。。人要顺服人要顺服
神神，，依靠神与他建立良好关依靠神与他建立良好关
系系，，照顾神的伊甸园照顾神的伊甸园，，才能得才能得
到成就感到成就感。。

33..矛盾观矛盾观
a.a.神的界限神的界限
伊甸园中的自由是有条伊甸园中的自由是有条

件的件的。。园中所有果子都可吃园中所有果子都可吃，，
只有分别善恶树的果子不能只有分别善恶树的果子不能
吃吃。。这条禁令是神在看顾和这条禁令是神在看顾和
供应人一切需要的背景下发供应人一切需要的背景下发
出的出的。。它告诉我们一个事实它告诉我们一个事实，，
越过神的疆界时越过神的疆界时，，幸福会失幸福会失
去去，，神的审判会来到神的审判会来到。。原来自原来自
由的疆界是在神的规划之内由的疆界是在神的规划之内。。

b.b.矛盾问题矛盾问题
作者在此开启了一个有作者在此开启了一个有

关人生关人生，，仿佛自相矛盾的问仿佛自相矛盾的问
题题。。无限制的自由无限制的自由，，很快就很快就
会变成有害会变成有害。。放纵情欲的机放纵情欲的机
会会，，最终会辖制我们最终会辖制我们，，而不是而不是
释放我们释放我们。。唯有有限度的自唯有有限度的自
由才是真正的自由由才是真正的自由。。活在神活在神
话语的范围之内的自由话语的范围之内的自由，，才才
是唯一使人享受自由的基是唯一使人享受自由的基
础础。。只有神的诫命才能保障只有神的诫命才能保障
我们的自由我们的自由。。

c.c.成长之路成长之路
神不是一直都在伊甸神不是一直都在伊甸

园园，，他让人有自由活动的空他让人有自由活动的空
间间。。在此在此，，我们可以看到另我们可以看到另
一个重点一个重点。。神有他自己的时神有他自己的时
间来与人相遇间来与人相遇。。那天那天，，是神是神
在天起了涼风时在天起了涼风时（（33：：88），），在傍在傍
晚来作例常查看晚来作例常查看。。除此之除此之
外外，，大部分的时间大部分的时间，，人都需依人都需依
照神的话语而行照神的话语而行。。这是信心这是信心
的功课的功课，，学习在看不见和不学习在看不见和不
完全了解之下仍能信靠神完全了解之下仍能信靠神。。
神有他自己的美意和完美的神有他自己的美意和完美的
计划赐给我们计划赐给我们。。当我们持守当我们持守
承诺承诺，，顺服和依靠神时顺服和依靠神时，，我们我们
就会成长就会成长。。

44..神的道神的道
a.a.顺服顺服
创世记第二章的经文中创世记第二章的经文中

有关于神在伊甸园中给亚当有关于神在伊甸园中给亚当
下的禁令其目的是什么下的禁令其目的是什么？？从从
新约福音书的观点新约福音书的观点，，我们可以我们可以
认识到那是关乎神的道认识到那是关乎神的道，，神的神的
旨意旨意。。他要人以神为中心凭他要人以神为中心凭
着信心去生活和顺服神着信心去生活和顺服神。。巴巴
特在特在：：我们必须敬畏神甚于一我们必须敬畏神甚于一
切切，，因为唯有如此因为唯有如此，，才能爱神才能爱神
甚于一切甚于一切，，这篇文章中强调这篇文章中强调，，
只有通过顺服神只有通过顺服神，，才能认识才能认识
神神。。这顺服是孩童般这顺服是孩童般，，是明确是明确
且是自愿的且是自愿的。。

b.b.信心信心
这样的信心是神在耶稣这样的信心是神在耶稣

基督里赐给我们的基督里赐给我们的，，只有在只有在
耶稣基督里才能得到耶稣基督里才能得到。。保罗保罗
说说：：你们得在基督里你们得在基督里，，是本乎是本乎
神神。。神又使他成为我们的智神又使他成为我们的智
慧慧（（提后提后11：：1212）。）。有关神的这有关神的这
样的知识样的知识，，是靠着参与以及是靠着参与以及
基督和我们相互内住而得到基督和我们相互内住而得到
的的。。这种凭着信心这种凭着信心，，因顺服因顺服
神而得的知识神而得的知识，，就是亚当在就是亚当在
伊甸园享受的知识伊甸园享受的知识。。

问题问题：：
11..巴特认为巴特认为：：人的任务应人的任务应

该映照出神的一些任务该映照出神的一些任务，，建立建立
基督的国度基督的国度。。今天社会科技今天社会科技

发达发达，，人类生活也更加文明人类生活也更加文明，，
你认为它是否映照出神给人你认为它是否映照出神给人
的任务与国度观的任务与国度观？？若是若是，，为什为什
么么？？若不是若不是，，又是为什么又是为什么？？

22..伊甸园生活的中心是伊甸园生活的中心是
什么什么？？神给亚当这条诫命神给亚当这条诫命：：
你不可吃善树恶的果子你不可吃善树恶的果子，，目目
的是什么的是什么？？我们是否也会闯我们是否也会闯
入这界线入这界线？？

33..伊甸园的自由似乎存伊甸园的自由似乎存
有矛盾有矛盾，，这是否是真自由这是否是真自由？？
你认为神为什么要定下这个你认为神为什么要定下这个
禁令禁令？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感谢感谢

你为人设立了伊甸园你为人设立了伊甸园，，修理修理
和看守这园子和看守这园子。。天父你所预天父你所预
备和安排的一切都是美好备和安排的一切都是美好
的的，，我们理当在这美好的环我们理当在这美好的环
境中映照出主你的美善境中映照出主你的美善，，圣圣
洁洁，，纯全和恩典纯全和恩典，，成为主你在成为主你在
地上宝贵的器皿地上宝贵的器皿。。愿圣灵引愿圣灵引
导并启开我们的心眼导并启开我们的心眼，，伊甸伊甸
园的中心是耶和华园的中心是耶和华，，我们是我们是
你手中所作的工你手中所作的工，，愿意顺服愿意顺服
在你的旨意下在你的旨意下，，成就你的圣成就你的圣
工工。。你所设的界限你所设的界限，，我们遵我们遵
守守，，不闯入不闯入，，因为主权是出于因为主权是出于
天父天父。。祷告奉耶稣基督的圣祷告奉耶稣基督的圣
名求名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

有些人知道信耶稣好有些人知道信耶稣好，，
但是因为一直在拜其他的神但是因为一直在拜其他的神
灵灵，，恐怕改信耶稣后恐怕改信耶稣后，，那些神那些神
灵会不高兴灵会不高兴。。人们因怕得罪人们因怕得罪
其他神灵会受罚而不敢信耶其他神灵会受罚而不敢信耶
稣稣，，这样的想法对吗这样的想法对吗？？请看请看
看以下的回答看以下的回答。。
恐惧源于人离开造物主真神恐惧源于人离开造物主真神

圣经告诉我们圣经告诉我们，，人类的始人类的始
祖亚当夏娃最初是住在伊甸园祖亚当夏娃最初是住在伊甸园
的的，，人当时是被神安置在一个人当时是被神安置在一个
完美的环境中完美的环境中，，沒有眼淚沒有眼淚、、哭号哭号
与苦痛与苦痛，，并且在神并且在神（（造物主造物主））的的
看顾下得到完全的平安看顾下得到完全的平安，，沒有沒有
任何的恐惧任何的恐惧。。直到人类的始祖直到人类的始祖
犯罪后犯罪后，，他们离开神他们离开神，，不听祂的不听祂的
话话，，圣经记载恐惧也随著犯罪圣经记载恐惧也随著犯罪
而产生了而产生了。。创世记创世记33::88--1010指指
出出：“：“天起了涼风天起了涼风，，耶和华神在耶和华神在
园中行走园中行走。。那人和他妻子听见那人和他妻子听见
神的声音神的声音，，就藏在园里的树木就藏在园里的树木
中中，，躲避耶和华神的面躲避耶和华神的面。。耶和耶和
华神呼喚那人华神呼喚那人，，对他说对他说：『：『你在你在
哪里哪里？』？』他说他说：『：『我在园中听见我在园中听见
你的声音你的声音，，我就害怕我就害怕；；因为我因为我
赤身露体赤身露体，，我便藏了我便藏了。』”。』”这里这里
所提到的害怕就是恐惧所提到的害怕就是恐惧，，人知人知
道自己违背了神的吩咐道自己违背了神的吩咐，，于是于是
害怕去面对神害怕去面对神。。不单如此不单如此，，始始
祖犯罪后被赶出伊甸园祖犯罪后被赶出伊甸园，，人失人失
去了神所赐的完美生命去了神所赐的完美生命，，进入进入
到一个开始有苦难的环境到一个开始有苦难的环境，，继继
而要面对及经历不同的苦难而要面对及经历不同的苦难，，
而各种的苦难也带给人各样而各种的苦难也带给人各样
的恐惧的恐惧，，人从此失去平安并且人从此失去平安并且
步向死亡步向死亡。。

人应当归回真神人应当归回真神
新 约 圣 经 罗 马 书新 约 圣 经 罗 马 书 11::

1818--2525清楚地指出人离开真清楚地指出人离开真
神的问题根源神的问题根源，，说说：“：“原来原来，，神神
的忿怒从天上显明在一切不的忿怒从天上显明在一切不
虔不义的人身上虔不义的人身上，，就是那些行就是那些行
不义阻挡真理的人不义阻挡真理的人。。神的事神的事
情情，，人所能知道的人所能知道的，，原显明在原显明在
人心里人心里，，因为神已经给他们显因为神已经给他们显
明明。。自从造天地以来自从造天地以来，，神的永神的永
能和神性是明明可知的能和神性是明明可知的，，虽是虽是
眼不能见眼不能见，，但借著所造之物就但借著所造之物就
可以晓得可以晓得，，叫人无可推诿叫人无可推诿。。因因
为为，，他们虽然知道神他们虽然知道神，，卻不当卻不当
作神荣耀祂作神荣耀祂，，也不感谢祂也不感谢祂，，他他
们的思念变为虛妄们的思念变为虛妄，，无知的心无知的心
就昏暗了就昏暗了。。自称为聪明自称为聪明，，反成反成
了愚拙了愚拙，，将不能朽坏之神的荣将不能朽坏之神的荣
耀变为偶像耀变为偶像，，仿彿必朽坏的人仿彿必朽坏的人
和飞禽和飞禽、、走兽走兽、、昆虫的样式昆虫的样式。。
所以所以，，神任凭他们逞著心里的神任凭他们逞著心里的
情欲行污秽的事情欲行污秽的事，，以致彼此玷以致彼此玷
辱自己的身体辱自己的身体。。他们将神的他们将神的
真实变为虛谎真实变为虛谎，，去敬拜侍奉受去敬拜侍奉受
造之物造之物，，不敬奉那造物的主不敬奉那造物的主。”。”
人离开造物主真神后人离开造物主真神后，，以为借以为借
著敬拜其他神灵就得平安著敬拜其他神灵就得平安，，其其
实是不会有真平安的实是不会有真平安的。。因为因为
那些所谓神灵都不是造物主那些所谓神灵都不是造物主
真神真神，，牠们不能掌管宇宙万物牠们不能掌管宇宙万物
及人的生命及人的生命（（只有真神才只有真神才
能能）。）。然而真神爱人然而真神爱人，，祂不愿祂不愿
意看见人生活在恐惧惊惶中意看见人生活在恐惧惊惶中，，
祂更不愿意人永远与祂隔绝祂更不愿意人永远与祂隔绝
而步向地狱而步向地狱。。造物主神只要造物主神只要
人认罪悔改归回祂那里就得人认罪悔改归回祂那里就得

平安平安。。旧约圣经约伯记旧约圣经约伯记2222::2121
说说：“：“你要认识上帝你要认识上帝（（真神真神），），就就
得平安得平安，，福气也必临到你福气也必临到你。”。”

主耶稣就是真神主耶稣就是真神
既然人只要认识真神就既然人只要认识真神就

得平安得平安，，那麼如何去认识真神那麼如何去认识真神
呢呢？？圣经告诉我们圣经告诉我们：“：“从来沒从来沒
有人看见神有人看见神，，只有在父怀里的只有在父怀里的
独生子独生子（（耶稣耶稣））将祂表明出将祂表明出
来来。”（。”（约翰福音约翰福音11::1818））主耶稣主耶稣
原来就是真神道成肉身原来就是真神道成肉身，，祂到祂到
世上来时曾说世上来时曾说：“：“……人看见……人看见
了我了我，，就是看见了父就是看见了父（（真真
神神））……我在父里面……我在父里面，，父在我父在我
里面里面”（”（约翰福音约翰福音1414::99--1010）。）。
主耶稣又说主耶稣又说：“：“你们若认识我你们若认识我，，
也就认识我的父也就认识我的父。。从今以后从今以后，，
你们认识祂你们认识祂，，并且已经看见并且已经看见
祂祂。”（。”（约翰福音约翰福音1414::77））主耶稣主耶稣

这样说这样说，，不是指认识祂的外不是指认识祂的外
貌貌，，乃是指认识祂的神性本乃是指认识祂的神性本
质质。。主耶稣所言所行显明祂主耶稣所言所行显明祂
才是真神才是真神，，祂医病赶鬼行神祂医病赶鬼行神
蹟蹟，，祂使瞎子看见祂使瞎子看见，，瘸子行走瘸子行走，，
长大麻疯得洁淨长大麻疯得洁淨，，聋子听见聋子听见，，
死人复活等死人复活等。。

主耶稣能保护我们主耶稣能保护我们
主耶稣是真神主耶稣是真神，，祂是造物祂是造物

主主，，祂是生命的主祂是生命的主，，连污鬼都连污鬼都
要拜祂要拜祂，，人改信真神后更可以人改信真神后更可以
靠著主耶稣基督驱赶邪灵靠著主耶稣基督驱赶邪灵。。
所以信祂的人不用惧怕任何所以信祂的人不用惧怕任何
邪灵邪灵，，主耶稣能保守信祂属祂主耶稣能保守信祂属祂
的人直到永远的人直到永远。。祂说祂说：“：“我的我的
羊听我的声音羊听我的声音，，我也认识他我也认识他
们们，，他们也跟著我他们也跟著我。。我又赐给我又赐给
他们永生他们永生；；他们永不灭亡他们永不灭亡，，谁谁
也不能从我手里把他们夺也不能从我手里把他们夺

去去。。我父我父（（神神））把羊赐给我把羊赐给我，，祂祂
比万有都大比万有都大，，谁也不能从我父谁也不能从我父
手里把他们夺去手里把他们夺去。”（。”（约翰福音约翰福音
1010::2727--2929））故此故此，，人可以从主人可以从主
得到真正的平安得到真正的平安，，祂应许属祂祂应许属祂
的人说的人说：“：“我留下平安给你们我留下平安给你们；；
我将我的平安赐给你们我将我的平安赐给你们，，我所我所
赐的赐的，，不像世人所赐的不像世人所赐的。。你们你们
心里不要忧愁心里不要忧愁，，也不要胆怯也不要胆怯。”。”
（（约翰福音约翰福音1414::2727））即使我们在即使我们在
世上有苦难世上有苦难，，但主耶稣已经胜但主耶稣已经胜
了世界了世界（（约翰福音约翰福音1616::3333），），祂祂
能帮助我们这些信祂的人也能帮助我们这些信祂的人也
可以胜过世界可以胜过世界。。圣经说圣经说：“：“因因
为凡从神生的为凡从神生的，，就胜过世界就胜过世界；；
使我们胜了世界的使我们胜了世界的，，就是我们就是我们
的信心的信心。。胜过世界的是谁胜过世界的是谁
呢呢？？不是那信耶稣是神儿子不是那信耶稣是神儿子
的吗的吗？”（？”（约翰一书约翰一书55::44--55））

主耶稣是我们的救主主耶稣是我们的救主
主耶稣更是世人的救主主耶稣更是世人的救主，，

祂说祂说：“：“我就是道路我就是道路、、真理真理、、生生
命命；；若不借著我若不借著我，，沒有人能到父沒有人能到父
（（神神））那里去那里去。”（。”（约翰福音约翰福音1414::66））
祂为人完成了救恩祂为人完成了救恩，，使人可以使人可以
借著祂得与神和好借著祂得与神和好。。圣经说圣经说：：
““惟有基督惟有基督（（耶稣耶稣））在我们还作在我们还作
罪人的时候为我们死罪人的时候为我们死，，神的爱神的爱
就在此向我们显明了就在此向我们显明了。。现在我现在我
们既靠著祂的血称义们既靠著祂的血称义，，就更要就更要
借著祂免去神的忿怒借著祂免去神的忿怒。。因为我因为我
们作仇敌的时候们作仇敌的时候，，且借著神儿且借著神儿
子的死子的死，，得与神和好得与神和好；；既已和既已和
好好，，就更要因祂的生得救了就更要因祂的生得救了。。
不但如此不但如此，，我们既借著我主耶我们既借著我主耶
稣基督得与神和好稣基督得与神和好，，也就借著也就借著

祂以神为乐祂以神为乐。”（。”（罗马书罗马书 55::
88--1111））所以所以，，亲爱的朋友亲爱的朋友，，只要只要
我们接受主耶稣的救恩和跟随我们接受主耶稣的救恩和跟随
祂祂，，就可以免去因神的忿怒所就可以免去因神的忿怒所
带来的恐惧与不平安带来的恐惧与不平安。。

人畏惧真神才是对的人畏惧真神才是对的
主耶稣说主耶稣说：“：“那杀身体那杀身体、、不不

能杀灵魂的能杀灵魂的，，不要怕他们不要怕他们；；惟有惟有
能把身体和灵魂都灭在地狱里能把身体和灵魂都灭在地狱里
的的，，正要怕祂正要怕祂（（指真神指真神）。”（）。”（马太马太
福音福音1010::2828））主耶稣提醒人当主耶稣提醒人当
惧怕的是谁惧怕的是谁，，其他神灵其他神灵（（其实是其实是
假神或邪灵假神或邪灵））顶多只能杀人的顶多只能杀人的
身体身体，，但主耶稣卻能把人丟到但主耶稣卻能把人丟到
地狱里去地狱里去，，故此故此，，人若因怕其他人若因怕其他
神灵神灵，，而不去接受耶稣基督为而不去接受耶稣基督为
救主救主，，这就是本末倒置这就是本末倒置，，因小失因小失
大大。。祂提醒人说祂提醒人说：“：“两个麻雀不两个麻雀不
是卖一分银子吗是卖一分银子吗？？若是你们若是你们
（（指信主的人指信主的人））的父的父（（神神））不许不许，，
一个也不能掉在地上一个也不能掉在地上；；就是你就是你
们的头发也都被数过了们的头发也都被数过了。。所所
以以，，不要惧怕不要惧怕，，你们比许多麻雀你们比许多麻雀
还贵重还贵重！！凡在人面前认我的凡在人面前认我的，，
我在我天上的父面前也必认我在我天上的父面前也必认
他他；；凡在人面前不认我的凡在人面前不认我的，，我在我在
我天上的父面前也必不认他我天上的父面前也必不认他。”。”
（（马太福音马太福音1010::2929--3333））

亲爱的朋友亲爱的朋友，，千万不要中千万不要中
了魔鬼的诡计了魔鬼的诡计，，牠会利用人惧牠会利用人惧
怕的心理去恐吓人怕的心理去恐吓人，，叫人不要叫人不要
改信主耶稣改信主耶稣。。然而主耶稣要拯然而主耶稣要拯
救你救你，，祂必会保守你看顾你爱祂必会保守你看顾你爱
护你护你，，希望你放心去信靠主耶希望你放心去信靠主耶
稣稣，，跟随祂得著真正的平安跟随祂得著真正的平安！！

来源来源：：真理报真理报

◎◎洪顺强洪顺强

改信耶稣会得罪其他神灵吗？



人生是浮萍，到处漂泊；
人生是客旅，疲倦孤单；人生
是一场梦，好梦噩梦，都是假
的；人生是一场戏，忠奸角
色，上场下场，最后曲终人
散，一片零落。有人说：路是
人走出来的，没有路不要紧，
你走，路就出来了。人生是
奋斗、奋斗、再奋斗。

究竟圣经说人生是什么
呢？我们看看摩西的人生。
他活了一百二十年，人生经
历丰富。他写了一首诗歌，
收在圣经诗篇九十篇，描写
人生是如何的。

人生好像一声叹息
先看摩西人生第一个四

十年。
我们经过的日子都在你

震怒之下；我们度尽的年岁

好像一声叹息。（诗90:9）
摩西人生第一个四十

年，是一声叹息。第一个四
十年，他住在王宫，享受荣华
富贵，学尽埃及人一切学
问。他意气风发，满怀大
志。可惜，虽然他非常了不
起，却被自己的希伯来人同
胞出卖。他彻底失败了，只
得逃亡，离开埃及。人生好
像一声叹息。

人生转眼成空
再看摩西人生第二个四

十年。
我们一生的年日是七十

岁，若是强壮可到八十岁；但
其中所矜夸的不过是劳苦愁
烦，转眼成空，我们便如飞而
去。（诗篇90:10）

摩西说人生是“转眼成

空”。他因为失败，逃亡到沙
漠旷野，躲在那里，时间好像
流水一样，四十年很快过去，
他到了八十岁。他虽然以前
满腔热血，满怀大志，但转眼
已到八十岁，一切壮志都消
磨了。人生转眼成空。

人生欢呼喜乐
摩西人生第三个四十年

是如何的？
求你使我们早早饱得你

的慈爱，好叫我们一生一世
欢呼喜乐。求你照着你使我
们受苦的日子和我们遭难的
年岁，叫我们喜乐。（诗篇90:

14-15）
摩西第三个四十年是欢

呼喜乐。他活到八十岁，心
灰意冷。一天，他在旷野牧
羊，看见在旷野有荆棘被火
焚烧，但是荆棘没有焚毁。
他觉得奇怪，靠近去看，上帝
就从荆棘里对摩西说话。这
样，摩西的人生有了新的使
命；上帝托付他，要他回到埃
及，带领他的同胞希伯来人
脱离埃及奴隶的生活，向着
迦南地进发，在那边建立新
的国家。摩西接受了神的托
付。他重新得着力量，得着

智慧，得着从上头来的帮
助。他人生第三个四十年，
带领以色列人向迦南地进
发；虽有劳苦、危险、战争、死
亡，却饱得慈爱，欢呼喜乐。

曾经有人问一个大学
生：“你为什么这样用功读
书？”他答：“要毕业。”那人
又问：“毕业之后又怎样呢？”
他说：“毕业才可以戴方帽
子。人生得意之事岂不就是
金榜题名？”那人又问：“戴了
方帽子又怎样呢？”“当然是
结婚，也许有子女，便教育他
们。”“以后又怎样呢？”“当
然老了。”“老了又怎样？”
“当然要死！”“死了又怎样
呢？”他愕然不知如何应对。

亲爱的朋友，盼望你的
人生不是好像一声叹息，转

眼成空。愿你认识耶稣基
督。祂被钉十字架，又从死
里复活，就像那被火焚烧却
没有烧坏的荆棘一样。耶稣
是我们的救主，当我们接受
祂，祂就住在我们心中，我们
就能够找到人生的意义和价
值，勇敢往前，饱饱得着神的
慈爱，欢呼喜乐。

愿你向神祷告说：“亲爱
的天父，我的人生在你的震
怒下，充满叹息。求你赦免
我的罪。我愿意接受耶稣基
督作救主，有祂住在心中，就
能够找到人生的意义和价
值。求天父带领我的人生，
一生饱得你的慈爱，欢呼喜
乐。奉靠耶稣基督的名字而
求，阿们。”

来源：金灯台

人生是什么呢人生是什么呢？？
◎麦希真

主耶稣进入耶路撒冷
时，没有像世上的君王一
般，骑着骏马，却是谦和地
骑着驴驹子入城，而当耶
稣基督进城时，很多耶路
撒冷的百姓把衣服和树枝
铺在地上，这是向身份尊
贵的人表达崇敬。他们以
为耶稣来，会作他们民族
的君王，因此纷纷赞美祂：
「和散那，奉主名来的是应
当称颂的，至高无上的，和
散那！」。

这群高呼「和散那归
于大卫之子！」（马太福音
21:9）的群众，不到几天，
竟然极力喊着「把他钉十
字架！」（马太福音 27:23）
的同一群人！彼拉多查不
出耶稣有甚么罪状，但基
于群众的压力，便把祂钉
十字架。

人心虽变，但耶稣并
没 有 忘 记 耶 路 撒 冷 的 人
群。耶稣快到耶路撒冷，

看见那城，就为它哀哭（路
加福音 19:41）。祂来要成
就救恩，但人不愿意接受，
不愿意听从祂回转。人不
知道神在眷顾，却只管拒
绝，耶稣因怜恤他们而哀
哭。

在 路 加 福 音 19 章 42
至 44 节，我们看见主为那
城哭泣时所说的话：「但愿
你在这日子知道有关你平
安的事，不过这事现在是
隐藏的，你的眼睛看不出
来。因为日子将到，你的
仇敌要筑起土垒包围你，
四面困住你，并要消灭你
和你里头的儿女，连一块
石头也不留在另一块石头
上，因为你不知道你蒙眷
顾的时候。」

耶稣即将面临生命中
最大的苦难，祂不为自己
哭，却为了耶路撒冷这个
要 置 祂 于 死 地 的 城 而 哭
泣 ，为 犹 太 人 的 不 信 而
哭。犹太人是神的选民，
蒙神所爱，却不肯相信耶
稣是神的儿子，为他们的
弥赛亚，他们不但不信，还
企图把耶稣杀害，这罪行
将使圣城失去平安；耶稣
知道耶路撒冷将要遭遇的
一切，耶稣预见灾难快要
来临而哭。

主 后 ，百 姓 遭 受 屠
杀 。 耶 稣 因 为 预 见 这 景
象，就为圣城哀哭。然而
门徒似乎只能看见眼前，
以为耶稣要进耶路撒冷作
王，因此而欢喜。两者之

间，形成极大对比！
耶稣的预言很快变成

为现实：
公元 66 年，以色列开

始反叛，公元 69 年，罗马
皇帝派遣太子提多将军前
往镇压犹太人的叛乱。耶
路撒冷城被围困 143 天，
罗马军队果然筑起土垒，
将耶路撒冷夷为平地，并
放火焚烧圣城和圣殿，真
的没有一块石头落在另一
块石头上。以色列百姓六
十万人惨遭杀戮、血流成
河。

此时的耶稣，正如祂
曾 差 遣 的 先 知 耶 利 米 一
样，为圣城的毁灭和百姓
的被害痛痛地哭泣。

“我眼中流泪，以致失

明，我的心肠扰乱，肝胆涂
地，都因我众民遭毁灭，又
因孩童和吃奶的在城内街
上发昏。”（哀 2:11）

犹太人拒绝奉差而来
的和平之君，将祂钉死在
十字架上，并口出狂言，
“祂的血归到我们和我们
的子孙身上。”（太 27:25）

“因我众民遭的毁灭，
我就眼泪下流如河。我的
眼多多流泪，总不止息，直

等 耶 和 华 垂 顾 ，从 天 观
看。”（哀 3:48-50）

耶路撒冷遭受了极其
残酷的报应。然而，以色
列不至消灭，“是出于耶和
华诸般的慈爱，是因祂的
怜 悯 不 至 断 绝 。”（哀 3:
22）

其实，耶稣的话也在
提醒我们，当我们还有平
安时，就要懂得珍惜，因为
灾害突袭，谁能预料？

◎陈庆云

主耶稣为耶路撒冷城哀哭主耶稣为耶路撒冷城哀哭

“凡父所赐给我的人，
必到我这里来，到我这里
来的，我总不丢弃他。”（约
翰福音六:37）

沃伦•巴菲特被称为
世界上最富有的人，也是
一位杰出的商人。然而，
谁能想到在他 19 岁的时
候，当他被哈佛大学拒绝
时，他曾感到深刻的恐惧
和失望。回想那件事，巴
菲特说:“ 在我生命中的所
有事，当时我认为是巨大

的失败，如今我已当作是
为我带来美好的事。”

耶稣在世上的时候总
是遭受世人的拒绝（约翰
福音一:11），甚至那些原
本跟随祂的人最终也拒绝
祂（六:66）。即使如此，耶
稣 还 是 服 事 那 些 患 病 的
人、祂赶鬼，也向众人传讲

好消息。
倘若你今天因为被拒

绝而感到受伤，要记得，主
耶稣也曾经历同样的事。
祂为人预备了恩典，叫凡
来到祂面前的人，祂总不
拒绝，也不丢弃他们（六:
37）。

没有人比基督更了解

你…
不要害怕被拒绝！因

世人若恨你们，你们该知
道，在恨你们以先，已经恨
祂了（约翰福音十五:18）。

“主耶稣，我感谢祢，
因祢非常明白我的心。感
谢 祢 的 爱 ，祢 永 远 接 受
我。”

（请参阅：罗马书八:28
又十五:7；腓立比书四:13）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

当我们被拒绝…当我们被拒绝…

福音快报福音快报

真正的礼貌：决不是
（一）虚伪的客套（二）刻
意的吹捧（三）锦上的添
花 。 它 应 包 含 ： 尊 重 、

欣赏和扶持。信徒的礼
貌 不 可 逊 于 世 俗 人 ; 因
为 ： 主 要 求 信 徒 完 全 ：
“像你们的天父完全（完

美；也包括美好的礼貌）
一 样 ”又 说 ：“ 你 们 的 义
（礼），若 不 胜 于 文 士 和
法 利 赛 人 的 义（礼），断

不 能 进 天 国 !”（太 5:48
及 20）。 可 见 礼 貌 具 有
“ 荣 神 ”的 感 力 存 在 其
内。

真正的礼貌是什么真正的礼貌是什么??

病痛叫信徒更深爱主病痛叫信徒更深爱主
病 痛 叫 我 们 躺 卧 在

床，脸孔朝天，更加谦虚
地仰望神的医治。心灵
静 如 止 水 ，多 沉 思 默 想

圣 经 ，更 加 明 白 神 的 旨
意 。 病 痛 也 能 考 验“ 忍
耐等候”的信心，叫我们
更 加 顺 服 神 的 权 能 。

哦 ，原 来 有 这 么 多 的 益
处 ! 还有，病痛能使信徒
更加圣洁（林后 7:1），更
能吸引人归信真神 !只有

在 主 的 许 可 下 ，病 痛 才
会临到信徒身上。使命
完成之后，它就会离
开你，不须怕“它”！
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末世文化，趋于下流，
从个人主义，流于惟我主
义。使徒如此教导提摩太：

你该知道，末世必有危
险的日子来到。因为那时
人要专顾自己，贪爱钱财，
自夸，狂傲，谤讟，违背父
母，忘恩负义，心不圣洁，
无亲情，不解怨，好说谗
言，不能自约，性情凶暴，
不爱良善，卖主卖友，任意
妄为，自高自大，爱宴乐，
不爱神，有敬虔的外貌，却
背了敬虔的实意；这等人你
要躲开。（提后3:1-5）

这危险的“地图”，是以
“自己”为中心。乍看似乎
是现代化的个人主义，实际
是古已有之。“末世”的区
分，是由基督耶稣降世开
始，一直到主的再临（参来
1:2；约壹 2:18）；并不是专
指耶稣再临前，或二十一世
纪。生于第一世纪的提摩
太，就受警告得留意躲开
了。

对于基督徒的危险，是
以“专顾自己”开始，走益
趋于下的道路。甚至有些
受人尊敬，可能身上佩戴着
十字架的人，外面看似“光

明的天使”，却违背敬虔的
实意。不幸，这样不应该有
的事件，至今天越来越多！

主耶稣告诉门徒：“若
有人要跟从我，就当舍己，
背 起 他 的 十 字 架 来 跟 从
我。”（太 16:24）主基督耶
稣十字架道路的基本课程，
必须由“舍己”开始。

以色列人在旷野，背叛
神，反抗摩西。摩西却有固
执的爱心，去向神代求。耶
和华给摩西一个极好的机
会：“我看这百姓真是硬着
颈项的百姓。你且由着我，
我要向他们发烈怒，将他们
灭绝，使你的后裔成为大
国。”（出 32:9-10）机不可
失！摩西本人，却是有大不
相同的意见。

摩西回到耶和华那里，
说：“唉！这百姓犯了大
罪，为自己作了金像。倘或
你肯赦免他们的罪。…不
然，求你从你所写的册上涂
抹我的名。”（出32:31-32）

摩西没有过错，却情愿
代人受过。为什么？由纯
挚的爱心发出。结果，神施
恩赦免。但摩西伟大的爱
真可说是皎如天日，古今惟

有主耶稣十字架上的大爱
可以超越。

看，许多年以后，那重
造金牛犊的人！

所罗门王违背神犯罪；
崩逝以后，以色列国分裂。
神把北方十支派给了耶罗
波安。耶罗波安作开国君
王，心里不安。

耶罗波安心里说：“恐
怕这国仍归大卫家；这民若
上耶路撒冷去，在耶和华的
殿里献祭，他们的心必归向
他们的主—犹大王罗波安，
就把我杀了，仍归犹大王罗
波安。”耶罗波安王就筹画
定妥，铸造了两个金牛犊…
一只安在伯特利，一只安在

但。（王上12:26-29）
这“最高领袖”心怀最

低卑的意念；用足了心机，
为了自私，竟然不惜与神对
立；于是创立了“便民宗
教”：人民去耶路撒冷朝圣
路远，不如设立本土同类宗
教！进步的新派，以争取人
民归己。结果使全国陷在
罪里，并且谬种流传，贻祸
后代。

使徒保罗一生忠心为
主，招致犹太人反对；可是
他偏偏不能忘记，自己是犹
太人，惟求他们能接受救
恩，在基督里，与外邦人同
归于一，同得基业。

我在基督里说真话，并
不谎言，有我良心被圣灵感
动，给我作见证：我是大有
忧愁，心里时常伤痛；为我
弟兄，我骨肉之亲，就是自
己被咒诅，与基督分离，我
也愿意。（罗9:1-3）

使徒保罗这番话，同摩
西多么相似！他生来就有
罗马民籍，虽然当时不合格
竞选领袖，但他行事光明磊
落，绝不屑于受罗马奴役，
不仅不暗地里拿罗马津贴，
也不行贿得方便。他单纯

的心意：“我心里所愿的，
向神所求的，是要以色列人
得救。”（罗10:1）

这是主耶稣的使徒！
惟忠于主，没有自私企图。

自私是福音的最大阻
挡。爱由家庭开始，但不止
于家门，要向外增长。使徒
吩咐教会先注意家庭，说：
“若寡妇有儿女，或有孙子
孙女，便叫他们先在自己家
中学着行孝，报答亲恩；因
为这在神面前是可悦纳的
…人若不看顾亲属，就是背
了真道，比不信的人还不
好；不看顾自己家里的人，
更是如此。”（提前5:4、8）

基督徒的旗纛是爱，永
远与自私相反。

爱主必然爱国，爱族；
由爱家人起，但不止于家人
的范围，而是爱及国人。真
爱国是引国人归主，并与所
有悔改归主的人，同得基
业。

希望所有的基督徒，都
像摩西，像使徒保罗，着意
骨肉之亲的救恩，为此向神
切求，为此尽心竭力，直到
基督再临。

来源：金灯台

为骨肉之亲为骨肉之亲
◎于中旻



经 文 ：以 赛 亚 书 第 三
十章 18 至 21 节

引言：
饼（食物）和水是人每

天生活的必需品，这里神
却说：以艰难当饼以困苦
当水。这岂不是说神以艰
难与困苦为我们每天的必
需品？到底这是什么意思
呢？

一．人遇见苦难是非
常普遍的

艰难多指环境，困苦
多指自身的苦恼。“人为妇
女所生，日子短少，多有患
难 ”（伯 14:1），这 是 事
实。各阶层的人士都有其
苦难，坐轿的与抬轿的一
样在苦。所以遇见苦难不
要大惊小怪，或以为不得

了的事。当处之泰然，我
们如何看待饼和水，也当
如何看待苦难。

二．人当以苦难为长
进的食物

从苦难中求长进。人
如 何 以 饼 和 水 使 生 命 长
进，也当怎样以苦难使生
命长进。许多人在苦难中
得到宝贵的经验，其生命
得以长进。一粒麦子要在
地里受苦难才能发芽，所
以诗人说：“我受苦是与我
有益，为要使我学习你的
律例”（诗 119:71）。

三．人当以苦难为荣
神叫人遇见苦难是看

他经得起苦难，人遇见的
苦难越大，表明他会有越
大的能力和更好的品格要

表 现 出 来 。 如 同 孟 子 所
说：天将降大任于斯人也，
必先苦其心志，劳其筋骨，
饿其体肤，空乏其身等。
大 卫 就 是 一 个 例 子（诗
119:75）。 一 个 越 能 吃 苦
的人，是个生命越丰盛的
人；如同大树，遭受越大的
风雨，却越坚固。耶稣受
的苦难最大，祂有最好的
品格表现出来。

四．人当以苦难为蒙
福的途径

苦难叫人认识自己的
本相，叫人认识世界一切

的虚空，叫人的眼睛睁开，
能看见属灵的真理。吃苦
可叫人眼睛明亮：“我未受
苦以先，走迷了路。现在
却遵守你的话”。（诗 119:
67）但以理的三友被丢进
火窑，但借着这苦难，他们
的捆绑及仇敌除去了（但
3:8-30）。

五．人当自己受苦而
使别人得福

就是为福音受苦，为
别人得救恩而受苦，这是
十字架的道路。这是最有
价值的。主自己是如此为

别人的罪行钉十架，为引
领失丧的羊归回而受伤，
但这是最有价值的。因为
祂肯这样受苦，所以祂成
就了救恩，叫我们今日可
得救恩（彼前 2:18-25）。

结论：
当以苦难为乐，为食

物，在苦难中叫人得福。
未得救的，当接受主；已得
救的，当效法主为别人受
苦。 来源：金灯台

艰难饼困苦水艰难饼困苦水
◎◎黄彼得黄彼得

祂是”太初之道”
约翰福音的作者使徒

约翰向当年的人介绍我
们所想相信和所敬拜的
基督耶稣就是当时希腊
有识人士所认识的“道”
(Logos)，也就是我们中国
圣人所说的“早闻道，夕
死可也”的道。

( 一) 使 徒 约 翰 用 希
腊哲学阐明“道”的真义

约翰福音从第一章以
后，就不再出现第一章一，
二节所说的“道”，虽然耶
稣在约翰福音第十四章第
六节说过：““我就是道路、
真理、生命”，可是耶稣所
说的“道路”，与使徒约翰
当时站在有希腊背景的人
中间所说的“道”，两者是
有不同的意思。

“ 太 初 有 道 ”这 句 话

非常的“玄”，“玄”到使
我们没有办法理解。然
而靠着圣灵的光照和引
导，藉着当时约翰所写的
文字，我们可以解释这个
“ 太 初 ”(In the beginning)
是没有开始的。这个字
在英文圣经是有“冠词”，
但原文圣经是没有冠词，
德文圣经没有，中文圣经
也没有，没有冠词的意思
是“没有开始”，所以“太
初 ”可 以 译 为“ 太 初 之
初”，是“永恒之始”，因
为在神的领域里，祂是无
始，也是无终的。当年约
翰要使有哲学思想的希
腊人了解这”道”是太初
就有的，所以使用“Lo-
gos”来解释“太初”，使他
们一听见“Logos”，就想
到神的存在是无始的，而

神的权柄就在祂的话语
中，所以“Logos”也可译
成“绝对的话语”。

在希腊人的哲学思想
中“Logos”是用“中性”，
因为他们认为宇宙的存
在是有一个“因”(cause)，
这“因”是一股力量，是没
有位格 (Impersson)，一切
只 是 自 然 定 律 (Natural
law)，但 在 约 翰 心 目 中 ，
这个“Logos”是有位格的
(Personal)，是神的存在，
是神的话语，不只是宇宙
的循轨，因为在犹太人的
信 仰“Logos”是 神 的 存
在 ，但 在 希 腊 人 的 哲 学
“Logos”是宇宙之初因，
约翰将这两种的思想熔
为一体：神是宇宙的创造
主，也是有位格的神，成
为新约教会信仰的基石
(Doctrinal cornerstone)。

非常奇妙，如果我们
将“道”改成“耶稣”来读：
“太初有耶稣，耶稣与神同
在，耶稣就是神，这耶稣太
初与神同在”，换句话说，
耶稣就是那“道”，耶稣就
是神，这耶稣从太初与神
同在，这说明了耶稣是万
物的根源，一切被造的都
是从这“道”出来的，耶稣
就是创造宇宙万物的神。

使徒约翰进一步让人们思
想的耶稣，与看见的耶稣
配合在一起，今天为了要
拯救世上的每一个人，把
自己活生生的显现在人的
前面，阐明这“道”就是神
的自我显现，换言之，耶稣
的“道成肉身”住在我们中
间(原文“住”是“会幕”)，
充充满满的有恩典有真
理，非常具体的显现在人
的前面，告诉世上所有的
人，无论你有什么哲学，今
天你们所看见的，就是你
们所相信的那位创造宇宙
万物的主宰，更是你们应
当相信的唯一救主。

(二)使徒约翰将耶稣
的神性活画在人眼前

从 第 四 节 告 诉 我 们
“生命在祂里头，这生命
就是人的光”，而第二节
告诉我们说“万物是藉着
祂造的，凡被造的，没有
一样不是藉着祂造的”,
若是我们今天相信耶稣
是“太初之道”,“万有也
是藉祂造的”，所有的根
源都是基督耶稣，那么谁
能像耶稣那样说我就是
神，因为没有一个人是从
神而来的耶稣，祂是神的
化 身 ，是 神 的 自 我 彰 显
( 参 约 翰 福 音 十 四 章 第

1-6 节), 也 因为这缘故，
所有跟随祂的人才有胆
量，有根据，有勇气，在人
面前介绍我们所信的这
位基督耶稣就是“太初之
道”，就是从太初与神同
在 的 那 位 ，祂 是 世 上 的
光、生命的光、人心中的
光，就是世上唯一的救世
主。使徒约翰在写这福
音书给当时社会人士的
时候，把耶稣的“人格”放
在人的面前，使人相信基
督耶稣是从神来的，一个
完完全全的人，也是神，
且是来世上要做“光”，因
为世上是黑暗的，黑暗是
需 要 光 照 亮 ，如 果 没 有
“光”，世上的人就无法找
到正确的道路。所以圣
经说：“生命在祂里头，这
生命就是人的光”。今天
我们若将“三位一体”的
圣父比着“太阳”，那第二
位圣子就是“太初之道”
所发出的“光”，而第三位
圣灵就是好像光所发出
的“热量”带到人间，带到
你我心田，我们得了神的
热量，使我们得着感动，
使我们醒悟过来，认识这
一位我们最需要的“生命
之源”——太阳所发出的
光和热，成为我们生命的

动能，活在这黑暗及充满
罪恶的世界上为发光发
热的人。

约翰福音说：“生命就
是人的光”，说明人最需要
的是“光”——生命的光。
不知你是否有经验，当你
徘徊在十字路口，不知该
往何处走？也不知做这事
好？还是做那件事好？基
督耶稣就是人生的指南，
我们失去祂，就好像船没
有舵一样，你到那里去都
是碰壁的。

最后约翰用很难过的
语气，说到这世界不接受
光，神的儿子——生命的
根源，祂来到这世界，世
人却不接受耶稣作人生
的光，如同迷路的羊，然
而当我们接待耶稣，相信
耶 稣 是 太 初 之 道—— 生
命的根源，就在这时候信
仰立刻进入我们心中，永
生也进入我们的生命里，
我们就成为神的儿女，得
着永生之福。愿荣耀归
神，直到永永远远。

祷告：主耶稣啊！求
祢现在进入我心中，成为
我 的 救 主 ，拯 救 我 的 灵
魂，接受您所应许的永生
福乐，直到有一日见您的
圣面。阿们。
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约翰福音中的基督耶稣约翰福音中的基督耶稣

“他们轻轻忽忽地医
治我百姓的损伤，说：平
安 了 ！ 平 安 了 ！ 其 实 没
有平安。”（耶六：14）

“ 必 有 争 战 ，一 直 到
底 ，荒 凉 的 事 已 经 定
了。”（但九：26 下）

“你们也要听见打仗
和打仗的风声，总不要惊
慌；因为这些事是必须有
的，只是末期还没有到。
民 要 攻 打 民 ，国 要 攻 打
国 ；多 处 必 有 饥 荒 ，地
震。”（太二四：6，7）

新世纪刚开始，人正
在为这“新”纪元充满美
好 的“ 新 ”期 望 的 时 候 ，
突然轰然一声，人的美梦
也 随 着 纽 约 世 贸 中 心 崩
塌了。

两 座 高 耸 入 云 的
“ 新 ”式 大 楼 ，也 象 征 现
代物质文明的高峰，顷刻
之间被夷为平地，震惊全
世界，死亡不计其数。死
者死得不明不白，留下的
却 是 满 地“ 荒 凉 ”，更 不
知留下多少孤儿寡妇。

接下去美国随即正式

宣告向恐布份子开战，故
有人说，纽约与华盛顿遇
袭乃是第三次世界大战的
序幕，其实，这更是世界末
日的警钟。近年来因着人
类各方面科技的进步与发
展，大家对“主再来”的讯
息似乎也淡忘了。这次事
件再次提醒我们，世界末
日转眼即到了。
一．战争的预言与兑现

主耶稣基督的再来与
世界末日的讯息，在圣经
里乃是连在一起，不能分
开的。有学者统计过，在
旧 约 每 廿 五 节 圣 经 就 有
一 节 预 言 末 日 的 事 与 主
的第二次降临，新约中每
十 七 节 就 有 一 节 讲 到 主
的再来与世界末日，圣经
本身如此着重，可是现代
的人却偏偏忽略了。

旧约中预言，主要者
讲到主的出生，工作，受
难，复活与再来五部分。
前面四部分已完全应验，
现 只 剩 最 后 一 部 分 即 五
分之一，新约的预言再加
以 确 认（Confirm）那 有 不

应 验 不 实 现 的 道 理 。 为
此 ，希 伯 来 书 提 醒 我 们
说：“因为还有一点点时
候，那要来的就来，并不
迟延。”（来一○：37）

过去，圣经学者皆认
定以色列本土，中东与巴
尔 干 半 岛 是 随 时 可 爆 发
的 导 火 线 或 火 葯 库 。 但
自美国被袭后，到处都是
火 头 。 狂 热 恐 怖 分 子 用
“ 出 其 不 意 ，攻 其 无 备 ”
的手法，随时随地发动突
袭爆炸，散播毒菌，令人
防不胜防，不单美国，全
球 各 地 都 将 变 成 杯 弓 蛇
影 草 木 皆 兵 ，永 无 宁 日
了！
二．战争的历史与因由

人类历史乃是一部战
争史，从创世记第三章，
亚当夏娃犯罪开始以后，
种下祸根，罪进入世界，
接下去第四章，马上就有
该 隐 杀 死 弟 弟 亚 伯 的 惨
杀 案 。 战 争 开 始 时 是 个
人 对 个 人 ，到 部 落 与 部
落，城邦对城邦，地区与
地区，种族与种族，国家
与国家，集团与集团，一
直扩大打个不停，打到世
界大战。

战 争 的 因 由 越 来 越
复 杂 ，因 着 争 夺 土 地 资
源 ，因 着 民 族 间 的 憎 怨
仇 恨 ，国 家 与 政 治 的 权
势，思想主义的对立，宗
教 与 宗 教 的 歧 视 与 排
斥，也为着各自的利益，
再加上人类嫉妒，贪婪，

自 大 与 毒 恨 等 罪 性 ，以
及 撒 但 的 诱 惑 利 用 ，至
终 兵 戎 相 见 ，更 打 得 天
昏地暗，日月变色，生灵
涂炭。

选民以色列的历史，
圣 经 详 实 的 记 载 ，从 出
埃 及 记 开 始 到 约 书 亚 与
士 师 时 代 ，南 北 朝 分 裂
至 列 王 时 期 ，至 被 亚 述
和 巴 比 伦 掳 去 ，希 腊 与
罗 马 入 侵 ，引 致 国 破 家
亡 。 战 后 复 国 以 来 ，直
至 今 时 今 日 ，与 巴 解 流
血 冲 突 ，无 日 无 之 。 都
是 打 打 杀 杀 的 战 争 史 ，
只 有 喘 息 却 从 未 停 熄
过。

中 国 的 历 史 又 如
何 ？ 也 好 不 了 多 少 ，拫
据 前 军 事 学 家 蒋 百 里 先
生 研 究 谓 ，中 国 有 历 史
文 字 的 记 载 约 四 千 四 百
多 年 ，真 正 享 受 太 平 的
不 超 过 四 百 年 ，换 句 话
说 只 有 十 分 之 一 ，其 余
十 分 之 九 都 在 战 乱 之
中，何等可悲。

另 一 世 界 历 史 学 家
告 诉 我 们 ，人 类 有 文 字
记 载 的 六 千 年 历 史 中 ，
早 期 三 千 五 百 年 发 生 过
二 千 五 百 多 次 大 小 战
争 ，其 后 约 二 千 年 则 有
两 万 多 次 的 战 争 。 总
之，战火从未停止过。

第 一 次 世 界 大 战 死
了 八 百 万 人 ，第 二 次 世
界 大 战 伤 亡 达 五 千 万
人 ，下 一 次 世 界 大 战 发

生 ，可 能 是 圣 经 所 说 的
毁灭性的“哈米吉多顿”
的 大 战 （ 启 一 六 ：
14-16），圣 经 的 预 言 必
将兑现。
三．战争的形式与后果

初 期 的 战 争 是 拳 头
对 拳 头 ，第 四 次 世 界 大
战是“石头对石头”。这
是 著 名 的 科 学 家 爱 因 斯
坦 说 的 。 因 有 一 次 人 问
他 ，第 三 次 世 界 大 战 怎
打 法 ？ 他 说 第 三 次 怎 打
法，我不知道，我只知道
第 四 次 大 战 的 打 法 ，就
是“ 石 头 对 石 头 ”，什 么
意 思 ？ 原 来 第 三 次 世 界
大 战 以 后 ，可 能 很 侥 幸
的 ，劫 后 余 生 只 剩 下 一
小 撮 人 ，什 么 都 已 没 有
了，要再打就是“石头对
石头”！

人是进步了，战争武
器 与 战 术 更 进 步 了 ，起
初 只 有 刀 枪 弓 箭 ，随 后
有：陆战，海战，空战，血
战，抗战，圣战，阵地战，
游 击 战 ，间 碟 战 ，焦 土
战 ，人 海 战 ，歼 灭 战 ，反
击 战 ，心 理 战 ，太 空 战 ，
星球战，加上核战，细菌
战 ，生 化 战 ，超 限 战 ，恐
怖 自 杀 式 疯 狂 战 … 世 界
各 地 都 必 受 株 连 ，无 可
幸 免 ，实 在 叫 人 不 寒 而
栗，真不堪设想。

当人与人，国与国互
相 撕 杀 时 ，双 方 打 到 两
败俱伤，精疲力倦，在各
方斡旋下，有所谓“和谈
与和约”出现，以为和对
方 或 多 方 在 谈 判 桌 上 签
订“和约”协议后可以天
下太平，限制扩军，限制
武 器 ，克 制 自 己 等 等 。

可是一纸“和约”能保证
天 下 太 平 吗 ？ 历 史 告 诉
我们，过去一百年，英国
与 其 他 各 国 各 族 签 订 了
成 千 条“ 和 约 ”，最 后 都
变成废纸一张。

历 史 的 教 训 是 宝 贵
的 ，历 史 的 学 费 也 是 昂
贵 的 ，可 是 人 还 是 没 有
从 历 史 上 学 到 宝 贵 的 功
课 。 基 督 徒 在 这 样 的 时
代 能 作 什 么 ？ 只 能 如 圣
法兰西斯（Francisof Assi-
si ，1181-1226）祷告说：

主啊！使我作你和平
器皿，在仇恨之处播下你
的爱，在憎恨之处播下你
宽恕，在怀疑之处播下信
任 。 在 绝 望 之 处 播 下 你
盼望，在幽暗之处播下你
光明，在忧愁之处播下欢
愉 。 主 啊 ！ 使 我 少 为 自
己求，少求受安慰，但求
安慰人；少求被了解，但
求了解人；少求爱，但求
全 心 付 出 爱 。 因 舍 去 时
我们便有所得，在赦免时
我们便蒙赦免，迎接死亡
时我们便进入永生。

并 记 得 圣 经 的 教 训
“ 万 物 的 结 局 近 了 。 所
以，你们要谨慎自守，警
醒 祷 告 。 最 要 紧 的 是 彼
此切实相爱，因为爱能遮
掩许多的罪。”（彼前四：
7-8） 人 类 的 战 争
何 时 了 ？ 答 案 只 有 主 的
再来，结束这充满罪恶的
乱世，才真正引入永义，
引入永恒的和平。

“ 证 明 这 事 的 说 ：是
了，我必快来！阿们！主
耶稣啊，我愿你来！”（启
二二：20）

来源：金灯台

人类战争何时了人类战争何时了？？
◎◎陈润棠陈润棠
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吃錯食物容易胖吃錯食物容易胖，，同同
理理，，吃錯早餐也容易胖吃錯早餐也容易胖，，
但是但是，，為了怕胖卻不吃早為了怕胖卻不吃早
餐餐，，這樣的觀念正確嗎這樣的觀念正確嗎？？
俗諺俗諺：“：“早餐要吃得像國早餐要吃得像國
王王，，午餐要吃得像王子午餐要吃得像王子，，
晚餐要吃得像乞丐晚餐要吃得像乞丐。”。”說說
的正是吃早餐的重要性的正是吃早餐的重要性。。
肥胖專科醫師劉伯恩指肥胖專科醫師劉伯恩指
出出 ，，吃 早 餐 不 但 有 益 健吃 早 餐 不 但 有 益 健
康康，，正確吃早餐也能幫助正確吃早餐也能幫助
減肥減肥。。吃早餐應掌握健康吃早餐應掌握健康
44 原則原則，，才不會越吃越胖才不會越吃越胖。。

肥胖專科醫師劉伯恩肥胖專科醫師劉伯恩

指出指出，，肥胖一直是許多人肥胖一直是許多人
的夢魘的夢魘，，不僅容易造成慢不僅容易造成慢
性疾病性疾病，，更影響到生活品更影響到生活品
質質。。而減重則是需調整而減重則是需調整
飲食及生活習慣飲食及生活習慣，，但不論但不論
是不吃早餐或過午不食是不吃早餐或過午不食
等減重方法等減重方法，，其實都是錯其實都是錯
誤迷思誤迷思。。

怕胖不吃早餐怕胖不吃早餐？？
減重錯誤迷思減重錯誤迷思
一般而言一般而言，，長期不吃長期不吃

早餐的人容易便祕早餐的人容易便祕，，主因主因
是從吃完晚餐後是從吃完晚餐後，，到隔天到隔天
中午中午，，約約 1212 小時腸胃都沒小時腸胃都沒

有 蠕 動有 蠕 動 ，，易 出 現 排 便 困易 出 現 排 便 困
難難。。另有些人為減肥不吃另有些人為減肥不吃
早餐早餐，，中午才吃午餐中午才吃午餐，，已已

經超過身體忍耐的飢餓極經超過身體忍耐的飢餓極
限限，，以致中餐吃更多以致中餐吃更多，，造造
成越吃越胖成越吃越胖。。

事實上事實上，，早餐是啟動早餐是啟動
人體人體 11 天能量的關鍵天能量的關鍵，，不不
能不吃能不吃。。許多減重門診的許多減重門診的
患者患者，，飲食上並沒有吃的飲食上並沒有吃的
比一般人多比一般人多，，但就是不吃但就是不吃
早餐早餐，，身形看起來都是圓身形看起來都是圓
滾滾的滾滾的；；因此呼籲想減重因此呼籲想減重
者者，，三餐仍應正常吃三餐仍應正常吃，，健健
康吃早餐才能有助減重康吃早餐才能有助減重。。

劉伯恩醫師強調劉伯恩醫師強調，，不不
吃早餐和吃錯早餐吃早餐和吃錯早餐，，都是都是
不正確的飲食觀念不正確的飲食觀念。。而不而不
吃早餐的人可能有很多原吃早餐的人可能有很多原
因包括因包括：：太忙太忙、、沒空吃或沒空吃或
沒早餐可吃沒早餐可吃；；沒胃口沒胃口、、不不
想吃或吃不下想吃或吃不下；；沒有這個沒有這個

習 慣習 慣 、、不 吃 早 餐 又 不 會不 吃 早 餐 又 不 會
死死；；以及減肥以及減肥。。

健康早餐要訣健康早餐要訣：：
富含蔬菜富含蔬菜 44 大元素大元素
早餐熱量佔人體早餐熱量佔人體 11 天天

所需熱量所需熱量 33 分之分之 11 以上以上，，
最好內容包含優質蛋白最好內容包含優質蛋白
質質、、低脂肪及複合性的碳低脂肪及複合性的碳
水化合物水化合物；；而低而低 GIGI 食物及食物及
含纖維的全穀類含纖維的全穀類，，吸收速吸收速
率緩慢率緩慢，，可使血糖穩定可使血糖穩定，，
有助於減少胰島素過度分有助於減少胰島素過度分
泌及減少脂肪的堆積泌及減少脂肪的堆積。。

健康的早餐可增加記健康的早餐可增加記
憶力憶力、、注意力注意力、、降低膽固降低膽固
醇醇 ，，以 及 提 升 脂 肪 燃 燒以 及 提 升 脂 肪 燃 燒
量量；；國外有研究指出國外有研究指出，，減減
肥成功但希望不復胖的肥成功但希望不復胖的
人人，，11 周起碼要吃周起碼要吃 44 天早天早

餐餐，，且選擇的早餐類型且選擇的早餐類型，，
一定要包含全穀類一定要包含全穀類、、蛋白蛋白
質質、、水果水果、、蔬菜蔬菜 44 大元素大元素。。

健康早餐不吃肥健康早餐不吃肥，，
牢記牢記 44 大原則大原則
11..新鮮食材取代加工新鮮食材取代加工

品品：：早餐不妨以新鮮食物早餐不妨以新鮮食物
取代火腿取代火腿、、香腸香腸、、培根等培根等
加工食品加工食品。。

22.. 蔬 果 顏 色 愈 多 愈蔬 果 顏 色 愈 多 愈
好好：：增加纖維質量及蔬果增加纖維質量及蔬果
量量，，選擇顏色愈多選擇顏色愈多、、種類種類
愈 多 的 生 菜 沙 拉愈 多 的 生 菜 沙 拉 、、蔬 菜蔬 菜
棒棒，，並搭配營養密度高的並搭配營養密度高的
奇異果奇異果、、木瓜等木瓜等。。

33.. 飲 料少糖少奶精飲料少糖少奶精：：
應選擇無糖應選擇無糖（（高纖高纖））豆漿豆漿、、
新 鮮 蔬 果 汁新 鮮 蔬 果 汁 ；；若 要 喝 咖若 要 喝 咖
啡啡，，避免添加糖或奶精避免添加糖或奶精，，
以免攝取過多的糖分及反以免攝取過多的糖分及反
式脂肪酸式脂肪酸。。

44.. 餐 前 喝 水 增 飽 足餐 前 喝 水 增 飽 足
感感：：想要減重想要減重，，可以在用可以在用
餐前先喝下約餐前先喝下約 260260 毫升的毫升的
白開水白開水，，或者喝無糖茶飲或者喝無糖茶飲
也可以也可以。。胃部先塞點東胃部先塞點東
西西，，有飽足感有飽足感，，就不會吃就不會吃
太多食物太多食物，，導致肥胖導致肥胖。。

【【貼心小叮嚀貼心小叮嚀】：】：
平常飲食盡量在家自平常飲食盡量在家自

己 煮己 煮 ，，較 能 掌 握 飲 食 目較 能 掌 握 飲 食 目
標標，，減少外食減少外食，，也會吃得也會吃得
比較健康比較健康。。飲食也最好避飲食也最好避
免食用油炸食物免食用油炸食物，，除了飲除了飲
食控制食控制，，規律運動也很重規律運動也很重
要要。。
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◎◎苏绯云苏绯云

论

坛

我们既然知道圣经是我们既然知道圣经是
创造主的话创造主的话，，就可以从圣就可以从圣
经中得到一些智慧经中得到一些智慧。。

从圣经我们知道教养从圣经我们知道教养
儿女的终极目的儿女的终极目的，，是要儿女是要儿女
成为虔诚的后代成为虔诚的后代。。要有虔要有虔
诚的后代诚的后代，，我们就要给他们我们就要给他们
一个正常的成长环境一个正常的成长环境。。最最
重要的环境重要的环境，，就是他们成长就是他们成长
的地方的地方，，也就是我们的家也就是我们的家。。
家是怎么样形成的呢家是怎么样形成的呢？？当当
然我们都知道然我们都知道，，家家，，是两个是两个
人结婚形成的人结婚形成的。。

今天社会今天社会，，对婚姻的对婚姻的
观念观念，，是不是正确呢是不是正确呢？？正正
确的婚姻观念去哪里找确的婚姻观念去哪里找
呢呢？？聪明的你一定知道聪明的你一定知道。。
圣经所介绍的创造主圣经所介绍的创造主，，不不
但造了人但造了人，，婚姻也是祂设婚姻也是祂设
立的立的。。所以所以，，要知道什么要知道什么
是正确的婚姻是正确的婚姻，，我们就去我们就去
找创造主找创造主，，看祂说什么看祂说什么。。
圣经一开始就告诉我们圣经一开始就告诉我们，，
什么是婚姻什么是婚姻。。

圣经创世记第一章说圣经创世记第一章说
什么呢什么呢？？让我们来看看圣让我们来看看圣
经神的话经神的话。。““神就照着自神就照着自
己的形像造人己的形像造人，，乃是照着乃是照着
他的形像造男造女他的形像造男造女。。神就神就
赐福给他们赐福给他们，，又对他们说又对他们说：：
『『要生养众多要生养众多，，遍满地面遍满地面，，
治理这地治理这地，，也要管理海里也要管理海里
的鱼的鱼、、空中的鸟空中的鸟，，和地上各和地上各
样行动的活物样行动的活物。』”（。』”（创世记创世记
一一2727--2828））

第二章告诉我们第二章告诉我们““耶耶
和华神用地上的尘土造和华神用地上的尘土造
人人，，将生气吹在他鼻孔里将生气吹在他鼻孔里，，
他就成了有灵的活人他就成了有灵的活人”（”（创创
世记二世记二 77）。）。神吹了一口神吹了一口
气气，，这个这个““气气””和和““灵灵””是同是同
一个字一个字。。意思是意思是，，人与其人与其
它动物不同的地方它动物不同的地方，，是人是人

有灵而动物没有有灵而动物没有。。上帝特上帝特
别给人有灵别给人有灵，，才可以与上才可以与上
帝来往帝来往，，因为上帝是个因为上帝是个
灵灵 。。 约 翰 福 音 第 四 章约 翰 福 音 第 四 章
2323--2424 节节：“：“时候将到时候将到，，如如
今就是了今就是了，，那真正拜父的那真正拜父的，，
要用心灵和诚实拜他要用心灵和诚实拜他，，因因
为父要这样的人拜他为父要这样的人拜他。。神神
是个灵是个灵，，所以拜他的必须所以拜他的必须
用心灵和诚实拜他用心灵和诚实拜他”。”。我我
们敬拜上帝们敬拜上帝，，要用我们的要用我们的
灵照着真理来敬拜祂灵照着真理来敬拜祂。。

第一个家园第一个家园。。““神在神在
东方的伊甸立了一个园东方的伊甸立了一个园
子子，，把所造的人安置在那把所造的人安置在那
里里”（”（创世记二创世记二 88）。）。这里这里
告诉我们告诉我们，，第一个家是在第一个家是在
伊甸伊甸。。““伊甸伊甸””什么意思什么意思
呢呢？？““伊甸伊甸””之意是之意是““称称
心心”，”，是很舒服的意思是很舒服的意思，，所所
以我们知道神要我们的家以我们知道神要我们的家
成为一个称心的地方成为一个称心的地方。。我我
们懂得中文的们懂得中文的，，特别有些特别有些
好处好处，，因为中文字是很有因为中文字是很有
意思的意思的。。““园园””字有个范字有个范
围围，，里面有土里面有土、、口和二人口和二人。。
这个家园这个家园，，有一个范围有一个范围，，神神
用泥土造人用泥土造人、、吹了一口吹了一口
气气。。两个人是第一个男人两个人是第一个男人
和从男人而来的女人和从男人而来的女人。。

上帝又给他们各样的上帝又给他们各样的
树树，，又好看又好看、、果子又好吃果子又好吃。。
有两棵特别的树有两棵特别的树，，一棵叫一棵叫
““生命树生命树”，”，另外一棵叫另外一棵叫““分分
别善恶的树别善恶的树”，”，还有很多珍还有很多珍
宝宝。。耶和华神又有一个命耶和华神又有一个命
令给这个人令给这个人，，就是照着上就是照着上
帝的形象被造的第一个帝的形象被造的第一个
人人，，是一个男人是一个男人。。创世记创世记
第二章第二章 1515 节节：“：“耶和华神耶和华神
将那人安置在伊甸园将那人安置在伊甸园，，使使
他修理看守他修理看守。”。”

家 是 先 为 男 人 预 备家 是 先 为 男 人 预 备

的的。。这个家应该是一个称这个家应该是一个称
心的地方心的地方，，一个美丽的园一个美丽的园
子子，，有好看又好吃的果子有好看又好吃的果子，，
所需要的都有了所需要的都有了。。还加上还加上
一些一些““不必要不必要””的的，，我们可我们可
以叫做以叫做““额外的福气额外的福气”。”。是是
什么呢什么呢？？就是金子就是金子、、珍珠珍珠、、
宝石宝石，，可以说是一个非常可以说是一个非常
好的地方好的地方。。这是为什么常这是为什么常
常有人把这个地方称为常有人把这个地方称为
““乐园乐园”，”，快乐的园子快乐的园子。。

我们所需要的衣我们所需要的衣、、
食食、、住住、、行行，，在伊甸园是怎在伊甸园是怎
么样么样？？

衣衣，，当时不需要穿衣当时不需要穿衣
服服。。因为气候非常的好因为气候非常的好，，
而且人可以坦然相见而且人可以坦然相见，，不不
需要遮掩需要遮掩。。为什么为什么？？因因
为人是照着上帝的形象为人是照着上帝的形象
被造的被造的，，带着上帝的荣带着上帝的荣

光光。。当人没有犯罪的时当人没有犯罪的时
候候，，上帝的荣光没有离开上帝的荣光没有离开
我们我们，，所以我们是穿戴着所以我们是穿戴着
上帝的荣耀上帝的荣耀。。那个时候不那个时候不
需要有衣服需要有衣服，，不需要有遮不需要有遮
盖盖，，因为是荣耀的因为是荣耀的。。

食食，，圣经告诉我们圣经告诉我们，，耶耶
和华神使各样的树从地里和华神使各样的树从地里
长出来长出来，，可以悦人的眼目可以悦人的眼目，，
果子好做食物果子好做食物。。所以吃的所以吃的
东西足够了东西足够了，，而且又是好而且又是好
看的看的。。随时可以吃随时可以吃，，不需不需
要煮要煮，，太舒服了太舒服了！！想想我想想我
们今天为着吃花了多少时们今天为着吃花了多少时
间间，，我们要工作赚钱我们要工作赚钱，，就算就算
有了钱有了钱，，还要花时间去买还要花时间去买
食物食物、、做饭做饭。。当时在伊甸当时在伊甸
园园，，要吃什么果子摘下来要吃什么果子摘下来
吃就是了吃就是了。。真是太好了真是太好了！！

住住，，当时的环境非常当时的环境非常
舒服舒服，，不需要有冷暖气不需要有冷暖气，，气气
温刚刚好温刚刚好，，住的地方就是住的地方就是
这个美丽的园子这个美丽的园子。。现在人现在人
们要找一个舒适的住处们要找一个舒适的住处，，
真是谈何容易真是谈何容易。。无论是香无论是香
港或温哥华港或温哥华，，房价都十分房价都十分
昂贵昂贵，，非一般人可以负非一般人可以负
担担。。如果不能一次过付如果不能一次过付
清清，，分期付款亦是一个很分期付款亦是一个很
大的重担大的重担。。

至于行至于行，，因为就住在因为就住在
乐园里乐园里，，也不需要去什么也不需要去什么
地方地方，，所以行的方面也没所以行的方面也没
有问题有问题。。衣食住行都没有衣食住行都没有
问题问题，，实在太好了实在太好了！！假如假如
我们今天不需要为衣食住我们今天不需要为衣食住
行烦恼的话行烦恼的话，，你说怎么你说怎么
样样？？真是乐园啊真是乐园啊！！

那么那么，，这个家的成员这个家的成员，，
有什么责任呢有什么责任呢？？首先首先，，男男
人有什么责任人有什么责任？？

来源来源：：真理报真理报
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◎◎于中旻于中旻
何必避世方为高

中兴汉室的光武帝，
有个好友严光，字子陵；
功成后，避世不仕，隐居
富春江神钓鱼，因成地名
“严陵濑”，记念其高风亮
节，为世人景仰。后人行
舟江上，感而有诗：

君为功名隐，我为功
名来；羞见先生面，黄昏
过钓台。

据 说 ，诗 为 范 仲 淹
作 ，又 有 人 说 是 王 阳 明
作，近见记载，为清代温
训的“过严陵濑”诗，只是
句为“羞见君子面”。

功臣避世，以范蠡最
为有名，相传他挈西施隐
迹江湖，也许是逃避疑忌
狭隘的勾践残害；仕而优
则商，拥美人与资财，过
颇为人羡慕的生活。为
刘邦建立汉王朝功劳最
高的张良(子房)，为了保
全性命，离开残虐的汉高
祖，也是可以谅解的。光
武帝对待功臣的纪录较
好，严光(子陵)被烹杀的
机会不多，士各有志，不
愿作官是他自己对利禄
没有兴趣，说他嫌洛阳鱼
不够多都可以，不会是假
清高。晋代以后的人物，
以不涉政治为清高，是受
佛道思想的影响。“先
天下之忧而忧，后天下之
乐而乐”的范仲淹，和倡
“知行合一”的王阳明，都
抱持儒家用世的精神，像

孔子一样，大官小官都肯
干 ，以 为 人 民 服 务 的 目
的，付出极大的代价，以
至不惜殉身，彰显其浩然
正气。我看范王二位先
生对人类的贡献，都不见
得逊于严光。

南宋名将岳飞，传世
的诗词不多。其最为人
传诵的“满江红”，有“三
十功名尘与土”句，证明
其并不避讳“功名”。另
一阕“小重山”，更明显的
说：“白首为功名，旧山松
竹老，阻归程。知音少，
弦断有谁听？”全没有以
“功名”为耻的意思，合于
“立功，立德，立言”三不
朽的儒家传统。如果不
贪赃枉法，卖国虐民，就
没有愧见君子的理由。

初期的基督教会，忍
受持续的迫害，有时得知
机逃避，栖身墓穴山洞，是
不得已的，非出于消极避
世。沙漠教父们，及以后
的隐修运动，多由于基督
教成为罗马官家机构，教
职成为可羡慕的职业，高
层教阀，更挟上帝以自重，
倡造迷信圣物崇拜和善
功，趋于腐败，贪婪安逸，
远离信仰；引致圣徒的反
应，以隐修安贫受苦为高。

十六世纪宗教改革，
觉悟圣徒皆为祭司，人各
有从神来的呼召，并没有
贵贱之分，不是“圣工”与

“俗务”的二分世界，也就
没有圣职人员和平信徒
的等级，要在尽忠诚实。
圣经说：“我们没有一个
人是为自己活，也没有一
个人为自己死。我们若
活着，是为主而活；若死
了，是为主而死；所以我
们或活，或死，总是主的
人。因此，基督死了，又
活了，为要作死人并活人
的主。”(罗一四:7-9)事奉
或有差别，都是要成就主
的旨意。正如荷兰改革
宗神学家凯柏所说：所有
得救赎归主的人，“我们
身上的每一吋，祂都有完
全的主权。”

现在的人，纷纷讲论
“仆人”哲学，正是基于这
圣经的教训，各人“总要
存心诚实敬畏主，无论作
什么，都要从心里作，像
是给主作的，不是给人作
的；因你们知道，从主那
里，必得着基业为赏赐。
你们所事奉的乃是主基
督。”(西三:22-24)

西 方 基 督 教 世 界 传
统，给教职人员有尊敬的
荣 衔 “Reverend” ， 或
“Venerable”之类，对于政
府官署，也称“Your Hon-
our”，就是基于同样的认
识。在另一方面，教会受
任的人员，是“神的仆人”，
历来罗马教宗，更称“众仆
之仆”；服务政府的人，称

为“公仆”，都是可称扬的
观念，本于圣经教训。

仆人心态，不仅是说
说唱唱的口号，必须成为
真 正 的 信 仰 ，见 之 于 行
动。

旧约先知中，摩西是
以色列的拯救者，兼最高
领袖；大卫是受膏的合法
君王；但以理，尼希米，身
任高级行政长官，政绩卓
著；但他们都是神忠心的
仆人典范。新约中，路加
福音的收信人，提阿非罗
大人 (见路一:1)，显然是
罗马政府高干；腓利宣道
的果子，是埃提阿伯的财
政部长 (见徒八:26 -40)；
首先归信的外邦人哥尼
流，是义大利营的百夫长
(见徒一 0:1)。连福音的
先锋施洗约翰，在税吏和
军人悔改之后，也只要他
们改变行为，并不曾要求
谁 改 变 职 业 ( 路 三:
10-14)，除非是不道德的
职业。我们不能怀疑这
些人真实的信主，但他们
并没有立即辞官，归隐田
园。所知的结果，是埃提
阿伯 ( 今以索俄比亚) 成
为多数人归信的非洲基
督教国家，福音在欧洲也
迅速传开。这样的结果，
当然不仅是宣教士传道
的成绩。

不少人说，政治是肮
脏的。确实不错。因为

政治是众人的事；我们不
能抱怨，未曾悔改归正的
“众人”，怎能不肮脏？但
基督教该是清洁的，有基
督 徒 参 与 ，情 形 该 会 改
善 ；有 众 多 的 基 督 徒 参
与 ，情 况 会 有 极 大 的 改
善 。 十 六 世 纪 ，加 尔 文
(John Calvin,1509-1564)
在日内瓦邦，使那里成为
“造在山上的城”，使当时
到访的人，亲历那位宗教
改革家领导下的影响，誉
为地上天国，是清教徒参
政的果子。

宗教的狂热，一时气
势腾腾，不久蒸发无痕。
真 正 的 复 兴 ，深 及 于 文
化，如涟漪扩展不息。耶
路撒冷教会的执事腓利，
在撒玛利亚工作，有圣灵
同在，“在那城里就大有
欢喜”(徒八:8)。虽然并
没有建大教堂，没有立纪
功碑，功效历久不衰。保
罗在以弗所事奉，“有宽

大又有功效的门，为 [他]
开 了 ，并 且 反 对 的 人 也
多”(林前一六:9)。教会
不仅高唱哈利路亚，更见
行邪术的焚书悔改归正，
使著名偶像文化受到威
胁，“主的道大大兴旺而
且得胜，就是这样。”(徒
一九:20) 深入群众，震动
撒但国度，是圣灵大复兴
的印记，无疑的，必须有
圣徒的积极参与。

诚然，教会必须迫切
祷 告 ，求 主 复 兴 祂 的 作
为。但一味的寂静避世，
不涉人间世，违反复活主
的大使命：“你们要去！”

总要记得那位道成肉
身的主所说的话：“你们
是世上的光。城造在山
上，是不能隐藏的。人点
灯，不放在斗底下，是放
在灯台上，就照亮一家的
人。你们的光也当这样
照在人前。”(太五:14-16)

起来，为主发光！

你们要谨慎、无论是谁都不可以恶报恶。或是彼此相待、或是待众人、常要追求
良善。（帖撒罗尼迦前书 5:15）

一个人真正的善良，不过是心里装着他人。当你站在自己的角度，只会看见自
己的不满。当你设身处地为他人着想，就能体谅他人的无奈。所有易怒的脾气，不
过是因为缺少对他人的关心和体恤。

愚妄人怒气全发．智慧人忍气含怒。（箴言 29:11）
一个人的脾气里，藏着他最真实的人品。因为动怒是本能，忍怒却是一种善

良 。 有 时 ，心 若 宽 一 分 ，就 能 容 下 他 人 的 错 。 有 时 ，气 若 缓 一 分 ，也 就 能 装 下 他
人的过。

经文：腓立比书三章 5
至 11 节

上文谈论了基督徒在
基督里享受美好人生的第
一个因素，即虚己之爱。
本文续论第二个因素，即
神与人的同在。

如前文所述，所爱之人
的同在可以淡化苦难，就更
别说那爱我们到底之神的
同在了。被耶稣的故事吸
引还很不够，因我们做不到
耶稣所能做到的事。罪人
无法向天父和他人虚己到
底，故我们所需要的不只是
耶稣的榜样，更是祂的灵的
帮助，否则只能望耶稣的漂
亮故事而兴叹。我们所需
要的帮助不只是能力（毅
力、智力等等），乃是耶稣
自己的同在；或更确切的说
法是：主自己的同在会形成
我 们 所 急 需 的 能 力 和 帮
助。当教会说人需要恩典
才能过蒙神喜悦的生活，这
恩典是指神自己的同在，因
最大的能力就是神的同在
所直接赐给人的爱。以马
内利（神与人同在）是信徒
最大的福分，也是信徒故事
的主要内涵。面对在圣洁
生活上很有压力而几近气
馁之人，耶稣说了这安慰的
话：“到我这里来吧！我必
使你们得安息。我心里柔
和谦卑，你们应当负我的
轭，向我学习，你们就必得
着 心 灵 的 安 息 ”（太 11:
28-29）。这里并无降低神
的要求的意思；耶稣所说的
轻省之轭，是指祂的柔和与
人向祂学习的亲密方式，也
就是说：人学习主的样式的
方式是离不开主与人的亲

密同在。由此可见，正如耶
稣向天父学习的方式是通
过天父与祂的亲密同在及
祂对天父的旨意的直接感
受一样，信徒向基督学习的
方式是透过基督的灵和他
们的亲密交通及信徒对耶
稣的感受的直接体会。这
也是做基督的门徒的意思：
我们都是耶稣的门徒，因我
们像十二位门徒一样可以
让耶稣亲自教导我们。门
徒的学习方式是通过时时
直接与师傅在一起的。

综上所述，基督徒可
以活得像耶稣一样（即活
出虚己而被充满的美好故
事），这最主要并不是关于
纪律和毅力（虽离不开这
些），而是基督自己与信徒
的直接同在。这种亲密的
同在使信徒能感受到基督
自己的感受，能以基督的
思维思考问题，能用基督
自己的心情和精神体会神
的旨意。故为了能效法基
督的虚己，我们要进入基
督的内心世界并感受到祂
向天父和他人的大爱。对
基督徒来说，做门徒（即亲
自 领 受 耶 稣 的 教 导 和 同
在）的内涵就是与基督合
一，而这是成功效法耶稣
而在世上活出祂的故事的
秘诀。我们由此重演了使
徒们的经历，也即复活的
主耶稣借着他们作工的经
历。耶稣已复活这真理也
渐渐在我们的意识和生活
中拂晓，祂变成我们一生
中的活同在（注二）。复活
的耶稣现在不只是一个概
念或一个神学真理，而是
活生生的事实；或借用赖

特（N. T. Wright）的话：耶
稣成为了与我们同时代并
和我们同在之人了。

与主同行是保罗所说
的认识基督的含义：在圣
经中，“认识”不只是理性
上的事，更是一种亲密的
交通。像保罗一样为了认
识基督把万事都抛弃，可
以说是等于立志撰写新的
自传：“我的主与我”，是
等于以“这人与主同行”作
为自己的墓志铭。但与主
同 行 不 只 是 一 种 生 活 方
式，也是我们进入主耶稣
的故事的表现。让自己的
故事与耶稣的故事合而为
一是等于让耶稣进到自己
的心而感动自己的一切心
思和行动，从而使自身的
人生变成基督自己的生命
在世上的延伸。与主同行
之 人 的 生 命 是 耶 稣 所 赐
的，也是与基督的生命紧
密相连的新生命。两个生
命的合而为一，这就是两
个故事的汇合。正如神谦
卑地将祂自己的故事和卑
微之人的故事紧紧地联系
起来，信徒也就拒绝编写
个人主义式故事而把自己
的故事献给神，让耶稣的
故事包容着信徒的人生。
正如神虚己成为人而进入
人的故事里，人也就放弃
自己的成见和舒适而进入
神在基督里的故事里。

与 人 自 私 的 故 事 相
反，基督徒的漂亮故事是
关系到神与人进入彼此的
故事里。由此可见，基督
与我的关系可以说是相互
居住的关系了：我住在基
督的心间，基督住在我心

里。相互占据彼此之心，
这岂不就是相爱的内涵？
而相爱本身岂不就是彼此
认识的巅峰？这样便可得
知保罗为何以认识基督为
至宝。在漂亮的故事中，
更要紧的不是得失成败，
而是灵魂之间的关系（其
实，每个人也知道了，世上
最美好的故事还是与爱有
关的故事，而不是歌颂成
功的故事）。人的自我与
故事，只有在人与神的同
在中方能完全，因自我只
能与他者在一起方能丰富
多彩，而最可爱和荣耀的
他者就是神自己。

如此，信徒与主在故
事上的联合并不意味着在
两个生命的汇合中，主与
信徒的地位是平等的。反
之，耶稣的故事成为了信
徒活出并解释自己的人生
的大故事。我们每个人的
坏故事已在十字架上被终
结了，现在有的是耶稣的
故 事 在 我 们 身 上 的 体 现
（加 2:20）。保罗写“得以
在祂里面”（腓 3:9）这词语
是用被动式，因保罗觉得
他 不 是 自 己 故 事 的 主 角
了。因此，虽信徒还有自
己的理想、使命和各种渴
望，但这一切主要是耶稣
在借着人的各样理想或各
种使命彰显自己对天父和
他人的爱的管道。不过，
信徒没有失去个性，因透
过进入耶稣的故事，信徒
的人性和自由反而得到增
强和完善了，因基督是真
正、完美和自由之人的标
准。因此，耶稣的故事也
是所有好故事的范式。

虽然信耶稣没有立即
消除人生中的困难，但这
些困难都会带来益处，因
最可怕的灾难，也就是人
因罪给自己带来的诅咒，
已被耶稣承担了。此外，
万事都互相效力叫信徒得
益处；之所以如此，原因是
信徒已经借着信心以基督
的故事作为自己的故事，
所以信徒最终会分享基督
的胜利。明白了这点，我
们就会发现：认识主之前，
我的故事再好也无法完全
遮蔽我的丑恶，也无法使
我避免故事的坏结局；但
认识主之后，我的故事再
坏也无法完全遮蔽我在基
督里的美好体验，也无法
拦 阻 故 事 的 好 结 局 的 到
来。总之，基督与我们的
同在既能赎回过去（给过
去予以新的意义了，如：过
去的失败和痛苦使我亲近
主），也能使我们瞻望未
来。不但如此，若我们故
事 的 成 全 是 靠 耶 稣 的 故
事，那么宇宙的故事的成
全则靠我们的故事。人的
故事是一个伟大故事的一
部分（即神救赎祂的创造
的故事），而在这故事中，

宇宙万物的更新是要等待
在基督里的信徒的荣耀复
活（罗 8:19）。

但很有意义的是：在
基督徒的故事里，痛苦和
挣扎这表面上是削弱盼望
的东西居然能增强我们对
美好结局的盼望。这是因
为信徒虽然好像还会受痛
苦的操弄，但他们其实是
以耶稣的方法挫败苦难，
而 他 们 的 武 器 是 虚 己 顺
服。信徒通过受苦彰显出
自己在耶稣的故事里的参
与，而这实质上就是信徒
与基督一同经历死而复活
的 故 事 。“ 人 有 悲 欢 离
合”，基督徒有死而复活。
死而复活成为了被解放之
人的故事的新情节，“靠神
得胜”或“借着基督与神联
合”成为了信徒故事的新
基调。因我们已经变成了
神 的 救 赎 性 故 事 的 一 部
分，我们能明白我们的痛
苦的意义了（注三）。因
此，信徒要不断提醒自己
已有新的故事，以及留意
这新故事背后的大故事，
这样他们就可以抵挡气馁
和忧惧的攻击。

来源：金灯台

使受苦人生变为美好的关键因素——神的同在 ◎戴永富
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基 督 耶 稣 教 会 国 语
堂蒙嘉布厦堂会于每逢
星期四早上 10 点，借着
线上的平台以双语（中文
与印尼语）举行上帝真好
（God is Good）节目，但愿
大家都一同享受主的爱，
主 的 恩 典 ，主 的 看 顾 保
守，并成为众人的祝福。
2023 年 12 月 21 日，临近
圣 诞 节 之 际 ，林 克 振 牧
师，姚翰祥牧师，陈德良
弟兄和陈国平弟兄再次
在线上与大家见面，分享

讨论主题“家家有本难念
的经”，并邀请众弟兄姐
妹一同来到教会中一起
来庆祝圣诞，记念圣诞的
意义，为主带来更多的灵
魂。

人 生 在 世 难 免 会 遇
到 种 种 挫 折 、困 难 和 挑
战，所谓“人生不如意十
有八九”，可见生命中的
困难和挑战是常事，因为
这是神所允许发生在我
们生命中的事。但我们
又是用什么样的心态来

面对生命中的一切困难
和挑战呢？

“ 家 家 有 本 难 念 的
经”，每个人、每个家庭都
有自己的难处，无需去和
其他人比较。在面对问
题时，我们常常会将问题
或困难放大，将我们所有
的焦点集中在困难本身，
因为我们迫切地想要让
着困难消失，就会试着靠
着自己的能力去解决，导
致我们终日惶惶，但是神
告诉我们：“不要为明天

忧虑。因为明天自有明
天的忧虑。一天的难处
一天当就够了。”（太 6:
34）

在 面 对 生 命 中 的 苦
难时，我们总是忘记去在
神面前安静下来，将我们
所遇到的困难完全交托
给神，倚靠我们的神，相
信祂在我们生命当中所
赐下的美意。因为“万事
都互相效力，叫爱神的人
得 益 处 ”（参 罗 8:28），
“凡事谢恩。因为这是神

在基督耶稣里向你们所
定的旨意。”（帖前 5:18）

生 命 本 身 就 是 神 的
恩典，我们能活到如今的
年岁，全都是因着神的恩
典，祂始终带领和看顾我
们 的 脚 步 ，从 岁 首 到 年
终。主耶稣在马槽里降
生来到这个世界上，祂明
白我们遇到的所有困难，
祂也愿意帮助我们，因为
祂曾说：“凡劳苦担重担
的人，可以到我这里来，
我就使你们得安息。”（太

11:28）
分享了今日的信息，

四位主持人与观众在线
上 有 一 段 交 流 的 时 间 。
大家可以透过在线的对
话（LIVE CHAT）平 台 相
互问安，分享近况和需要
代祷的事项。但愿透过
God is Good 这 个 平 台 ，
大家能够一起唱诗，一起
学习上帝的话语，彼此坚
固和问安，欢迎大家收看
和加入。上帝祝福大家，
上帝真好！林钦慧报导

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
家家有本难念的经家家有本难念的经

左起左起:: 林克振牧师林克振牧师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、陈国平弟兄陈国平弟兄、、姚翰祥牧师姚翰祥牧师上帝真好节目上帝真好节目

现如今我们所处的世
代，会更加地盼望健康、平
安和喜乐。但是没有人敢

有 把 握 能 拥 有 这 三 样 东
西，因为整个世界的天灾、
动乱、战争等各样的事情，
都会让我们觉得在地上的
平安喜乐是何等难得；我
们在地上所追求的一切，
在生命的尽头都只是虚空
和表象。

所罗门王是历史中享
尽荣华富贵的人，他极力地
追求在他看来能使他满足
的事，无论是权势、财富、
情欲或智慧等等，到头来却
发现一切都只会让自己虚
空。如何过得有永恒的意
义与价值？这个世界的潮
流会让我们感到非常的忙

碌，忙于追寻各式各样的目
标，忙于追求自己所谓的人
生意义。为了赶上时代我
们忙到让自己失焦，像一只
无头苍蝇，忙乱而没有目
的，找不到方向和意义。

基督徒可贵的地方不
在于我们在地上不会有患
难、不会生病或不会遇到
琐碎的问题。因为所有发
生在我们身上的事情，都
是神所允许发生，也是神
希望我们能经历到的，每
一件事情的发生都有神美
好的旨意在其中。如果我
们 带 着 一 个 目 的 来 到 教
会，希望能从中得着好处，

那么我们就仍然还活在一
个肤浅的境界，因为神要
给我们的是永恒的，不是
短暂的、也不是今生的，神
是要我们与祂——宇宙万
物的主宰发生关系，让我
们得着全新生命，让我们
在地上有一个全然不同的
价 值 观 和 人 生 生 活 的 方
向。耶稣基督的到来，使
我们能获得救赎，让我们
有永恒的盼望。

亚当的后代都拥有一
个会犯罪的生命，因为神
说“因为世人都犯了罪，亏
缺 了 神 的 荣 耀 。”（罗 3:
23）尽管我们将自己武装

成一个完美不犯罪的人，
但神是监察人心的神，我
们心中的污秽在祂面前没
有不显露出来。我们在世
上会为了追求短暂的快乐
和满足，会拼命地、奋不顾
身想方设法去得到，但是
到 头 来 却 发 现 都 只 是 虚
空，没有办法满足我们内
心的空虚，因为没有神，人
生是“虚空的虚空，虚空的
虚空。凡事都是虚空。”
（参传 1:2）我们所拥有的
一切都变的没有意义。

在基督里我们能得到
活水泉，我们可以享受健
康、平安和喜乐。因为在

世上你们有苦难，但在耶
稣基督里有平安（参约 16:
33）。我们因为遇见了耶
稣，因为接受了耶稣，使我
们能过一个不一样的上行
人生，我们越是认识祂，就
会越感觉到平安喜乐，也
越 觉 得 自 己 的 生 命 越 成
熟、越丰富和越有智慧。
因神已将祂的独生爱子赐
给我们，让我们能定睛仰
望耶稣，因为耶稣基督的
到来，改变我们的生命，将
生命聚焦在神的身上，以
自 身 的 生 命 来 为 神 做 见
证，凡事谢恩，过着讨主喜
悦的生命！ 林钦慧报导

美国矽谷基督徒圣诞福音聚会宇宏洁牧师分享信息
不再一样的人生，因着耶稣的来到

宇宏洁牧师宇宏洁牧师

印 尼 归 正 福 音 教 会
2023 年 的 圣 诞 布 道 会 由
教会总堂主任牧师唐崇荣
博士证道，分享主题“基督
——人类的分化者”。当
今的圣诞节，在世界各个
国 家 有 亿 亿 万 万 的 人 庆
祝，但当主耶稣在两千多
年前诞生在世上，几乎完
全没有人知晓祂的诞生。
圣经记载，祂到自己的地
方来，自己的人倒不接待
祂。祂来到自己创造的地
方，世人却不接待祂。主
耶 稣 在 两 千 多 年 前 诞 生
时，就是第一个圣诞节，也
是最寂静、最孤单、无人知
晓的圣诞节。

第一个圣诞节是很重
要 的 ，但 为 何 没 有 人 迎
接、知晓和接待祂呢？因
上 帝 不 愿 以 色 列 人 知 道
人子已经来到世上，因他
们 不 配 知 道 。 上 帝 却 告

诉两种人：
1.远方的外邦人
他们并非选民，他们

不认识律法，他们没有读
过旧约，他们也没有接受
摩 西 的 传 统 。 在 东 方 有
一些研究天象的博士，当
看 见 天 上 的 异 象 出 现 一
颗星的时候，他们感觉到
有 君 王 诞 生 在 世 上 。 他
们便长途跋涉，翻山越岭
追 寻 那 星 直 行 到 耶 稣 的
面前。

2.牧羊人
牧羊人是非常贫穷的

族群，他们夜间也要按着
更次看守羊群。天使却报
给牧羊人大喜的信息，是
关乎万民的，因今天为他
们 生 了 救 主 ，就 是 主 基
督。祂是主，是救主，是基
督。天使叫他们往伯利恒
去，要看见一个婴孩，包着
布，卧在马槽里。这是圣

经描写降生的耶稣真正贫
穷的状况。

马 槽 并 非 人 住 的 地
方，原是动物的地方，耶稣
就是在这样的地方为人而
生 ，这 就 是 基 督 教 的 开
始。基督教从最卑微的诞
生开始，今天的圣诞节却
是非常的奢华，完全与第
一个圣诞节截然不同。耶
稣的诞生是最贫穷、最卑

微的诞生，祂来到世上并
非要得人的荣耀，乃是为
要遵行上帝的旨意。

约翰福音 16:28 说“我
从父出来，到了世界，我又
离开世界，往父那里去。”
世上唯有耶稣宣告祂是从
何处来，为何来到世上，又
宣告祂要离开世界，回到
父那里去。耶稣是历史上
唯一交代祂从哪里来，要

到哪里去的人。祂宣告祂
是父与人之间的中保，祂
来到世上是有目的的。路
加福音 5:32 说“我来本不
是召义人悔改，乃是召罪
人悔改。”耶稣说有义人有
罪人，在这里所谓的义人，
是不承认自己犯罪的人。
因保罗说：世人都犯了罪，
亏缺了上帝的荣耀。

耶稣说：有病的人才
需要医生，没有病的人不
需要医生，但可悲的是，有
病的人并没有意识到自己
是病人，依旧认为自己是
健康的。世上最可怜的人
是处在危险中，而不知道
身陷危险的人；处在病痛
中，而不知道已经病入膏
肓的人，许多人并没有意
识到自己有罪，这样的人
就是自称为义的人。

作为基督徒要清楚自
己的立场，当我们承认自

己的罪，当觉悟到自己有
罪，这样的人就有盼望。
耶稣就是为了罪人才来到
世上，因为世人都犯了罪，
耶 稣 就 道 成 肉 身 来 到 世
上。罪人需要救主，因此
耶稣来到世上成为我们的
救主。正如耶稣说的，“我
来并不是召义人悔改，乃
是召罪人悔改”。圣经说，
圣灵来是要叫世人为罪，
为义，为审判，自己责备自
己。当圣灵在我们的心中
动工，我们就不会骄傲，不
会自以为义。圣灵动工的
时候，是要我们意识到自
己的败坏，自己的失败。
我们千万不可做一个用嘴
唇敬拜主，心却远离主的
人。作为基督徒，我们要
谦卑，真心悔改，诚心的承
认自己的罪，因为主耶稣
来，是要召罪人悔改。

陈巧云报导

印尼归正福音教会举办圣诞布道会
“基督——人类的分化者”

林恩河长老翻译林恩河长老翻译 唐崇荣牧师证道唐崇荣牧师证道
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A view of BYD’s automobile plant in Zhengzhou, capital of central China’s Henan Province. — IC

Zhu Shenshen

Shanghai officials an-
nounced this week the city 
will create 70 smart factories 
this year with increased adop-
tion of industrial robots and 
financial support to estab-
lish the “Shanghai Format” 
for smart manufacturing.

Shanghai currently boasts 
100 smart factories and 
produces more than 100 bil-
lion yuan (US$14.1 billion) 
in smart manufacturing 
industry output annually. 
Zhang Ying, vice director of 
the Shanghai Commission 
of Economy and informati-
zation, stated that it places 
the city at the forefront of 
the country in terms of the 
development of smart manu-
facturing, a national strategy 
intended to promote digital 
transformation and indus-
trial upgrading.

in an effort to promote 
smart manufacturing, local 
officials said the city will 
create its own “Shanghai For-
mat” for the industry.

The city plans to construct 
200 smart factories by 2025, 
with 70 new ones planned for 
the year. With a robot density 
of 383 robots per 10,000 peo-
ple, industries will employ 
almost 10,000 more robots.

Robots fuel 
city’s smart 
factory plan

UniTEd States carmaker Tesla 
has lost its crown for most 
sales of all-electric vehicles 
to Chinese firm BYd.

The US-based car manu-
facturer run by billionaire 
Elon Musk delivered a re-
cord 484,507 vehicles in the 
fourth quarter of 2023, ac-
cording to a company filing 
on Tuesday — up more than 
11 percent from the previ-
ous quarter.

But this impressive increase 
was not enough to maintain 
Tesla’s title as the world’s top 
maker of battery electric ve-
hicles, as Chinese rival BYd 
reported sales on Monday of 

526,409 for the same period.
in addition to delivering 

fewer vehicles, Tesla also 
trailed BYd in vehicle produc-
tion in the fourth quarter.

The figures underscore the 
challenges Tesla is likely to 
face this year, from competi-
tors keen to capitalize on the 
growing demand for EVs.

Tesla’s stock slipped after 
the news was announced, 
before regaining ground to 
finish broadly flat.

BYd began life in 1995 as 
a battery manufacturer, and 
later turned its attention to 
producing plug-in hybrid and 
all-electric vehicles.

Last year BYd became the 
first manufacturer to pass the 
5-million milestone in new en-
ergy production.

Many foreign auto giants 
— including Tesla, BMW, Mer-
cedes and audi — depend on 
BYd for their batteries.

despite strong sales, the 
firm does not sell its vehicles 
in the US, where it would face 
costly import tariffs.

as well as besting Tesla in 
pure electric sales, BYd sold 
more than 400,000 plug-in 
hybrid electric vehicles in the 
fourth quarter.

in total, it sold more than 
3 million passenger vehicles 

last year.
Last month, it said it would 

build a new EV plant in hun-
gary — in a move described by 
the country’s foreign minister 
as “one of the largest invest-
ments in the history of the 
hungarian economy.”

despite losing its quarterly 
sales crown, Tesla was still 
top on an annual basis, deliv-
ering more than 1.8 million 
EVs to customers in the year 
to december, up 38 percent.

This was well above BYd’s 
sales figure of just under 1.6 
million, posting a 73 percent 
year-on-year increase.

(AFP)

Tesla loses EV sales crown to BYD
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City pushes urban regeneration 
as village renovations speed up

An urban village in Shanghai’s Pudong New Area slated for renovation. — Ti Gong

Wan Lixin

S
hanghai Party Secre-
tary Chen Jining says 
that urban regenera-
tion is an important 

measure to carve out a new 
development mode for the city 
in line with the spirit of the 
20th National Congress of the 
Communist Party of China.

With still greater achieve-
ments expected in urban 
regeneration, a new chapter 
will be ushered in in terms of 
building a city for the people, 
he told a conference on pro-
moting urban regeneration 
this week.

In fact, the achievements in 
this direction are eminently 
palpable.

For instance, the urban 
regeneration effort in the 
Pudong New Area got a shot 
in the arm as renovations of 
some villages in the district 
kicked off in the New Year.

On January 2, Zhu Zhisong, 
Pudong Party chief, inspected 
some urban villages slated for 
renovation in Heqing Town. He 
also visited a construction site, 
where residences are being 
built for affected villagers in 

a community in Chuansha 
Town.

This village renovation proj-
ect in Laoji Town and Nanshe 
Community involves a total 
area of 1,661 mu (111 hect-
ares), more than half of which 
being collective construction 
land use, involving five vil-
lages: Qingfeng, Qingxing, 
Hongxing, Yaojin, and Qinyi.

They are typical chengzhong-
cun, or villages in the middle 
of the city, in that they are 
surrounded by established 
residential compounds and in 
close proximity to production 
facilities, commercial entities, 
park, and schools.

With these village houses 
located in the vicinity of facto-
ries and shops, and given the 
lack of public services and fire 
accident hazards, all villagers 
have shown a strong desire for 
renovation.

The current renovation 
blueprint, already approved 
by the Pudong government, 
would proceed in full view of 
the policy incentives accruing 
from Zhangjiang Science City, 
plus the geographic advantage 
of the forthcoming East Hub, 
so as to further catalyze the 

development of the high-end 
medical instruments industry, 
the modern high-tech indus-
try, the headquarters economy, 
and the nurturing of startups, 
all in an effort to push for 
quality urban development.

Efforts will also be made to 
create a “15-minute community 

life circle” with an improved 
comprehensive environment 
that is informed by mutually 
reinforced interplay between 
living quarters and manufac-
turing space.

Significantly, the urban 
village renovation project of 
Xiaowan Village in Tangzhen 

took only 134 days, from ob-
taining municipal approval to 
securing the consent of the 
affected villagers.

By January 1, an astonishing 
99.8 percent of the villagers had 
already signed the agreement, 
with full effort at securing 100 
percent consent.

Shanghai sees 7.18 million visits during New Year holiday 
Hu Min

SHANgHAI recorded 7.18 million visits 
from tourists during the three-day New 
Year holiday, up 16.27 percent from the 
same period a year earlier, the city’s 
cultural and tourism authorities re-
vealed on January 1.

The city reaped a tourism revenue 
of 11.8 billion yuan (US$1.66 billion), 
growing 24 percent, and the average 
occupancy rate of local hotels hit 60 
percent, up 24 percentage points, 
according to the Shanghai Administra-
tion of Culture and Tourism.

The city prepared an array of 

activities, from a New Year run and 
sunrise appreciation to bell ringing 
and lantern fairs, during the holiday.

Longhua Temple in Xuhui District, 
where a bronze bell was rung at mid-
night on New Year’s Eve, welcomed the 
first inbound tour group of the city in 
2024, while an ascent and health run 
activity was held at the iconic Oriental 
Pearl TV Tower on January 1.

People waited for the first ray of sun-
shine at Jinshanzui Fishing Village in 
Jinshan District, and dragon-themed 
activities enriched the holiday at Yuyu-
an garden Malls.

Exhibitions such as the “Who is 

Leonardo da Vinci?” at Shanghai Mu-
seum, and concerts, including the 2024 
Shanghai New Year Concert by Shang-
hai Symphony, offered a feast.

According to online travel review 
website Mafengwo, Shanghai Disney 
Resort was the most popular domestic 
tourist attraction during the holiday, 
although the fireworks show was 
canceled on New Year’s Eve due to air 
pollution, followed by Yonghe Palace in 
Beijing and Victoria Harbour in Hong 
Kong.

Watching a fireworks show or going 
to a concert were the most popular 
ways of celebration, and generation Z, 

those born between 1995 and 2009, led 
holiday tourists, accounting for over 60 
percent of the total, it said. 

Online travel operator Trip.com said 
its holiday orders involving domestic 
destinations surged 168 percent from 
the same period last year, with growth 
was more significant for outbound des-
tinations, hitting 388 percent.

Meanwhile, bookings for cruises dur-
ing the holiday soared 231 percent from 
the same period last month and all tick-
ets for the maiden commercial voyage 
of China’s first domestically built large 
cruise ship, the Adora Magic City, were 
sold out on Trip.com, it said. 
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Adora Magic City sets sails on maiden trip

Tourists are seen on the cruise ship. — CFP

The Adora Magic City sets sail from Shanghai on January 1. — CFP

C
hina’s first domes-
tically built cruise 
sh ip, the Adora 
Magic City, set sail on 

its maiden commercial voyage 
from Shanghai on January 1, 
opening a new chapter for the 
country’s shipbuilding and 
cruise industries.

Carrying more than 3,000 
passengers, the ship set off 
from the Shanghai Wusong-
kou International Cruise 
Terminal.

It is expected to reach 
Northeast Asian tourist desti-
nations, including Japan and 
South Korea, before returning 
on Sunday.

Equipped with a mahjong 
lounge and hotpot restaurant, 
the luxury vessel is aimed 
squarely at China’s expanding 
middle class and their appetite 
for international travel.

The Adora Magic City is 
323.6 meters in length, has a 
gross weight of 135,500 tons 
and can accommodate up to 
5,246 passengers across a 
total of 2,125 guest rooms, ac-
cording to its builder, China 
State Shipbuilding Corp’s 
Shanghai Waigaoqiao Ship-
building Co.

It has 16 floors and a total of 
40,000 square meters of public 
living and recreational space.

The building of large cruise 
ships like the Adora Magic City 
marked a leap in China’s over-
all shipbuilding capacity, said 
Chen Gang, general manager 
of Shanghai Waigaoqiao Ship-
building Co.

After eight years of scientific 
research and five years of de-
sign and construction, the ship 
was delivered in November. 

State media have hailed the 

16-deck behemoth as a “major 
milestone for the country’s 
shipbuilding industry” and a 
“crown jewel.”

Many of Adora Magic City’s 
components were provided by 
international suppliers. 

But in the future, “China 
has the opportunity to build 
its own supply chain,” Marco 
Scopaz, Lloyd’s Register’s 
on-site project manager, 
said in an article on Lloyd’s 
website.

The Adora Magic City “marks 
the beginning of the country’s 
inevitable and rapid develop-
ment in cruise design and 
construction,” he added.

The country’s first home-
grown passenger jet, the C919, 
also made its debut outside 
China’s mainland last month, 
when it flew to Hong Kong. 

(Agencies)
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“
Reach out, laugh and cry with your fellow entrepreneurs, 
and recommend them. It won’t take away from your 
bottom-line, in fact, the goodwill will add to it in ways 
you never thought possible.
Itee Soni
Founder of sustainable gift brand The Nectar Foundry and co-founder of eco-
swimwear brand Loop Swim

New Delhi native creates brands built on 
sustainability and impeccable design

Yang Di

S
i nce a r r iv i ng i n 
Shanghai in 2007, Itee 
Soni’s entrepreneurial 
creativity has been un-

locked. The New Delhi native 
is the founder of new sustain-
able gift brand, The Nectar 
Foundry, and the co-founder of 
one of the very first completely 
eco-swimwear brands, Loop 
Swim. While diverse in scope, 
both businesses are built on 
the same strong foundation of 
sustainability and an inimi-
table design aesthetic.

Q: Before we talk about 
Loop Swim and The Nec-
tar Foundry your brands, 
would you please introduce 
yourself?

I arrived in Shanghai in 
2007 from New Delhi, where 
I designed for UK high-street 
brands Karen Millen, Whistles, 
Ted Baker and Miss Selfridge. 
I am an honor graduate of 
India’s premier design univer-
sity, NIFT (National Institute 
of Fashion Technology) and I 
specialize in branding, wom-
enswear, textiles, graphics, 
interiors and experiential de-
sign, aromatherapy and tarot. 

Q: Why, after living in 
Shanghai for a few years, 
did you decide to strike out 
on your own to build up a 
brand?

By the time I met my busi-
ness partner Heather Kaye in 
Shanghai, China, in 2008, we 
were both fed up with the un-
necessary waste we saw being 
generated first-hand by the 
fashion industry. 

Devoted women’s apparel 
designers from New Delhi and 
New York City, we were (and 
are) passionate about fashion, 
and the intricate, human pro-
cess of making clothing. After 
years behind the scenes at 
factories all around Asia, we 

decided to start our own brand 
with the goal of upending the 
most unsustainable aspects 
of the fashion industry: fast 
fashion cycles, body negativ-
ity, throw-away quality, and 
environmentally damaging 
raw materials. 

Together we built FINCH 
Designs (2010), a sustainable 
design and consulting com-
pany and its progression led 
to Loop Swim (www.loopswim.
com, est. 2019), a brand that 
transforms post-consumer PET 
plastic bottles into phenom-
enal UPF50+ sun protective 
swimwear in funky and bold 
color combos for women, men 
and kids. 

In September 2022, I launched 
my home and gift brand The 
Nectar Foundry. TNF offers 
gifts with intentions that fos-
ter meaningful connections 
and emotional wellbeing. Built 
around the principles of sus-
tainability and mindfulness, it 
offers products and services — 
aromatherapy, wall art, cards, 
tea towels, tarot readings, that 
rejuvenate the soul, elevate 
our spatial experience, and 
help connect with the univer-
sal magic that surrounds us, 
with minimal impact on the 
environment. 

Q: What makes Shanghai’s 
business environment so 
remarkable?

Throughout my 16 years in 
this city, I have met incredible 
women so talented and driven 
that most charted their own 
paths different to what brought 
them here. The energy is infec-
tious. Living in the histroical 
downtown and being in the 
thick of this entrepreneurial 
melting pot, it is impossible 
not to catch the bug and really 
shoot for the moon. There’s 
help, advise and collaboration 
at each corner.

I always say, Shanghai is not 
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With The Nectar Foundry, Soni offers creative and intentional home and gift solutions 
for individuals and corporates. — All photos by courtesy of Itee Soni

Loop Swim is a brand that transforms post-
consumer PET plastic bottles into phenomenal 
UPF50+ sun protective swimwear in funky and 
bold color combos for women, men and kids.

a village, it is a campus. My col-
lege experience wasn’t the best 
— there was a lot of competi-
tion and envy and not so much 
collaboration, so Shanghai has 
given me that.

Q: What were you try-
ing to bring to the local 
community?

With Loop, Heather and I are 
building our dream circular 
company demonstrating that 
waste is just a resource in the 
wrong place. Our swimsuits 
are made exclusively from re-
cycled plastic and Loop also 
recycles your swimsuit at the 
end of its useful life. 

It is a trusted resource for 
the eco-conscious global 
traveler and a key player in 
raising ocean plastic pollution 
awareness. Responsibly made 
in China, Loop also contin-
ues to educate and inspire a 
“deep bench” of future sus-
tainability heroes and a 100 
percent circular swimwear 
industry worldwide — a foun-
dational goal for the brand, 
with speaking engagements 
and workshops on sustainable 
fashion, circular economy and 
zero-waste living.

With The Nectar Foundry, I 
offer creative and intentional 
home and gift solutions for 

individuals and corporates. 
I hope to curate products 
that help me reconnect with 
my roots in India, work with 
craftsmen in our local commu-
nities, and honor their timeless 
handicrafts while still creating 
original designs celebrating 
my time and life in China. 

With my design and aro-
matherapy workshops, reiki, 
and tarot, I have created a safe 
space for personal expression 
and collaborative conversations 
in the community focused on 
helping everyone cultivate and 
nurture their right-side brain, 
all the while making better 
consumption choices.

Q: What are the biggest 
challenges setting up a 
business here? How do you 
stay motivated?

For me it was the language, 
but that’s easy to get around. 
When I first moved here it was 
like white noise and I liked 
being ‘lost in translation,’ but 
once we set up the business, 
I knew things would need 
to change. While my spoken 
Chinese has improved, for 
most things I use all kinds of 
translate apps and have lovely 
assistants — both remote and 
in-office. Plus, I am not afraid 
to ask for help especially when 

I feel I cannot simply MacGyver 
my way out of a situation.  

Q: What was the moment 
made you most proud?

Last year was a very tough 
year for Loop. We had just 
launched a brand-new col-
lection right as we went into 
lockdown and during the peak 
retail months for any swim-
wear brand. It was a massive 
setback. 

Additionally, my business 
partner was moving back to the 
US. While her move was always 
part of the plan, as soon as we 
reopened the reality of our very 
shaky finances, navigating it 
all alone and moving into a new 
studio simply crushed me. 

But all along, very, very slowly 
I dug Loop out of its hole, and 
we survived it. I also launched 
my second baby — The Nec-
tar Foundry late last year and 
this year in November I had an 
exhibition of all my art and de-
sign — for Loop and TNF. Both 
brands have a long way to go in 
terms of really thriving as the 
economy this year has been a 
huge setback for retail brands 
everywhere, but I am proud to 
have survived all of that and 
come out the other side. A 
bit battered and bruised, but 
stronger than ever.

Q: What are you working on?
I am currently working on 

a multi-brand WeChat online 
shop that will bring together 
Loop, TNF and hopefully other 
sustainable lifestyle brands all 
under a single online destina-
tion. I hope to be able to launch 
this (with a lot of help from my 
developers) in early 2024. This 
is of course in addition to all 
new design and product devel-
opment going on behind the 
scenes. Stay tuned for bold new 
offerings from both brands!

Q: Who is a female-role 
model who inspires you?

They are fictional, but I love 
Roz Doyle from the TV show 
“Frasier” and Joan Watson 
from “Elementary.”

Roz is an independent single 
mom and really reaches for 
her dreams during the show 
— her career trajectory takes 
her from a radio producer to 
a network head! She is funny, 
charming, easy going and laid 
back in ways I am not, and I 
learned how to be more per-
sonable, not to sweat the small 
stuff, live with more ease and 
less judgement of myself and 
to always look at the big pic-
ture from her. 

Joan Watson played by one of 
favorites, Lucy Liu, is a modern 

day take on Sherlock Holmes 
where John Watson is recast 
as a woman, and rightfully 
so! I mean come on! To be able 
to stand working with and be 
good friends with someone 
like Sherlock, it has to be a 
woman! Joan is a brilliant, un-
flappable, patient, resilient and 
an extremely stylish modern-
day woman who breaks from 
being a doctor to find joy in 
investigating. Her ability to 
always respond and not react 
to situations is something I 
admire the most.

Q: Do you have any advice 
for women entrepreneurs?

It will take longer than you 
think, it will be way harder 
than you think, and it will be 
very, very lonely, even if you 
have a partner — in business 
and/or in life. Only you will 
know your journey and not 
everyone will be interested in 
it either. You will bore friends 
and loved ones, so find a coach, 
find mentors, and find collabo-
rators — FIND YOUR TRIBE. 

Learn to eat your pride and 
ask for help. Learn to not hold 
grudges. I share my studio 
with the lovely Fernanda Sung 
and when we have arguments, 
we remind ourselves that at 
the base of it, with care and 
a lot of trust, we have built a 
friendship which will carry us 
through. 

Stay humble. The good times 
won’t last, and the bad times 
probably will, so be extremely 
grateful for everything — a 
beautiful day, a coffee in the 
sun, a walk in the park, be 
grateful for it all. 

And finally, PAY IT FOR-
WARD. Reach out, laugh and 
cry with your fellow entrepre-
neurs, and recommend them. 
It won’t take away from your 
bottom-line, in fact, the good-
will will add to it in ways you 
never thought possible.
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Moviebuffs are seated at a local cinema in Shanghai as China’s film industry sees accelerated recovery in 2023 with record-breaking box office totalling over 53 billion yuan 
(US$7.42 billion). — IC 

83% 
To date, around 83 percent of the 2023 
Chinese box office revenue is contributed 
by domestic films, according to the film 
data platform Beacon. This year’s top 10 
box office earners are all domestic films, 
and the American film “Fast X” ranks 12th 
with a box office revenue of 980 million 
yuan, the highest-ranking foreign film.

China’s domestic films dominate box 
office, accelerating industry recovery

A
s a cold wave 
sweeps through, 
the perceived 
temperature in 

Beijing has dropped to 
below minus 10 degrees 
Celsius, but it hasn’t damp-
ened people’s enthusiasm 
for year-end moviegoing. At 
the Capital Cinema in the 
bustling Xidan commercial 
district, prime-time tickets 
for popular year-end holi-
day releases are selling like 
hotcakes.

China’s 2023 box office 
has topped 53 billion yuan 
(US$7.42 billion) as of De-
cember 19, according to the 
box office tracker Maoyan. 
The annual box office has 
surged from some 30 billion 
yuan last year to over 50 
billion yuan this year, and 
broken the yearly record 
since 2020, indicating the 
accelerated recovery of the 
Chinese film industry.

Currently, the top 10 
earners of the year are all 

domestic films. According 
to Maoyan where the annual 
box office figure dates back 
to as early as 2011, domestic 
films have entirely domi-
nated the top 10 annual box 
office rankings only once 
before, in 2020. Analysts 
believe that the increasing 
favorability toward domes-
tic films is a result of the 
overall advancement of the 
Chinese film industry — do-
mestic films are becoming 
more in sync with audience 

aesthetic demands.
The 2023 box office rev-

enue exceeded 50 billion 
yuan on November 13. In-
dustry observers predict 
that the annual earnings 
will eventually reach around 
55 billion yuan, lower than 
the record highs of over 60 
billion yuan in 2019 and 
2018, but comparable to the 
level in 2017, making it the 
fourth or third highest an-
nual box office in Chinese 
film history.
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53b yuan 
China’s 2023 box office has topped 53 billion yuan (US$7.42 
billion) as of December 19. 
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1. “Full River Red”

2. “Chang An”

3. “Under the Light”

4. “Never Say Never”

5. “Creation of the Gods I: 
Kingdom of Storms”

Restorative growth trend
“This indicates an overall 

positive recovery trend in the 
film market, with both the 
film supply and audience de-
mand gradually returning to 
pre-pandemic levels,” said Liu 
Peng, director of the Maoyan 
Research Institute.

Looking back on the year, 
the Spring Festival box office 
generated 6.7 billion yuan, 
making it the second-highest 
box office for the holiday 
ever, second only to 2021. The 
summer box office was par-
ticularly noteworthy, raking 
in 20.6 billion yuan, marking 
the first time China’s sum-
mer box office has broken 
the 20-billion-yuan mark. The 
October National Day box of-
fice reached 2.7 billion yuan, 
although significantly lower 
than the approximately 4 bil-
lion yuan for the same holiday 
in the three consecutive years 
from 2019 to 2021, still higher 
than the 1.5 billion yuan of 
2022.

The films are diverse in type 
and theme. Movies like “Full 
River Red” and “The Wander-
ing Earth II” resonated with 
patriotic sentiments among the 
people, while realistic genre 
films “No More Bets” “Lost in 
the Stars” “Never Say Never” 
and “Under the Light” gar-
nered high attention for their 
relatability to everyday life. 
“Creation of the Gods I: King-
dom of Storms” was acclaimed 
as an epic mythological mas-
terpiece, and “Chang An” tells 
a new historical story from a 
unique perspective.

“Overall, Chinese films 
have remained true to a re-
alist path, inheriting the 
traditional narrative patterns, 
engaging in constructive 
dialogue with present-day 
mainstream audiences, and 
continuously enhancing film 
industrialization levels, lead-
ing to the overall development 

of Chinese movies,” said Rao 
Shuguang, president of the 
China Film Critics Associa-
tion, noting the restorative 
growth trend in Chinese film 
consumption.

Hollywood films’ appeal 
waning

To date, around 83 percent 
of the 2023 Chinese box of-
fice revenue is contributed by 
domestic films, according to 
the film data platform Beacon. 
This year’s top 10 box office 
earners are all domestic films, 
and the American film “Fast X” 
ranks 12th with a box office 
revenue of 980 million yuan, 
the highest-ranking foreign 
film.

The increasing attention 
given to domestic films, as 
noted by industry observers, 
corresponds to the diminish-
ing attractiveness of Hollywood 
films to Chinese moviegoers.

Hollywood’s primary means 
of attracting audiences hing-
es on Marvel movies and 
established film franchises, 
according to Rao. “Although 
they present visually impact-
ful spectacles, over time, 
Chinese audiences have also 
grown weary of them,” he said, 
adding that the intrinsic dis-
connection of American films 
from Chinese realities natu-
rally impedes the evocation of 
empathy.

Liu said that Hollywood films 
usually excel in industrializa-
tion and visual effects, but in 
recent years, Chinese block-
busters with impressive visual 
effects have become increas-
ingly common, making the 
decline in the attractiveness of 
Hollywood films inevitable.

“If a Hollywood film is not 
a word-of-mouth hit and at 
the same time domestic film 
choices are diverse, it will be 
natural for audiences to opt for 
local films,” he said.

(Xinhua)
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